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Данный текст является сканированной копией текста книги Темиртаса ТЛЕУЛЕСОВА, «Шымкентская мафия» изданной в городе Алматы ЗАО «Дәуір» в 2000 году ISBN 9965-517-06-1. В текст не внесено, каких либо изменений, авторский стиль не подвергался правке. Деление текста на «части» вызвано техническими трудностями в сканировании и подготовке текста к публикации.
Примечание от интернет-издателя книги Темиртаса ТЛЕУЛЕСОВА «Шымкентская мафия»
В оригинальной книге Темиртаса, очень много фактических документов подтверждающих его слова, это постановления судов, различные официальные документы, платежки, фотографии. Сейчас я не могу просто технически их воспроизвести, в связи с очень быстрой подготовкой книги к интернет изданию. Поэтому, скорее всего, после опубликования всей книги, я выложу эти документы как картинки, кому они будут интересны – могут скачать. Если вам будет нужна вся книга – пишите мне в личку в КУБе, я вам ее вышлю после 25 ноября. Прошу писать в личку так как я могу просто забыть всех желающих получить книгу и пишет об этом в комментариях.
С уважением Дмитрий БУРМИНСКИЙ.
Вступление

Памяти Темиртаса Тлеулесова

Дмитрий Бурминский, 28.10.2007

Умер один из самых радикальных оппозиционеров Южного Казахстана.

В свое время в Казахстане вышла книга, которая потрясла всех тех людей, которые ее прочли. Впервые в Казахстане стало известно, какими делами занимаются в регионах назначаемые Нурсултаном Назарбаевым областные Акимы. Как ведет себя <политическая элита> на самых верхах власти. Я говорю о книге Темиртаса Тлеулесова - <Шымкентская мафия>, которая стала бестселлером политической публицистики начала этого века.

Очень многих людей она привела в оппозицию, еще большее количество заставила задуматься о том, кто правит в Казахстане и каким способом.

Жаль, эта книга вышла тиражом всего в 10 тысяч экземпляров и, благодаря <стараниям> правоохранительных органов, не дошла, в основной своей массе, до прилавков книжных магазинов. В свое время я пытался выйти с Темиртасом на связь для того, чтобы получить от него разрешения на публикацию его книги в интернете. Через доверенных людей Таке я получил это разрешение, однако не воспользовался им (лень, дела, но в основном лень). Теперь, после смерти этого человека, я подготовлю к интернетовской публикации первый том <Шымкентской мафии>. В среднем через месяц я постараюсь ее разместить в интеренете, если согласится редакция <КУБа>, то размещу в качестве отдельных глав в блоге.

Темиртаса преследовали, он вынужден был скрываться и последние семь лет провел практически в партизанских условиях. Слухов о том, где он, было много, кто говорил, что Таке ушел в горы и живет в отдаленном ауле ЮКО, кто говорил, что он эмигрировал и живет в Питере. Точными данными никто не владел. Власть искала его для того, чтобы он отказался от своей книги, отказался от своей борьбы, за это предлагали и сытные <кормовые> должности и просто деньги. Он отказался. Предпочтя умереть в подполье, чем предать свою книгу. Сильный был человек. И душой и телом. Но жизнь в партизанских условиях - это не курорт, здоровье было подорвано, и на 55 году жизни после очередного инфаркта он умер 17 октября. Когда я узнал о его смерти, не хотел верить, посчитав очередной <уткой>. Затем пришло сообщение о его смерти по радио <Азаттык>, после этого пришлось поверить, что Таке с нами не стало:

Книгу эту всеми способами, но предали забвению. Однако ее главные <герои>, вернее антигерои (самые активные члены трайбалистского общества <Великого Жуза>), продолжают жить и сейчас. И работают они не только во власти, но и стали теперь видными оппозиционерами.

Книга, которая потрясла Юг.

Этой книгой зачитывались студенты в Шымкенте, передавая ее строго по очереди от одной группы к другой. Для многих она стала разрушением мифов, которые так усиленно вколачивала власть в головы студентов.

Очень высоко оценил эту книгу патриарх казахстанского диссидентства - Каришал Асан Ата. В общем, она наделала шуму не только в Южном Казахстане, но и во всей республике.

Общий смысл книги в том, что Таке рассказывает о деятельности трайбалистского общества <Великого Жуза>, созданного видными чиновниками Казахстана.

Началась вся эта история с того, что подорожал бензин в Шымкенте. И тут местными чиновниками была придумана очередная афера, которая смогла бы приумножить их капиталы. Темиртаса в то время (1994 год), возглавлявшего Шымкентский цех по распределению нефтепродуктов, в эту аферу и попытались втянуть. Вызвав его в кабинет одного высокопоставленного чиновника в областной Администрации ЮКО, Таке предложили купить бензин на Шымкентском НПЗ по старой цене и продать по новым ценам, с директором того же завода все уже было обговорено. Вырученную от продажи бензина сумму (такая махинация сулила 200 тысяч долларов) чиновники, конечно, предлагали в качестве <отмаза> (придать этой махинации благовидность), потратить на строительство дома Асанбая Аскарова, но на самом деле положить в карман.

Темиртас после этого предложения поехал спросить совета у свата президента - Кулибаева, который посоветовал записать на диктофон все эти разговоры Акима и передать ему. Вот с этого все и началось. В погоню за диктофонной кассетой, на которой записаны разговоры чиновников ЮКО, устремляются не только сами <записанные> чиновники, но и сват президента, и Администрация президента, и генеральный прокурор Жармахан Туякбай.

А дальше все идет как снежный ком - махинации в <ПИКовой> приватизации, расхищения, все фиксируется Таке документально и пишется на диктофон. Выпускается его книга <Ордалы Жылан> на казахском языке, готовится к публикации первый том <Шымкентской мафии>: В книге без всяких намеков называются конкретные фамилии и получаемые ими конкретные суммы. Чиновничество юга реагирует на все это по принципу <Бунт на палубе!> С ним пытаются поговорить и <образумить> самые видные аксакалы Великого Жуза, его пытаются подкупить, нанимаются киллеры. Через все это он проходит и не ломается, доказывая на практике что настоящего человека ни сломать, ни подкупить невозможно:

Темиртас как политик.

Кроме написания книг и статей, Темиртас активно участвует в политической жизни юга Казахстана. Он становится самым непокорным депутатом областного маслихата ЮКО за всю его историю. На каждой сессии он говорит про коррупцию, называет конкретные имена чиновников-коррупционеров, депутаты молчат. Его пытаются лишить депутатского мандата, его отдают под суд по сфабрикованным делам. Ничего не выходит. Темиртас выигрывает одни выборы за другими, судебные иски рушатся как карточные домики:

Меняются Акимы в ЮКО, приближаются или отдаляются от Президента его сваты и зятья, преследования Темиртаса продолжаются:

В последнем сфабрикованном деле его все же приговаривают к довольно большому отнюдь не условному сроку заключения. Темитрас скрывается и живет в подполье.

В то же время он активно помогает оппозиции сначала в лице КПК, затем РНПК, активно участвует в первых мероприятиях ДВК. Он чудом избегает арестов.

Сейчас Темиртаса не стало. Жаль. Выражаю свои соболезнования его семьи, его старшему брату Мекемтасу, пострадавшему так же во время преследования Таке. Один умный индус (Махатма Ганди) сказал как-то: <Когда ты приходил в этот мир, ты горько плакал, а все вокруг тебя радовались, проживи свою жизнь так, чтобы когда ты уходил ты свободно улыбался, а все вокруг плакали>. Темиртас прожил именно так.

Спи спокойно мой друг.

Мы добьем эту гидру трайбализма и коррупции, с которой ты боролся.
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Часть 1.
ПЬЯНЯЩИЙ ДУХ БЕНЗИНА
Шымкентские края еще в советские времена называли казахстанским Техасом. Мне трудно об этом судить, потому что не было возможности ездить не только по миру или Советскому Союзу, но и по родной республике. Рос я в обычной казахской многодетной семье, получил хорошее национальное воспитание. Учился, очень рано увлекся спортом, стал чемпионом Казахстана по греко-римской (классической) борьбе. И все окружающее в Шымкенте воспринимал как обыденное: приходилось за все бороться. Возможно, таков мой характер. Там, где надо подобострастно промолчать, бью, бью кулаком, ставя па место даже зарвавшихся старших коллег. Там, где поступали не по-мужски, всегда вызывал негодяев на поединок. Один на один. С молодости прослыл правдолюбцем и драчуном. Потому, видимо, нигде не уживался.
Провалившись на вступительных экзаменах на спортфакультет Шымкентского пединститута, пошел в строительное училище. Боролся, побеждал. Все равно поступил в педвуз. В 1974-ом в 21 год стал мастером спорта СССР и не однократным чемпионом Казахстана. После института работал в комсомоле. Но очень скоро вылетел из этой перспективной среды. Все из-за того же обостренного чувства гордости. Повздорил с парторгом, который все хотел сделать из меня мальчика на побегушках. Потащил парторга в райком партии разбираться по-партийному. А он уловчился, юркнул в один из высоких кабинетов, откуда уже поступила команда гнать меня в шею. Затем работал в совхоз-техникуме преподавателем. Как-то встретился случайно с Антониной Андасовой, она работала председателем районного комитета Народного контроля, была членом бюро райкома партии. Меня хорошо знала еще со времен моей комсомольской неудавшейся карьеры.
- Темиртас, как дела? На тебе лица нет. 
Я рассказал все, как есть. 
- Где работаешь?
-Толковой работы и нет. Хотел устроиться на автозаправку, просят большие деньги. 
Андасова повела меня к себе в кабинет и сразу позвонила на нефтебазу.
— Вы что, берете на работу только за взятки? Почему бы вам не поработать с человеком с чистым сердцем? Давайте, берите на работу Темиртаса. Известный спортсмен, работал в комсомоле, далек от стяжательства, честный парень.
Так я оказался на автозаправочной станции № 2. Откуда мне было знать, что судьба уготовила тяжелейшие испытания, что я попал в совершенно иной мир с алчными законами? Зарабатывать больше я не стал и сводил еле-еле концы с концами. Но трудности тех времен открыли мне глаза на окружающих. Многих моих друзей, как ветром, сдуло. А ведь вчера еще клялись в верности.
Где бы ни приходилось работать, я всей душой отдавался делу. Бензозаправку № 2, крайне запущенную, мы отремонтировали, привели в порядок и снаружи, и изнутри. Выручку от продажи бензина пришлось использовать на восстановление АЗС. В срочном порядке бензозаправка была одета в «шубу» из цемента и песка. Эта «шуба» в те времена была новшеством: и красиво, и практично. Но главной нашей заботой было создание хороших условий для подчиненных.
За мои действия, принесшие плоды, а может, за энергию и беззаветную преданность делу, не могу сказать за что, но меня заметило начальство и стало перебрасывать на хромающие объекты. Я проработал начальником на трех-четырех бензозаправках. Впоследствии бензозаправку № 2, где я начинал свою бензиновую эпопею, купил сам У.Шукеев, тогдашний министр экономики Республики Казахстан. Сейчас там работают его близкие родственники.
Только на этой работе я пo-настоящему понял, что такое нефть. Сейчас каждый второй знает, что нефть — источник обогащения. Этот источник не иссякнет, пока в недрах земли останется хоть капля черного золота. Возможно, поэтому жители этих мест главным мерилом человеческой жизни, достоинством считают деньги. Любой служащий, какой бы пост ни занимал, обязан был «отстегивать» своему начальству положенную сумму. Это - закон. Автозаправщики, по большому счету, относились к самой богатой, самой денежной категории людей. Одевались изысканно, ели самое вкусное. Будь человек хоть сущим ангелом, но, попав в эту среду, он становился одним из многих. «Золото и ангела сбивает с праведного пути»,— гласит поговорка, а люди ведь не ангелы. Не зря сказано: «Бытие определяет сознание». Это проверено. Короче говоря, здесь сошлись самые отъявленные искатели наживы, не останавливающиеся ради денег ни перед чем, это были истинные слуги дьявола. Что уж скрывать.
Я, носивший среди друзей почетное прозвище «король вертушки», достигший в спорте больших высот, имеющий звание мастера спорта СССР по классической борьбе, выходивший победителем во многих трудных схватках, испытавший серьезнейшие трудности, тоже, попав в эту среду, стал постепенно адаптироваться. Но мне претило установившееся правило давать взятки начальству. Я не так был с детства воспитан, мне казались дикими такие порядки, и все последующие мои несчастья, конфликты, ссоры с окружающими людьми начались с активного противодействия системе взяток. Я смело выступил против конкретных начальников, бросал им в лицо слова, которые хлестали, как пощечина. Поэтому с самого начала моей работы гонения не заставили себя ждать. Когда начинаются притеснения, человеку приходится ой как трудно! Во мне все кипело от возмущения. Почему я, честный человек, должен унижаться, пачкать сам себя, «отстегивая» взятки высокому начальству? Честь моя, моя совесть не могли допустить унижения, и я встал на путь справедливой борьбы против позора. Люди, побывавшие в такой ситуации, знают, что рано или поздно обстоятельства заставляют обратиться к изучению законов, к юридическим кодексам, вникать в хитросплетения правовой казуистики. Тем более, если нет «наверху» доброго дяди, мощной поддержки, а ты оказался один на один с хорошо организованной системой криминального сообщества. В справедливой борьбе я опирался на бесценный опыт комсомольской работы, насчитывавший полтора года. Сегодня на все прошлое льют грязь, а ведь это неправильно. Советская эпоха дала нам много хорошего. К числу хороших вещей я отношу комсомольское воспитание. Комсомольский задор прививал навыки общения с людьми в зависимости от возраста, уровня образования и культуры, расширял горизонты, устанавливал нормы поведения, стремление к высокой культуре. Вращаясь в комсомольской среде, я привык, что все в окружающем мире происходит по закону и подчиняется законному порядку. Так и здесь. Думающего человека жизнь обучит всему.
Место, где я работал, называлось тогда «Государственный комитет по обеспечению нефтепродуктами». Первым заместителем председателя этого комитета был Иманберди Омирзакович Жаксыбаев. Со временем Жаксыбаев стал жертвой репрессий после декабрьских событий 1986 года.По сфабрикованному делу Денисова и его команды, Имаш Омирзакович исключен из рядов Компартии и освобожден с работы. Оружием мести были использованы Акжан Акбердисв и полковник КГБ Анатолий Адамов. После расформирования Госкомнсфти продукты КазССР Акжан Акбердиев работал в фирме «Алтын алма» заместителем Тимура Кулебаева. Когда готовилась эта книга к изданию Анатолий Адамов был арестован по подозрению в заказном убийстве. Постановление Совета Министров КазССР о его осбовождении подписал Н.Назарбаев. Эта «подпись» не давала ему возможность восстановить доброе имя, так была сломлена судьба безвинного человека.
Начальником областного комитета нефтепродуктов был Виктор Владимирович Денисов. Директором городской нефтебазы — Лесбек Есболаев. Жена его работала в КГБ. Может быть, поэтому начальник управления КГБ Мустафин называл в шутку Есболасва «зятек», не знаю, но они были в добрых отношениях.
Однажды пригласил меня Есболаев и говорит:
— К нам приезжает Жаксыбаев, надо его хорошо принять.
Я говорю: «Хорошо». Встретили гостя, ухаживали, как положено. Гость побывал у меня в доме. Побродили с ним по окрестностям. В течение двух-трех дней мы с Жаксыбаевым стали хорошими приятелями.
Я терпел многие проделки этого Есболаева. Наконец, не выдержав безобразий, написал в комитет Народного контроля. А возглавлял в то время Енбекшинский районный комитет Народного контроля Султан Сугербаев. Я написал Сугербаеву обо всем, что творилось у нас, о беспорядках, взятках, о беззаконии. Началась проверка. Были вскрыты недостатки, и вопрос о Есболаеве вынесли на рассмотрение районного бюро Компартии, ему дали взыскание — строгий выговор. Через некоторое время Лесбек ушел на другую работу. Я тогда работал инженером по качеству нефтепродуктов. Моему служебному росту содействовал Жаксыбаев, относившийся ко мне очень хорошо, ныне он живет в Астане. На этом этапе работы я вскрыл массу недостатков и недочетов. Наши отечественные заводы по переработке нефти посылали различные нефтепродукты цистернами. Когда вагоны приходили, приемщики уменьшали количество нефтепродуктов, а в конце месяца составляли акты о недостаче на каждую цистерну. На актах стояли подписи нескольких человек. Акты отправлялись на заводы, а недостачу вешали на шею отправителей, Здешние хитрецы машинами продавали доставшиеся им нефтепродукты и набивали карманы «левыми* деньгами. Это был основной способ обогащения. В жаркие летние дни температура в цистернах поднимается, и «нефтееды» это обстоятельство используют для своего кармана. Путем таких махинаций наша база в течении одного года продала налево более нескольких тысяч тонн бензина. Однако пользу извлекали только руководители.
Я выбрал время и по делам службы съездил на заводы-поставщики. Проверил, как наливаются нефтепродукты в цистерны, каков порядок отправки. Все у них было правильно, по нормам, никаких отклонений и нарушений. Проверил и ассортимент отправляемых товаров. Никаких нарушений не обнаружил. В конце месяца я в качестве инженера должен был поставить подпись под актами. Заведующим городского склада нефтебазы был Рашид Набиев, проработавший там тридцать лет, прожженный делец. Из начальства его поддерживали Б.Шахмуратов и В.Денисов. Эти двое спелись так, что водой не разольешь. И началась между нами перепалка. Я ничего не мог им доказать, они же обвинили меня в склочничестве и клевете. Пришлось собрать документы, написать письма на заводы-поставщики в Павлодар и Гурьев. И разгорелся сыр-бор.
Однажды меня вызвали в Алма-Ату. Денисов тогда был председателем Госкомнефтепродукты КазССР, а Жаксыбаев работал у него первым заместителем. Со мной вместе поехал и Шахмуратов. Ревизором в Алма-Ате была Евстахия Афанасьевна Барзалия. Это была очень ответственная, знающая свое дело специалистка. Насквозь видела вес махинации. Она была первым человеком, встретившемся в министерстве.
— О, Тлеулесов, с приездом!— И повела меня к себе. Мы беседовали около часа. Знакомясь с материалами, она покачивала головой. Потом дала несколько добрых советов.
Оказывается, были вызваны начальники из всех областей. Провели собрание, а после него Барзалия снова пригласила меня. Вместе с ней пришли к Денисову. Входим, а там уже сидят наш начальник Шахмуратов и Жаксыбаев. Я рассказал все чин по чину. Затем говорил Шахмуратов. Денисов слушал внимательно. Потом стал задавать вопросы.
— Вы обо всем этом знали, Тлеулесов. И что же предприняли?
— Я в течение полугода написал на имя Шахмуратова 29 докладных записок. Вот он сам здесь присутствует. Я привез с собой и копии своих докладных. Вот номера входящих-исходящих. Однако ни одной из моих докладных не было дано хода.
Денисов, видимо, не ожидавший таких слов, замолчал, не знал, что сказать. Потом, обратился к Шахмуратову:
— Борис Михайлович, я вас не понимаю. Вот Тлеулесов уже полгода пишет вам докладные, 29 штук, а Вы не ответили ни на одну. Он вскрывает вопиющие недостатки. Как мы можем говорить, что он ничего не делает, не справляется со своей работой? Вы мне говорили совершенно противоположное. Ничего не могу понять. Что же это такое, Борис Михайлович?
— Виновный во всем этом сам Шахмуратов, не иначе,— вступил в разговор Жаксыбаев. Он, чувствую, хорошо разобрался в ситуации.
В конце разговора Денисов с теплотой посмотрел на меня и сказал: « Темиртас, мы Вас знаем очень хорошо. Мы — земляки, коллеги по работе. Я неслучайно задавал вопросы. С Вашим способностями Вы в силах руководить областным управлением. Сами помните, что недавно Есболаев снят со своего поста. Мы считаем, что Вы достойны занять освободившееся место».
Говорят же: «Плох тот солдат, который не мечтает стать генералом». Кто же в нашем деле не мечтает занять названное место? С одной стороны оторопел от неожиданности, с другой — обрадовался.
В заключение Денисов сказал:
— Борис Михайлович, по приезду в Шымкент поставьте Тлеулесова начальником городской нефтебазы.
Шахмуратов взвился, как ошпаренный:
— Нет, я должен посоветоваться с коллективом, с городским комитетом партии, прежде чем ставить этого человека на должность.
Тут включился в разговор Жаксыбаев:
— Борис Михайлович, мы уже обговорили все с первым секретарем горкома партии тов. Борисовым. Никто в горкоме не возражает. Мнение второго секретаря горкома тов. Туралина тоже положительное...
После этого разговора я сказал «спасибо» и вышел. Грудь мою переполняла радость первой победы. Ни о чем другом не думал. А мои начальники, очевидно, дальновид! ю рассчитали, что с приходом Тлеулесова на место руководителя старые недостачи по бензину будут закрыты. Когда возвращались домой, Шахмуратов буркнул мне: «Выходи в субботу на работу».
Назавтра рано утром я шел на работу и встретил работника КГБ Ержана Исакулова (Он сейчас начальник Акмолинского областного управления КНБ). В свое время он устраивал на заправку китайских граждан, якобы они являются нашими контрразведчиками. Личные карточки с фотографиями этих людей хранятся у меня.
Суббота. Я на «Москвиче». Он подсел ко мне на площади Ордабасы
— Куда направляешься?
— А, к Шахмуратову.
— Э, да нам по пути, это хорошо. Я тоже направляюсь к нему. Потом завезешь меня в военкомат.
Ни о чем не подозреваю. Раз вместе, так поехали. Приехали к Шахмуратову, а Исакулов говорит: «Ты подожди, я первым войду». Через некоторое время он выходит, я отвез чекиста в военкомат. Возвратился, а Шахмуратова словно подменили.
Согласно принятому порядку, он обязан был дать мне характеристику или рекомендацию, с которыми я должен был пойти в горком партии. В горкоме должны были поставить на этих бумагах резолюцию, а потом уже издается приказ о моем назначении. В тот раз не только характеристики, даже теплого слова я не услышал. Ушел, не солоно хлебавши. Увеличилось число отговорок, начались бесплодные хождения.
Народ считает, что сегодня КГБ, наследник ОГПУ-ГПУ, ходит с руками по локоть в крови. Думаю, что они не по локоть, а по горло в крови. В последние годы я окончательно убедился в этом. Этот чекист, видимо, хорошо поработал с Шахмуратовым. После его посещения мое дело так и не сдвинулось с мертвой точки.
Но что делать? Я ходил, настаивал, добивался. Наконец, дело мое, которое тянулось, как резина, попало ко второму секретарю горкома партии Туралину. Вызвал он нас с Шахмуратовым и говорит:
— Борис Михайлович, Вы чего дурака валяете? В чем виноват Тлсулесов? Почему до сих пор не принимаете никакого решения? Может, у Вас есть свои скрытые причины? Скажите. — Туралин говорил резко, прямо в глаза Шахмуратову. Тот стал трепыхаться, как попавший в силок козодой. Однако хитер был Шахмуратов! Голыми руками не взять. Были у него покровители, многим угождал этот денежный хитрец. Крутил, вертел Шахмуратов, но директором меня не поставил.
Так я продолжал работать на прежнем своем месте. Как-то вызывает меня заместитель Шахмуратова Усенов. Прихожу.
— Темиртас, для тебя это место не совсем удобное. Поезжай-ка ты директором на Бадамскую нефтебазу. Как смотришь?
Я ответил, что подумаю. С тем и ушел. Пришел домой и позвонил Жаксыбаеву, чтобы посоветоваться. Рассказал ему обо всех мытарствах. Жаксыбаев категорически отрезал:
— Послушай меня, ни в коем случае не езжай туда!
В Бадаме тогда работал Борибек Усипбаев. Он пришелся Усенову, приехавшему на место Денисова, человеком удобным, который был бы всегда рядышком. Начальство хорошо понимало, что со мной работать трудно. И поэтому оно планомерно день и ночь агитировало меня перебраться в Бадам. В конце концов 1 октября 1984 года я отправился на Бадамскую нефтебазу на доляа юсть директора.
В те дни Усенов благополучно перебрался в Алма-Ату, и на его месте объявился некий Макаров. Это был отпетый, махровый шовинист. Ему не нравились мои действия, мои слова. И вот Макаров взялся преследовать меня. Бадам подчиняется Ордабасинскому району. Вызывает меня как-то Жандарбек Кожабаев, первый секретарь райкома партии. Прихожу. Все районное бюро в полном составе. Я сам — кандидат в члены партии. Наш Макаров тоже сидит. И вот Кожабаев в конце концов говорит мне:
— Пиши заявление об уходе по собственному желанию. Иди, куда хочешь.
Я был удивлен. Объясняю ему, так и так, выясняю причины. Он ни в какую. Уходи и все. Тогда я понял, что к чему.
— Жандарбек Алибекович, Вы меня извините, но для всех нас есть один закон о труде, есть устав партии. Придерживайтесь КЗОТ и устава. И никакого заявления писать не буду. А если я нарушил трудовую дисциплину, то можете спросить у Макарова, так ли это,
— Эй! Он говорит, что с тобой невозможно работать. Пока вы между собой устраиваете потасовки, район прозябает и терпит убытки. Я должен заботиться о районе. Поэтому пиши заявление сейчас же, здесь же.
— Нет, заявления писать не буду. — С этим и ушел. Прихожу я на работу 9 сентября, а на моем месте сидит уже некто Абидулла.
«Ты уже не работаешь. Знаешь об этом?»— говорит он мне.
Оказывается, эти деятели без моего участия решили мою судьбу.
Комиссия из Шымкента вызвала меня и потребовала подписать акт. Но я категорически отказался что-либо подписывать.
В тот же день я вылетел в Алма-Ату. Пришел к председателю Республиканского комитета Денисову. Рассказал обо всем. Он немедленно вызвал Макарова телефонограммой на завтра. Была среда. Назавтра в четверг состоялась коллегия, на которой был рассмотрен наш вопрос. Макаров получил строгача. Кроме того было предложено восстановить меня в должности.
Когда мы вернулись, никаких изменений не произошло. В Шымкенте проигнорировали решение Республиканского комитета. В то время первым секретарем областного комитета партии работал Мырзашев. Не видя другого выхода, пошел к нему. Мырзашев вызвал Макарова и заставил восстановить меня на прежнем месте.
Вот так в постоянной борьбе с Макаровым я проработал еще семь-восемь месяцев. Чего только ни испытал за это время! Макаров не давал мне опомниться от бесконечных проверок. Но несмотря на все его усилия, ни к чему придраться не смогли. И по службе и в личной жизни я был безукоризненно чист. Спрашивается, какая радость жить и работать под неусыпным взором высокого начальства? Но я сохранил и отстоял свою честь, свое достоинство. Ни разу не дрогнул.
Сидим как-то на приеме у Денисова. Присутствует еще Жаксыба-ев. Настрое. Денисов говорит:
— Тсмиртас! Пока Макаров там сидит, тебе не будет покоя. К тому же второй секретарь обкома Черненко все телефоны оборвал, жалуется на тебя. Ты же понимаешь, тягаться со вторым секретарем — дело безнадежное и чести тебе не прибавит. Меняй-ка место работы.
— Если я провинился перед партией, то накладывайте взыскание. А по работе у меня никаких проколов нет. Почему я должен уходить?
А они принялись внушать мне, втолковывать:
— Вот на Мангышлаке освободилось место начальника областного управления. Иди туда.
Как раз в том году на Мангышлаке обнаружилась недостача в 500 тысяч тонн бензина, был громкий скандал, начальника сняли с должности.
-—«Не будь султаном в чужом краю, а будь ултаном (подошвой) родного народа». Я не поеду в те края. Уж лучше совсем освободите меня. А если есть должность поближе, пожалуйста, не откажусь.
—Ладно. Переходи в Жамбылскую область.
Жамбылская область — наши близкие соседи, все у нас общее. Ладно, думаю, соглашусь на это предложение.
Таким образом, направили меня в Жамбылский областной комитет нефтепродуктов начальником отдела контроля.
В Жамбыле я проработал около полутора лет. «Сколько вор ни ворует, а тюрьмы не минует». Справедливая поговорка. Макаров недолго торжествовал победу надо мной. Попался все-таки, мерзавец. Под его началом работала молоденькая девушка. Он заставлял ее подделывать разные документы, считал, что убивает разом двух зайцев. Весною вместе с этой девушкой и коллективом отправляется на пикник. Потом пошел слух, что «бедняжка утонула по неосторожности». Утопленницу искала вся область. Только на восемнадцатый день нашли ее тело. Позже судебная медэкспертиза установила, что срок гибели — всего два дня. Выходит сначала убили девушку, а затем подбросили?..
И вот мы вновь оказались в приемной у Денисова, всемогущего короля бензинового казахстанского королевства. Моя жамбыльская краткая эпопея подходит к концу.
Райком партии уже рассмотрел вопрос о Макарове. Теперь Макарова и меня пригласили в Алма-Ату на заседанию коллегии Госкомнефтепродукты КазССР. Тот прибыл вместе со своим первым заместителем Жуманбаевым. Вначале вошли эти двое. Республиканский комитет снял Макарова с должности, а Жуманбаеву вынес строгий выговор.
После них зашел я. Остались мы втроем: Денисов, Жаксыбаев и я. Денисов говорит:
— Темиртас! Мы тогда обошлись с тобой не совсем хорошо. Вот теперь Макаров ушел.
После этого меня опять специальным приказом направили в Шымкентский областной комитет нефтепродуктов. Начальником там был близкий сват Заутбека Турысбекова Асембек Каныбеков. Прихожу к нему, а он не утверждает. Даже близко к нему не подойти. Видимо, нашептали про меня, что следует. И опять началась борьба, хождения. Пошел на прием к первому секретарю обкома партии Толебекову. Наконец, принял меня председатель облисполкома Терещенко. Не успел войти, как с порога слышу окрик:
—Ты не суйся, оставь, мы тебе другое место подберем...
Но я не согласился. Так повторялось два-три раза. В конце концов мы с Терещенко крепко сцепились. Кричали друг на друга. Он, убедившись, что я — крепкий орешек, заявил:
—Ты по специальности учитель. Учи детей, давай, иди в школу. Там ты будешь на своем месте.
Но я пропустил мимо ушей его глупость. У меня на руках— приказ республиканского Комитета, и мне нечего переживать.
— Сергей Александрович, извините, но после окончания пединститута я три года отработал по специальности. А во-вторых, для повышения своих знаний я поступил в Казахский химико-технологический институт. Сейчас учусь на третьем курсе. И как раз сейчас я должен работать по специальности.
— В общем, хочешь иди, не хочешь — не ходи. У нас одно решение. А нет — так отправим в Сузак,— решил припугнуть меня Сергей Александрович.
Тут я не выдержал:
— А тогда дайте мне постановление бюро обкома партии или решение суда, иначе я никуда не пойду, с места не тронусь!
— Если мы захотим, ты в Сузак пешком пойдешь,—нахмурился Терещенко.
— О, нет, Сергей Александрович! Вы крупно просчитались. Яне из тех, кого можно запугать. Я никого и ничего не боюсь. А с Вами буду спорить до победного конца. И устав, и закон для всех один. Если Вы — коммунист, то и я коммунист. Мой гражданский и партийный долг, мое право —защищать себя. Поэтому я буду стоять на своем до партийного расследования. Буду писать вплоть до ЦК КПСС. Я не запугиваю и не угрожаю. С каких это пор секретарь обкома партии и председатель облисполкома пляшут под дудочку Каныбекова?
А Каныбеков как раз сидит тут же.
Терещенко совсем уж вышел из себя. Я продолжаю в том же духе, а он взревел, как медведь:
— Освободите кабинет! Разбирайтесь сами. Плюхнулся в кресло и поджал под себя косолапую ногу. Я выхожу, а Каныбеков подмасливается:
—Сергей Александрович, из Гурьева идут цистерны с бензином,— начал было он докладывать, но Терещенко как завопит:
—Да пропади ты со своими вагонами! Убирайся из кабинета! (Этот Терещенко, ко всеобщему удивлению, потом стал премьер-министром Республики Казахстан и погрузил страну в долговую кабалу. Ныне — лидер «карманной» партии «Отан», кавалер ордена «Парасат»).
Жизнь не налаживалась. Угнетенный поведением моих недоброжелателей, я в конце концов позвонил прямо из дома первому секретарю обкома партии. Взял трубку помощник секретаря.
— Я — коммунист, номер партийного билета запишите. Записали? Повторите. —Он повторил.
— Я как коммунист выхожу с жалобой на Толебекова. Он вместе с дружком своим Асембском Каныбековым вершит махинации с распределением и обменом квартир. Я об этом говорю открыто. Сам я не могу устроиться на работу. Доведите все это до сведения своего шефа. — И положил трубку.
Схватил их, видимо, за слабое место. Утром в 9 часов в управление пришло сообщение, что меня вызывает Каныбеков. Я ответил: «Приеду», — а сам не поехал. За мной приехал главный инженер Серик Тажиев.
Приехав к Каныбекову, я задержался в отделе, разговорившись с давно знакомыми мне работниками. Гляжу, идет сам Каныбеков:
— Эй, Темиртас! Мы давно ждем тебя, чего не идешь?— Потом он стал предлагать мне всякую работу. Но я твердо сказал: «Мне нужна работа, согласно распоряжению Алма-Аты, или равноценная».
Постепенно Асембек как будто смягчился и молвил: «Иди в нефтеинспекцию». Так я оказался в нефтеинспекции.
На этом месте я проработал довольно долго. Как раз тогда управлению нефтепродуктов не везло с начальством. На место Каныбекова пришел начальником Куралов. С этим человеком у меня тоже случились неприятности. Там где бензин — там грязь, там воровство. Мне это претило.
В поисках правды я зашел так далеко, что сцепились даже у него в кабинете. Мой гнев был так велик, что чуть было не ударил Куралова газетой. В конце концов терпение моих начальников - казнокрадов истощилось, и они наняли убийцу, чтобы избавиться от меня.
ПЕРВОЕ ПОКУШЕНИЕ
Жена нашего сослуживца Парзуева работала в нотариальной конторе. Проработав в облсуде секретарем в течение десяти - одиннадцати лет, эта женщина не испытывала страха, совершая должностные преступления. Ради получения личной выгоды, она совершала всевозможные махинации и, благодаря связям, легко отделывалась от грозящего наказания. Дина, долгое время ходившая в девицах, была третьей женой Парзуева. Эта самая Дина оформила машину моего родственника Каната на какого-то подставного лица и продала. Дина какими-то путями заполучила паспорт Халата, брата Каната. Халат как раз ушел в армию. К сделке с машиной он не имел никакого отношения. Это мы досконально выяснили позже. А на доверенности и на других документах бедовая Дина поставила свою подпись. Как ни в чем не бывало, Дина до сего времени продолжает работать в тойже конторе. И нет никаких судебных инстанций, чтобы привлечь аферистку к ответственности.
Машина попадает в аварию. Следователь, расследующий это дело, выходит на Каната и привлекает его к ответственности. Обнаруживается, что машина передана по доверенности. В дело пришлось вмешаться мне. А надо сказать, что Парзуев был другом Усипбаева, директора Шымкентской нефтебазы. Дружба эта окрепла на почве многих совместных махинаций. Сексен Парзуев не питал ко мне расположения. И вот он поклялся стереть меня в порошок. Я, тогда, только что устроился на работу. Мое рабочее место располагалось в вагончике. Сексен, чувствуя за собой мощное прикрытие, явился ко мне и стал угрожать. Я, естественно, сразу поставил его на место, завязалась перепалка. Дело дошло бы до драки, но вовремя подоспели женщины, разняли. Уходя, он пригрозил:
— Я тебе еще покажу, пока хожу по этой земле!
Злоба этих негодяев была так велика, что вскоре они наняли убийцу.
Однажды приходят ко мне перепуганные знакомые:
— Ой-бай, Темиртас, на Вас готовится покушение. Сексен Парзуев нанял киллера. Будьте осторожны. В то время в Шымкенте мало кто знал, кто такие «киллеры». Мы даже слова такого не слышали. «Да бросьте вы»,— сказал я, не придав значения предупреждениям. Оказалось, что это была правда.
Наняли они Султана Абдраимова, четырежды судимого головореза. Султан пришел к моему братишке. «Пусть Темиртас зайдет ко мне, есть разговор». Султан был уроженцем Карабулака, в то время жил в Аксу, центре Сайрамского района. Перед выездом мы предварительно заглянули в районный отдел КГБ, поставили в известность, сказали о возможной провокации.
Приехали к Султану. Он говорит:
—Да, это правда. Было такое предложение. Авансом мне дали 500 рублей (российских). «Если убьешь Темиртаса — получишь пять тысяч», — так обещали.
Сексен потребовал, что оказывается, в доказательство исполнения заказа привести отрезанное ухо. У меня ухо, естественно, легко узнаваемо. В многочисленных схватках мятое, скрученное, уникальное борцовское ухо.
— Мы узнаем по уху, что Темиртаса нет в живых,— сказали заказчики.
Как выяснилось, вначале они нашли некоего Тынышбая.
Договорились с нашим главным директором Кураловым, чтобы тот устроил его работать на бензозаправке. А потом Сексен прямо сказал Тынышбаю: «Найди человека, который бы убил Темиртаса». Тынышбай, не мешкая, встретился с турком Али Аскеровым, который сидел в тюрьме вместе с Султаном. Али поговорил с Султаном, и Султан согласился. Соучастниками сделки были два парня — Бахадур и Кайнар.
Султан предложил нам встретиться назавтра утром возле больницы, где собирался рассказать все, как есть. Другого выхода у него не было. Утром я встретился с начальником областного управления КГБ Мустафетовым. Он выслушал и вызвал, нажав кнопку, сотрудников: Гросулю и Алишера Абдразакова.
— Ну слышали, что говорит этот человек?— Оказывается, сотрудники сидели в соседней комнате и все внимательно слушали. Затем он обратился к Гросуле и предупредил:
— За жизнь Темиртаса отвечаешь головой. — Мы вышли и стали совещаться. Гросуль дал мне маленький диктофон. Тогда я впервые увидел этот чудо-аппарат. Договорились с Гросулем встретиться назавтра. Я, вооружившись диктофоном, пошел записывать признания Султана.
Султан в тот день предложил мне:
— Темиртас, давайте не будем никуда обращаться, составим сценарий, сойдясь в условленном месте, хорошенько припугнем Сексена и отберем у него деньги.
Я ему в ответ: «Хорошо, хорошо, пусть будет так». Он повел меня на берег Аксу. Там я разделся, рубаху облили автолом. «На черно-белом снимке это будет выглядеть, как кровь»,— говорит Султан. Сделали снимок. В общем, я подготовился основательно. Сам он должен был в тот день встретиться с Али и Тынышбаем около швейного цеха в городе на проспекте Патриса Лумумбы. До встречи он должен был связать меня и доставить на место.
Я встретился с Гросулем и передал ему запись, назвал место встречи. Потом на двух машинах приехали на проспект Лумумбы. Однако по непонятным причинам люди из КГБ не появлялись.
В машине за рулем сидит Султан. Я, связанный, на заднем сиденье, с двух сторон Бахадур и Кайнар. Все по сценарию. Все лицо у меня в крови. Это Султан обильно обмазал меня из бутылки с куриной кровью. У Султана на уме отобрать деньги у Сексена; я же думаю, как задержать преступников. Подъезжаем к условленному месту. Издалека видим Алии Тынышбая. Подъехали, открыли дверцу машины.
— Этот?— спрашивает Султан.
— Да, да! Он самый!— отвечает Тынышбай.
Я лежу, словно лишившись сознания. Закрыли дверцу и поехали, завернули за угол, остановились. Но кагэбсшников нигде не видно. Султан же известил, что встреча с Сексеном состоится в пять часов вечера в районе хлебозавода, где предполагалось получить деньги.
В указанный час мы подъехали, но предусмотрительный и хитрый Султан, оказывается, успел забрать деньги и скрылся. Мы догадались об этом.
Деньги Султан забрал. Теперь как мы докажем вину Сексена? В это время подоспел Султан. Он был очень возбужден, говорил какую-то чушь, а потом предложил завтра поймать Сексена около нефтебазы.
Назавтра Али и Тыпышбай встретились нам по дороге на нефтебазу. Они пустились наутек, мы за ними. Догнали их перед магазином «Комета» на улице Попова. У Султана был пистолет. Он дал выстрел в воздух, затем перепуганных Али и Тынышбая затолкали в машину. Вот едем на двух машинах, впереди Султан. Обо всем этом КГБ заранее оповещен. Неизвестно, сдут ли чекисты, где они находятся? А мы уже выехали за город, выехали на дорогу, ведущую в сторону района Алгабас. 
Остановились. Вышли из машины. Рядом с Султаном — Бахадур и Кайнap. (Кайнара потом кто-то убил, а Бахадур был осужден за убийство). Али и Тынышбай тут же дали письменные показания о замышлявшемся преступлении, эти бумаги у нас. Сексена поймать не смогли. Следующую встречу назначили в городе за магазином «Баян-Сулу». Наша забота — поймать Сексена. Султан уехал, захватив с собою Али. Мы остались.
Эта группа была из числа отъявленных головорезов. Из них Бахадур со временем осужден за убийство, своего друга Кайнара. Султан тоже осужден пятый раз за разбойное нападение... Или судьба меня хранила, или Бог смилостивился, но я остался жив. Они с самого начала решили крупно заработать на мне.
Возвращаясь в город, по пути мы заехали в село имени Крупской. Там жили мои родичи Кыдырхан и Айдархан. У них мы оставили Тынышбая, а сам я отправился незамедлительно в КГБ. Зашел к Гросуле:
— Где вы ходите? Следующая встреча назначена в девять вечера около магазина «Баян-Сулу», не опаздывайте. — Я рассказал о событиях прошедшего дня.
По замыслу Султана, предстояло схватить Сексена прямо в его доме, вывезти за город, а там во что бы то ни стало выбить из него деньги. Я сказал Гросуле:
— Как только мы выедем из дома Сексена, проводите задержание.
— Хорошо, хорошо! Мы посоветуемся и договоримся,— отвечал тот.
Я вернулся в село имени Крупской. Вывел из домаТынышбая. До девяти вечера просидели недалеко от города. Беседовали. Рядом со мной — родич мой Канат. Трусливые людишки бывают часто бессовестными. Тынышбай трясется, как овечий хвост:
— У меня есть дочка. Ей двадцать лет. Можете взять ее. Только не трогайте меня, оставьте в живых.
Меня чуть не стошнило от таких слов подлеца. А Канат, рассвирепев, закричал:
— Ах, ты гадина! Ну, копай здесь себе могилу. Живьем тебя похороним!
До какой низости может опуститься человек?! И каков сам Сек-сен, если якшается с подобными людишками?
К девяти часам мы подъехали к магазину «Баян-сулу» с черного хода. Машина Султана уже стоит. Только мы вышли из машины и сошлись, как подъехала опергруппа.
Нас всех в наручниках увезли в изолятор. Началось следствие. У Султана нашли гранату и револьвер. Нашли мою рубаху, пропитанную автолом. Однако все эти вещдоки потом куда-то исчезли. Арестовали Абдраимова Султана, который был отправлен в тюрьму КГБ республики в Алма-Ату. Следствие длилось более двух месяцев, так как его вели вначале следователи КГБ республики, потом передали в прокуратуру области. А здесь следствия как такового не было, дознание запуталось в поисках улик. Пришлось мне обращаться во многие инстанции. Этот случай обсуждался в кабинете первого секретаря обкома партии Терещенко С. А. с участием начальника милиции и прокурора области Шведюка, начальника КГБ области Мустафетова и других. Начальник милиции и прокурор области свои недостатки в оперативной работе хотели свалить на меня. Однако, начальник КГБ области Мустафетов защитил меня сказав: «Тлеулесов каждый свой шаг согласовывал с нашими оперативными работниками. Потом по нашему настоянию дело было передано другому следователю Нуржану Каипжанову (теперь он судья в областном суде). Нуржан все уточнил, довел следствие до конца, прокуратура дала санкцию, и Сексена арестовали.
Сексен 45 дней провел в тюрьме. Состоялся суд. Проводивший судебное заседание Имашев направил дело на дорасследование, «за недостаточностью улик».
На суде государственным обвинителем выступил начальник следственного отдела областной прокуратуры Бахыт Камбаров. Позднее он отвечал и за дорасследование, и за надзор. Возможно, причиной волокиты стала его заинтересованность. И Камбаров, и Бекенбай Аширов путем подхалимства по службе росли очень быстро. Сегодня полковник Камбаров является начальником следственного управления, заместителем начальника облКНБ. Полковник Аширов — его коллега в облУВД. Боюсь, они исковеркают еще не одну судьбу, еще не одного безвинного человека отправят за решетку. Да покарает их воля Всевышнего, да воздастся им по их деяниям неправедным!
Однако никакого дорасследования так и не было. Сексен вышел сухим из воды. Следствие все же продолжалось, следователи требовали у меня кассету с записанными словами Султана Абдираимова. Я отвечал, что все слова записаны в судебных протоколах. Они тянули дело Сексена, как резину: ясно, что было намерение вытянуть побольше денег. По правде сказать, той кассеты у МЕНЯ уже не было, так как аудиокассету с записью разговора между мной и Абдраимовым Султаном я передал в КГБ. Только потом я сохранял кассеты, оберегая себя от судебного крючкотворства.
Спустя годы, журналисты, интересовавшиеся обстоятельствами моей бурной жизни, записали много интересных эпизодов. Для прессы факты из моей жизни стали благодатной темой. В газете «Айгак» 23 апреля 1997 года было опубликовано интервью журналиста с киллером Абдураимовым С. по поводу нашумевшего дела о первом покушении на мою жизнь.
И на работе, и в другой обстановке у меня с Сексеном постоянно возникали конфликты. Как-то с документами проверки пришел я к начальству в управление. В приемной Куралова сидят Есболаев Лесбек, Тумейбеков Копесбек и другие. В их числе и Сексен. Как я вошел, Сексен как с цепи сорвался. Принялся городить такую чушь, что я не сдержался и, не говоря ни слова, двинул его в пах левой ногой. Сексен согнулся пополам, а потом заверещал, как козленок:
—Люди! Видели он меня избивает. Будьте свидетелем. Я подам в милицию!
— А, пошел ты, мразь!—и я покинул помещение управления. Этот верзила Сексен, хоть и казался на вид могучим здоровяком, но, в сущности, был жалким трусливым подонком.
Прошло три-четыре дня. В ту пору ив городе, и на селе объявился «рэкет», и народ только об этом и говорил. Рэкетиры ходили группами, дюжие парни. Руководителем одной рэкетирской группы был некий Сабир. Впоследствии он несколько раз был судим. В преступном мире он считался «авторитетом», пользовался недоброй славой. Прихожу я как-то после обеда на работу, а он у входа меня поджидает. Увидел меня, обрадовался:
— Ассалаумагалейкум, Таке!
— Привет, как поживаешь?
Помявшись, он приступил к разговору.
—Таке, Вы, оказывается, казахам житья не даете, бьете их.— Видимо, он настроился призвать меня к порядку, повел наставительную речь.
— Эй, ты чего городишь? Кто ты такой? Откуда взялся?—оборвал я незваного говоруна.
— Я — Сабир! Наверное, слышали? У нас в городе свой порядок, его надо соблюдать,— не унимается мой новый знакомец.
— А мне наплевать, Сабир ты или еще кто там, убирайся отсюда. Чтобы духу твоего здесь не было!
Смотрю, к нам приближается Сексен. — Вы почему избили вот этого Секссна?— оживился Сабир.
— Эй, Сабир! Если ты сторонник порядка, то устанавливай порядки для кого-нибудь другого. Если нужно будет, я этого негодяя живьем в землю закопаю. Ты откуда взялся, герой, чтобы мне указывать?—Я был не на шутку рассержен.
Сабир, увидев мое состояние, видимо, струхнул. Он так опешил, что сразу же переключился на Сексена.
— Эй, Сексен! Я Темиртаса знаю давно и очень хорошо. Когда он боролся, мы все с восхищением наблюдали за ним, гордились его победами. Ты почему не предупредил, что речь идет о Таке? Этот человек — наш ага. Мы ему указывать не можем. Слово Таке для нас —закон, —так заговорил вдруг Сабир, глава всех местных рэкетиров.
Бедняга Сексен так и застыл на месте. Слова не мог вымолвить. Стем и удалился.
Прошло несколько дней, приходит из областной прокуратуры родственник Сексена. Это был маневр, рассчитанный на то, чтобы спровоцировать меня. Повадился ходить ко мне ежедневно. Просто покоя от него не стало. Наконец, я не выдержал, обругал его хорошенько и выпроводил. Но сам после этого задумался. Эти негодяи не отстанут от меня. Что-то нужно предпринимать.
Пошел я к Сабиру, разыскал его дом. Встретила меня его невестка.
— Передайте Сабиру, его ищет Темиртас. Пусть ко мне заглянет. В тот день Сабир не пришел. На следующее утро ко мне заявился Сагын. Поздоровались. Потом он говорит:
— Дядя! У меня паспорт милиция забрала. Помогите!—Парень тоже был одним из главарей рэкета. Сам он из нашего аула, близкий сосед.
— А ты, случаем, ничего на натворил?
— Нет, дядя, ничего не было!
Этот Сагын нашел себе квартиру. Чтобы перевести ее на свое имя, нужно выправить соответствующие бумаги. А работники милиции забрали у него паспорт и не возвращают. Единственный повод для таких действий —связь Сагына с преступным миром.
Я помог вернуть ему паспорт. Потом пришли на работу. А там нас поджидает Сабир, с ним Адильхан, он тоже ранее был судим. Сабир спрашивает:
— Вы меня искали, коке?
— Ты в прошлый раз выступал как защитник Парзусва, а он на меня написал жалобу в прокуратуру. Вы что и таким промыслом занимаетесь? — Я сказал это, зная, что истинные рэкетиры не имеют дел с милицией и никакого сотрудничества у них быть не может. Я намеренно повел речь в таком русле. Услышав мои препирательства с Сабиром, из машины вылез Сагын.
— Что случилось, дядя?
— Да вот, эти проходимцы в прошлый раз пришли по наговору Сексена, а теперь в прокуратуру написали на меня жалобу.
Услышав это, Сагын кинулся на Сабира. Еле разняли их. А Сабир весь позеленел. С перепугу стал лепетать:
— Такс, подтвердите, Вы же помните в прошлый раз я говорил: «Таке — наш общий агай. Его слово для всех нас — закон».
—- Да,— подтвердил я,— ты так говорил. Эти слова спасли бедного Сабира.
— Сабир, ты скажи этому Сексену, пусть свое чертово заявление заберет,— с этими словами проводил я Сабира. Вернулись они через два часа:
— Таке, выйдите, разговор есть. — Мы с Сагыном вышли. Сели в машину. Поехали. В дороге Сабир мне говорит: «Таке, Вызнаете наш закон. За наше покровительство Вы нам должны внести двадцать тысяч, Сексен —двадцать тысяч. Разумеется, с Вас мы ничего не возьмем. Но нашим скажем, что взяли. А с Сексена возьмем обязательно».
— Ни за что! Ты что выдумываешь? Что скажут люди? Темиртас платит рэкетирам двадцать тысяч! Да это значит просто убить себя! Что за чепуха? Прежде всего, я дорожу своей честью, у меня есть достоинство. Давай, кончай свои глупые разговоры. Убирайся немедленно вон! —Я остановил машину.
— Нет, нет! Мы с Вас ничего не возьмем,— заладил Сабир.
— Возьмешь или не возьмешь, прекращай эти разговоры. Я никогда на такие сделки не пойду! Хватит, кончай базар!
Сагын, слушавший все это, тоже не выдержал: — Эй, Сабир! С каких это пор ты стал «положением»? Если ты возьмешь с Сексена двадцать тысяч, то сколько причитается мне?
«Мы должны часть отдавать в общак, на тюрьму...» — начал было Сабир, но Сагын сразу одернул его: «Негодяй! Сидящие в тюрьме изнасиловали чью-то дочь, у кого-то угнали последнюю корову. А мы им деньги должны давать? Ты лучше мою долю выдели. Может, тебе неизвестно, что меня зовут Сагын?»
У Сабира и Адильхана после этих слов, видимо, коленки затряслись. Что меня удивило, Сабир не нашел в себе силы поднять голову и сказать: «Меня ты можешь позорить, как угодно, но «общака» не касайся!» И такой человек считает себя «положением», соблюдающим «порядок»!
На этом злоба Сексена ко мне, видимо, прекратилась. Но данный случай теперь выглядит, как маленькая капля в океане моих бедствий. Я на себе испытал новые веяния жизни, принесшие нам обычай нанимать убийц и первые признаки надвигающейся лавины всеобщей коррумпированности.
Сексен Парзуев оказался хорошим дружком КуанышаТолеметова. А Усипбаев Борибск работал первым заместителем Толемето-ва. Толеметов пытался примирить меня с Сексеном. Я отказался прощать своих неудачливых убийц. «Если ты не прощаешь дурака — где твоя мудрость», — говорят у казахов. Однако дураками их не назовешь, можно простить убийство, совершенное в гневе. А убивать осознанно, за деньги — самое высшее зло. Толеметов махнул на меня рукой и как бы обиделся. Впоследствии он назначил Парзуева директором Арысской нефтебазы.
ШЫМКЕНТСКАЯ НЕФТЕБАЗА
Было время, когда одни организации упразднялись, другие расширялись. Происходили изменения и в нашем нефтяном хозяйстве. По усмотрению областного управления Шымкентская нефтебаза была преобразована в цех распределения нефтепродуктов по городу Шымкенту и нескольким районам области, придан статус юридической самостоятельности, произошло укрупнение кадров.
Первый заместитель акима области покойный Сансызбай Бекбо-сынов был моим давним другом-приятелем. Однажды он вызвал меня и говорит:
— Шымкентский цех областной нефтебазы вступает в строй. Ты кончай свои споры-ссоры. Все равно ваши внутренние распри в ближайшее время не разрешатся. К нам уже поступают заявки и от городского акимата, и из других мест. Иди-ка ты на руководящую работу в этот цех. Со временем вступишь на самостоятельную дорогу. Я был удивлен таким предложением,но очень обрадовался словам Сансызбай-ага и согласился.
И вот в 1992 году я пришел на должность начальника Шымкентского цеха по обеспечению нефтепродуктами.
В ведении цеха в нескольких местах находились нсфтезаправочные станции, а также блок распределения нефтепродуктов колхозам и совхозам. Для Шымкентского нефтесклада самым прибыльным был этот распределительный блок. Однако нелегко быть начальником на нефтяном месте.
Когда я пришел, на нефтебазе было всего две-три машины. Ни одна станция не наливает нефть правильно. Поскольку областная нефтебаза располагала только одним цехом, то ему никто должного внимания не уделял. Это бросалось в глаза. Даже контора наша находилась в плачевном состоянии, она разваливалась на глазах, пол в кабинете прогнил. Я застелил пол линолеумом и приступил к работе. Год спустя значимость нашего склада поднялась выше уровня областной нефтебазы. Число автомашин возросло с четырех до двадцати девяти. Все машины были «Газ - 53». Раньше за доставку горючего приходилось платить автобазам десятки тысяч рублей. Нам тяжело приходилось поначалу от такой практики. Но теперь положение изменилось. Свой товар мы стали вывозить сами. Более того, районные нефтебазы стали просить у нас машины для перевозки горючего. С увеличением машин потребовалось найти для них место. Мы принялись строить автостоянку. Деньги на строительство брали из собственной прибыли. С моим приходом началось правильное использование и средств. Все доходы и расходы стали у нас общими: и приобретенные машины, и построенные здания — все шло в общий котел. В то время наш коллектив был единым целым, сплоченным организмом. Благодаря этому, слава нашей базы перешагнула за пределы области и распространилась по всей республике. Я первым делом серьезно взялся за кадровый вопрос и освободился от темных людишек, ищущих своей выгоды, не дорожащих общими интересами. Я стремился сплотить работающих, болеющих душой за дело, грамотных специалистов. Буквально через полгода наш коллектив в корне изменился. Истинная, настоящая перестройка прошла именно в нашем коллективе. Не хвастаясь скажу, что демократия царила именно у нас. Дальнейшая жизнь подтвердила верность этих слов. Но тогда я не предполагал, что за мной постоянно следят недруги, желающие свалить меня, готовые пойти на любое преступление, чтобы убрать со своей дороги.
Наша база была основана в 1932 году. С тех пор утекло немало воды. Сколько прошло лет, столько сменилось и начальников. Подавляющее большинство начальников, попав на жирные места, заботилось только о своем кармане.
А в последние годы база, наполнявшая карманы исключительно начальников типа Борибека Усипбаева, была включена в состав областной базы и окончательно потеряла самостоятельность. Из-за такого отношения на базе не только нормального здания не было, не было даже целых столов и стульев. Наш коллектив, проявив заботу о прибыли ради поднятия производства, выправил положение.
Одной из забот было строительство сауны для работников базы. В 1992 году мы приступили к этому. Рассчитывали закончить строительство в течение шести месяцев. Мы бы выполнили намеченное в срок, если бы не одно неожиданное препятствие.
Мой областной начальник поставил на должность главного инженера некоего Жуманбаева. Этот субъект был законченным продуктом старых отношений, эгоистом и потребителем, для которого пусть весь мир сгорит, только бы не лишиться своей копейки. Жуманбаев раньше работал в управлении председателем аттестационной комиссии. Когда проходила аттестация по районам, этот горе-председатель по старинке брал взятки, и его разоблачили. Я освободил его от работы.
В комсомоле я работал с Аян Карабаевой. Муж Аян, очень симпатичный парень, энергичный, деловой, пришел к нам на должность механика. Впоследствии, ценя его талант, предприимчивость, неравнодушное отношение к производству, я назначил его своим первым заместителем. Особо ценным качеством этого человека было живое отношение к делу, каждое поручение он выполнял как свое личное, вкладывал в него всю энергию, изобретательность. Поэтому в коллективе пользовался большим авторитетом и уважением. Блогодаря настойчивости и энергии Дуйсена, мы ввели в действие сауну ровно в намеченные сроки, может быть, на пять-шесть дней позже. Сауна оказалось одной из лучших в городе. Потом в нашу сауну часто заезжали чиновники из высших кругов. Таким образом, наш коллектив стал местом приема высоких гостей и покровителем районных нефтебаз.
Каждое время имеет свои признаки. Особенностью нашей тогдашней жизни было приобретение по бартеру товаров первой необходимости. Мясо, мука, масло, чай, сахар становились дорогими продуктами. Если можно было их приобрести, то по очень высокой иене. Люди, живущие на зарплату, не могли достать их. А наш коллектив в это время не знал никаких трудностей с продуктами. Потому что решением общего собрания мы закупали эти продукты в большом количестве. Особенно много приобретали по бартеру у покупателей бензина. И вот наши продукты уже перестали умещаться в маленькой подсобке. Недолго думая, расширили помещение здания, превратили в удобный, просторный дом, и стали в нем полновластными хозяевами. Например, если в то время на базаре сливочное масло стоило 220-250 тенге, то нам оно обходилось в 60-70 тенге. Не только продукты питания поступали к нам. Шымкентский завод шинных изделий, наш должник, расплачивался поставкой авторезины. Эти шины мы отдавали споим работникам владельцам автомашин по два комплекта, не имеющим машину по две штуки. Вообще, мы наладили тесные взаимосвязи со всеми промышленными предприятиями в городе. У нас, к примеру, было 23 тысячи листов шифера. Цены за лист шифера в магазине перевалили 100-120 тенге, а у нас остаточная стоимость одного листа шифера не более 21-25 тенге. Тем, кто строил дома, мы давали шифер по 200-300 листов, давали даже тем, у кого дома уже были. Шифер у них шел на другие хозяйственные нужды: на ограду и т.п. Чего только ни было на нашем складе! Мешки с мукой, ящики с конфетами разных сортов, товары, которых не было на базаре и в магазинах. Не забывали мы и своих пенсионеров, ежемесячно снабжали их продуктами питания. В праздничные дни они получали особые подарки. А рабочие и служащие на городских предприятиях в то время месяцами не получали зарплату.
Придя сюда в качестве руководителя, я стал уделять особо пристальное внимание вопросам молодежи. Что ни говори молодежь всегда—цвет жизни и ее будущее. Я стал подбирать молодых, знающих дело, болеющих за работу, ответственно относящихся к своим обязанностям. Я старался никогда не отделятся от людей, не чванился перед ними. Все что происходило в коллективе — все было в поле моего зрения. Постоянно со всеми беседовал. Если нужна помощь, поддержка — помогал всеми средствами, что было в моих силах. Поэтому имел огромное уважение перед коллективом. Я даже гордился таким положением.
Когда был директором, нашим работникам было предоставлено более 40 квартир. Это — большое достижение. У нас не было очередности для улучшения жилищных проблем. Кто проработал более шести месяцев — все были обеспечены квартирой.
Когда я уходил на другую работу, на складе оставалось 1150 ящиков водки, цена бутылки водки в магазине была 70 тенге,а у нас не более 21 тенге. Кроме того, шесть тонн сливочного масла, столько же растительного, много мешков муки, женская и мужская одежда. Все это составляло значительное богатство для коллектива в 250 человек. Находилось оно в помещении длиной в 50 метров, шириной 24 метра и высотой в 6 метров. Пенсионеры, аккуратно получавшие в подарок продукты по себестоимости, плакали, когда я уходил. Даже мой недоброжелатель, прежний завскладом Рашид явно расстроился.
До моего прихода на базу вся документация велась на русском языке. В течение полугода все делопроизводство было переведено на казахский язык. Среди городских предприятий, переведших делопроизводство на казахский язык, наша база была одной из первых. (Однако после моего ухода, когда руководил Сарсенов, делопроизводство перешло на русский язык, тем самым была игнорирован закон о государственном языке.) В числе первых внедрили компьютеры. Это новшество принесло огромное облегчение и нашей бухгалтерии, и всему производству. Мы своими силами хотели создать отопительный центр. Но, надо сказать, я был неумолим по отношению к нарушителям и махинаторам, особенно был жесток по отношению к взяточникам. С ними боролся беспощадно. Поэтому к некоторым работникам были применены с моей стороны очень жесткие меры. Они, естественно, ни забыть, ни простить такого отношения не могли. Впоследствии некоторые из них открыто показали истинное лицо, выступив против меня.
По разным обстоятельствам я был связан со многими большими людьми. Особенно хорошие отношения у меня были со сватом Н.Назарбаева Аскаром Алтынбековичем Кулибаевым. Этот человек приезжал в нашу область, и принимать его было поручено нам. Кулибаев приезжал на три-четыре дня отдыхать. Мы встретили его в аэропорту, после непродолжительного отдыха направились в Сузак. В десяти-двенадцати километрах от Шолаккургана есть святой источник. Поставил и три-четыре юрты, вдень резали по два барана, ухаживали, как полагается. Потом совершали поездки по святым местам. Моя забота, видимо, пришлась по душе гостю, он остался очень доволен. С тех пор Кулибаев называл меня не иначе, как «сынок мой». Однажды Кулибаев позвонил мне и говорит:
— Темиртас, ваш начальник собирается уходить, садись на его место.
А до этого прошел слух, что некто Максут Ордабаев из обласного акимата, взяв направление из Алма-Аты, приходит к нам начальником. А Арапбай Куралов с нами работал по контракту. Если он уйдет, то весь налаженный ритм работы рухнет и мы снова окажемся по власти всяких случайных обстоятельств. Наши коллеги, услышав такую новость, вес поголовно возроптали, заявив, что не примут Ордабаева. Таким образом, Ордабаев не смог проехать дальше нефтезавода и вернулся восвояси. Наш начальник остался доволен такой поддержкой. Мы работали дальше.
Сменился областной аким. На место Марса Уркимбаева пришел Зауытбек Турысбсков.
Конец 1993 года. Зазвонил телефон. Оказывается, меня беспокоил мой наставник Мардан Сапарбасв. Приглашает домой. Чувствую, приглашает i iccnpoera.
За дастарханом заговорили о деле:
—Темиртас, Куралов собирается уходить. Ты знаешь об этом. На его место приходит другой человек, твой родич, агай твой. Пускай не повторится история, которая была с Ордабаевым.
—Ладно, пусть будет так.
Оказывается, тот «родич и мой агай» — Куаныш Толеметов! То-леметова я знаю с тех пор, когда он был председателем горсовета.
Повсеместно проходили выборы кадидатов в депутаты городского Совета. От Абайского района выдвинули и меня. Это были невиданные до сих пор свободные выборы. Голосование проходило в здании автодорожного техникума. Наши девушки и юноши проявили уникальную организованность. Кандидатов было трое. Я получил 67 процентов голосов избирателей. Только тогда я понял, что такое настоящие выборы. Так мы стали работать вместе. Я этому человеку оказывал помощь. Потому что вся власть сосредоточена в руках акима. Я не жалел финансовой и другой помощи. Кроме того, хорошо понимал, что Советы распадаются. Когда Мардан-ага сказал мне о «родиче», я согласился и внутренне очень обрадовался.
МОЙ НОВЫЙ НАЧАЛЬНИК ТОЛЕМЕТОВ
Как-то пришел на работу, а мне говорят: «На место Куралова в областную нефтебазу поставили Толеметова. Он приглашает Вас». Подумав некоторое время, взял со склада один большой ковер. Это был замечательный ковер, огромный, красивый. Что ни говори, вместе работали, и неплохо. И ссорились, и ругались, чего не бывает на работе. С этим ковром отправился по вызову.
Первый заместитель акима области Колссничснко и его окружение привезли Толеметова представить коллективу. С ними друг Куаныша — Акжол Аскаров. В области одиннадцать нефтебаз. Приглашены все директора. Куралова освободили и представляют Толеметова, превозносят до небес. Народ молчит. Все, как воды в рот набрали.
Такая досада меня взяла. Хоть бы кто заикнулся: «Вы проработали не один год, уходите на пенсию». Хоть бы кто сказал теплое слово от имени областного акимата, от имени нашего коллектива. Каково Куралову! Наконец, я не выдержал, встал и во всеуслышание громким голосом отчеканил:
— Дорогой наш Ареке! Вы уходите на заслуженный отдых! И в советское время Вы честно работали на благо нашего народа и потом сделали немало добрых дел. Доброго Вам здоровья! — с этими словами вручил ему тот прекрасный ковер. Ареке был глубоко тронут. Потом я обратился в зал и продолжил:
— Я знаю сидящего здесь Куаныша Толеметова. Вместе работали депутатами. Давайте пожелаем доброго здоровья и ему.
Так я поздравил Куаныша. Собравшиеся в зале встретили мои слова аплодисментами.
В мире торгашей и дельцов друзей не бывает. Об этом издревле говорили наши деды. Сидит в людях эта непорядочность, и ничем ее не вытравишь. Ведь Арпабай Куралов проработал столько лет, так почему бы не сказать ему доброго слова? Такой вопрос возник у многих сидящих в зале. Однако присутствовала подленькая мыслишка: «Если мы будем хвалить Куралова, то потом Толеметов житья не даст».
После прихода Толеметова я как-то поехал в Алма-Ату. Аскар Кулибаев узнал о моем приезде и велел заглянуть к нему. Кулибаев мне говорит:
—Темиртас, я говорил о тебе министру Чердсбаеву. Но этотЗаутбек настоятельно проталкивал Толеметова. Тогда я сказал Аскару Алтынбековичу:
— Ой, Асеке, не огорчайтесь, это тоже наш человек. Знаем его давно. Не расстраивайтесь. Все путем.
— Погоди, погоди. Этого Толеметова я тоже знаю. Он отпетый, двуличный пройдоха. Ты в этом сам убедишься. Не пройдет и полгода.
Тогда я призадумался. В то время на Шьшкентском нефтеперегонном заводе директором был некто Серик. Его убили в собственном гараже. А накануне мы с ним беседовали на банкете в честь проводов Куралова. Он сам подошел ко мне.
— Темиртас, я Вас хорошо знаю со стороны. У меня к Вам есть один разговор.
— Серик, я тоже Вас знаю. Приходите, поговорим.
— Ну, тогда я подожду до понедельника, мне нужна Ваша помощь.
В пятницу мы были на банкете. А на следующий день Серика убили. Мы догадывались, кто совершил это убийство. Но точных улик не было.
Аскар Кулибаев мне не раз говорил потом:
— Вон пустует место Серика. Займи-ка ты это место.
— Я не могу пойти на это место, не могу бросить коллектив.
— На том месте тоже можно создать замечательный коллектив. — Асеке, спасибо Вам. Но эта база находилась при издыхании. Мы ее подняли, взлелеяли, как ребенка, а потом душой и телом сроднились в коллективе. Уйти оттуда никак не могу.
—Ты все меришь по своей мерке. Работать ты умеешь. Не измеряй свою жизнь сегодняшним днем. Думай о дне завтрашнем.
— Нет, Асеке, не пойду, — сказал я окончательно, как отрезал. 
Кулибаев понял, что меня не переубедить.
— Ну, ладно. Только ты не прав. Я лучше тебя знаю Толеметова, он — очень скользкий двуличный человек. В этом ты сам скоро убедишься.
С этим я и возвратился в Шымкент. Начиналась вторая половина декабря. Я ходил, поздравляя родственников перед Новым годом, зашел и к Мардан-ага. И тогда рассказал, ему о нашем разговоре с Кулибаевым.
Через два дня меня пригласил Мардан.
— Я прикидывал и так, и этак. Ты все-таки должен идти на завод директорам. Ведь сам посуди, кого, кроме тебя, туда можно поставить?
Я тоже призадумался. Тогда на представлении Толеметова говорилось одно, сегодня я слышу другое. Уж не собираются ли эти двое избавиться от меня? А отправить на завод — самый легкий способ сделать это. Тем не менее, я согласился. 3 января 1994 года я отправился в Алма-Ату. Приехав, встретился с Кулибаевым и сообщил ему о намерении пойти на завод. Он созвонился с руководителем аппарата президента Нуртаем Абыкаевым. В то время все кадровые вопросы по республике решал именно этот «серый кардинал». Абыкаев связался с министерством. Из министерства поступило сообщение: «Новый директор получил назначение 30 декабря и уехал на место работы». Значит, я опоздал.
Я возвратился и продолжал работать с Толеметовым, Вначале Толеметов держался ровно, но через пять-шесть месяцев стал показывать свой норов. В то время я съездил в Америку с туристической группой. Из далекого путешествия привез соответствующие сувениры. Я был дружен тогда с Умирзаком Шукеевым, заместителем областного акима и с руководителем аппарата акима области Нурдаулетом Сарсеновым. С гостинцами я первым делом зашел к Сарсенову. Потом, по вызову, зашел к Толеметову. Вручил ему видеокамеру. Он оставил богатый подарок в сторону и говорит:
—Ты уважаешь Сарсенова больше меня. Сначала ты пошел к нему.
Он явно показывал ревность. Мне стало противно его общество. А Сарсенов — мой друг. И никто мне не указ, кого выбирать в друзья. А он, видимо, не понимает таких вещей, к тому же в начальственной амбиции считает себя вправе назначать или вычеркивать друзей, своих подчиненных. Мы все знали, что он и Нурдаулет не очень ладили меж собой.
Толеметов, чтобы сблизиться со мной, предпринимал разные ухищрения. Он знал хорошо мой характер, принципиальность, верность данному слову, решительность в действиях, бесстрашие. Когда я собирался ехать в Америку, Толеметов пришел ко мне свататься. У нас был паренек Данияр. Он был неравнодушен к нашей дочери, и та отвечала взаимностью. Мать Данияра и жена Толеметова Куляш когда-то жили вместе на квартире. Вот и все родственные отношения. Они решили воспользоваться этим обстоятельством, представили мать Данияра как родственницу и вознамерились стать моими сватами. С таким расчетом и пришли. Вместе с ними — Мардан Сапарбаев, Акжол Аскаров.
Но я им сразу заявил:
— С кем мне быть сватами, дочка решит сама. Волю дочери я нарушать не собираюсь. За кого хочет, за того замуж и пойдет.
А они, оказывается, уже знают что девушка и юноша нравятся друг другу. Обсудили все, взвесили всесторонне, помолвили детей, договорились попозже сделать свадебный той.
Вот тогда я и заметил, что Толеметов ради своей выгоды пойдет на все. Ведь даже мать Данияра, которая ему ни с какого боку не родня, он превратил в близкую родственницу, чтобы сблизиться со мной. Только один этот факт говорит о многом. Как только стал кандидатом в сваты, он почувствовал, видать, что можно замахиваться на все. Потому заявляет капризно: «Ты Нурдаулета уважаешь больше, чем меня». Ох, и рассердился же я:
— Калеке, хорошо ли, плохо ли, но Нурдаулета я знаю около 20 лет. А Вас знаю всего два года. С ним я общаюсь семьями. И теперь из-за Вашего нерасположения я не могу расстаться со своим старинным другом. Если я ссорил вас, то скажите прямо. У меня нет такой привычки,—так я поставил Толеметова на место.
Позже он наплевал и на сватовство, и на человеческие отношения, стал придираться и очень задел наше самолюбие. А его жена Куляш и так выкаблучивалась, и сяк выкомаривалась, за дастарханом несла такую несусветную чушь, что уши вяли. Спасу от нее не было. Наконец, я не выдержал:
— Куляш, если вы — сваты, то давайте будем равноправным сватами. А ваши штучки-дрючки ни к чему...
Многое я ей тогда высказал прямо в лицо. А после этого хлопнул дверью и ушел. Вот тогда я вспомнил слова Аскара Кулибаева, сказанные некогда о Толеметове.
Близкий родственник областного акима Заутбека Турысбекова Айтбаев Сейтжаппар работал немного у меня на складе. Я с ним учился в школе десять лет. Придя на работу к нам, он пустился в махинации. Оказывается, наши продукты стал отпускать сотрудникам по завышенной цене. Я узнал об этих махинациях и освободил его от работы на складе. Зять Заутбека Игисинов работал на бензоколонке. Это был наркоман и алкаш. После многочисленных заявлений и жалоб, мы показали его врачебной комиссии. Много раз он лечился. Все без толку. Наконец, мы его уволили. А снятого со склада родича отправили на бензоколонку. Здесь он, верный своим принципам, прикарманил 20 тысяч тенге, а потом ушел. После моего ухода, его преступления стали достоянием гласности, он был осужден на два года. Но благодаря ухищрениям судьи областного суда, его родственницы Ташевой, дело пошло на доследование, а потом и вовсе заглохло. Позже я узнал, что этот родич обеспечивал их всех с избытком. А когда я снял его со склада, то они были озлоблены. Так мои дальнейшие неприятности продолжились еще больше.

ОБЩЕСТВО «ВЕЛИКИЙ ЖУЗ»
Перед тем как написать эту часть своего повествования, я долго раздумывал. Ну, зачем мне выносить не всеобщее обозрение наши внутренние ссоры, свары, зачем позорить самих себя? Наконец, после долгих раздумий, пришел к твердому убеждению, что все-таки нужно раскрыть перед народом ту скрытую ожесточенную борьбу, которая идет между слоями общества, причину расслоения общества и сказать прямо о том, кто заинтересован в нем. Есть мудрое изречение: «Сначала излечись сам, а потом берись лечить других» (Дословно: «Сначала ударь ножом самого себя, а потом поднимай нож на другого»). Я исходил из этого принципа. Я пишу все это не для того, чтобы оправдывать «Общество Великого Жуза». Только напоминаю, что такое расслоение существовало уже давно, внешние враги I юоднократно использовали межжузовские распри в свою пользу. Мудрые люди неоднократно говорили, что — расслоение казахов - результат 300-летней колониальной политики царской России. Яне собираюсь здесь повторять истину и у меня в мыслях не было обращаться к данной теме. Но суть проблемы я испытал на самом себе, оказавшись участником вышеназванного собрания. Для простого народа эти собрания общества даром не нужны, цена им — полтиынав базарный день. Но для наших крупных чиновников эти общества нужны как рыбе вода, как птицам воздух. Только благодаря этим обществам они жиреют, богатеют и держатся у руля. Слишком поздно я понял это.
Чиновники в нашей области тоже с большой пользой для себя проводили подобные родовые собрания, в своих корыстных целях использовали доморощенные, искусственно созданные общества. И продолжают использовать, выжимая максимальную выгоду.
Эти общества под вывеской заботы о целом роде, фактически, обслуживали узкую группу лип, продвигали их по карьерной лестнице, проталкивали на руководящие должности. Сидящие в правительстве были представителями родовой элиты. Разве будут элитные выкормыши в правительстве заботиться о простом народе? Напротив того, нее богатство собранное и накопленное потоми кровью народа, доставшееся нам ценой героической усилий, эти 
«родовые вожди» самым наглым и бессовестным образом расхватали и присвоили себе. А народ остался нищим. На самом деле какие из них «родовые вожди»? Когда дети простых людей, разутые, раздетые, полуголодные, не имеют возможности ходить в школу, разжиревшие «родовые вожди» направляют своих отпрысков за границу на государственную стипендию, сами утопают в роскоши, разъезжают на иномарках, приобретенных по баснословным ценам. Так разве эти прохиндеи будут заботиться о народе?!
На повестке дня все еще стоит межнациональный вопрос. Народ, который правильно решил проблему межнациональных отношений, входит в состав цивилизованного мирового сообщества. А у нас первейшей проблемой стоят не межнациональные отношения, а межжузовыс, межродовые отношения. Решить ее во много раз труднее.
В книге «Ордалы жылан» я посвятил целую часть тайной организации «Общество Великого Жуза». Прочитав макет книги «Ордалы жылан», заместитель акима области Дархан Мынбай предложил, сославшись на министра печати Алтынбека Сарсенбасва, убрать именно эту часть. Если верить, его словам, «Общество Великого Жуза» организовано по указанию «Большого человека».
При Марсе Уркимбасве и после него группа Нурдаулета Сарсенова проводила политику родовой дискриминации. Сам Нурдаулет был махровым трайбалистом. По-всякому отстраняли от работы выходцев из Среднего и Младшего жуза. Когда началась эта дискриминационная политика, трудно сказать, на моих глазах эта политика набрала устрашающие обороты, можно сказать, находилась в зените своего размаха.
Каждый раз с почетом встречали приезжавших гостей. Оказывали им гостеприимство, уважение. Провожали с почестями. Нас о приезде очередного гостя предупреждал сам Нурдаулет. Если бы не он, то откуда нам знать, кто приезжает, к какому жузу он принадлежит? Такие встречи расширили круг своих знакомств.
И вот однажды Нурдаулет говорит: «Мы создаем «Общество Великого жуза». Проведем тайное собрание. Ты примешь в нем участие». Сценарий этого собрания от начала до конца написал сам Нурдаулет. Около него, как всегда, Мардан Сапарбаев, Куаныш То-леметов. Мне тоже дали ответственные поручения, выразили доверие. Хочу подчеркнуть, пишу все это не потому, что на мою голову свалились несчастья, не для того, чтобы очернить остальных, так сказать, в отместку. Я мог бы не говорить о родовом расслоении, а ограничиться повествованием своих собственных заключений. Нет. Мне важно здесь поведать народу об истинном лице и проделках тех, кто не устает заявлять о своем стремлении сохранить единство народа, единство казахской нации. Этот момент для нас очень важен, уважаемый читатель. Я говорю, и в дальнейшем собираюсь говорить обо всем этом не потому, что деяния этих «аткаминеров в галстуках» унижают и оскорбляют честь и достоинство всех народов Казахстана. Наши предки никогда на разделяли казахов, это — невиданное и неслыханное дело. Благодаря своему внутреннему нравственному здоровью, казахи живут на огромной территории и чувствуют себя единым народом, владеющим несметными богатствами.
В то время Акжол Аскаров был первым заместителем областного департамента образования. Он владел частным кафе «Акжол». В этом кафе и проходило собрание. Такие собрания здесь прошли дважды. Мне приходилось участвовать в них.
На первом собрании были полностью представлены все аксакалы, районные, городские акимы. Если говорить персонально, то от Сарыагашского района был аким Нурлан Сейтжаппаров, заместитель областного акима Умирзак Шукеев, Нургали Ашимов (хотя и аргын, пригласили его, так сказать, «для отвода глаз»), аким Байди-бекского района Амангельды Маликов, аким Ордабасинского района Оразалы Омаров, аким Казыгуртского района Галым Жумжаев, аким Тюлькубасского района Мелдебеков, аким Толебийского района Бектаев, аким города Шымкента Сеит Белгибаев, Акжол Аскаров, Сатыбалды Ибрагимов и другие начальники областного, районного уровня.
Заправилы и дельцы, собравшиеся на этом собрании, выбрали президента Старшего жуза в Южно-Казахстанской области... На голосование были поставлены две кандидатуры—Мардан Сапарбаев и Куаныш Толеметов. Потом Куаныш, посоветовавшись с Ибрагимовым, взял самоотвод. Президентом был избран Мардан. Вот таков костяк команды, на которую опирается в нашей области глава государства. На этом собрании был открыт банковский счет, на который должны были поступать взносы на нужды Великого жуза, а первоначальные пожертвования должны были поступать на счет спортив! юго клуба «Ордабасы». Наблюдать за этими поступлениями было доверено Сарсснову Нурдаулету.
«Жузовское» деление в среде руководства области при З.Турысбекове расцвело, видимо, за подобные заслуги он позднее получил повышение — был переведен в Администрацию президента Казахстана. После этого невольно стал верить словам Дархана Мынбая и Зауытбека Турысбекова что «Общество Великого жуза» было организовано «Большим человеком». Куда подевались деньги, собранные на счета «Ордабасы», никому не известно. Но в скором времени Нурдаулет Сарсенов и сливки Старшего жуза организовали фонд «Туранинвест». Теперь все поступления должны были направляться туда.
Третье собрание местных воротил проходило в предгорьях Тюлькубасского района, в лагере «Золотой ключ». Поводом послужило невинное событие — день рождения Нурдаулста. Собрание приурочили к этой дате. Встреча была особо торжественной. Со всех мест были приглашены уважаемые люди Великого жуза. Дастархан ломился от изысканных яств. Богатейший выбор напитков. Организовал дастархан директор цемзавода «Састобс» Ынтыкбай Тургынбаев, в настоящее время заместитель акима области, председатель комитета по борьбе с коррупцией. В собрании, что примечательно, принял участие сам Зауытбек — аким области — и выступил с торжественной речью, подчеркнув при этом, что «Общество Великого Жуза» они с Нурдаулетом Сарсеновым организовали по согласию президента. После собрания я стал раздумывать, во-первых, правду ли говорит аким области. Как же слова главы государства о единстве парода, о единстве всех трех жузов? А его доверенные лица что делают? Не руководит ли этим жузовским делением сам президент Н.Назарбаев? Кому верить?!. 
Может, его подставляет ближайшее окружение? Встречаются периодически, собирают деньги, и немалые, словно задались целью во что бы то пи стало в ближайшем будущем отделиться в самостоятельное ханство. Как может осуществляться политика главы государства в таких условиях? Если Средний жуз сплотится в особую группу, если Младший жуз тоже не отстанет, то что говорить о будущем казахского народа? Наши верховоды, видимо, об этом вовсе и не думают.
На этом собрании можно было составить безошибочное представление об окружении Зауытбека. Был там Умирзак Шукеев, появившийся недавно. Сам депутат, зять председателя Национального банка Даулета Сембаева. Возможно, он был оторван от семьи, часто ходил с грязным воротом рубахи. Брюки обычно были не глажены, хотя он занимал должность заместителя акима области. Такой оказался грязнуля. Мне приходилось часто с ним встречаться по делам службы. Я говорил не раз Нурдаулету: «Вы же постоянно в окружении Умирзака, скажите ему, почему он так неряшливо одевается, почему ходит таким грязным?». Видимо, глава государства не имел представления о том, кто такой Умирзак, иначе не поставил бы его на должность министра экономики. Умирзак на самом деле был довольно легкомысленным, недалеким человеком. Об этом можно судить по его поведению на том собрании. Зауытбек говорил пространно и долго, а Умирзак успел уже опьянеть. Из города были привезены женщины — обслуживающий персонал. Наш будущий министр экономики стал цепляться к этим женщинам, приставать, вести себя, как отпетый мужлан. Но женщины легко от него уворачивались, и до скандала пока дело не дошло. Но вдруг наш Умирзак стал исторгать из себя съеденное и выпитое. Перепачкался с ног до головы, весь в блевотине, присутствующие с отвращением отворачивались; мы готовы были сквозь землю провалиться. Если бы у Умирзака была хоть капля ума, разве дошел бы то такого скотского состояния? Я и Нурдаулет приехали с женами. Всё на виду. В это время мимо проходила женщина-посудомойка. Умирзак словно с цепи сорвался, устремился к ней, но поскользнулся и плашмя упал там, где сидел. Вся грудь у него, как в коровьем навозе, вид у него препоганейший. Прибежал Нурдаулет с другого конца стола: «Темиртас, с этим надо что-то делать ». 
Мы достали из машины тряпки и стали очищать бедолагу. Тут Нурдаулет обращается ко мне:
— Таке, прошу, отвези, пожалуйста, его в город.
Попытались мы Умирзака посадить в машину, но не тут-то было. Сам он толстый, упитанный человек. Насилу, взмокнув, затолкали будущего министра на заднее сиденье. Пока доехали до города, смрадный дух от Шукеева чуть не свел нас с ума.
В конце концов, Умирзак Шукеев, так много труда внесший в организацию общества «Великого жуза», даже не казах. Он — кал-мык. Отца Умирзака Шукеева усыновил один человек, принадлежащий к Старшему жузу. Ради карьеры этот гражданин купил себе «пятую графу» и назвался выходцем из Великого жуза. Что можно ожидать от проходимца, продавшего ради кресла свой народ?..
Я встречался с Шукеевым в гостях у Мардан-ага. Там находились еще Толегенов, Ж.Султанов, Н.Сарсенов, Н. Ашимов. И там Умирзак умудрился напиться вдрызг, и мы еле угомонили его. И вот такого деятеля глава государства поставил через год министром экономики. Как услышал я об этом назначении, схватился за голову. А потом Шукеев стал вице-премьером. Ведь надо же! Да, справедлива старая казахская пословица: «Пусть говорит; хоть и криворотый, но байский сынок!». Да, великая вещь — связи и авторитет тестя-банкира. Нургали Ашимов был очень грамотным, очень образованным человеком. Вот его Умирзак увез с собой в качестве заместителя. Видимо, Умирзак знал свои возможности и способности, а Нургали для него был незаменимым работником.
Есть много вещей, от которых можно прийти в недоумение. Когда тот самый Шукеев приезжал к нам в область, ему оказывались почести не меньшие, чем самому главе государства. Две-три машины сопровождения, две-три машины шли впереди. Ресторан, сауна, молоденькие девушки-казашки ублажали этого вельможу. В то же время слышали, что появились в Шымкенте некоронованные «сутенеры» Мухитдин Аязов и Абдрахман Жунусалиев. Деньги делают все. Шукеевские подхалимы не жалели ради своего господина молоденьких девушек. Наверное, все это дошло до ушей главы государства, после чего Шукеев слетел со своего места. Но таким прохвостам всегда уготовано теплое местечко, и через некоторое время был назначен акимом Костанайской области, а когда заканчивалась эта книга президент наградил его орденом «Парасат»!..
Наверное, не все доходит до ушей нашего президента. Иначе не продолжали бы твориться безобразия и беззакония, вызывая гнев и возмущение простых честных граждан. Видимо, окружение Назарбаева не допускает к нему правду об истинном положении в стране.
Мы с Нурдаулетом Сарсеновым когда-то работали вместе в Енбекшинском райкоме комсомола. Он был секретарем комитета комсомола на комбинате асбестцементных конструкций. Потом его «сократили». Первым секретарем обкома партии тогда был Асанбай Аскаров. У Аскарова были доверенные люди, моментально выполнявшие указания хозяина. Это—Тасанбаев и Комекбаев. Тасанбаев наблюдал за хлопковым хозяйством. Еще тот чиновник из чиновников. «Сокращенный» Нурдаулет женился на дочери вот такого классического чиновника. И тогда перед ним открылась зеленая улица. Сначала он попал инструктором в областной комитет комсомола, через два месяца ушел на должность первого секретаря райкома комсомола, а через 5-6 месяцев вернулся на должность первого секретаря обкома комсомола. И стал подниматься все выше по служебной лестнице. Вот так еще раз оправдала себя мудрая казахская пословица: «Не выбирай жену, выбирай тестя».
Когда в область пришел Толебеков, Нурдаулет уже окончил Высшую партийную школу. Но Толебеков его на работу не принял. И Нурдаулет болтался без работы. Наконец, он все же вынужден был пойти к председателю городского совета Куанышу Толсметову просить место. Но Толеметов, боясь Толебекова, отказал Нурдаулету. С того самого времени Нурдаулет не взлюбил Толеметова. Потом он устроился механиком на завод, где стал секретарем парткома. Времена переменились, и Нурдаулет возглавил обком Социалистической партии. Все это были пути, чтобы устроиться на работу, занять солидный пост. Когда произошли изменения в стране и установилась система акиматов, Нурдаулет внедрился в эту систему, партия и общественная работа были напрочь забыты. «Социалистическая партия» была для него просто ширмой.
В том же 1994 году мне позвонил Аширхан Оспанов. Он сообщил, что является руководителем областного отделения движения «Невада-Семипалатинск», поблагодарил за помощь, оказанную мной этому движению, и оповестил, что они меня выдвигают в депутаты Мажилиса. Пригласил на собрание, где должна была быть выдвинута моя кандидатура. И на этом собрании меня выдвинули кандидатом в депутаты Мажилиса от имени движения «Невада-Семипалатинск». Сделали они это совсем не случайно: я хоть и не являлся непосредственным участником движения, но постоянно оказывал им помощь. Помимо этого, часто выступал на различных собраниях, разъясняя смысл движения, его цели. Участники движения хорошо знают о помощи, которую я им оказывал. Поэтому они обсудили мою кандидатуру и оформили специальным письмом, которое было официально зарегистрировано. Не знаю, о чем думали наши воротилы, но некоторые чиновники восприняли это сообщение без особой радости. Они были против моей кандидатуры. Почему? Это известно одному Аллаху. Особенно разволновался Сеит Белгибаев. «Таке,— сказал он мне, — в Мажилисе для Вас ничего интересного нет. Нужно будет бросать работу, ехать в Алма-Ату, перевозить туда семью. Лучше Вы устраивайтесь в областной маслихат. Будете жить здесь, не лишитесь работы». Мне эта мысль понравилась. После двух-трех дней раздумий я снял свою кандидатуру.
Возможно, это было эхо пришедшей к нам демократии, но в тот год выборы в депутаты проходили i ie так, как мы привыкли. Впервые кандидаты выдвигались на альтернативной основе. Я проходил в областной Совет по Састюбинскому избирательному округу. Получил 93 % голосов и оказался избранным. Из 47 округов никто не набрал такого процента голосов. В областном Совете особо отметили этот факт, меня поздравляли, председатель областного Совета лично пожал руку. Так укрепился мой авторитет, и я понял, как меня уважает народ.
Впоследствии мои некоторые соратники, по-моему, возненавидели меня за удачу в работе, за авторитет, они терзали меня, как бешеные волки. Некоторые установили за мной постоянную слежку. Некоторые находили удовольствие и наслаждение, когда мучили меня клеветническими анонимками, видимо, это доставляло им райское блаженство. Но в конце концов творимое зло свершилось. В тс дни преследований и мучений позвонил как-то Аширхан Оспанов и пригласил к себе. Мы долго беседовали с ним, он поведал о своих добрых намерениях, рассказал о том, что знал со стороны, о том, что Олжас Сулеймснов знает о моих бедах. Потому что я в этом движении был заметной фигурой. Потом Оспанов пригласил меня на съезд «Невада-Семипалатинск», проходивший в Алма-Ате. «Там мы встретимся с Олжасом, расскажем ему обо всем, может, он окажет какую-нибудь помощь.
Тогда я не смог поехать в Алма-Ату. Однако после завершения съезда Олжас написал в область письма, которые направил с Аширханом. Одно письмо было адресовано акиму области, другое письмо — Толеметову. Содержание писем сводилось вкратце к следующему: «В движении «Невада-Семипалатинск» участвуют тысячи людей. Участник этого движения Т.Тлеулесов — человек безукоризненно честный. Он заслуженно пользуется огромным авторитетом. Перестаньте преследовать и порочить достойного человека». Но сам Олжас тогда находился в оппозиции к главе государства, и в газетах писали о том, что он собирается участвовать в президентских выборах. А наши чиновники использовали этот момент весьма ловко.
Хотя Нурдаулет Сарсенов и Куаныш Толеметов были людьми двух разных группировок, но их объединяло многое, прежде всего, алчность, стиль поведения, стремление из всего извлечь личную выгоду, потребительское отношение к людям. Они ценили людей не за человеческие качества, а за выгоду, которую могли принести им завтра или в ближайшем будущем. Самое примечательное — они ковром стелились перед людьми из президентского окружения, готовы были на любую лакейскую услужливость. Это их холопство, я думаю, стало известно всей республике. Когда Толеметов устроился впервые на работу в бензиновые верха, он пронюхал о моих отношениях с Кулибасвым и пристал, как банный лист: «Познакомь да познакомь со сватом Назарбаева». Пронюхав, что я несколько раз ездил к Кулибасву, смертельно обижался: «Почему не взял меня с собой?» Когда умерла мать Н .Абыкасва, я вместе со сватом Абыкае-ва Раисом Кажксновичем Толсбасвым ректором мединститута (ныне ректор мединститута Астаны), пошли выразить соболезнование. Об этом прослышал Толеметов:
— Почему вы пошли туда, не предупредив меня.
— Куаныш,— сказал я, потеряв всякое терпение,— это не той, чтобы кого-то туда вести. Если хотите идти, идите. Воля Ваша. Откуда мне знать, на чьи похороны Вы идете, а на чьи нет.
Позднее, я слышал, что он мотался туда-сюда, но все-таки пошл к Н.Абыкаеву.
Перед моей схваткой с местными китами в октябре Нурсултан Назарбаев и Сара-апай отдыхали в санатории «Алатау», а на втором этаже отдыхал Кулибасв с супругой. А я с каким-то делом находился в Алма-Ате. Раз уж приехал, надо встретиться, подумал я и зашел к Кулибасву. Жена Кулибаева поставила самовар, сели пить чай. Аскар Алтынбекович говорит мне:
— Только что приходил Толеметов. Оставил свою книжку. Ругал тебя на все лады. Говорил, что твоим словам верить нельзя. Но я знаю, что Толеметов — подонок. То, что он про тебя говорил, и вспоминать противно. Но я, ему сказал: «И министерство, и областное начальство поддерживают и одобряют вашу реорганизацию. Разделяйтесь и работайте каждый в полную силу». Толеметов согласился со мной: «Хорошо! Приеду и разделимся с Темиртасом. Пусть себе работает отдельно».
Я от души поблагодарил Кулибаева.
ОПЕРАЦИЯ «ДОМ ДЛЯ АСКАРОВА»
Однажды летом 1994 года пригласил меня Сарсенов Нурдаулет. Пришел к нему. Поздоровались. Нурдаулет говорит:
— Темиртас, а бензин-то подорожал!
—Да, подорожал, с 7-июня, а 9-го пришли новые расценки.
— Вот мы покупаем по старым расценкам 300 тонн бензина. Ты возьми этот бензин с завода. Потом продашь по новым ценам, а разницу принесешь сюда.
Разница выходила в 1 миллион 625 тысяч новыми деньгами. Деньги поменялись только в ноябре. В переводе на доллары США — 40-50 тысяч.
— На эти деньги мы в Алма-Ате построим дом для Асанбая Аскарова.
Я обомлел от изумления. Это было форменное преступление. Надо же было в это дело влипнуть. Судить за эту аферу будут меня, в карман государства залезу я. Кроме того, завод мне не даст бензин. На наши цены они не согласятся. И я должен заплатить за бензин сполна. Когда я высказал все это Нурдаулету, тот стал меня успокаивать:
— Да не трусь, за все заплатит Толемстов. Ты только продашь бензин, и точка. Это задание самого Турысбекова. Все пройдет без сучка-задоринки.
Когда я зашел к директору завода нефтепродуктов Бауману 12 июня, тот сказал мне: «Принесите письмо - требование». Принес я ему письмо. Все готово, а Бауман опять: «Получите, как поступят деньги». С этим я и ушел. Иду, а сам думаю, было бы совсем хорошо, если бы они не получили бензин из нефтеперегонного завода. Мне лично такое богатство даром не нужно.
Прикидывал так и сяк, а потом махнул в Алма-Ату. Пошел советоваться с хорошим моим знакомым, президентским сватом Кулибаевым.
Кулибаев оживился:
—А Турысбеков наш в этом деле замешан? Ты точно знаешь?
—Мне Сарсенов об этом сказал.
— Пусть говорит, что хочет. Ты сам уточни все до мелочей. Возвращайся домой. Поговори лично с акимом области. Запиши весь разговор на диктофон. Потом приезжай ко мне.
Мне понравился такой совет. Приехал обратно в Шымкент. Через три-четыре дня нас извещают: «Товар поступил. Приезжайте, забирайте». На базу поступило шесть цистерн бензина. Мы его забрали. Вот таким образом 3.Турысбеков, К.Толеметов, начальник аппарата акима области Н.Сарсенов подвели меня к преступлению.
Чтобы выяснить, какое отношение имеет аким области Зауытбек Кауысбекович к полученнным 300 тоннам бензина, на которые собираются наши воротилы построить дом Аскарову, я, по совету Кулибаева, позвонил главе области. Зауытбек поздоровался со мной:
— Я недавно вернулся с курорта. Сегодня в обед приходи к моей матери. Там поговорим.
Мать Зауытбека жила на улице Горького (ныне им. Тыныбаева). Я пришел в назначенное время. В доме находился журналист, ныне покойный, Даниярбек Дуйсенбаев. Сидел там еще Нуржанов, аким Махтаарала. Этот Нуржанов тот и есть, который вместе с Толеметовым и Зауытбеком втроем держали жилик (клялись на берцовой овечьей кости и тем самым породнились).
Следом за мной вошел Зауытбек.Он не любил Даниярбека. Нуржанов вышел до этого, а покойный Даниярбек, не выдержав злобного взгляда Зауытбека, заковылял к выходу и исчез. У меня заныло сердце. Мне стало не по себе от того, что Даниярбек, который годился в отцы этому чинуше, так униженно ушел. Однако я ничего не сказал. Я раздумывал, оставаться мне или вместе с Даниярбеком тоже покинуть это негостеприимное логово. А Зауытбек говорит:
—Темиртас, входи в комнаты,— и сам прошел вперед.
Мать готовит обед. Слышен громкий звон посуды. Я подключил свой диктофон. И вот мы втроем приступили к разговору. Я сказал, по какому поводу потревожил акима.
— Во-первых, у нас с Толеметовым не складываются взаимоотношения. Этого человека сюда пригласили Вы. Во- вторых, ссылаясь на Ваше поручение, эти люди доставили 300 тонн бензина. Вы же знаете, какие у нас с Толсметовым отношения. Пусть этот бензин продаст Толеметов. Я не сумею справиться с таким делом. Выдайте указание Толсметову, или пусть Толеметов заставит кого-нибудь совершить продажу. Для продажи по Вашему указанию этого бензина не понадобится много времени. Максимум два-три дня. А я без разрешения Толеметова боюсь что-либо предпринимать.
Я говорил так, как научил меня Кулибаев. Он наставлял, чтобы я во что вы то ни стало вызвал Зауытбека на откровенность.
А Зауытбек пустился в повествование о том, как вернулся с курорта, как готовится к пышным поминкам отца; как хорошо прошел свадебный той моей дочери, что он сожалеет, что не смог принять участие. Наконец, он подошел к теме аскаровского дома.
— В тот раз, когда аксакал приезжал, мы узнали, что он живет в Алма-Ате в неприглядном домишке. Какой позор! Ты бывал в его лачуге?
— Нет, не доводилось,— сказал я.
— Представь себе, заслуженный человек, руководитель нашей области в прошлом, знаменитый наш земляк живет в такой развалюхе. И он попросил нас построить ему дом. Я вызвал областного архитектора Габита Садырбаева и посоветовался с ним. Сначала полагали, что построим одноэтажный домик, а потом рассчитали площадь земли, возможности и решили, что лучше построить двухэтажный дом. Я по этому случаю дал поручение акиму Шымкента Сеиту Белгибаеву. Он предложил собрать с парней на работе по пять тысяч тенге. Но внесли только человек десять, остальные увильнули. Вот патриоты! А потом мы опасались, что пойдут слухи, обрастут небылицами, хлопот не оберешься. Прикидывали так и этак, а потом согласились с Нурдаулетом — вот золотая голова! — и пошли на такое дело. Я пригласил Баумана. В тот день Бауман сказал, что не сможет ничего сделать. Я пригласил его вторично. И он нас надоумил: «Бензин дорожает. Возьмите 300 тонн по старой цене и продайте по новой, разницу пустите в дело. Должно хватить». Тогда я приобрел у Баумана 300 тонн и дал указание: «Пусть продает Темиртас, у него рука легкая». Вот так все обстояло на самом деле.
Заутбек не знал, что все записывается на кассету. С ней я отправился в Алма-Ату. Кулибаев прослушал кассету, потом кому-то позвонил по вертушке.
— Эй, Жармахан, ты знаешь, что на юге творятся всякие махинации? ! Не знаешь. Вот наш Зауытбск собирается Аскарову дом строить, творит всякие чудеса. Сейчас к тебе придет один джигит. Тут затевается большое преступление, какой позор! У него кассета, прослушай ее.
Я оторопел. Я пришел к Кулибаеву просить помощи, чтобы он выручил меня из этой беды, а он подключает к делу генерального прокурора. К тому же перед Аскаровьм я оказываюсь в неприглядном виде. А ведь мог Кулибаев разобраться, вникнуть в то, что Аскаров и не подозревает о замыслах Заутбека насчет дома. Когда Кулибаев завершил разговор по телефону, я сказал ему:
—Асеке, в какое неудобное положение мы попали. Ведь Жармахан это дело не раскроет и не доведет до конца. Я его хорошо знаю. Он был помощником Аскарова, и его и Турысбекова уважает больше, чем Вас и Назарбаева.
— Нет, нет! Я его сделал генеральным прокурором. Вытащил из Мангышлака. Я его человеком сделал!!!
Отступать было некуда. Придётся идти. Как я просчитался, столько времени думал, что этот человек — благородный, почтенный, а он вот каким оказался. Срывал свое зло на Аскарове, ни о чем слышать не хочет. Я не раз бывал у него дома. Однажды он такое наговорил о своем свате Назарбаеве, что страшно даже вспоминать. Разгорячившись, Кулибаев смешал свата Назарбаева с грязью. Тогда я по наивности считал Аскара человеком прямым, мужественным, не боящимся сказать правду. Впоследствии пришлось как-то беседовать с некоторыми джигитами из Гурьева. Они говорили с таким презрением о Кулибаеве, так его ненавидели, что надо было всерьез призадуматься. Но я и после этого считал его хорошим человеком. И вот, на тебе!
Направляясь к Туякбаеву, я настроил спрятанный диктофон. Наш разговор был полностью записан. Потому что я тоже должен думать о своей безопасности. У меня семья, дети, родичи. Во время разговора я сказал Туякбаеву:-
— Асанбай Аскаров к этой махинации никакого отношения не имеет, даже не подозревает о замыслах этих мошенников. Туякбаев сказал мне: «Сходи по такому-то адресу на такую-то улицу».
В то время было заведено дело на бывшего акима области М.Уркимбаева, была создана группа для проведения расследования. Со мной беседовал руководитель этой следственной группы Генеральной прокуратуры. Полный мужчина, фамилия Карбаев или созвучная, не помню, держит в руках мою объяснительную записку, которую я оставил у Туякбаева. Я спросил:
— Туякбаев кассету тоже вам передал?
— Какую кассету? — удивился полный джигит.
Тогда я понял, что кассету, где записан наш разговор с Зауытбеком, Туякбаев оставил у себя.
— Наши работники прокуратуры тебя сами найдут в Шымкенте, если понадобишься. Поезжай домой,— сказал мой собеседник, и я спокойно вернулся к себе.
Через неделю меня пригласил Нурдаулет Сарсенов. На этот раз он не был, как прежде, улыбчивым, благожелательным; было видно, что он озлоблен и не может скрыть этого.
— Таке, где кассета? —были его первые слова.
Я похолодел. Вот они — проделки Туякбаева. Каков подлец!
— Какая кассета? О чем ты говоришь?
— Та. на которой записан Ваш разговор с Турысбековым. —Такой кассеты у меня нет.
— Ты не отнекивайся, давай выкладывай кассету.
— Нет у меня никакой кассеты. Отстаньте от меня.
Однако оригинал был у меня и до сих пор я его храню. Я не собирался с ним расставаться. Потому что эти прохвосты впутали меня в грязное дели и толкали на преступление.
Однажды меня пригласил в акимат М.Сапарбаев. «Не пойду я никуда. Пусть этот Заутыбек сам идет куда подальше... » Однако посланный настаивал, говорил, что зовет Нурдаулет Сарсенов. А Сарсенов, что ни говори, все-таки старый друг. Тут уж ничего не поделаешь. Пошел.
Нурдаулет привел меня в кабинет Шукеева. Там сидели Сатыбалды Ибрагимов, У.Шукеев (этот парень был министром экономики, вице-премьером, сейчас является акимом Костанайской области), Нургали Ашимов (ныне аким г.Коста-ная), Нурдаулет Сарсенов, аким города Сеит Белгибаев, ректор гуманитарного университета имени М.Ауэзова, мой наставник Мардан Сапарбасв. Кроме того, замначальника УВД Калдан (Молдияр) Оразалиев (в настоящее время начальник УВД Коста-11айской области) находился тут же.
Поздоровались, поприветствовали друг друга. Потом они взялись хором за меня.
— Слушай, Темиртас! Оставь ты все это. Отдай кассету. Зауытбек просит, чтобы ты прекратил эту бодягу.
Каждый по-своему стал убеждать меня. Я выслушал их, а потом сказал:
— Никому из вас никакого обещания дать не могу. А Зауытбек поступил не по-мужски. Он назначил Толеметова генеральным директором производственного объединения нефтепродуктов Южно-Казахстанской области. Но Толеметов ничего не смыслит в нефтяном деле, кроме то го, он погряз в преступных махинациях. Потом, вы сами знаете, что мать Турысбекова собрала Толеметова, Нуржанова и Зауытбека и заставила «держать жилик». Поэтому они все трое, как не разлей вода, во всем заодно. Из-за них сколько хороших дел сорвано, какие убытки мы терпим. А меня толкнули на преступление. Пусть Зауытбек становится на путь справедливости или же продолжает творить свои безобразия!
Они снова принялись нести всякие небылицы, пытаясь убедить меня, что я не прав. Напомнили, что они - посредники-доброжелатели. Наконец, я не выдержал:
— Эй, Нургали, Нурдаулет. Вы что сделали с принятым в прошлый раз решением. Вы говорили с Зауытбеком?
— Мы говорили с ним, когда провожали до аэропорта. Он дал разрешение. С его согласия городская нефтебаза будет работать самостоятельно, независимо от акционерного общества. Раздаточный блок нефтепродуктов будет оставатся в балансе Шымкентской нефтебазы. То есть у Вас. К такому решению мы вес пришли.
— Ну, хорошо! Почему же тогда, не прошло и трех дней, а это решение изменилось?
Тогда Нургали говорит:
— Таке, вмешался Колесниченко, прислав письмо. Так говорит Зауытбек.
— Если это так, то почему вы требуете, чтобы я прекратил этот спор?
А незадолго до этого я был в облУВД у Оразалиева. Он выслушал все внимательно и сказал:
—Темиртас, Куаныш Толеметов не прав. Пусть Зауытбек вернется с отдыха. Зайду к нему, все объясню. Ведь все должно решаться по справедливости.
Оразалиев, как и обещал, зашел к Зауытбеку. Но тот остался на стороне Толеметова.
И вот на этом собрании неожиданно поднимается Сатыбалды Ибрагимов и заявляет:
—Да чего вы все перед ним лебезите? «Темиртас! Темиртас!» Можно же обойтись без его согласия.
Его слова прозвучали высокомерно и очень пренебрежительно в мой адрес.
Но я его тут же одернул:
— Вы не очень-то здесь хорохорьтесь, почтеннейший. Я таких, как Вы, много повидал.
Тот моментально осекся и уже не пытался встревать в разговор. (Здесь уместно будет сказать, что спустя два года этот Сатыбалды Ибрагимов просил у меня прощения. «Темиртас, потом только я узнал, что они обманывали тебя. Оказывается, я ничего не понимал. Они все, оказались отпетыми лгунами,» — говорил он как-то на поминках Мардана. Мардана в то время уже настигла пуля). 
В конце разговора Оразалиев опять затянул свою песню: 
—Темиртас, оставьте это. Ведь Зауытбек просит Вас...
— Калдан, я Вас уважаю. Мы уже двадцать лет, как знакомы. Вы знаете хорошо, кто я такой. Если я был в чем-то непорядочен, скажите. Я люблю во всем порядочность и честность. А он сам нарушает данное слово, через три дня принимает совершенно противоположное решение. В прошлый раз Вы сами с ним беседовали. Что вышло? «По справедливости все будет решено»,—так Вы мне обещали. Обещали ведь? — спросил я у замначальника облУВД.
—Да,— ответил он. — Обещал.
— Вы с ним разговаривали?
— Да, разговаривал.
— Тогда почему вопрос не решается? Он ничего не мог ответить.
— Калдан, когда вчера Зауытбек попросил Вас пойти поговорить со мной, почему Вы не сказали ему: «А что Вам мешало решить дело по справедливости, как я просил Вас?» Почему Вы меня, Заке, не послушались? С какими глазами теперь я пойду с Вашей просьбой к Темиртасу?».
Калдан человек совести. Он не выдержал, встал с места, подошел к окну и стоял, отвернувшись.
Видимо, они поняли, что к чему, и трое: Сеит Бслгибаев, Калдан Оразалиев и Мардан Сапарбаев пошли к Зауытбеку. Требование их сводилось к тому, чтобы отделение городской нефтебазы и приобретение ею статуса самостоятельной единицы были удовлетворены и остались в силе. Но Зауытбек снова ушел от ответа: «Я же дал обещание Толеметову», — стал он вилять. А дело было не в обещании, а в том, что маячила половина от большого куша в два миллиона долларов. Только одной хлопково- бензиновой махинаций которые совершали Турысбсков и Толеметов. Завершили эту сделку с помощью Аблая Мырзахмета «генерала «Казак темир жолдары». Спокойствия и мира не было. Мы изо всех сил старались отделиться.
В октябре Мардан два раза приходил ко мне домой. Потом я искал его, а он, оказывается, находился в местечке Карасу в окрестностях Шымкента. После взаимных приветствий Мардан мне говорит:
— Приходи завтра в акимат. Там поговорим с Зауытбеком.
— Маке! Я с ним говорить не собираюсь. И, вообще, к нему не пойду.
— Ладно! Я об этом знаю. Но ты все-таки приходи. Поговоришь с Нурдаулетом.
Услышав о Нурдаулете, я согласился. Пришел, а дверь у Нурдаулета закрыта. Хозяина нет, Я решил немного подождать. Когда проходил по длинному коридору на втором этаже, с той стороны выходит Мардан, обнимает меня, целует:
— Темиртас, дорогой! Ты пришел, оказывается. Ну, идем со мной,— и повел в кабинет Щукеева. А там уже сидят Умирзак и Зауытбек. Тогда только я догадался, что Мардан обманом завлек меня сюда. Я сильно рассердился, но виду не подал. Тут они втроем давай меня обрабатывать:
— Темиртас, у Вас есть пять резервуаров. Ты оставь у себя три, а два отдай Толемстову. На этом оба успокойтесь,— говорит Зауытбек.
— Мне такая помощь не нужна. Речь идет не о резервуарах. То, что творит Толеметов, наносит вред и нам, и обществу. То, что делает он за моей спиной, тоже зло. С этого места или он должен уйти, или я. Именно поэтому я предлагал разделить нефтебазы. А Вы нарушили свое слово, забыли свое обещание. Даже уличные «ночные бабочки» не поступают так. Все это я сказал, еле сдерживая себя от охватившего меня гнева.
— Ну, что ж. Хорошо. Я разделю вас. Дай мне срок одну неделю,— ответил Зауытбек.
Тут вмешался Мардан:
—Дорогой Темиртас! Я тебя очень люблю. Ты мой ученик. Ноты тогда обидел меня, сказав: «В будущем я не соглашусь, если даже Мардан меня будет просить».
— Мардан-ага,— сказал я ему. — Всему свое место. Тогда Мардан посмотрел на Зауытбека и говорит: —Темиртас — мой воспитанник. Ты и его несколько раз обманул.
Я тоже пришел к тебе с просьбой открыть университет. Ты обещал подписать решение, а сам обманул меня. Я за тобой поехал в аэропорт. Ты сказал, что подпишешь после возвращения. Зачем мучаешь человека? Если обещал, то подпиши документ и отпусти его. В прошлый раз мы втроем: я, Сеит Белгибаев, Калдан Оразалиев приходили к тебе с делом Темиртаса. Ты и тогда сказал: «Хорошо, сделаю!» А теперь опять просишь: «Пригласите его, поговорим, помиримся». Я его приглашаю, а ты опять обманываешь? Да что это такое на самом-то деле?! Ты же меня перед ним выставляешь лгуном! В конце концов, решится этот вопрос или нет? Говори нам прямо сейчас же»,— кипел от негодования Мардан.
— Дорогой Мардан-ага! Я же сказал, что разделю!
— Я завтра улетаю в Японию. Как мне ехать, пребывая в неуверенности или доверившись твоему честному слову?
— Ой-бай, ага! — заверещал Зауытбек. — Вы спокойно поезжайте, куда Вам надо. К Вашему приезду все будет в ажуре. — Так увещевал Зауытбек Мардана, обнял его, расцеловал и всех выпроводил.
Часть 3.

ВТОРОЕ ПОКУШЕНИЕ НА МОЮ ЖИЗНЬ

Однако все пошло в ином направлении. Они решили до возращения Мардана убить меня. Со слов Аширмета для этого Зауытбек и Толеметов наняли именно его. К Аширмету с дипломатом пришел Канат, сын Толеметова. (В настоящее время вице-президент «Казахстан темир жолы»). Когда Канат вернулся после окончания института из Москвы, не имея никакого опыта практической работы, отец его с ходу устроил вице-президентом. Потом все это стадо известно со слов Аширмета. В нашем краю был Герои Соцтруда А.Салыкбаев. Когда он уходил на пенсию, то поставил на свое место начальником железной дороги сына. Вот и Толеметов (а чем он хуже других) своего родного сынишку поставил на должность вице-президента. Переводя сюда сынка, он заранее обдумал грязную махинацию. При разделении все богатство должно было оставаться в руках одной семьи. А когда мы заявили, что хотим отделиться, он их кожи лез, чтобы провернуть свой план семейного господства над нефтяным хозяйством. Из-за алчных замыслов одного человека разгорелся сыр-бор на всю область. Большего позора и бесчестия я еще не видел. Поэтому они старались всем силами выжить меня. Он с сынком стали владельцами несметного богатства. Сколько честных людей пролили горьких слез. Сколько людского горя увидел в те дни наш край из-за этих жлобов, ненасытных мерзавцев! Но эти стервецы, глазом не моргнув, захапали все, что могли ухватить их жадные лапы.
Аширмет, узбек, которого они наняли, чтобы убить меня, уже был несколько раз судим за тяжкие преступления. Я знал его с детства, мы росли вместе, постоянно участвуя в драках. В последнее время им заинтересовались люди из КНБ. Искали его. Раза два приходили ко мне, спрашивали о нем. Об Аширмсте начали ходить слухи, один страшнее другого. То одного ограбил, то у другого что-то отнял, угрожая автоматом. Сам он, видимо, скрывался в Узбекистане.
Зауытбек надеялся, что если Аширмет сам не возьмется лично, то подключит других головорезов. Очевидно, тот дал им обещание, что найдет в Узбекистане надежных киллеров и расправится с Тсмиртасом. Они надеялись до приезда Мардана управиться с этим хлопотным дельцем. Аширмет, хотя пользовался страшной известностью, меня уважал, даже побаивался. Все остальные бандиты и головорезы в нашем городе, нужно отдать им должное, тоже очень уважали меня, думаю за честность и справедливость. О готовящемся злодеянии сообщил сам Аширмет моему младшему брату. Он не поверил было, но Аширмет настойчиво повторил еще раз. Дошел этот слух до меня, и я отправился в КНБ, зашел к начальнику облуправлсния Шаитову и оставил соответствующее заявление.
Шаитов все выслушал и снял мое заявление на видеокамеру. Потом говорит:
— Такс, согласно 53 статьи Конституции, наша обязанность защищать депутатов областного совета. Это покушение относится к политическим преступлениям. Оно находится непосредственно в нашем ведении.
Но, оказывается, перед акимом областные чекисты совершенно бессильны. Я потом разыскал Аширмета, поговорил с ним, записал па кассету наш разговор. Потом оповестил соответствующие органы. А до этого я слышал телефонный разговор между Марданом и начальником милиции Женисом Султановым об Аширмете. Тогда Мардан говорил Женису, что Аширмет собирается возвратиться из Узбекистана, и просил не трогать его. Он сказал, что это — поручение Зауытбека. О том, что Аширмет был рецивидистом, Мардан не мог не знать. Я говорил об этом Мардану. Он мне сказал, «Не знаю я ничего, с Аширметом вовсе не знаком». Он, видимо, хотел убедить меня в истинности своих слов, но я не поверил. Словно и не звонил ему Заутбек при мне с просьбой не трогать Аширмета. Аширмет ведь признался во всем. Когда открылись планы Зауытбека нанять наемного убийцу, он стал отпираться.
Я написал о планах Зауытбека в КНБ. Однако, надо отметить особо, хотя преступление было налицо, ни следователи, пи прокурор, никто пальцем не пошевелил, они даже Аширмета не вызывали для дачи показаний. Так и остался «закрытый казан закрытым». Вот что значит «волосатая лапа». О проделках с 300 тоннами бензина было возбуждено уголовное дело, однако, необоснованно, без следствия прекращено. Если бы проводились следственные мероприятия, то у меня нашлись бы неопровержимые улики. На кассете были записаны слова самого Зауытбека. Если бы даже он все отрицал, запись, а также очная ставка вывели бы его на чистую воду. Ничего этого не было сделано. Дело стало сворачиваться, а по ходу сворачивания было отвечено: «Аширмет — гражданин Узбекистана, он не подлежит осуждению по нашим уголовным нормам». На этой бумаге даже печати не было. Тем не менее она была приобщена к другим документам дела. А мне, как потерпевшему даже не было сообщено о закрытии дела. Какое беззаконие! Можно ли прекратить уголовное дело, не допросив подозреваемого киллера? Не проводив судебную экспертизу предоставленное мною вещественное доказательство — аудиокассету, где записаны слова «киллера»? Да! Кажется можно только в нашем государстве.
Спустя два года, выступая на победной для меня сессии областного маслихата, я отметил, что Аширмет работает завфермой в колхозе им.Свердлова Сайрамского района. Уголовное дело было вновь возбуждено. Однако Аширмет вновь не был допрошен, а диктофон-ные пленки так и не направили на экспертизу. Не была проведена и очная ставка между мной и Аширметом. Незаконные действия по спуску дела на тормозах, которые предприняли первый заместитель областного прокурора 
Габдулла Толсгенов и Бскенбай Аширов, равны преступлению.
О беспомощности наших правоохранительных органов перед крупными чиновниками исчерпывающую картину дают хотя бы эти факты. Меня могли привлечь к ответственности зато, что выступаю с обвинениями против Зауытбека только потому, что он состоит в команде президента. Вот ведь как! Но этого не случилось. Потому что мои обвинения не были голословными, они были строго документированы. Поэтому силовые структуры оставили их без внимания!
Жизнь человека, его позиция должны измеряться честностью, человеческим достоинством. Человек, который не дорожит честью, своим достоинством, не может считаться полноценным. Я при встречах с Зауытбеком прямо в лицо бросал ему обвинения, оскорблял его, срывал на нем накопившееся во мне зло, но Зауытбек даже ухом не вел, Он все притворялся этаким добродушным, покладистым страстотерпцем. Но своего не упускал!
При Зауытбеке и при его непосредственном участии в нашем краю творились всевозможные грязные дела, махинации, безобразия. Был у нас депутат областного маслихата, авторитетный человек Манап Отебаев. Манап Отебаев взял под свое обеспечение запущенный заброшенный стадион имени Хаджи-Мукана, финансировал его за счет своего базара, организовал футбольную команду, в общем, сделал много добрых дел. И общественную работу вел немалую. А в окрестностях центрального стадиона находился очень хороший базар. И вот начальник областного комитета по госимуществу некий Ж.Арзымбетов и Зауытбек, будучи людьми не промах, различными хитростями задумали прибрать к своим рукам этот лакомый кусок. Сила — это сила. По наущению Зауытбека на Манапа возвели массу обвинений, и над базаром нависла угроза. Хотя и ходили слухи, что базар достанется зятю Арзымбетова, но на самом деле его разделили Арзымбетов и Зауытбек. Началась ловкая борьба: Зауытбек пустился на всевозможные хитрости, и Манап подвергся гонениям со стороны тогдашнего министра образования М.Журинова. Потом это история дошла до ушей Назарбаева, наконец, справедливость восторжествовала, а Манап Отебаев, казалось бы, выиграл. Кроме того аким, делающий все, чего пожелает его душа, прихватил половину дома, где проживала его мамаша... Сестра Зауытбека прихватизировала целое четырехэтажное дом-общежитие разграбленного фосфорного завода. Вторая сестрица купила бывшую областную базу (территория равна площади большого завода, недвижимость на 10 млн. тенге) за 70 тысяч тенге. Не ограничившись этим, сам Зауытбек Турысбеков выкопал из дендропарка, основанного Асан-баем Аскаровым, три дерева ценнейший редкой породы и посадил перед своим домом. Каждое дерево стоило 150 тысяч тенге.
Об этих художествах Зауытбека прослышали журналисты. Перед этим его стараниями была основана газета «Айгак». Журналисты этой газеты пришли ко мне. О беспределе Зауытбека было известно журналистам, я добавил новые факты и уточнил подробности бывших в их распоряжении материалов. Мое интервью в тот же день было опубликовано в газете. Отсюда разговоры о том, что он похож на своего предка. Эта история дошла до аппарата самого президента. Для главы области, да и, вообще, для мужчины, подобные слухи являются позором. Но Зауытбек и тут глазом не моргнул. Он вызвал главного редактора, поблагодарил его и поощрил подарком. В своем интервью я написал истинную правду, что дедушка Заутбека Турысбек рожден от цыганки. Строил версию, не цыганским ли происхождением акима объясняется его бесчестие. Главный герой моей книги Зауытбек Турысбеков до сих пор вхож к президенту Н.Назарбаеву, нет предела изворотливости «цыганского сынка». О его коррумпированности писалось и в газетах, сообщалось в других СМИ, пародировалось в популярной телепередаче «77 кун». Скольких еще людей будет топить в слезах этот горе - деятель? Потом этот номер газеты пользовался огромным спросом. (В числе получателей долгосрочных кредитов вместе с Заутбеком Турысбековым (№ 219238), выделяемых малообеспеченным гражданам, по счету № 219236 числится и Сарсенов Нурдаулет, глава аппарата областного акима. Этот факт по просьбе учредителей газеты в статье не был отражен).
Нашим куратором был некто Колесниченко. Если даже одна бочка с горючим приходила на склад, Колесниченко и ее тотчас брал на учет: откуда пришла, куда направляется? Такой был строгий. Зауытбек не давал нам спокойно работать. Наконец, терпение мое лопнуло, и я зашел к этому «строгому» Колесниченко. Там находились и первый заместитель Толеметова Усипбасв, и аким города Шымкента Сеит Белгибаев. Весь разговор того дня записан на диктофон.
— Вы почему изменили принятое ранее решение?— спросил я у Колесниченко. — Что, Вам покоя не дают, лишили сна и аппетита эти два миллиона долларов?
Он так и взвился, как ошпаренный:
— Какие два миллиона долларов?! Вы чего несете?
— Вы знаете вес. А почему же этого не знаете? Турысбеков Толеметову выдает 5 тысяч тонн хлопка. Сверхприбыль достается им. Покупная цена хлопка одна, продажная совсем другая. Разница — два миллиона долларов США. Хлопок они продают через химфармзавод. С каждой тонны остается 600 долларов. Из них 100 долларов идет заводу. Если хотите, из двух миллионов Вы не получите и двух тенге.
Я позволил себе так сказать, потому что в то время являлся депутатом областного маслихата. То, что совершили они — махровое преступление. Закон на моей стороне. И говорю я от чистого сердца, с сознанием правоты. На прощание сказал этому «строгому» Колесниченко:
— Учтите, уважаемый, я подам заявление на имя прокурора. Позеленевший Колесниченко перешел на крик:
— Иди! Куда хочешь жалуйся. Но мы тебя отдадим под суд!
Я даже не понял значение его слов. Присутствовавший Усипбаев Борибек (заместитель Толеметова) подтвердил, что, действительно, покупали и продавали хлопок. Он признал также, что об операциях с куплей-продажей хлопка знали только Толеметов и его заместитель Отельбасв. Он также сказал, что лично сам не имеет отношения к хлопку. Видимо, пытался выгородить себя. Запись этого разговора хранится у меня.
Как стало мне известно позднее, некоторая часть этого хлопка досталась по бартеру начальнику национальной компании «Казахстан темир жолдары» Аблаю Мырзахметову. Этот доморощенный путейский маршал, не служивший даже в армии, пооткрывал липовые фирмы «Газойл», «Югойл», «Политекс», «Абылай», где проворачивал обмен горючего на хлопок. Одни фирмы открывались, другие уже лопались, деньги кочевали со счета на счет, налоговые следы тщательно заметывались. Генпрокуратура (Хитрин Ю.А.), прекрасно зная об этих аферах, так и не возбудила уголовное дело.
КуанышТолеметов вместе с сыном Канатом также снял жирные сливки с хлопкового масла. Причитающиеся фирме Мырзахметова деньги он как-то ухитрился перекинуть на счет компании «Орда басы мунай онимдери».
Мою знаменитую статью, опубликованную в газете «Айгак», читали все. Читала ее также известная казахская поэтесса Ханбиби Есснкаракызы. Я там постоянно подчеркивал, комментируя очередную пакость, сделанную Зауытбеком, очередную ложь, которую он сказал, я подчеркивал, что это у него «родовая черта, потому что его мать была дочерью цыгана», и удивляться проделкам Зауытбека особо не стоит. Эта статья наложила на него каинову печать. А он, вместо того, чтобы возмутиться, вызвал редактора и выразил ему горячую благодарность. Даже опубликовал в следующем номере газеты свои поздравления по поводу достижений этой газеты. Ну что ты еще скажешь? Бот позор!
Я как-то посетил рабочее место Ханбиби, она работала директором областной филармонии имени Ш.Калдаякова. Состояние филармонии никогда не было процветающим. Девушка - акын сильно переживала, что единственный центр искусства в области находится в таком плачевном положении. Когда я вошел, она разговаривала по телефону. Разговор шел о капитальном ремонте филармонии:
— Эй, передай своему Цыганбеку, пусть быстрее решает наш вопрос. До каких пор он будет кормить на пустыми обещаниями?-— кричала она кому-то из работников аппарата областного акима.
Продолжать дальше не стоит. Достаточно того, что говорит известная девушка-акын. Это прозвище распространилось по просторам нашей республики. А Зауытбеку, как с гуся вода. Это говорит о его бесчестии, отсутствии гордости, чувства собственного достоинства. И такой человек управляет областью! А теперь он заведует орготделом Администрации президента Казахстана. Кто такой Зауытбек, теперь уж читателям ясно, как божий день. В конце 1998 года вышла эта моя книга на казахском языке — «Ордалы жылан». О ней заговорили на весь мир. О Зауытбеке стали говорить как о мафиози на всю страну. Но он не только усидел на своем кресле, но и пошел вверх, благодаря президенту Республики Казахстан Н.Назарбаеву.
ПИКЕТ 1994 ГОДА
Наконец, наметилась реорганизация системы снабжения Шымкента нефтепродуктами, этот вопрос не мог найти решения на протяжении долгого времени. Аким города С.Бельгибаев написал письмо на имя министра нефтегазовой промышленности Р.Чердабаева. В этом письме говорилось о возможностях снабжения города нефтепродуктами, говорилось также о необходимости отделить акционерное общество «Шымкентоктан» вместе с блоком распределения нефтепродуктов от акционерного общества «Шымкентпродукты». Чердабасв получил это письмо и послал его Денисову, президенту государственной акционерной компании «Нефтепродукты». Денисов написал письма нашему областному акиму, городскому акиму, президенту «Шымкентнефтепродукты» Толеметову. Турысбеков, получивший это письмо, дает задание областному теркомитету Госимущества, а теркомитет, приняв постановление № 01-07/124, передал блок распределения нефтепродуктов дочернему предприятию блока, то есть нам. Постановление зарегистрировано 15 сентября 1994 года. Весь коллектив цеха обрадовался такому решению в надежде, что мы свои задачи будем решать самостоятельно. Все были воодушевлены. Но по какой-то неизвестной нам причине принятое решение 18 сентября 3994 года было 11езаконно отменено. Такое беззаконие возмутило всех членов колллектива и усилило недоверие как к правительству, так и к областному акиму. По какой причине изменили решение, что было подоплекой этого беззакония, никто так и не узнал.
А у меня имелись некоторые сведения. Зауытбек (вот подонок!) тайком вызвал начальника облтеркома Ашимова:
— Вынесите решение по Темиртасу, но о кассете никто не должен знать.
Вышеуказанное постановление вышло после этого. Хочу подчеркнуть, что я не имею возможности и не нахожу нужным помещать в книге все документы чохом. Если их все поместить, то получится, как в судебном деле, несколько томов. Поэтому публикую только самые важные документы.
Когда новость дошла о пересмотре первоначального плана реорганизации до Толеметова, он заметался, чувствуя, что я ухожу из-под его влияния.
До этого он провернул одну аферу: через Зауытбека достал 5 тысяч тонн хлопка по 750 долларов за тонну в договоре, потом продал весь хлопок по 1350 долларов за тонну. Общая прибыль составила
около двух с половиной миллионов долларов. Из них полмиллиона ушло посредникам, остальное поделили между собой Толеметов и Турысбеков. Ясно, что если Толеметов лишится блока распределения нефтепродуктов, то «Нефтепродукты» останутся на бобах. Вне себя от ярости Толеметов пришел к Зауытбеку;
—Если дело гак пойдет и распределение бензина будет проводиться через Шымкентскую нефтебазу, то из двух миллионов долларов ты не получишь ни гроша.
Перепуганный Зауытбек позвонил в терком по Госимуществу и дал распоряжение: «Отменить!» Первый заместитель Колесниченко вызывает Ашимова и останавливает действие принятого ранее постановления. Вот так Зауытбек-Залимбек (Гнусный бек) через три дня нарушает свое слово.
Все наши планы рухнули и превратились в пыль. Не дай бог. кому-нибудь пережить то, что пережил наш коллектив в те дни. Работы у нас не было. Проверяльщики Турысбекова не давали нам вздохнуть. В эти дни распространился в народе слух: «Едет Назарбаев». Коллектив загудел: «Мы должны встретиться с президентом. Потребуем: или пусть Турысбеков уходит, или пусть освобождают Толеметова». Я их отговаривал. Но никто и слушать не хотел. Они решительно настроились выставить пикет.
В один из таких дней ко мне пришел Кобылан, мой братишка, работавший в КНБ:
— У вас собираются устраивать пикет. Я сообщил, куда следует, что Вы не участвуете и не имеете к этому никакого отношения.
— Слушай, какое твое дело? Не только ты, даже я ничего не знаю. Видимо, откуда-то исходили эти слухи. Дыма без огня не бывает.
А КНБ у нас все слухи процеживает. А мой братишка, чтобы спасти свою «честь», поторопился и рапорт написать. Вот ведь какие у нас люди! Потом подсунули нам «стукача» КНБ Шахрутдинова, я принял на работу сноху Ляззат. Немало им помогал во всем. Когда обрушилась на мою голову беда, работники нашего коллектива во все инстанции написали письма в мою защиту иДуЙсенали. Под письмом подписались более 200 человек. Среди них Тлеулесова Ляззат. По указанию Турысбекова 3. «псы» Тулегенова Габдуллы среди них искали слабодушных трусов, чтобы «свести на нет» содержание письма. Среди них нашли 5 человек которые отказались, мотивирован, что они подписали, не прочитав текст письма. Это с их стороны было предательством не только перед мною и Дуисенали, а перед коллективом. Тем самым они предали свою честь и совесть. Среди них была моя родная сноха Тлеулесова Ляззат. В жизни гораздо тяжелее перенести предательство, зависть родных, близких и друзей. Это то же, что получить удар ниже пояса. Когда подлость, предательство, ничтожество и мерзость исходят со стороны близких тебе людей, тогда от обиды хочется волком выть.
Многие люди не только не понимают, но и не осознают, что эта жизнь так коротка и обманчива. Когда умирает человек, хоть он царь, хоть он богатый или бедный, чиновник или простой работник, они все перед смертью равны. Достанется всем поровну два квадратных метра земли. За хорошим человеком долго останется только добрые воспоминание, добрые слова за добрые поступки. Мы все гости этой обманчивой жизни.
В том году в октябре один из двух моих телефонов отключили, оказывается, через него прослушивали разговоры в кабинете. А на другой телефон тоже сел КНБ и фиксировал разговоры. И все-таки акция протеста состоялась. Главный инженер нашего коллектива Дуйсенали Избасаров стал во главе проведенного пикета. Перед этим, когда я был на отдыхе, коллектив провел собрание и выбрал надежных руководителей пикета. В августе было проведено собрание, составлен специальный протокол. Этот документ находится в деле, которое было возбуждено против нас. На собрании были обсуждены частные детали проведения пикета. Избрали доверенных лиц в составе семи человек, оформили протоколом собрания. Они пошли к Турысбекову на прием. Турысбеков по своей привычке наврал с три короба, наобещал всего: я все решу, ваша база должна быть самостоятельной, это мы сделаем, не волнуйтесь! И выпроводил ходоков. Когда коллектив убедился, что Турысбеков опять набрехал, то твердо решил выйти на пикет. Они собрались перед входом в контору Толс-метова. 
Именно с этот день Толеметов должен был выйти на работу. В тот же день меня вызвали в городской акимат. Пришел, а у Бельгибаева сидит его первый заместитель Рузанов. Они набросились на меня:
— Пикет надо остановить. Идите, уводите подчиненных.
— Яне имею никакого отношения к этим делам. Что им скажу? Коллектив решил — коллектив действует. Я не собираюсь вмешиваться в их действия.
— Нет; ты должен вмешаться, иди, останови бунтарей. Возьмись за ум.
Тогда я спрашиваю:
— А вы сами туда ходили? —Да, мы там были.
— Они говорили вам о моем участии?
-Нет.
— Тогда с какой стати я пойду вмешиваться в эту заваруху?
— Коллектив Вас уважает, оказывает почет, Вас они послушаются.
— Да, вы правы. Это можно было бы сделать, если бы они делали какую-то глупость. Но ведь они видят все проделки вашего Турысбекова. Тут во всем он виноват.
— Ну, об этом мы все хорошо знаем,— говорит мне Сеит.
В конце концов я пошел к рабочим, пикет остановили. А Сеиту написал объяснительную записку.
Оказывается, на моем походе к рабочим настоял сам Турысбеков. Толеметов и Турысбеков в тот же день взвалили на меня всю вину за «организацию незаконного пикета» и потребовали привлечь меня к уголовной ответственности. В общем, все произошло, как они задумали.
В четверг возбуждается уголовное дело против меня. А в предыдущий понедельник меня освобождают от работы. Это происходит 7 ноября 1994 года. Уголовное дело было возбуждено, как потом выяснилось, без достаточных на то оснований, в нарушение ст. 170-2 УК РК. Но прихоть князька Заутбска Турысбекова, за спиной которого стояли Нуртай Абыкаев и Жармахан Туякбаев, была выше Закона. Думаю, читатель все рассудит сам.
Вот так завершилась моя деятельность на Шымкентской городской нефтебазе, где я проработал два года и три месяца.
МАФИЯ ЗАГОНЯЕТ МЕНЯ В УГОЛ
За день до того, как меня сняли с работы, к нам пришел аким города Сеит Бельгибаев. Как и полагается, организовали сауну. Тогда произошел серьезный разговор. Мы с ним уединились в парной.
— Темиртас! Кто такой этот Аязов?
— Да, тут один парень, работает у меня.
— Таке! Сегодня ко мне приходил Сарсенбаев Камардин из облсовпрофа (в настоящее время он генеральный директор курорта «Сарыагаш»). Аязов, видимо, приходится ему родственником. Камардин настаивает, чтобы Аязова поставили директором на Ваше место.
— Саке! Ведь я пока сижу на своем месте. Что же это такое?
—Таке, Вы на меня не обижайтесь. Мы вместе работали, мы друзья и задастарханом частенько встречаемся. Но завтра Вас собираются снимать. Я тут ничего поделать не могу. Нет моей власти и воли. Эту акцию проводят Зауытбек и Толеметов. Новость уже знают некоторые люди. А Камардин уже прибежал, хлопочет за Аязова. 
— Саке, на эту должность могут поставить нового человека только с Вашего одобрения и разрешения. Без Вашего согласия ничего они поделать не смогут. Нефтебаза — эта не игрушка, как считают некоторые. Тут нужен знающий, опытный руководитель. А у Аязова никаких знаний нет. Один нахрап. Не думайте, что ругаю Аязова по каким-то соображениями. У меня с ним никаких счетов нети не было. Вы его пригласите и попросите написать автобиографию и заявление. Тогда увидите его уровень знаний. Он даже свою автобиографию не может написать. Как Вы собираетесь выдвигать его на должность директора?
И в самом деле у Аязова было трехклассное образование. Он не то что автобиографию, даже простенькое заявление не мог написать ни по-русски, ни по-казахски. Безграмотность была вопиющей: в двух-трех предложениях он допускал множество ошибок. Позже Сеит вызвал Аязова, проверил его грамотность и не утвердил в должности.
С Аязовым познакомился поближе в начале 1992 года. Тогда я только пришел на работу на должность директора. Потом узнал, что Аязов —подхалим, взяточник, корыстолюбец, не останавливающийся ради своей выгоды ни перед каким преступлением. До прихода ко мне он служил в охране Шымкентского маслозавода. Ночью воровал растительное масло, мыло, продавал и на это существовал. Таких несунов в народе называют «сайгаки».
Жена моя Гульдархан родом из Ошакты, и мать Аязова из Ошак-ты. Гульдархан была из аула известного казахского ученого Омирбека Жолдасбекова. Жили они по соседству. Они самые что ни на есть ошактинцы. Как услышал Аязов, что я близок к Ошакты, так: начал всеми силами искать способа сблизиться со мной. А перед этим Камардин Сарсенбеков из облсовпрофа привел его к Куралову, и тот устроил Аязова на бензоколонку.
В то время, когда Аязов был «сайгаком», он, не стесняясь, приходил к нам, меня называл «жезде», жену мою «апке». Когда я стал директором, Аязов работал на второй бензозаправке. Язык у
него подвешен — будь здоров, настырный. Кроме того, он на правах родича мне прямо в душу лезет. Я ему оказывал всевозможную помощь. Глядя на его шустрость, даже подумывал, а не поставить ли его начальником бензоколонки? Но он сам не захотел пойти на такую должность. Через дня два-три все-таки пришел, согласился, и я его сделал начальником над пятью-шестью рабочими на одной бензоколонке. Работал он споро, хорошо. Месяцев через пять-шесть приходит ко мне с просьбой:
— Такс! У меня есть старший брат Амалбек. Найдите, пожалуйста, ему тоже работу.
В то время нашей нефтебазе подчинялись и районные бензозаправки. В Шаяне один начальник бензозаправки ушел с места, и я направил туда Амалбска.
На работе человек часто совершает ошибки. И за ошибки свои должен расплачиваться. Я жестоко ошибся, делая добро этому Аязову. Хотя Аязов проработал на нефтебазе всего ничего, около года, я выхлопотал ему трехкомнатную квартиру. Не всякий завод в городе мог позволить себе такое. Достать в городе квартиру для приехавшего из аула, было равносильно тому, чтобы достать ему луну с неба. Окраины города были забиты «самостроем» аульных казахов, живущих там десятилетиями. Этот край называется «Нахаловка». Вот и судите, легко ли было мне выбить квартиру этому Аязову?
В тот год контейнерные разливные станции стали нерентабельными, и мы перешли на другую форму бензозаправки. Тогда я продал Аязову две бензозаправки. Мы взяли на некоторые станции установки для продажи воды. Я из этих установок тоже кое-что дал Аязову. Таким образом, он поправил свои дела за наш счет, стал частным владельцем немалого имущества. У нас подешевей, сходной цене продавались работникам телевизоры, мебельные гарнитуры, дубленки. Он не пропускал возможности приобрести все это. Я не обращал внимание на его жлобство. «Ладно, пусть покупает. Ведь на свои деньги»,— думал я. Однако меня подвела моя доверчивость, а может быть, рассеянность, не знаю. 
Именно Аязов меня предал, а я меньше всего ожидал от него подлости.
Позже, когда я всесторонне обдумал его поведение, то убедился, что имею дело с артистом очень высокого класса: все свои махинации он проводил так топко, что комар бы носу не подточил. Его проделки — вершина мошеннического искусства! Это был профессионал высочайшего класса. Все подготавливалось в глубочайшем секрете, ни намеком, ни жестом, ни словечком не выдавал он своих дьявольских замыслов, которые оттачивал с филигранным мастерством.
Бахыт Аязов, когда меня уволили с работы, стал главным инженером и всех «людей Темиртаса» начал безжалостно увольнять. Только глупый человек поступает так, как он, если на каждый случай заявляет: «Темиртасу конец! Его кости в тюрьме сгниют».
1 -го ноября 1994 года арестовали Дуйсенали Избасарова, и на нас посыпались клеветнические заявления. У пикетчиков было шесть-семь доверенных лиц. Они от имени пикетчиков пошли к областному акиму, провели переговоры. Среди доверенных лиц были Бахыт Аязов, Жумабек Нысанбаев и Дуйсенали Избасаров. Потом первые двое все свалили на Дуйсенали как на организатора пикета, а сами вышли сухими из воды. Ясно, что областной аким использовал этих двуличных негодяев в своих целях. Мерзавцы ничем не гнушались, поливая грязью страдальца Дуйсенали. На очной ставке они несли такую предвзятую ложь, что уму непостижимо. Ни один мускул не дрогнул у них на физиономиях, когда они приписывали Дуйсенали слова, которых тот никогда не говорил, и дела, которых никогда не совершал. Чего только они ни нагородили, тараща от усердия глаза. Впоследствии Дуйсенали рассказывал, как они поливали его грязью, выслуживаясь перед Толеметовым с целью получить повышение по службе, как извергали из себя невероятную ложь, выдавая ее за правду. Он рассказывал, а сердце обливалось кровью. Тогда я окончательно понял, с кем столкнула меня жизнь. Эти мерзавцы и на суде возводили на меня чудовищную ложь. Ради своей низкой выгоды пойдут на все: они продадут родную мать на невольничьем рынке, откопают труп отца и вырвут у него золотые коронки. Ни чести, ни совести у этих подонков и у их покровителей нет. Не зря говорят, что шакалы быстро находят друг друга. Они очень гармонично спелись с Толеметовым, усердно лизали ему ноги. Однако всякая хитрость имеет свои пределы. Не все коту масленица, не все время везет вору. 
Именно сейчас Бахыт Аязов шляется где-то, не имея работы. Где то заочно «купив» диплом юриста с помощью заместителя генерального прокурора Онгарбасва, устроился на работу транспортную прокуратуру по Южно-Казахстанской области, невольно вспоминается пословица «Где нет собаки, лают за неё свинья».
Вся Южно-Казахстанская область с замиранием сердца следила, как Турысбеков расправлялся с посмевшими иметь свое суждение людьми. Первым адская машина перемолола Дуйсенали. Его недостатком является кристальная честность. Он не умел лгать, изворачиваться, хитрить. Как главный инженер он не прощал недостатков в работе, не закрывал глаза на халтуру и махинации. Все что делал сам, выполнял с высочайшей аккуратностью, того же требовал и от других. Я полагался на Дуйсенали, как на самого себя. Он сам и его отношение к работе были примером для остальных членов коллектива.
После проведения пикета враги набросились на нас, и первым оказался под ударом тот, кто был самым честным, самым порядочным, а остальные участники попрятались, отмазались, откупились ценой лжи, предательства, ценой подлости. Дуйсенали попал на скамью подсудимых. Следственные органы давили на него во всю мощь, как они это умеют делать. В чем, в чем, а здесь они мастера! Начали с того, что выбивали признание: «Скажи, что пикет организовал Темиртас». Мучили, издевались. Но как ни изощрялись мерзавцы в мундирах, Дуйсенали выдержал. Он никогда не лгал и здесь остался верен себе. Как они избивали его! Следователи даже пошли на лживые обещания: «Подпиши, и мы освободим тебя. Нам нужен только суд над Темиртасом!» Но и тогда Дуйсенали не поддался. Продать меня этот кристально честный человек не мог. Жизнь держится на таких благородных светлых личностях. Это они—истинная соль земли, а не проходимцы на высоких постах!
Расследование вели «следаки» из прокуратуры. Известно, какая это публика! Мы решили нанять адвоката. Мой братишка из КНБ Кобылан рекомендовал адвоката своего друга «стукача КНБ» Магомеда Шахруддинова. Раньше он работал в суде, а потом был отстранен. Но мы не знали этих обстоятельств. Договорились с ним. Большая ошибка — доверяться малознакомым людям. На самом деле Шахруддинов, оказывается, работал на наших противников. Следователи трясли коллектив, как грушу, но никто не сказал, что я замешан в пикете, что я организовал эту акцию протеста. Следователи решили сделать ход троянским конем. Они подставному лицу КНБ Шахруддииову поручили вырвать ложные показания у Дуйсенали. Шахруддинов взялся задело.
— Ты знаешь, Темиртас дал на тебя уничтожающие показания. Все взвалил на тебя. Ты — козел отпущения: и пикет затеял ты, и людей собирал ты, и на улице буянил ты. Видишь, он хочет уничтожить тебя, выйти сухим из воды, а ты, дурачок, выгораживаешь его.
Бедняга Дуйсенали был потрясен. Ведь это говорит нанятый адвокат! У него вырвалось ложное признание: «Пикет был организован по указанию Темиртаса». А этим мерзавцам на госслужбе того и нужно! Когда такие «показания» попали им в руки, они направили победное донесение следователю прокуратуры Нурлану Жумабаеву (в настоящее время работает заместителем начальника налоговой полиции по Южно-Казахстанской области).
Поздно ночью мне позвонила жена Дуйсенали Аян. Как они связалась с тюрьмой — неизвестно. Голос был очень взволнованным.
—Таке, зайдите к нам домой, срочно.
Я моментально собрался и приехал к ней. Ведь муж в тюрьме, мало ли что могло случиться. Аян дома одна, с детьми.
— Таке, по-моему, эти негодяи, что-то натворили.
— Что произошло, что они «натворили»?
—Дуйсенали дал против Вас какие-то показания. Позвонил адвокат,
«Завтра Дуйсенали выходит на свободу, а Темиртаса посадим»,— сказал он. Судя по всему, это его «работа».
Она вся осунулась от горя.
— Как бы то ни было. Дуйсенали не мог сказать ложь. А если он поверил этим изощренным лгунам, которые и змею выманят из норы,— что поделаешь. Ну, посмотрим. Но я не осуждаю Дуйсенали. Если он что-то сказал, то это произошло под давлением тех подлецов. Но скорее всего он, вообще, ничего не сказал.
Тем не менее, настроение было неважнецким, и я попытался узнать, что же все-таки случилось. Встретиться с Дуйсенали я не смог, потому что на дверях его камеры прилепили «красную полосу». Такие камеры находятся под особым наблюдением. Туда нельзя передать даже пищу своди. Ни с кем не разрешают говорить. Надзиратели — самые проверенные, самые надежные охранники. Не спускают глаз с заключенных. Но нам откуда все это знать? После многочисленных попыток через наших друзей в органах все-таки удалось связаться с Дуйсенали. Аян написала Дуйсенали записку, а он написал ей ответ. В ней говорилось о мучениях, которые ему приходится терпеть, о хитрости мучителей, заставивших его дать показание против Темиртаса. Что тут поделаешь? Что случилось, то случилось. С этими мыслями глубокой ночью я ушел домой.
Рано утром опять звонит Аян:
—Таке, приходите, пожалуйста.
— Нет, Аян, я не пойду. Опять что-нибудь произойдет.
Отец Аян служил в милиции в чине полковника. Аян переживала и за мужа, и за меня, видимо, она посодействовала. Наконец, она встретилась с Дуйсенали:
—То, что ты дал показания на Темиртаса, — непростительно. Как ты после этого будешь смотреть ему в лицо, в глаза людям? Как у тебя язык повернулся сказать, что он устроил пикет? Настоящий мужчина должен все вытерпеть. Чем оказаться лгуном, уж лучше полностью «срок отмотать».
Я был восхищен поведением Аян, ее мужеством, человечностью. Впоследствии Дуйсенали полностью отказался от своих «показаний».
А я к нему не ходил и не встречался ни разу. В то время я направлял свои заявления в республиканские органы правосудия, в Администрацию президента. Но по совету Кобылана из КНБ, я ничего не сказал представителю Администрации президента в нашей области Тунгатарову.
Все это обернулось против меня. Шахруддинов пошел на прямую подлость. Да и Кобылан, не сумев найти другой возможности, использовал против Дуйсеналия своего адвоката. Чего можно ожидать от этих людей после всего этого? И действия адвоката, и мышиная возня остальных—это несовместимо с именем честного порядочного гражданина.
Дуйсенали выразил недоверие своему адвокату и нанял другого, русского. После ложных показаний Дуйсенали следователь Карабатыров вытащил его из изолятора. По закону, без разрешения суда, подозреваемый и обвиняемый не может быть освобожден из следственного изолятора. Но разве эти дельцы считаются с законами?! Надев наручники на Дуйсенали, его приводят из тюрьмы в КПЗ РОВД. Ведут но улицам на глазах всего города. Разве может быть больший позор для человека, еще не осужденного? Эти действия были направлены на то, чтобы сломить наш дух, наше упорство. В тот день милицейские служаки, находящиеся под началом Карабатырова, избили Дуйсенали, приговаривая: «Ты почему отказался от своих показаний? Сегодня отсюда вынесут твой труп. Тебя здесь никто не спасет». Этим негодяям такая работа привычна, они были непревзойденные профессионалы: вдесятером пинать беззащитного, слабого человека. Один из этих могучих амбалов нанес удар справа в ухо Дуйсенали. Тот потерял сознание и упал. Когда очнулся, увидел, что из ушей струится кровь. Потом выяснилось, что от «мастерского удара милицейского палача» у него лопнула барабанная перепонка. Он на всю жизнь остался глухим. Об этом мы подробно писали, когда было возбуждено дело против подлеца Карабатырова. Экспертиза подтвердила этот факт. Но все осталось без последствий.
Семь дней мучили, терзали, избивали Дуйсенали эти палачи. Но ничего не добились. Они превзошли гестаповцев из гитлеровских застенков. Но напрасно! В любой цивилизованной стране этих мерзавцев расстреляли бы, как бешеных собак. Но в Казахстане такие отделываются только легким испугом. Видно, в назидание остальным правдолюбцам! Когда Дуйсенали вспоминает этот кошмар, то говорит, что не пожелал бы испытать таких мучений даже своему самому заклятому врагу.
МАФИЯ СБРОСИЛА МАСКУ
В 1994 году группа во главе с К.Толеметовым стала готовиться к проведению 100-летия Рысбек-батыра. Толеметов собрал с каждого из нас по 5 тысяч тенге. У нас работников — много. Собрать с каждого по 5 тысяч тенге — получится солидная сумма. На эти деньги Толеметов купил легковую машину «Газ-31029» и преподнес ее от своего имени на торжество Рысбек-батыра. Остальные присвоил. С этого тоя он привез с собой «тузов» республиканского значения Абдисалама Нурмаханова и Муслима Дайырбекова. Поскольку местные крепыши ничего со мной сделать не могли, он решил взять экзекуторов со стороны. Я был на каком-то празднике, домой вернулся в 12-30 ночи. А домашние говорят:
— Недавно приходили Мардан Сапарбаев, Абдисалам Нурмаханов, Муслимбай Дайырбеков, Акжол Аскаров. Сказали, чтобы ты, как только придешь, пошел в гостиницу «Шымкснт» в 401 номер. Оставили телефон. Не прошло получаса, как позвонил Мардан и предупредил: «Пускай Темиртас никуда не ходит».
Такие новости сообщила мне жена Гульдархан, перепуганная не на шутку,
Я задумался. Чего мне их бояться? Взял телефон и позвонил. Трубку поднял Муслимбай,
—Темиртас, приходи, есть разговор.
— Хорошо,— сказал я.
Несмотря на протесты Гульдархан, пошел в гостиницу. Муслимбай пригласил Абдисалама, Сели втроем и поговорили. Я выложил им всю историю от начала до конца. Не утаил ни одной детали. Говорили мы долго, почти до рассвета. Наконец, Муслимбай говорит:
—Дорогой мой братишка! О твоем мужестве я слышал пока только со стороны. В твоем подчинении работают мои сваты. Кроме того, младший брат Орынбай о тебе говорил много хорошего. Но вот Толеметов силком притащил нас сюда с тоя. Такого наговорил, что мы приехали сюда из Жамбылской области, чтобы во всем разобраться.
— Я уважаю Вас, ценю Вашу порядочность. Но что творит этот негодяй? Ведь ему уже за пятьдесят! Из самой Алма-Аты тащит вас на разборку. Что это такое?! Что он, хочет меня запугать что ли?!
Муслимбай:
— Темиртас! Я тоже люблю справедливость и честность. Я ненавижу лжецов и никогда не был орудием в грязных руках. Я никого не обижал, никому не сделал зла.
Абдисалам слушал молча. Так проговорили мы до 5-ти часов утра. А где-то часа в три заверещал телефон. Муслимбай взял трубку. На другом конце был Толеметов.
— Эй, Куаныш! Мы нашли Темиртаса, разговориваем с ним. Тут вмешался я.
— Муслимбай, скажите ему, если он не баба, пусть придет сюда.
— Тебя зовет Темиртас,— сказал в трубку Муслимбай. Толеметов, видимо отнекивался, завел какой-то долгий разговор.
Я не выдержал, вырвал трубку и закричал:
—Если ты не баба, немедленно приходи, здесь поговорим по-мужски.
Толеметов с перепугу выронил трубку. Разговор с Муслимбаем закончился тем, что он дал мне свой алматинский телефон:
—Темиртас, ты прав во всем. Ведь мы не знали ничего. Нотеперь я доволен тобой.
Оказывается, Толеметов потом обиделся на этих богатырей: «Эх, вы! Не могли справиться с этим Тсмиртасом. Унизили меня. Спрашивается, зачем я поехал за вами в такую даль?»
Муслимбай ему ответил:
— Эй, Куаныш. Я знаю четко и ясно, что такое белое и что такое черное. И всегда называю вещи своими именами. Здесь ты не прав.Почему я должен ради тебя брать на себя грех? А если я способен совершать зло, то тогда стоит ли мне носить имя Муслимбай?
Да что говорить?! Проделки и преступления Толеметова — это огромная гора. Впоследствии, когда осталось закрытым уголовное дело о бензине, приобретенном по заданию Сарсенова, Толеметов настроил против МЕНЯ многих, заявляя, что я выступал против Асанбая Аскарова, он привлек на свою сторону и Муслимбая. Муслимбай тоже всего-навсего человек, видимо, поверил наговорам. Кто знает?.. А тут еще ЗауытбекТурысбеков подлил масла в огонь. Да, что уж там. Мы до сих пор с Муслимбаем в хороших отношениях.
Эта история показывает, что за человек Толеметов, какова его сущность. Стоит заговорить о Толеметове, как мне па память приходит история о его писательстве, как он стал рыцарем пера. А ведь получилось так, что предисловие к его книге написал сам Шерхан Муртаза, корифей казахской литературы! Что тут скажешь?
На писательскую стезю Толеметов ступил, когда управлял городом Шымкентом. Председатель горисполкома, управляющий таким городом, центром казахстанской промышленности, может достичь всего, чего пожелает. Л вокруг него вьются роем подхалимы и угодники, подхватывающие каждое его слово, бросаются выполнять любое его пожелание. Толеметов, который до этого самое большее мог главенствовать на тоях, благодаря продажным поэтам и писателям, вдруг выпустил книгу. Человек, который раньше почтительно встречал приезжих писателей, теперь сам оказался одним из них. Встречаясь с ведущими писателями из Алма-Аты, Толеметов мог пойти очень далеко по избранной стезе. Он был хитрый человек. Смотрел далеко. Я говорю так, потому что преступление тоже может быть задумано с большим умом. Однако между умом, обращенным на большое благородное дело, и умом, использованным для достижения подлых целей, есть огромная разница. Но Толеметов меньше всего думал о литературе. А писатели, гостившие за его достарханом, не понимавшие, какой человек сидит перед ними, всерьез считали его преданным литературе. Он хотел получить авторитет в республиканском масштабе. А человек, пользующийся авторитетом большого писателя, это уже фигура. Тут уж каждый л итератор обязан будет хвалить Толемстова, не жался эпитетов. Да и сегодня, можно сказать, он почти достиг своей цели. Я знаю, кто готовил к изданию его первую книгу. Толеметов потом пренебрег людьми, которые дали ему путевку в литературу. Теперь он подбирался к таким акулам пера, как Шерхан Муртаза. Не мешкая долго, он с группой местных артистов, помогавших ему, состряпал по мотивам своей книжки пьесу. То есть нашел человека, который написал ему, что следует. Разве мало сегодня акынов, ставших таковыми благодаря своим деньгам. Однако не раскроются л и эти проделки Толеметова? Разве нельзя провести стилистическую экспертизу его произведений? Ладно, он посадил в лужу своих земляков-писателей, которым дал гору всяких обещаний.Но ведь большую литературу в лужу не посадишь! Позарившиеся на его деньги сегодня афишируют Толеметова как драматурга. Вот у кого нет стыда- совести. Первую книжку стихов ему состряпал посредственный стихотворец. Спектакль поставили по пьесе, которую рядом с пьесами Ауэзова и ставить стыдно. Эти проделки непростительны перед духом великих казахских писателей, таких, как Ауэзов, Мусрепов. Велика вина этого проходимца. Но в десять раз более виновны те, кто рекламирует его, называет «драматургом». Интересно, знают ли эти лица смысл слов «драматург», «драма»? Ведь драмы Шекспира и драмы Толеметова— это небо и земля!
Я вот думаю, что скажут те , кто превозносит Толеметова и как писателя, когда они прочтут мою книгу? Интересно, как изменится авторитет писателя Толеметова, который опирается на похвалы О.Сулейменова и Ш.Муртазы? Думаю, и моя душа сожмется от жалости. Как бы ни натягивал на себя волк овечью шкуру, он все равно не станет овцой. Так и Толеметов, как бы ни обманывал писателей, как бы ни заставлял бедных стихотворцев строчить ему книжки, как бы щедро ни расплачивался с наемными поденщиками от литературы, он не станет ни поэтом, ни драматургом. В нашем обществе есть самые разные способы заработать авторитет. Проделки Толеметова, направленные на то, чтобы заработать авторитет поэта, это — верх цинизма. Таково мое мнение. Но больше всего мне жаль нашего классика, который написал предисловие к первой книге самозванца. Откуда ему знать, кто такой Толеметов? Откуда ведать корифею Шерхану Муртазе о махинаторе и жулике, спрятавшемся под благообразной личиной достойного человека? Однако мне очень стыдно за Ш.Муртазы. Он оставил на произвол судьбы своих избирателей Жанатасцев, когда солдаты блокировали город Жанатас... Акыном Толеметова сделал, как потом оказалось, Абилда Аймак, писателем — Серик Жанабил. Драматургом помогли стать тот же Ссрик и Дулат.
Толеметов перевел в Алма-Ату один миллион тенге по курсу того времени — примерно 100 000 долларов США известному художнику Бексеиту Тюлькиеву. Он в свое время нарисовал Назарбаева, вместе с Абылайханом. Когда поехал в Японию по спортивной линии, прихватил с собой Толеметова. Потом с помощью Тюлькиева нанял телохранителей. Сейчас его охраняют три-четыре человека. Особенно надежный из них — некто Кайрат Агабаев. В народе говорят:«У страха глаза велики». Если человек — вор, то он всех считает ворами. Толеметов нанял телохранителей, боясь,что кто-нибудь убьет его. Иначе, чего бояться такому здоровенному детине? Да если бы я загорелся желанием убить его, то меня не остановили бы и сорок телохранителей. Но я никогда на такое дело не пойду. Самое тяжелое преступление, самый страшный грех — пролить человеческую кровь. Кроме того, у него есть семья, дети, но он сам, по своему психическому складу, такой, что на всех смотрит, как на врага, а поэтому ежемесячно выкладывает огромные суммы для защиты своей персоны. Ну что на это скажете?
В те же дни он однажды приходит с тремя парнями от Бексеита Тюлькиева. У меня работал парень по имени Ергали Камаев. Хотя этот Ергали был на вид здоровенным, как верблюд, но душа у него была хлипкая. Его мне когда-то рекомендовал Сансызбай Бекбосынов. Ергали работал начальником бензоколонки. Посланцы Толемс-това поймали его и отвели к хозяину на дом. И вот под началом Толеметова беднягу Ергали начали избивать. Чудом Ергали удалось живым унести ноги. А Толеметов вдруг спохватился:
— Ой-бай, этот негодник у вас прощения не попросил, вы не смогли ему внушить страха. — Парни опять бросились ловить Ергали на автостоянке возле гостиницы «Южный». Там рядом с Ергали был паренек Аман. Они хватают Ергали и на глазах Амана бросают в машину и увозят к дому Толемстова. Перепуганный Аман собшаст обо всем другу, то же по имени Ергали-младший который живет в Тулькубасском районе, в колхозе «Жамбыл». Собрав пять-шесть парней, Ергали-младший выходит спасать родича. Но нигде не могут найти.
А похищенный в это время находится у Толеметова в доме. И его негодяи избили Ергали до бессознательного состояния. Толеметов пригрозил Ергали: «Выйдешь на улицу — убьют». Среди бексситовских парней был один боксер по имени Туржан. Родичи Ергали прочесывают улицу за улицей, ищут брата. И вот натыкаются на машину бексеитовских парней. Внутри машины кровь, Ергали самого нет. Тут завязывается драка. Натренированные качки-парни сопротивляются. Тут окончательно выведенный из себя брат Ергали всадил одному из них нож в живот. Из распоротого живота вывалились внутренности. Он в тот же день попадает в больницу. Ергали-старший тоже оказался на больничной койке.
Вскоре кое-как было возбуждено уголовное дело. Было установлено, что бексеитовского парня по имени Муслим, действительно, пырнули ножом, что Ергали Камаева дважды жестоко избили вдоме Куаныша Толеметова. Джигиты по имени Спандияр и Аскер с санкции прокуратуры просидели за решеткой 2-3 месяца. На этом все и завершилось, Толеметову удалось замять дело. Помогли здесь заместитель областного прокурора Габдолла Толегснов и генеральный прокурор Жармахан Туякбаев, так как Муслим его родич. Сколько же долларов получил Толегенов? Что только ни делают деньги в криминальном государстве? После этого слова президента Назарбаева о построении «правового государства» кажутся сущей липой. Габдолла Толегенов опирался на самого Нуртая Абыкаева, человека № 2 в государстве. Их сблизил ректор медицинской Академии города Астаны Раис Кажкенрвич Тулебаев — сват Нуртая Абыкаева.
Меня в тот день дома не было, уезжал по делам в Сары-Агаш. Там на курорте отдыхал второй зять Назарбаева Тимур Кулибасв. Заглянул к нему.
Тимур был честным, добрым парнем в полном смысле этого слова. Он постоянно находился в центре и не впутывался в мелкие дрязги, ссоры, интриги. Был образованным, книжным юношей. Тимур неоднократно был моим гостем. Вот и на этот раз после еды вышли на свежий воздух. Они приехали на двенадцатиместной легковой машине. С виду она напоминала «Рафик», но это был американский «Форд». Мы стояли, любуясь машиной. А внутри машины были холодильники и телевизор, было все, что нужно в комфортабельной квартире.Такая вот машина, где есть вес, чего пожелает душа. Тимур заметил мое восхищение и говорит:
—Таке, если не возражаете, я оставлю Вам эту машину, забирайте.
— А столько она стоит?
— А зачем Вам знать, сколько стоит? Пусть это будет подарком от Вашего братишки. Берите, не смущайтесь.
Говорил он вполне серьезно. Тимур и раньше заезжал к нам в гости. Я знал его открытость, великодушие, честность. Мне и теперь было очень приятно убедиться в добрых чувствах Тимура ко мне, но, внутренне поблагодарив его за такое добросердечие, я в то же время очень смутился. Я поблагодарил его за предложенный подарок, но отказался принять.
Когда я приехал из Сары-Агаша и пришел на службу, первым меня встретил Аязов:
—Таке! Ергали так избили, что он попал в больницу.
Мы немедленно отправились в больницу. Лежит Ергали, на нем живого места нет. Били его, сразу видно, как в боевиках. К горлу подступил ком жалости.
Что случилось в тот момент, я даже сам не понимаю. Ергали не может выговорить ни слова. Увидев эту чудовищную картину, я решил снять ее на видеокамеру. Но мне не разрешили это сделать. И я почувствовал, что Аязов совершил какую-то пакость.
Вечером того же дня мне позвонил Мардан:
— Оказывается, ты ходил в больницу. Собирался заснять на видеокамеру избитого.
Я понял, что известие он получил от Аязова.
— В больницу я не ходил и никого не видел, —твердо ответил я. Но он не поверил. Они и моего учителя Мардана завербовали в свою шайку. Турысбеков, Толеметов велели Мардану:
— Вы не вмешивайтесь, но направьте Темиртаса к нам.
—Но ведь он мой воспитанник, ученик. Как я могу стоять в стороне?
— Нет, на этот раз не вмешивайтесь,— дали он дружный отпор Мардану.
Таким образом, и Мардан примкнул к ним. А незадолго до этого я ходил к Мардану, он мне дал такой совет: «Темиртас, дорогой. Ведь ты мой ученик, я тебя люблю больше родного сына. Перестань с ними враждовать. Отдай им кассету, которую они просят. И я вас всех помирю. Я с Турысбсковым сам говорил. Вон и твой главный инженер Дуйсен сидит в тюрьме. Ну, хватит, родной мой, отдай им эту кассету,» — с этими словами он обнял меня и поцеловал.
«Сначала вы отпустите моего человека, а потом получите кассету». Наставник — это второй отец, не исполнить его просьбу — равносильно не исполнить просьбу отца. С такими мыслями я пришел домой. 
В областной прокуратуре было возбуждено уголовное дело по хищению 300 тонн бензина и по покушению на мою жизнь. Следствие проводилось под руководством следователя по особо важным делам областной прокуратуры Бекембая Аширова. Я с ним посоветовался. Аширов мне говорит:
— Никому ни при каких обстоятельствах не отдавай оригиналы кассет и других документов. Если решил отдать — дай копии.
Я последовал его совету, снял копию и передал се Мардану. Мардан встретил меня в своем служебном кабинете. Я записал на кассету разговор с ним. (Любой читающий эту книгу, — даже работник правоохранительных органов, может найти у меня все документы, относящиеся к моему делу, а также все кассеты с нужными записями).
Мардан поднялся навстречу:
—Ну что, принес?
—Вот, принес, —ответил я смиренно,
—Ну, теперь они должны выпустить твоего инженера на свободу, если боятся бога,— сказал он уверенно.
Эта кассета наводила на чиновников области такой страх, что прежде чем она попала в их руки, они предприняли действия, одно чудовищнее другого. Наконец, через Мардана они получили вожделенную пленку! Я тоже надеялся, что уж теперь-то у нас наступят тишина и покой.
Но нет! Обстоятельства стали складываться еще хуже, чем раньше. Прошло три дня, и меня вызывают к акиму города Сеиту. Прихожу, а там сидят Сеит и Мардан. Поздоровались, Мардан мне говорит:
— Ты вот что, напиши заявление о том, что уходишь с работы по собственному желанию. Иначе твоего инженера не выпустят.
Сеит тоже поддерживает Мардана. Ну, тут я окончательно потерял всякое терпение, так как обещание Турысбекова освободить инженера — попросту брехня. Они опять обманули меня. Использовали как орудие обмана моего наставника. А на самом деле я был освобожден от работы по приказу Толеметова еще 7 ноября. Чего они дурака валяют,я сразу не понял. Я тут же заявил своему спортивному наставнику и Сеиту, что никакой бумаги писать не буду.
— Я сейчас хожу без работы. Вы прекрасно об этом знаете. Так зачем я буду писать это дурацкое заявление?!
А на самом деле мои преследователи хотели сами себя выгородить, прикрывшись моим заявлениям.
Потом Мардан опять пригласил меня. На этот раз встреча состоялась в кабинете Мардана. Он по телефону названивал то туда, то сюда. Позвонил Сеиту. Все разговоры сводились к одному моему заявлению об уходе с работы по собственному желанию. Наконец, он понял, что никакого заявления я писать не собираюсь и возмущенно произнес:
— Темиртас! Если ты не напишешь заявления, то пойдешь под суд!
— Если не напишу заявления, меня будут судить. А если напишу ,то судить не будут. Так я понимаю?! Это что еще за шантаж такой?!
Так мы долго препирались у него в кабинете, пока Мардан не убедился, что ничего со мной поделать не сможет. А все эти разговоры записывались на пленку. Она хранится у меня. Я еще раз поблагодарил про себя Аширова, давшего мне такой добрый совет. Но Мардан обманывал меня. Учитель предал ученика.Что может быть гнуснее?
После этого мы оказались под колпаком у следственных органов. Даже телефоны прослушивались службами КНБ. Работа прекратилась. Однажды приходит парень по имени Абдрахман. Я ему говорю:
— Идем со мной, я тебя покажу интересную вещь,— и посадил в свою машину.
Я захватил с собой видеокамеру. Только мы выехали, как за нами по улице двинулись две сопровождающие машины. Я виляю с улицы в улицу, куда глаза глядят. Они за мной, не отстают, бедолаги! У Абдрахмана глаза на лоб полезли. Если рассказывать кому-то —похоже на выдумку, а убедиться своими глазами, что они взяли в оборот, — это уже другое дело. Ну, мы ведем их, едем и едем, петляем не хуже зайцев. Наконец, наверное, дошло до дуболомов, что мы их разыгрываем. Наш дом находится на улице Мадели-хожа. Я нахожусь между этой улицей и улицей имени М.Маметовой. Наши преследователи что-то сообразили и остановились. Вышли из машин и оглядываются по сторонам. А я все это снимаю на пленку. Потом сделал еще круг и вернулся к дому. А здесь стоят 10-12 человек из 7-го отдела милиции. Я и их стал снимать. Милиционеры принялись отворачиваться. Все снятое находится у меня.
Не стало мне покоя, и я снова направился к Мардану, чтобы посоветоваться. Я ведь отдал кассету Мардану, который обещал все утрясти. Мардан тут же позвонил акиму области: «Ты говоришь, что хочешь примириться, а сам даже наблюдения не снял. Как это понимать?» А Зауытбек шипит: «Как же так, почему Султанов не снял наблюдения? Обещал же».
Мардан не выдержал и позвонил начальнику облУВД Султанову:
— Вы обещали прекратить наблюдение, а сами продолжаете его вести. Темиртас выполнил Ваше условие, вернул кассету. Вы что, на попятную пошли?!.
Первым заместителем Султанова был в то время будущий генерал Калдан Оразалиев. Он многого не знал, потому что находился в отпуске. Как только вышел на работу, до него дошли все сведения. Калдан немедленно снял наблюдение. Ведь я, что ни говори, депутат областного маслихата, всем понятно, что завтра может грянуть большой скандал. Султанов узнал о прекращении наблюдения, и у них с Калданом был крупный разговор. Известия о скандале между ними разнеслось по всей области.
Рано или поздно, скандал областного масштаба вызвал беспокойство в преступном мире. Главари пришли ко мне:
— Такс, как Вы терпите такую пакость? Разрешите, мы сами наведем порядок.
Если бы я в чем-то был замешан, то разрешил бы тем парням делать, что они хотят. Но не пошел на это. В то время акулы преступного мира стреляли друг в друга, совершали поджоги; по области шли большие разговоры на эту тему. Я сказал им:
— Нет, не вмешивайтесь. Я сам во всем разберусь.
А группа Султанова проводила усиленное наблюдение. Но мои доброжелатели тоже не оставались безучастными. Они мне даже назвали номера машин, которые вели за мной наблюдение. На рапортах «топтуны» писали слово «секретно». Мои доброжелатели знали, на каких машинах, в какие дни, в какие часы они приезжали к моему дому, сколько времени стояли, куда потом направились. У них были документы, указывающие, кто является хозяином той или другой машины. Они предупреждали меня:
-— Темиртас, затевается большая драка. Будь осторожен. У тебя быстрая машина, иномарка, по возможности на улице нигде не останавливайся, старайся уйти от преследователей.
Что только о нас ни говорили, уму непостижимо. «Ой-бай, что творится! Темиртас и Толеметов устроили перестрелку. Воздвигают баррикады, идут друг на друга стенка на стенку». Такие разговоры заполонили Шымкент. А на самом деле не было никакой перестрелки. Это все пустые слова. Однако Толеметов нанял телохранителей. С тех пор один не выходит на улицу ни на шаг.
В каким бы затруднительном положении я ни оказался, к какой бы мечте ни стремился, всегда перед моими глазами стоял образ отца, как бы благославляя меня. Возможно, этот был тот случай которое говорят: «дух предков помогает». Я был под покровительством духов предков.
Как-то встретилась мне жена Дуйсеиали.
—Такс, Дуйсенали собираются отправить по этапу куда-то в другое место. Вы вместе с ним работали, были коллегами. У Вас есть хорошие друзья, знакомые. Помогите ему остаться здесь.
В таких обстоятельствах не знаешь, к кому обратиться. К тому же я сам нахожусь под судом. Кому я нужен? Кто меня будет слушать? Все же вечером пошел к Калдану Оразалиеву, старому другу, первому заместителю начальника облУВД.
Благодаря Оразалиеву, Дуйсенали остался в Шымкенте. Потом, когда я был оправдан, сократили на год срок Дуйсенали. К тому времени он уже отсидел один год. Если бы его полностью оправдали, то просидевший один год человек оказался бы безвинно осужденным, и это было бы пятном на чести суда. К тому же, просидев в тюрьме, он совершенно разуверился в существовании справедливости, решил, что на этом свете добра ждать нечего, и никаких заявлений, обращений не писал. Потому и был признан виновным. Однако я же был оправдан. Хотя, по распоряжению областного акима Турысбекова в тюрьме для меня приготовили специальную камеру. Они прилагали все усилия, чтобы посадить меня. Мои доброжелатели вовремя узнали о готовящемся акте насилия, и я в ту же ночь улетел в Алма-Ату, чтобы добиться справедливости.
Вся тюрьма поднялась, когда пришло известие, что посадят Темиртаса Тлеулесова. Прошел слух, что собираются втихую расправиться с Темиртасом. Дуйсенали, бедный, не знал, что ему теперь делать, куда деваться. В те годы был случай, когда головорезы убили одного милиционера и всю его семью. В числе преступников была и одна женщина. Милиционеры опасались, что женщину не приговорят к расстрелу, и решили сами совершить акт возмездия. В тюрьме есть правило подвергать периодически камеры дезинфекции. Одну камеру обработали серной кислотой. А потом в эту камеру бросили ту женщину. Женщина погибла в ней, не дождавшись приговора суда. Меня ждала такая же участь. Но спас меня Аллах, выручили духи предков. Я уехал, вовремя сбежав из Шымкента. Если бы я не спасся бегством — меня непременно арестовали бы. Это как пить дать!
Часть 4.
ДЕПУТАТ НА СКАМЬЕ ПОДСУДИМЫХ

После того, как начались гонения, я пребывал в таком настроении, какого никогда раньше не испытывал. Я понял, что если чиновники возьмутся за человека, то спасенья уже не жди, поэтому мобилизовал себя, приготовился к большой драке, ходил, как натянутая до предела струна. Когда я раньше собирался выходить на ковер, то, естественно, много тренировался, точно так готовил себя и к предстоящей схватке с чиновниками. В те дни мои знакомые джигиты Расул из аула Аксу Сайрамского района и Даулет нашли адвоката, познакомили с ним. Но я не собирался как раз тогда нанимать адвоката. Я хотел выждать и посмотреть, чем обернется дело. В то же время я понимал, что на всякий непредвиденный случай нужно иметь адвоката. Познакомились. Его звали Муса Бектасов. Во время следствия я относился к своему адвокату по-доброму, как к родственнику. Но оказалось, что этот Бектасов Муса — человек Толеметова, свояк Усипаева Борибека. И послали его ко мне адвокатом с заранее продуманным планом. Мои противники узнавали обо всех моих планах и намерениях через того адвоката. На судебном разбирательстве и во время следствия Бектасов был каким-то вялым, безразличным. К моим предложениям: «Давай сделаем так», он относился невнимательно, словно не слышал. В те моменты мне казалось, что мой уровень юридических знаний и опыта куда выше,чем у адвоката. Во всех ситуациях я сам выступал в роли своего адвоката.

К примеру, некий Рахманали, работающий в городском акимате, начал городить всякую чушь о пикете. «Я пришел к ним в день пикета. Темиртас сидел у себя. «Завтра устроим пикет,— сообщил он мне. — Я доложил об этом своему начальнику». Такие плел небылицы этот Рахманали. (Он потом в фирме Турысбекова «Альянс» работал исполняющим обязанности начальника). Я впоследствии разоблачил на суде ложь Рахманали. После проверки и расследования городской аким Белгибасв и его заместитель Рузанов категорически заявили, что Рахманали никакой информации им не приносил. Таким образом, слова Рахма! 1али опровергают сами же люди из команды Турысбекова. Рахманали говорил: «Я пришел к ним с письмом». А после проверки оказалось, что письмо он приносил 2 ноября, а пикет состоялся 31 октября. Это отмечено в журнале регистрации поступающей корреспонденции. Я снял на видеокассету страницу из журнала регистрации писем. Эта пленка у меня. А мой адвокат предлагал мне не придавать значения вранью Рахманали. Я негодую: когда приходится изо всех сил защищаться, Бектасов заявляет: «Не придавайте значения мелочам». Откуда мне было знать, что он шпион?

3 апреля 1995 года вышел приговор облсуда. Как я ни старался предотвратить эту несправедливость, мне это не удалось. Наконец, я написал заявление на имя Верховного суда, 17 мая должна была состояться Коллегия.

В Алма-Ате работала в городском суде моя тетка Науат, отдавшая службе в юридических организациях более 35 лет. Вникнув во все обстоятельства моего крайне запутанного дела, она порекомендовала мне хорошего адвоката Оспанбскова. Мы начали с ним работать.

Перед открытием Коллегии Верховного суда в Алма-Ату вдруг заявился мой адвокат Бектасов. Я его не звал и не нанимал. Я на глазах у Бектасова дал Оспанбекову положенный гонорар. Они вышли вдвоем.

Назавтра я замечаю, Оспанбеков со мной разговаривать не хочет. Я сразу отправился к тетке Науат. Она вызвала адвоката и хорошенько отчитала его. Оказывается, Бектасов посоветовал Оспанбекову: «Проси у Темиртаса 30 тысяч долларов» (Вот какую помощь оказал мне Бектасов—тихоня-адвокат! Ясно, что его направлял Толеметов. Теперь мне стало окончательно понятно, кто есть кто).

Когда меня оправдали, я выбрал времечко, пришел к нему домой и высказал ему в лицо, кто он такой. Но этот подлец вздумал меня шантажировать. Не выдержал я и тут же на глазах его жены хорошенько отлупил негодяя. Наконец, он признался во всем. Вернул половину взятого гонорара, а вторую половину обещал вернуть потом. Но я не стал брать эту часть. Бог с ней!

Вместе с Аязовым и его братьями мне дорогу пересек еще один человек. Это — Карабатыров Малик, следователь областного управления внутренних дел. Сам он — не чистый казах, что-то в нем было от узбека или дунганина. С Маликом я познакомился, когда еще работал в комсомоле.

Когда меня сняли с работы, на нефтесклад прибыла комиссия в составе 18 человек. Был один в горфинотделе, фамилия Арыстанов, он как раз возглавил эту комиссию. Этот тип ежедневно отчитывался перед начальством о проделанной работе. Такой блюдолиз! Я работал на должности директора городской нефтебазы 2 года и три месяца. Эту мою работу 18 человек проверяли одиннадцать месяцев! Получается, что один мой трудовой день три ревизора проверяли по два дня!

Начальником нашего склада был Алпыс Каргабаев. Алпыс рано лишился матери, она умерла совем молодой при родах. Отец умер, когда мальчику было шесть-семь лет. Он остался сиротой. Рос на руках у опекунов. Мы учились вместе. Потом наши сверстники стали обзаводиться семьями. Алпыс оставался холостым. Ведь надо иметь средства и возможности, чтобы жениться. Жена Темирхана, сына моего родича, была родом из Жезказгана. Она привезла из тех краев девушку-сироту, и мы поженили Алпыса. Но им было трудно. Мы, его друзья, старались, кто чем мог, как-то облегчить их жизнь. Каждый, кто их знал, хотел по мере сил им помочь. По этой причине я и устроил его на работу.

В бухгалтерии у нас работала девушка Айнаш. Она вела всю планово-хозяйственную часть дела. Как-то после обеденного перерыва она пришла на работу навеселе. Опоздала, ну ладно, это еще не беда. Но то, что молодая девушка-казашка пришла под градусом, меня здорово задело. Я взял у нее объяснительную и решил выгнать с работы. Но тут за Айнаш заступился Алпыс, и она осталась благодаря его заступничеству.

После моего ухода Бахыт Аязов не смог пробиться в начальники, но ему удалось стать главным инженером. А Айнаш, как говорится, была уже любовницей и снюхалась с Аязовым. Она перепутала документы Алпыса, который защищал ее, некоторые утеряла, кое-что испортила. В общем, принесла немало неприятностей. Так проходила это ревизорская проверка, сопровождаемая всякими хитросплетениями. В результате вдруг «выяснилось», что неизвестно куда с базы пропали средства и товары на сумму почти в 44 миллиона тенге. Я в тот год в августе находился в трудовом отпуске. А перед этим в июле не выходил на работу в связи со свадьбой дочери. На моем месте оставался главный инженер Дуйсенали. Главного инженера же замещал некто Пугачев. И в тот период Айнаш подсунула на подпись Пугачеву бумагу, по которой откуда-то приобрели светильник. Ревизоры, обрадовавшись, вывели заключение, что этот светильник был приобретен Тлеулесовым на свадьбу дочери. Светильник куплен в августе, а свадьба состоялась 29 июля. Каким же образом он мог быть приобретен к свадьбе? За светильник заплатил Толеметов, а потом повесил эту покупку на мою шею; уличают меня в нанесении ущерба производству. Из этих попыток опорочить меня все равно ничего не вышло.

В это время работавший вместо меня Дуйсенали договорился взять у кого-то автокран в обмен на бензин. Он, по наивности своей, отдал 50 тонн бензина и ждет, когда ему пригонят автокран. А человек, взявший бензин, оказался родичем главного проверяющего Арыстанова. Взяв бензин, он наотрез отказался признать этот факт. Не брал бензина, и все тут! По указанию Аязова Бахыта материальный бухгалтер Айиаш уничтожила некоторые документы и дела, что говорил ему Арыстанов. А как теперь восполнить 50 тонн бензина? И на шею начальника склада производственных товаров Алпыса повесили 1,5 миллиона, которые в ходе следствия не подтвердились. И на этот раз Толеметов произвел оценку бензина по рыночной цене и усугубил положение Алпыса.

Бакыт Аязов же берет со склада 15 ящиков водки, его брат Амал-бек Аязов — 25 ящиков водки, а денег за 40 ящиков не вносят. Они нагло утверждают, что «расплатились». Тут еше Абдрахман забрал видеодвойку, а денег, естественно, не заплатил. Но кладовщик вел аккуратный учет всего, что было взято, и впоследствии все было отнесено на их счет.

У Турысбекова есть близкий родич Айтбаев Сейтжаппар. Он был владельцем фирмы «Береке». Этот родич взял у нас кое-какие нефтепродукты. А потом на комиссии, не моргнув глазом, заявил: «Я ничего у них не брал. Сами они куда-то продали все».

Вот на этих недоказанных фактах было основано решение комиссии о 44 млн. тенге, которые якобы потерял коллектив.

Это заключение Толеметов отдает собственному корреспонденту «Казахстанской правды» Любови Доброте. Доброта, ничтоже сумнящиеся, не различая где черное, где белое, опираясь только на слова Толеметова, вооружившись липовыми документами, дает «разгромную» статью в «Казправде». Видимо, она считала, что слава о ней прогремит на всю республику. Вот она, какая журналистка Доброта! Зло, которое совершила Доброта, было в том, что она полностью положилась на слова Турысбскова, посчитала, что он в области — царь и бог. Видимо, они хорошо спелись: аким ей выделил квартиру. Впоследствии Доброта разошлась официально с мужем и получила еще одну квартиру. «Казправда» после моих заявлений принесла мне извинения. Потом я узнал, что областные акимы посовместно прикармливают таких доброт, которым наплевать на простой народ.

Расследовать наше дело Ж.Султанов поручил следователю Малику Карабатырову. Это был подхалим, угодный группе Зауытбека. Расследование Карабатыров начал классически: побои, запугивания, выбивание признаний путем изощренных пыток. После окончания пикета ни в чем не повинного водителя Орынбска схватили, затащили на четвертый этаж милицейского здания и устроили допрос. Водитель бензовоза Орынбек в день пикета приехал на блок распределения нефтепродуктов, располагавшийся возле конторы Толеметова. Приехал и остановился возле ворот, где находятся резервуары. Его внутрь не пропустили. Там проходило собрание пикетчиков. А Орынбек, ни о чем плохом не ведая, стоял у ворот до обеда. Потом, устав от ожидания, отъехал недалеко и прикорнул в кабине. Собрался было пойти пообедать, как нагрянули орлы Карабатырова и потащили его в милицию. Орынбек ничего не понимает, перепугался, а на него обрушился град ударов, да таких, что быка можно убить. А добрые молодцы лупят его и ласково спрашивают: «Что говорили на собрании? Кто организовал собрание? Отвечай!» А Орынбек так был ошарашен, что слова не может вымолвить. О каком собрании идет речь? Что за собрание? А милиция все распаляется, волки Карабатырова уже готовы разорвать беднягу в клочья. Два милиционера-крепыша схватили парня за руки, а сам Карабатыров чем-то тяжелым бьет его по голове. Те двое его бьют по почкам с двух сторон. Ведь знают, где у человека самые уязвимые места! Обучили на специальных занятиях! Наконец, не выдержав истязаний, парень бросается из окна четвертого этажа. Это до какого состояния надо довести человека?! Не ожидавшие такого финта от «преступника», доблестные милиционеры еле успели схватить Орьнбека за ноги. Ноги у парня в крови — ведь он ими вышиб стекла в окне. Он попадает в больницу. Интервью с этим злочастным Орынбеком потом взяли журналисты и показали по КТК. Эту передачу видели многие люди. Видеозапись хранится у меня. По заданию Турысбекова, Султанова, Толеметова, палач Карабатыров с милиционерами пытались заставить Орынбска сказать, что «пикет был организован Темиртасом». Но Орынбек не стал говорить того, чего не было.

Меня уволили с работы 7 ноября. Я подал заявление в областную прокуратуру. Прокуратура выразила протест против моего увольнения, эта бумага была направлена Толеметову. А тот глазом не моргнул, даже читать не соизволил. Этот вопрос стал рассматривать суд Енбекшинского района гор. Шымкента. Заседания райсуда стали затягиваться. До конца декабря 1994 года суд не принял никакого решения.

Пока не состоялся суд, мне не было покоя. Прихожу на суд, а Карабатыров каждый раз приклеивает мне то одно обвинение, то другое. 18 декабря я пришел в здание суда, стал подниматься на третий этаж. Здесь прямо на лестнице меня окружили около десятка бравых милиционеров, надели наручники, посадили в машину. А ведь я — депутат областного маслихата! Чтобы взять меня под стражу, нужно разрешение маслихата. Кроме того, перед началом судебного заседания подозреваемого нельзя вот так хватать и увозить. Здание суда — Дом права. Кроме того, я — не рецидивист, не убийца. Но для них самое высшее право — указание Зауытбека. Его слово для адской машины репрессий — самый важный закон.

Как-то к нам прибыл куратор из Администрации президента Тунгатаров. Люди из КНБ, пришедшие ко мне, предупредили:

— Куратор будет расспрашивать Вас, но Вы не говорите о плохом,

О насилиях, преследованиях. Скажите, что хотите благополучного исхода всего этого дела.

Этими заботливыми людьми были мой брат Кобылан и полковник Головин. Я поддался на обман этих людей. Ведь они грозили неприятностями: «Ваше дело может окончиться плачевно, не доверяйте этому куратору». Я, простак, уши развесил. К тому же Кобыла и — мой братишка. Как же не поверить? Но, оказывается, можно верить самому черту, но только не КНБ. По указке Головина, я написал человеку Назарбаева: «Если решение суда все приведет в свою норму, я хочу только, чтобы дело кончилось благополучно». А куратор, вернувшись в Алма-Ату, доложил, что все идет законным путем.

После получения письма из Алма-Аты от представителя президента Р.К. Тунгатарова, Турысбскоо дает новое задание своей команде, и те принимаются за свое мерзкое дело.

Смысл и содержание данного письма известно только Турысбекову, Корчагину, Тунгатарову и президенту Назарбаеву, то есть кроме них только одному богу.

Наступил 1995год.

Это было нерадостное новогодье. Дома в семье положение плохое. Нарушилась прежняя спокойная жизнь. Нет днем смеха, веселья, а ночью спокойного сна. 30-го января из Генеральной прокуратуры пришел ответ, подписанный Р.Хайруллиным.

Я оторопел. Суд еще не состоялся, я не осужден, а Генеральная прокуратура пишет, что Шымкентским областным судом по моему делу вынесен справедливый приговор. Чудеса, да и только!

Суд состоялся только 3 апреля 1995 года, а генеральный прокурор Туякбаев 30 января уже знает, что я осужден на 2 года. Можно ли представить себе более вопиющее беззаконие? Когда я думаю о состоянии законности и о законниках, сидящих в высоких креслах, то думаю, что ожидает наше молодое суверенное государство с этими горе-юристами? Я тогда узнал, что судьба моя предрешена в каких-то высоких кабинетах. На меня навесили обвинения по поводу проведения пикета. Дело направили в суд. Стали сбываться мрачные предсказания Колесниченко. Он, битый волк, знал уже тогда, что правящая группа безжалостно уничтожает всех, кто выступает против нее, уничтожает, не дав даже пикнуть, а перед глазами народа выступает в маске добропорядочной, покладистой, заботливой власти. Откуда мне знать о двойном лице этой структуры? О той паутине, которую сплели вокруг Назарбаева подхалимы?

Народ в общем-то, догадывается, но истинных размеров истинного положения дел мало кто знает. Если бы народ знал истину, то областные дельцы, засевшие в акиматах, и областные законники бежали бы со своих мест, сверкая пятками. А народ считает их своими защитниками! О, мой бедный, доверчивый народ! Большинство из этих пауков и паучков защищают не народ, а свои паучьи интересы. Защищают себя и себе подобных. Они наполняют карманы столичных пауков-родичей. Говоря все это, я не свожу с кем-то личные счеты. Сколько таких, как я, невинных людей страдают от бесправия и беззакония! Когда я лично попал в такую безвыходную ситуацию, то понял, что у нас установилось безобразное положение, когда закон, право, власть - все находится в руках чиновничества, а это — замкнутая каста, которая господствует в стране. Вот и наш Турысбеков с присными, прикрываясь именем народа, творят всякие безобразия, сидя за дубовыми дверьми, поглаживают сытое брюхо и самодовольно хихикают. А уж если турысбековы так себя ведут, то что говорить об их окружении, маленьких паучатах и шакалятах? Они творят все, что заблагорассудится, уверовав в безнаказанность. Как можно после этого говорить о благосостоянии общества, особенно, казахского общества? Ладно, отдельный человек как-нибудь сведет концы с концами. Но что ожидает общество в будущем, когда судьба народа находится в лапах вот таких турысбековых? Будущее нашего общества мне видится мрачным и неутешительным.

Слепая злобная сила скопом навалилась на меня, заковала в кровавые цепи и накинула неразрываемую сеть. Попал я во власть скопища змей. Единственная моя надежда, мой бог-спаситель —Закон нашей Республики. Куда я еще могу обратиться, на кого мне надеяться? Когда свершилось неправедное судилище, я снова обратился в Верховный суд. Тогда заместителем председателя Верховного суда сидел Максут Нарикбасв. Мое дело намечено было рассмотреть 17 мая на коллегии Верховного суда. Я об этом узнал заблаговременно по надежным каналам. А как раз перед этим Турысбеков и Толеметов встретились с Нарикбаевым. Нарикбаев вызывает Каскена Кенжебаева, члена Президиума Верховного суда, т.к. этот человек должен был докладывать коллегии о моем деле. Нарикбаев:

— Оставьте в силе решение областного суда.

— Но этот человек невиновен, я внимательно изучил дело, он осужден незаконно,— пытался возразить Каскен. Но Нарикбаев стоит на своем:

— Какое тебе дело до всего этого? Пусть решение областного суда остается в силе. Так будет правильно.

Каков Нарикбаев?! А ведь речь идет о судьбе человека, который обращается в самую высокую инстанцию. И вот такой деятель решает судьбу невиновного человека. Перечеркивает его жизнь! (Каскен вскоре скончался. Я привожу этот материал по записям, которые вел Каскен. Мы тогда, по описанию Каскена, установили, что посетителями у Нарикбаева были Турысбеков и Толеметов). Таким образом, Верховный суд оставил в силе решение областного суда. Я после такого оборота дела зашел к Касксну:

— Касеке, когда я был у Вас в прошлый раз, Вы говорили: «Ты не виновен, тебя оправдают». Что же получается? У Вас что, два мнения?

— Мой дорогой! Братишка! Ты ни в чем не виновен. Эти сидящие наверху в прошлый раз передали мне в руки дела этих палачей жел-токсанских повстанцев, они загребают жар моими руками. Их судьба — на моей совести. Теперь опять то же самое. Взял я грех на душу. Вот как перед богом говорю, не хотел тебе зла, но сверху заставили меня пойти на такое дело. Ходил я к Михаилу Малахову. Выложил все. А он — председатель Верховного суда спокойно отвечает: «Что Вы переживаете? Нарикбаев сказал, выполняй!» А у меня не хватило духу сопротивляться. Стоит мне пикнуть, вылечу, как пробка. Я знаю, что ты невиновен. Я верю, что тебя оправдают. Впереди еще предстоит Президиум, не теряй надежды, не отчаивайся!» — сказал Каскен.

«Повинную голову меч не сечет». Признавшийся в своем малодушии Касеке не вызывал у меня ни злобы, ни ненависти. Было жаль его по-человечески. Сколько таких честных, но малодушных людей находятся под игом нарикбаевых, толеметовых и прочих! Напротив, я даже был ему благодарен. Кроме того, он заговорил о жертвах Желтоксана. Это все правда. Тот разговор записан у меня на кассету.

Они не посчитались с тем, что я был депутатом областного маслихата. Весь депутатский корпус, областной маслихат, все властные структуры оказались под пятой у Зауытбека. На это беззаконие никто даже не пикнул. Законность, только-только устанавливавшаяся в нашей суверенной стране, была грубо растоптана. В окружении Зауытбека и закон, и постановления, и различные решения принимались только для ублаготворения одного лица и его холуев. Никто не брал в голову, что такое отношение к законности порочит страну, порочит президента и его политику, подрывает доверие народа к власти. Аким Южно-Казахстанской области Зауытбек, что хотел, то и творил. А я становился его жертвой, одной из жертв его самодурства, безграничной самодержавной власти. Власти у меня нет, органы правопорядка мне не подчиняются, я похож на трехлетка-жеребенка, которого куда-то ведет злая сила, а я должен подчиняться злобной своре этих псов-милиционеров. Дом-семья, дети-внуки, любимая супруга, мои мечты, пламенеющие в груди планы связанные с Шымкентской нефтебазой, мой коллектив, с которым я сроднился,— все вдруг отошло, а я должен теперь скитаться, как одинокий бездомный волк. Всякий живущий следует воле творца, считает ее справедливым предопределением. А я не намерен слепо подчиняться этим гнусным издевательствам над законностью, смиряться с тем, что мечты мои оказались растоптанными милицейскими сапогами.

Только один человек в области—тогдашний прокурор Корчагин — осмелился высказать недоумение начальнику УВД Султанову: «Это что такое происходит? По каком праву вы арестовываете депутата областного маслихата?» Он не только удивился и выразил свое негодование. Он еще потребовал строгого соблюдения законности. Он послал из прокуратуры в милицейское логово сотрудника Мейрамбека Каныбекова, который освободил меня. Однако преследования на этом не закончилось. По иронии судьбы, я был в то время заместителем председателя комиссии по правам человека в областном маслихате. Председателем был ректор Казахско-Турецкого университета академик Мурат Журинов. Продажность этого Журинова поддерживала Карабатырова. Толеметов и Турысбеков вызвали Журинова и провели с ним разъяснительную работу, после чего академику-светиле все стало ясно, как божий день. Окрыленный, полный света новых знаний, наш академик пишет в суд письмо, содержание которого сводится к следующему:

«Рассмотрев дело депутата областного маслихата Т.Тлеулесова, вы собираетесь вновь восстановить его на прежнем месте. Сейчас по этому делу ведется следствие. Вы должны временно прекратить рассмотрение это дела». И поставил свою подпись. Каков просвещенный муж!

А ведь это — махровое двуличие и лицемерие, подлое предательство! Написать кляузу на своего подчиненного, когда никакого решения комиссии еще нет, никакого постановления не принято! Только потому, что так захотел его превосходительство Турысбеков! Какая лакейская душонка! Как ему удалось пролезть в академики?! Позже я написал в комиссию по депутатской этике о гнусном поведении Журинова. Когда комиссия уже приступила к рассмотрению этого заявления, прохвост Журинов неожиданно для всех становится министром образования. Но недолго пробыл на этом высоком посту пакостный человечишка. Его с позором прогнали оттуда. Однако на таких молодцев никакой управы, никакого закона пока еще нет.

Письмо Журинова не сыграло свою грязную роль. И суд знает себе цену, и прокуратура знает свой вес. Препирались, препирались, но, наконец, 21 декабря в 18 часов суд рассмотрел дело. Суд рассудил по справедливости и вынес решение: «Тлеулесов уволен с работы незаконно».

По решению Енбекшинекого районного суда (председательствовал на нем судья Запаров) я должен был представлен по месту работы и работать дальше.

Толеметов пронюхал об этом, быстренько побежал к следователю Карабатырову, и они предпринимают контрдействия. Или они воспользовались тем, что велось дополнительное следствие, связанное с обвинением против меня, или нашли еще какую-то лазейку, но факт то, что Карабатыров издает от своего лица постановление: «Отстранить от занимаемой должности», датированное 22 декабря. Не сыграло свою роль и письмо Журинова. 21 декабря вышло решение Енбекшинского райнарсуда о восстановлении меня на работе. Это решение вступает в силу после 10 дней. Кроме того, я 7 ноября уволен по приказу Толеметова. Прокурор Енбекшинского района Абдраманов не посчитался ни с одним из этих фактов и подписал предписание, полученное от Карабатырова.

Я подал в суд на следователя Карабатырова, допустившего такое вопиющее беззаконие. На вопросы прокуратуры Карабатыров ответил так: «Я что-то слышал», «кто-то мне об этом говорил», «было мнение, чтобы его уволили с работы». Он и вправду от кого-то услышал, что «Тлеулесов вернулся на прежнее место». А ведь принимать решение, опираясь на слухи, уже само по себе беззаконие. По-моему заявлению на Карабатырова было заведено уголовное дело. Но эта банда — Женис Султанов, Зауытбек Турысбеков, Куаныш Толеметов — выгородили своего лакея, не допустили дело до суда. По моим заявлениям это дело трижды поднималось в областной прокуратуре и три раза направлялось в суд. Потом дело свернули. О том, что дело свернуто, мне, заявителю, даже не сказали. Когда в прокуратуре стали рассматривать дело Карабатырова, его покровители не сидели, сложа руки. К тому же Карабатыров, видимо, пригрозил им: «Если меня отдадут под суд, то и вам не сдобровать». Спасая себя, Турысбеков и компания, горячо взялись за дело.

Впоследствии органы правопорядка, проверяя мое дело, мой иск, определили действия Карабатырова как незаконные и вынесли соответствующее постановление. Согласно этому постановлению за нанесенный мне моральной ушерб государственное правовое управление выплатило мне 92716 тенге. Ведь я по милости Карабатырова 6 месяцев ходил без работы. Из-за Карабатырова государству был нанесен убыток в 92716 тенге. А господин Султанов и областная прокуратура в лице Лсвкина и Толсметова не принимая всего этого во внимание, спустил дело на тормозах, спасая своего лакея. Какая подлость! Если бы это дело расследовалось справедливо по требованию закона, то этим блюстителям законности пришлось бы, ой, как не сладко! Однако при такой системе — это невозможно!..

Я ОПРАВДАН
Верховный суд, его Коллегия оставили в силе решение областного суда. Поэтому я продолжал писать заявления в разные инстанции, пытаясь изменить положение дел. Куда я только ни обращался. Везде мне говорили:

- Все вернется к тому же генпрокурору Туякбаеву.

Я встретился с боксером Туржаном в доме нашего свата Калму-хана, работавшего долгие годы в охране правительственных органов и дипломатических представительств. Туржан сам пришел, ища встречи со мной. (Некогда он совершил злое дело по отношению ко мне. Он был в шайке, которая избивала Ергали, а эту свору нанял Толеметов). Туржан говорит:

—Таке, я очень виноват перед Вами. Мне стыдно. Ведь я не знал, что Толеметов такой лицемер и подлец. Его подлость вышла мне боком. Вы простите меня (это тоже записано на пленку). Я тогда услышал от Туржана, что Куаныш Толеметов дал взятку в 50 тысяч долларов Жармахану Туякбаеву. Правда ли это, я не был уверен.

По словам Туржана, он привез Толеметова домой к Туякбаеву. А прежде чем поехать к Туякбаеву, они заехали к партвождю Асанбаю Аскарову. Там они говорят: «Вот мы собирались построить Вам дом. Но есть у нас Тлеулесов, никого ни во что не ставит, он стал нам поперек, ни в какую не даст осуществить благое дело. Унижает Ваше достоинство, никого не признает, людей не уважает, такой негодяй. Хотели сделать Вам доброе дело, а оказались кругом виноватыми». Аскаров им: «Я что, просил вас построить мне дом? Или просил еще о чем-нибудь?»

Сильно рассердился.

А слова Турысбекова о строительстве дома для Аскарова у меня записаны. Откуда Аскарову знать об этом? А на пленке Турысбеков так и чешет: «Мне Аскаров велел построить ему дом. Вот по таким габаритам». А эти наседают: «Ой-бай, Асеке, мы хотели, ни слова Вам не говоря, сделать подарок, а получилось, видите сами, очень нехорошо». Аскаров тут же набирает номер Туякбаева. Потому что хитрецы Толеметов и Турысбеков кого угодно околпачат

Однако Асанбай Аскаров - сам человек, побывавший в жерновах репрессивной машины. Бывший первый секретарь Шымкентского обкома партии, близкий друг Динмухамеда Кунаева он при кровавом Г.Колбине попал за решетку. Но он не был оправдан, а был амнистирован президентом Кыргызский ССР А.Акаевым где его и судили в общесоюзном масштабе. Позже бывший некогда его помощником Ж.Туякбаев отменил уголовное дело против А Аска-рова. Это было одним из противозаконных поступков Генпрокурора ЖЛуякбаева, так как приговор Суда Киргизской ССР вступил в силу несколько лет тому назад... Трагедия повторяется дважды. 

Аскаров прошедший тюрьму, посодействовал мои тюремным мукам А ведь я ему в сыновья гожусь. Я никогда не прощу Асанбай Аскарова. Да воздается ему за зло от бога! Облачившийся в чапан «духовного вождей новой номенклатуры, Аскаров несет прямую ответственность перед народом за коррупцию. Именно при его руководстве в Южном Казахстане расцвели сорняки трайбализма.

Именно его воспитанники создали «Общество Великого жуза» разделив казахский народ на три части..

На сегодняшний день они пользуются доверием Президента Назарбаева. Я уверен в том, что эти люди готовы на всё - ради своих выгоды и карьеры.

В поисках справедливости я прошёл через многие кабинеты правоохранительных органов, но не смог добиться никаких положительных результатов. Кажется, Толеметов связался с Нарикбаевым Об этом мне говорил известный журналист Нури Муфтах, работавший тогда пресс-секретарем в Генеральной прокуратуре:

-Пока Туякбаев правит прокуратурой, Нарикбаев - заместитель Верховного Суда, ты не найдешь справедливости. Потому что решения и постановления для областных судов стряпают эти двое. Нарикбаев недавно устроил той, я распространял пригласительные билеты. На свои день рождения он приглашает Толеметова с женой Разве из этого не ясно тебе, чего можно ожидать от Нарикбаева? А иначе сравни, кто есть Нарикбаев и кто такой маленький Толеметов?

Однажды, после очередного витиеватого определения судьи Кенжебаева, я оставил заявление Малахову, председателю Верховного Суда, и выхожу из его приемной. Настроение - хуже не придумаешь.

- Эй, Темиртас, ты откуда идешь?- окликает меня кто-то. Смотрю, входит в здание Касжен Кенжебаев, который имел отношение к репрессиям желтоксановцев. Поздоровались.

- Темиртас. Ты подожди, наберись терпения. Этот Нарикбаев УХОДИТ в Генеральную прокуратуру. Теперь наступит видимо справедливость. Сюда ты по делу?

- Все те же хождения. Я отнес заявления в Президиум, к Малахову

— И что вышло?

—Пока ничего не известно. По моему делу создана комиссия. Дело передается на ее рассмотрение.

Каскен пожелал мне всего хорошего. Мы с адвокатом, рекомендованным тетей Науат, направили заявление Малахову. Малахов написал резолюцию о создании комиссии на уголке заявления. В эту комиссию входил единственный казах Утенов. Каждый член комиссии знакомился с делом и высказывал свое особое мнение. Я встретился с Утеновым, показал ему материалы, напечатанные в самом популярном тогда республиканском еженедельнике «Караван». Мы с ним ехали в лифте, и до выхода на улицу Утенов — клерк Верховного суда — попросил у меня взятку. Я сослался на отсутсвис денег. Но он все же обещал мне: разберемся. А потом я узнал, что остальные члены комиссии (их было четверо) написали, что я осужден незаконно, а мой казах, соплеменник (!), написал, что «законно». Эх, казахи, казахи! Или он был неграмотным, или по какой другой причине, но написал так! Ну что с таких «казахов» взять?! Ведь видит, что дело состряпано, нет пишет: «Осужден законно!» Это разбирательство комиссии должен был расматривать Президиум 28 октября. Но дело не рассматривалось, так как в том месяце заседание Президиума Верховного Суда не состоялось и я вернулся домой. 24 ноября 1995 года Президиум Верховного суда меня оправдал.

Известие об оправдании и копию постановления Верховного суда привез из Алматы брат Мекемтас со своим другом Муслимом, я очень обрадовался. Радовались всей семьей, всем домом. Мне хотелось петь, обнимать и целовать прохожих. А жена моя Гульдархан от счастья не находила себе места. Дочери мои плакали навзрыд, такова была их радость. У сына моего Армана не было другой мечты, и вот она сбылась! Мне казалось, что весь мир радуется вместе со мной и поздравляет меня. Эх, почему я не поэт, как Мукагали, почему я не музыкант, как Сугир? Именно в этот момент хотелось излить песней все, что накопилось п душе. И хоть я не был акыном, но радость сердца все-таки выразил. Меня посетило такое состояние, как будто все мои родичи, далекие и близкие, живые и те, кого уже нет, все собрались вокруг меня и радуются вместе со мной.

В таком состоянии взволнованности, приподнятости я приехал в Алма-Ату. Хотел забрать постановление Верховного суда о восстановлении морального ущерба. Хотя я признан был невиновными, но часть решения облсуда оставили в силе. Я зашел к Каскену Кепже-баеву. Поздоровались:

— Касеке, Вы оставили все в силе. Но я знаю, слышал, какие силывлияли на это решение. Сбылись Ваши слова. Я оправдан. Вот постановление.

— Браток мой! Спасибо, что зашел. Я все знаю. Я знаю, что здесь происходит. Вот посмотри,—с этими словами он показал мне копию объяснительной записки комиссии. На объяснительной была начертана резолюция. В объяснительной говорилось: «Пикет был спровоцирован акимом области Турысбековым». Слова «Внести протест» написаны черными чернилами, и подпись Малахова. Даты нет. Предыдущие слова подчеркнуты. Видимо, он прочитал документ уже после. По поводу этого дела Малахов вызвал Бабушкина, докладчика по делу, и говорит:

— Турысбеков — в команде главы государства. А Вы что делаете? Уберите слово «спровоцировано»! Давайте, пишите заново! Они снова написали: «За отсутствием состава преступления». Малахову и это не понравилось:

—Так не пишите. Потому что мы это дело утвердили на заседании Коллегии. Эти слова всех нас запачкают. Здесь нужно так написать, чтобы и волки были сыты, и овцы целы. По этим словам членов Коллегии нужно прямо привлекать к ответственности. Пишите снова.

Так появился третий вариант: «За недоказанностью». Когда я увидел это, то радость моя померкла. Ведь во время пикета не было никаких разрушений, поджог, нанесенных ущерба государству, хулиганские действия не было совершено никаких преступлений. А Кепжебаев мне: «Браток, я за тебя могу пострадать. Обстоятельства так сложились» (Может быть, у бедняги были предчувствия, но через два-три месяца он скончался. Мы помянули его добрым словом).

Прочитав «за недоказанностью», я снова пошел к Малахову.

— Вы зачем пришли? Комиссия хорошо поработала. Вы оправданы,— говорит мне председатель Верховного суда как ни в чем небывало. -

— Мне непонятна Ваша точка зрения. Вы — председатель Верховного суда. А я испытал такое, чего не пожелаю и врагу. Дело должно было решиться по справедливости. Почему Вы не называете черное черным, белое — белым? Вы пишите: «Ничего не доказано». Я должен еще устроиться на работу... Должен получить права депутата областного маслихата.

Но он перебил меня:

— Вы простите, но с формулировкой «за недоказанностью» не восстанавливаются в должности работники милиции, прокуратуры, суда, КНБ. А согласно Гражданского кодекса Вы с этими документами можете быть восстановлены во всех гражданских правах. Вы получите и работу, и депутатство.

— Но Вы так здесь об этом не написали, а там на месте никто мне ничего не вернет.

— В таком случае обращайтесь с заявлением в местные органы. Они обратятся к нам, и мы здесь все решим.

Этот человек считает, что закон будет действовать. Но как будет работать закон, если они сами манипулируют законами, как хотят? Что делать нижестоящим? Те тоже вовсю крутят и вертят закон себе на благо. А он не понимает этого или не хочет понимать. Но делать нечего, я повернулся и ушел. Михаил Малахов позднее, как известно, с треском вылетел из Верховного суда. В чем-то там проворовался, был связан с бандитами. Потом дело замяли. И сейчас Малахов строит из себя в Астане выдающегося нотариуса. Максут Нарикбаев побывал в кресле генпрокурора и вернулся в Верховный суд председателем. Ремесленный однокашник Назарбаева, вся его профессиональная высота ограничивается уровнем председателя провинциального райсуда, кем и стал в свое время. Известный диссидент Каришал Асанов в своей знаменитой книге «Призрак независимости» рисует неприглядный портрет Нарикбасва, о том, как он стал причиной гибели двух девиц в автомобильной катастрофе после веселого пикника. Да, только в отсталой стране судебной системой может руководить преступник.

Вот история о том, как я без вины был осужден и как был оправдан. А передо мной стояла задача вернуться на прежнее место и восстановиться в депутатском статусе. В скопище змей, куда я попал, такая задача оказалось не из легких.

Я был оправдан, но дело о 44 миллионах продолжало расследоваться. В группе следователей находился и Карабатыров. Помня уроки прошлых расследований, я потребовал, чтобы Карабатырова вывели из состава следователей. Мое требование удовлетворили. Стоял декабрь 1995 года.

Приезд в Алма-Ату Мусабековатоже был связан с расследованием этого дела о 44 миллионах. Знаменательно другое. Толеметову, который заварил всю эту кашу, отвлек столько работников правопорядка от прямого дела, испортил жизнь стольким честным людям, этому Толеметову никто даже замечания не сделал! Наши законники, такие надутые, такие важные перед простым гражданином, становятся вдруг беспомощными и неповоротливыми перед денежными тузами.

Нас судили за проведение пикета. Но параллельно усиленно проводилось следствие по делу о 44 миллионах. Обо всем докладывали Турысбекову. Он знал и о несправедливом привлечении меня к суду, и о возможности полного оправдания в скором будущем. Он знал, что все это дело состряпано от начала и до конца. Думали они, гадали и в итоге пришли к гениально простому решению: этому Темиртасу нужно придумать очень серьезное обвинение и придумали - приписали мне лично растрату и хищение этих 44 миллионов. Вот такие колумбы!

Я в одну ночь уехал в Алма-Ату, но они все равно возбудили против меня дело. Это дело составило несколько томов. Но их затея провалилась. Ничего они не могли доказать, не могли они меня примерно наказать. Сегодня материалы этого липового следствия пылятся в архиве.

Однажды, уже после того, как меня оправдали, следователи областной прокуроры проверяли факты хищения, якобы, совершенного мной. И вдруг в кабинет входит нежданно-негаданно сам своей персоной Карабатыров. Он до этого был отстранен от следствия по моей просьбе. В следственный кабинет не должны входить посторонние. А этот входит и начинает мне угрожать: «Я тебе покажу, я тебя в порошок сотру». Всякому терпению бывает предел. Я бросился на провокатора, думаю, хоть сейчас проучу, чтобы надолго запомнил, с кем имеет дело. Он заверещал, раскудахтался, ручонками машет. Нас разняли, успокоили. Он сел и принялся составлять рапорт. А я взял лист бумаги и на имя прокурора написал заявление: «Сегодня, в такой-то день, в такое-то время следователь Карабатыров, своевольно, не имея права, вмешался в ход следствия. Когда работники прокураторы устроили очную ставку мне и Бсйсеуову, ворвался Карабатыров и набросился на меня с угрозами. Прошу принять меры по этому факту». Следователи были сильно напуганы происшедшим. Они порвали и мое заявление, и рапорт Карабатырова. Нас успокоили, Карабатырова выпроводили.

Этот Малик дал обещание коллегам никуда не писать, не выносить сор из избы. Но, как и следовало ожидать, его обещания оказались пустым звуком. Он продал своих друзей.

Через три дня меня приглашает начальник отдела областной прокураторы М.Каныбсков:

— Темиртас, на Вас поступил рапорт,— и показывает рапорт Карабатырова.

Я подробно изложил письменно все, что призошло. Из попыток Карабатырова очернить меня ничего не получилось. Он и в Шымкентскую нефтебазу ходил, и распространял обо мне всевозможные небылицы. Но недаром говорят: «Бог правду любит». Это, действительно, так.

Я слышал, что этот прохвост ушел из милиции. Если его не наказали в законном порядке, его накажет сама жизнь - высшая судебная инстанция. Я пишу все это с целью разоблачить всех имеющихся у нас карабатыровых с надеждой, что их постигнет справедливая кара. Как я рад, что ни капли не похож на этих подлецов, что у меня с ними нет ничего общего! Был еще такой фрукт — Матов Бауржан, бессовестный милиционер, начальник отдела, где служил Малик. Это Матов подливал масла в огонь, толкал Малика на всякие незаконные действия. Он занимался незаконной реализацией горючего с помощью Толеметова. Все материалы с этими фактами хранятся в архиве суда. Областная прокуратура и облУВД четыре раза возбуждали уголовное дело против палача Карабатырова и четыре раза незаконно прекращали следствие. Вот так репрессивная система выгораживает подлецов из своих рядов. Таково лицо тоталитаризма. В этой книге приведен ряд документов, связанных с незаконными действиями Карабатырова, которые проводились по указанию Толеметова, не признавшего решение суда. Пусть Бог—судья этим «людям»!..

ЗАКОН ДЖУНГЛЕЙ: СЫН СТРАДАЕТ ЗА ОТЦА
Враги преследовали не только меня. Не оставляли в покое и семью. Наш сын Арман учился в университете. В тот год он закончил учебу. А дочку стали преследовать. Выгнали с учебы без всяких объяснений. Мы опять восстановили ее. Пятилетний срок учебы затянулся неизвестно на сколько. Толеметов не ограничился этими репрессиями. Он пошел к нашему зятю и заявил его матери:
— Пусть твой сын разведется, если не разведется, то между нами вес кончено.
Так он развел молодых. Разрушил молодую семью, перечеркнул надежды. Горе молодой жены и молодого мужа—на его черной совести.
Я тогда лежал в больнице в Алма-Ате. Мне сообщали о положении моих детей. Два раза приезжали за мной, увозили. Когда ты в горе, что только ни придет в голову? Я думал о печальной участи своих домашних, о своих детях и не знал, куда себя девать от беззащитности. Меня угнетала мысль о том, что будет с ними и со мной в дальнейшем.
Когда я находился в таком подвешенном состоянии, домашние мои обстоятельства складывались из рук вон плохо. Дети любили меня безумно... Наверное, все дети так любят своих отцов. Но мне думается, что ничьи дети так не любят своих отцов, как мои. Я тоже очень люблю своих детей. Для меня нет ничего в мире дороже их. И превыше всего в этом лживом мире я ставил их. Какие бы превратности судьбы ни приходилось испытать, с кем бы ни вступал в борьбу,— всегда помнил, что речь идет о счастье моих детей, об их будущем, о моем честном имени, которым они могли гордиться. И за это я боролся.
А в те дни нам пришлось так тяжело, что пришлось продать все наше имущество. Продали машину сына. Продали городскую квартиру дочери. Жена у меня домохозяйка, зарплаты нет. Я сам хожу неприкаянный. Дети еще совсем молоденькие, несмышленыши. К тому же по всему городу и по области гуляют слухи -пересуды о моем увольнении и преступлениях. Однако человек может вытерпеть все, что на его голову свалится. Терпит, пока жив.
Особенно тяжело пришлось нам, когда я лежал в больнице: лекарства и процедуры все платные. Вот до чего дошла страна! За каждое движение больничного персонала нужно платить! Было время, когда даже на хлеб не оставалось денег. Там, где сегодня находится шымкентский базар «Машат», была наша платная автостоянка. С этой автостоянки иногда перепадали деньги. Все уходило на хлеб. Нас фактически содержала Гульдархан, мать моих детей. Она тянула нас, как одногорбый верблюд. Спасибо ей за все. Вот тогда я понял, почему психологи говорят: «Жена не родственница, она ближе всех родственников».
Гонениям подвергся не только лично я, не только моя семья, но и остальные наши родственники. В нашем районе канал Жиснбай пересекает трассу Алма-Ата - Шымкент. Наш самый младший братишка Едиге возле канала вдоль трассы взял участок земли. Там он установил бензоколонку, построил гостиницу и так существовал. Мои гонители взялись за братишку, перерыли все, обнюхали каждый квадратный метр. Проверка шла за проверкой. Едиге брал горючее с нашей станции. Многое у него шло по перечислению. Когда уходил с того места, кое-какие деньги были переведены, но горючее он еще не получил. Как помню, он перевел нам 53 тысяч тенге. А провсряльшики замучили Едиге придирками, обнаружив, якобы, что он «за то не заплатил, за это должен заплатить». И оказался он, по их хитрым подсчетам, злостным должником, К тому же Едиге лишился 53 тысяч тенге, которые перевел за еще непоставленное горючее. Когда «проверяли» Едиге, я находился в Алма-Ате, лежал в больнице. Следователи взяли Едиге под стражу и доставили в область. Гордые, словно поймали отъявленного преступника, сдали беднягу в прокуратуру. Там Едиге подвергли основательному обыску, перекрестному допросу, издевались над ним от души. Вот подонки! Наконец, Едиге насилу избавился от них, вышел, садится в машину, а под сиденьем лежит нож! Он никогда не видал даже такого ножа, не то, чтобы пользоваться им. Стоит он в недоумении, откуда взялся нож и что ему дальше делать, а тут вот они голуби-милиционеры. Рады-радешеньки! Схватили Едиге, заполнили соответствующие документы и обвинили парня в «ношении холодного оружия». Ведь все эти милицейские штучки-дрючки давно известны! Ведь они сами все подстроили и фабриковали «дело»! Таким образом, Едиге задержан и отсидел в КПЗ более трех суток. Наконец, следователи - вот сукины дети!— стали требовать с него 5 тысяч долларов. Едиге решил во что бы то ни стало уйти от тюрьмы и согласился.
Выйдя из тюрьмы, он направился к Головину в КНБ. Откуда ему знать, на кого работает этот Головин? Головин выслушал сочувственно все, что ему рассказал Едиге, и успокоил парня: «Хорошо, я достану деньги, ты будешь им вручать, а мы их с поличным накроем». С этими словами направляет Едиге к следователям. Ждет Едиге, а Головин не идет. Впоследствии мы узнали, что начальник областного КНБ Шаитов не пустил Головина. Никто из этих чинов не мог противостоять Зауытбеку.
Потом они договариваются встретиться у Темирхана, сына дяди моего Балты, чтобы вручить те деньги. Но ни Головин, ни следователи не пришли. Что делать. Находясь в безвыходном положении, Едиге бежит в Алма-Ату. А если не бежать, то где он достанет 5 тысяч долларов? Я встретился с ним в доме нашего брата. Едиге оброс бородой, просто Робинзон какой-то. Сердце мое сжалось. Хотя мне было очень жаль приехавшего братишку, но я его отругал:
— Слушай, ты в своем уме? Зачем тебе нужно было в машине возить холодное оружие? Они и без того могут придраться к чему угодно!
— Да какое холодное оружие? Это — узбекский нож, никогда я такого ножа не видел. Сами милиционеры подбросили.
Потом во время судебной экспертизы было установлено, что этот нож не является холодным оружием. Это тоже было их очередной провокацией. Однако его чуть было не обвинили в том, что он вовремя не уплатил налоги. В 1995 году вышел указ президента, поддерживающий мелких предпринимателей. В указе были слова о том, что «если мелкий предприниматель оставался должен налоговому управлению по какой-то статье, то он не должен подвергаться наказанию со стороны акимата, а может вносить свой долг по мере возможности в удобное для него время, до 15 сентября 1995 года». Не принимая во внимание этот указ, они заставили Едиге ходить по разным инстанциям. Доходило до того, что он вносит деньги, а их не берут. Так некто Мыктыбек, начальник налоговой инспекции Тюлькубасского района (этот негодяй до сих пор работает на этой должности) и его служащий Ергали («Маубас») каждые два дня приезжали к Толеметову за инструкциями и были активными участниками беззакония. Родич Ергали по имени Тастайбек был начальником отдела кадров областного КНБ (в настоящее время первый заместитель начальника Жамбылской областной КНБ). При помощи этого служаки Толеметов творил свои бесчинства.
Едиге собирался уплатить 98 тысяч тенге налога, а у него деньги не принимают. Едиге окончательно расстроился. Пришел сентябрь, уже 1 1 число. Тогда я сказал Едиге:
— Эти негодяи тянут время. Завтра они скажут, что сроки прошли и привлекут тебя к ответственности. Они этого добиваются. А ты по почте переведи 98 тысяч тенге на счет налоговой инспекции в банк. Они возьмут. А у тебя пусть хранится документ, что ты отправил деньги.
Такой совет я дал Едиге. У нас не было иной возможности уплатить налог, как отправить сумму в банк по почте. Только так мы избавились от подготовленной ловушки. Как ни принюхивались, как ни мышковали налоговики - толеметовцы, но у Едиге все было чисто.
Что может быть в мире трогательнее сострадания родному человеку? Мой старший брат Мскемтас, не выдержав, написал письмо на имя президента Назарбаева.
Но это письмо не дошло до адресата, оно было направлено в Генеральную прокуратуру, они переадресовали в Алма-Атинскую городскую прокуратуру. А те вместо того вызвать Мекемтаса по поводу жалобы, стали наводить справки через сотрудников по месту работы о его психическом состоянии. В то время Мексмтас работал директором медицинского центра «Кулагер» и заведующим аптеки № 89. Он в свое время окончил два высших учебных заведения, честно работал на ответственных руководящих должностях в системе здравоохранения. Одно это, уже не дало бы им сомневаться его психикой. Позже состоялся очень эмоциональный разговор по телефону с одним из работников прокуратуры. Оказывается, являясь полноправным членом общества, гражданин Казахстана не имеет права написать письмо президенту страны. Так считают исполнители Закона. Вместе того, чтобы объяснить моему брату положения закона, они решили его приструнить, чтобы впредь неповадно было беспокоить главу государства. Рассерженный Мекемтас сказал мне:
—Дорогой Темиртас! Не пиши никаких заявлений и писем. Лучше получи срок, отмотай его. Зато будешь жив и здоров, А чего тебе еще нужно?
Вот «всемогущество» нашего закона в нашем обществе! Но я не прекратил путей поиска справедливости.
Я — физически крепкий человек, но эта нервотрепка, переживания, скандалы, подлая несправедливость, ложь и клевета, которую лили на меня мерзавцы, сидящие в высоких кабинетах, отразились на моем здоровье. Стало прихватывать сердце. Я лег в больницу. Но ни на минуту не собирался прекращать борьбу, продолжал сопротивляться. Потому что иначе я не мог. В Шымкенте оставались мои дети, моя семья, и я должен был о них заботиться.
А органы правопорядка не давали мне покоя и в больнице. Они набрасывались, как муравьи на кость. Они не уставали твердить мне: «Ты это съел, ты то пропил». Я им говорю: «За мной нет никакой вины». А у них уже нет ни капли прежней сдержанности. Ведут себя нагло. Потому что я для них — осужденный. Они меня уже и за человека не считают. От этого я расстраиваюсь еще больше. Все во мне кипит, но у меня нет мощи с ними бороться. Нет никакой надежды, никакого просвета.
ВСТРЕЧА СО СВАТОМ НАЗАРБАЕВА
Наконец, я потерял всякую выдержку, лопнуло мое терпение, и я позвонил Аскару Кулибаеву. Он, видимо, не ожидал, что я ему позвоню, так и оторопел. Даже не захотел разговаривать. Тогда я страшно рассердился и сказал ему:
— Асеке, а ведь это Вы, именно Вы, довели меня до такого состояния. Я с самого начала следовал Вашим советам. А Вы теперь отворачиваетесь. Что я для Вас теперь — какой-то осужденный? Так получается. Человек всегда должен оставаться человеком. А Вы что делаете?
—Даты с кем разговариваешь? Я тебя в порошок сотру!—кричал возмутившийся Кулибаев.
— Асеке, кто кого сотрет, это мы еще посмотрим. Вы помните, что говорили тогда-то и там-то о нашем многоуважаемом президенте? О Назарбаеве? Или уже забыли? Так я могу напомнить. Все записано у меня на пленку. У меня полная запись всего нашего разговора. А ведь Вы тогда президента страны смешали с грязью. (Бедняга Асеке потерял дар речи. Не знает, что сказать. Нашла коса на камень. Показал я старому волку свои молодые клыки).
— Вы наверное, читали в «Караване» материал «Шьтмкентские тайны»? Я там изложил не весь наш разговор.
Мой Асеке совершенно переменился. Сбавил тон и говорит: «Давай приходи сейчас ко мне». А потом: «Приходи после обеда».
Я говорю: «Хорошо, договорились». До встречи время еще есть. Я пошел в редакцию «Каравана». В то время пресса шумела по поводу этой истории.
Перед тем, как опубликовать «Шымкентские тайны», корреспондент газеты поговорил по телефону с акимом Турысбековым. Когда они разговаривали, то беседа была записана на магнитофон. Турысбеков, по своей привычке, всю вину валил на меня. Но у меня была кассета с записью бесед с Турысбековым и другими. Поэтому его ложь не возымела действия. Не знаю почему, но корреспондент Виктор Шацких попросил меня: «Давайте не будем упоминать здесь Нурдаулета Сарсенова». Я согласился. Хватало одиозных фигур и без Сарсенова. А Шацких попросил не называть и Аскара Кулибаева. В статье он фигурирует под условной литерой Л. Я тогда же рассказал ему о нашей встрече с Кулибасвым. Сказал, что еду на встречу с этим человеком опять. «Караванщики» предложили мне корреспондента, но я отказался, потому что корреспондента не пропустят. Потом я высказал намерение записать наш разговор с Кулибаевым, подумали и нашли способ. Современная техника имеет неограниченные возможности. Я был готов записать разговор с Кулибаевым.
В то время Аскар Кулибаев был главой Госрезерва. Его кабинет находился на четвертом этаже. Поднимаясь по лестнице, я остановился на третьем этаже перед закрытой закодированной дверью. Когда я вошел, там находилось пять человек в военной форме, а еще трое в гражданской одежде. У всех холодные лица, напряжены, словно готовятся захватить контрабандиста. Но я, увидев их, не подал вида, что испугался, а спокойно прошел мимо. Они, ни слова не говоря, окружили меня и давай обыскивать, а потом провели в приемную Кулибаева. Тут они раздели меня. Видимо Асеке, знакомый с моим методами ведения разговоров, дал такое указание. Но мы хитро спрятали записывающее устройство, и эти молодцы ничего не обнаружили. Только время потеряли! А я спокойно претерпел всю эту возню. Они же вынесли всю мою одежду в соседнюю комнату, а потом принесли обратно. Я оделся, они отобрали у меня ключи от машины. Тогда я понял окончательно, с кем связался. Для пущей убедительности я прикинулся очень больным. Если бы так не поступил, наверное, они что-нибудь еще предприняли бы.
Я схватился за сердце, закатил глаза и стал падать. Они усердно приводят меня в чувство. В таком состоянии ввели меня в кабинет Кулибаева. С этого момента наш разговор полностью записан на кассету. Я привожу его здесь. Увидев меня, Асеке приблизился ко мне, сам дрожит, трясется:
— Только недавно на меня было совершено покушение. Оказывается, это ты его организовал. Негодяй, ты решил поиграть со мной! Я уничтожу тебя! — С такими словами он носился туда-сюда, потом сел на свое место. Вытащил из ящика стола пистолет «Макарова», положил на стол. Этими действиями он показал свою трусость. И он делает специально, чтобы припугнуть меня, В это время я будьто бы пришел в себя.
— Асеке, мне нет никакого дела, кто на Вас совершил покушение. Человек боится не человека, а бога. Ведь Вы были когда-то одним из самых уважаемых моих старших друзей. Были у меня в гостях не раз. Я встречал Вас, когда Вы приезжали в Шымкент. А когда я приезжал в Алма-Ату, то заходил к Вам в гости. (Действительно, когда я приезжал сюда, то постоянно привозил «гостинцы из Туркестана»: фрукты, ягоды, мясо. Я этим выражал свое отношение к человеку, которого уважал. У меня не было привычки кого-то подкупать. Однажды, Аскар Кулибаев меня и моих друзей пригласил в ресторан «Гаухар», а старший сын Талгат, ныне начальник УВД Жамбыльской области, обслуживал в роли официанта. Талгат уронил поднос... Отец крепко отругал за то, что не умеет преподнести поднос с едой... Все это вспомнилось мне в тот момент).
— Если бы не Вы, то я не стал бы писать историю с Турысбековым. Потом Вы испугались Турысбекова и ушли в кусты. А я оказался между молотом и наковальней. Я бы и к Туякбаеву не пошел, Вы меня к нему направили. Я не отдал бы ему кассету со словами Турысбскова. Вы сами хорошо знаете, что Турысбеков и Толеметов натравили на нас ничего не подозревавшего Аскарова. В свое время Туякбаев был помощником Аскарова. И он не пошел у Вас на поводу, а служит своему старому хозяину Аскарону. Он Аскарова уважает больше чем Вас и даже Президента Назарбаева. А наши снюхались с Туякбаевым и все теперь валят на меня. Вся мощь законоправных органов преследуют меня одного. Они день и ночь преследует меня, обвиняют в том, чего я не совершал. Это все Вы заварили, теперь потребуйте от них, чтоб прекратили травить меня.
А у него на уме одно, он знает, что у меня хранится кассета с его неосторожными хвастливыми речами о Назарбаеве. Он знает, что ожидает того, кто услышит эти слова из уст Кулибаева. Он знает, что это может закончиться плачевно и для него самого.
В тот момент он напрямую позвонил генеральному прокурору Туякбаеву.
— Эй, Жармхан! Это я. Все по тому же вопросу.— Видимо, до моего прихода они обговорили с Туякбаевым кое-что. — Темиртас сейчас сидит у меня. Я ведь еще тогда сказал Вам: «Прекратите!» Почему до сих пор не кончаете возню? Он ни в чем не виноват. А Турисбеков со своей бандой преследуют его, травят, как зайца. До каких пор они будут терзать невиновного человека? Пусть даже Темиртас в чем-то и виноват. Но ведь должно же быть чувство меры, стыд какой-то, совесть? Пора же, наконец, прекратить это кровопийство!— разгорячился и круто повел разговор Асеке.
(Потом мы прослушивали кассету. Что говорил Туякбаев трудно было разобрать, записаны были мои слова и слова Кулибаева).
— Атана наглеет, сволочь! Это ты все взбаламутил. Снюхался с областным акимом. Ты, гаденыш, благодаря кому стал генеральным? Помнишь? Это я тебя вытащил из грязи. А ты творишь такие безобразия! Я же тебе говорил: оставь, прекрати! Ты когда перестанешь мучить невиновного человека?
На том конце провода что-то бубнит Туякбаев. Кажется, обещает все прекратить. Асеке смотрит на меня и говорит:
— Оказывается, они уже прекратили преследовать тебя.
— Нет, Асеке, вовсе не прекратили. Вы знаете, что я лежу в больнице. Если они прекратили, то почему следователи не перестают приходить и пристают ко мне каждый день?
Асеке резко оборвал что-то говорившего в трубку Туякбаева:
— К нему приходил следователь Мусабеков.
— Когда приходил?!
— Вчера только приходил.
Это была середина августа 1995 года. Я опять вмешался: - Замоблпрокурора Тулегенов вызывал меня из Алма-Аты. Я ночью съездил в Шымкент. Мы с Габидуллой Тулегеновым встретились в Бургилике на его даче ночью. Оказывается, меня хотят посадить.
Асеке сообщил Туякбаеву и это.
Мои слова Асекс повторял Туякбаеву. Тот, по-моему, все записывал. После этого, вспомнив о приличиях, Асеке вдруг говорит мне:
—Темиртас, тебе нужно подумать о своем здоровье. Ведь ты нужен себе, своей семье, детям,— проговорил он, якобы, с сочуствием.
Я ему:
— Асеке, могу я спокойно возвратиться к себе домой?
— Ты повремени. Мы тебя известим. Пусть эти все проверят. На будущей неделе свяжись со мной. Надо узнать обстановку,— с этими словами он меня выпроводил.
Наследующей неделе я пришел опять.
— И чего ты взъерепенился? Ни в чем ты не виноват. Поезжай к себе.
— Асеке, и переживаю не потому, что в чем-то виноват. Я ни в чем не виноват. Но меня могут схватить и упрятать в тюрьму. Осудят на всю катушку. Ничего им не докажешь. Как можно не опасаться нарушетелей законности, которые могут оклеветать тебя в любой момент?
После разговора в Госрезерве я пошел к Кулибаеву Тимуру в его офис фирмы «Алтын Алма». Рассказал о многом, что пришлось испытать. Он выслушал сочувственно и говорит:
— Зачем тебе нужно было записывать Зауытбека?
— Тимур, ты не понял. Историю Зауытбека я записал по совету твоего отца.
Он меня, оказывается, не ждал, так обрадовался. Но когда я сообщил ему свою печальную повесть, он сжался, стал каким-то беспомощным. То краснел, то бледнел, видно было, что мой рассказ произвел на него огромное впечатление. Он так был взволнован, что у меня даже слезы на глаза навернулись. Тимур заметил это и смутился еще больше. Он предложил мне воды. Мы выпили холодной ледяной воды и как будто бы успокоились. Тогда он спросил у меня:
— Таке, какую помощь я могу Вам оказать?
— Тимур! Поговори с отцом. Что его совесть скажет, то и сделай. Л пока тебе большое спасибо! — С этими словами я пошел к двери. Тимур проводил меня, мы вышли, и он долго смотрел мне вслед. И я уже с ним после этого не встречался. Но вся сцена до сих пор стоит у меня перед глазами.
Я в те дни тайком ездил из больницы в Шымкент. На машине, выжимая полную скорость, я добирался до дому то за 5-6 часов, то за 4,5 часа. В дороге я не попадал ни в какие происшествия. Прежде всего, думал о своей личной безопасности, о сохранении своей чести, своего достоинства. Ради этого приходилось теперь по-воровски, тайком, как шантрапа, вести ненормальный образ жизни. Иногда, несясь ночью на полной скорости, я сравнивая себя с героями зарубежных фильмов, спасающихся от погони. А ведь так было на самом деле.
МОИ ДОБРОЖЕЛАТЕЛИ
Я никогда не забуду людей, которые нашли для меня теплые слова, давали добрые советы, идущие от братского сердца, переживавших и болевших за меня; не забуду моих истинных современников, поддержавших во мне веру в людей в тот страшный час, когда я попал в сеть пауков и стал их жертвой, когда, казалось, что я обречен погибнуть одиноким и беспомощным. Лица и образы людей, сделавших мне добро в эти тяжелые дни, навсегда сохранятся в моей памяти. Эти люди понимали, что является белым, а что -черным. Люди с чистой душой, люди благородные не на показ, а в самой своей человеческой сути, люди, которых в народе называют «светлыми ангельскими душами». Мне кажется, такие люди изначально произошли от ангельского начала, а темные, злые люди произошло от темного злого порока. К таким, изначально связанным с темными силами, я отнес бы незаконнорожденных, внебрачных детей и случайно появившихся на свет. А те, кто рожден в милосердии, доброте, всегда будут тяготеть к ним.
Одним из людей, который хотел помочь мне в эти трудные дни. кто от всего сердца желал мне добра, был Есболган Тегисбаев. Этот человек основал Шымкентский фармацевтический институт, он — первый ректор этого вуза. Сейчас этот институт преобразован в медицинскую академию. Я находился в Алма-Ате в 1995 году с мая по ноябрь. Два-три месяца провел в больнице. В ноябре намечалась коллегия, и я в октябре приехал в Шымкент.
В один из дней пребывания в Алма-Ате меня через Мскемтаса пригласил Тегисбаев. Мы вдвоем с Мекемтасом пошли к нему. Он принял, как желанных гостей. Тогда он сказал мне, что знает о моих злоключениях, что одному человеку вынести такое очень трудно:
— Я тебя пригласил, чтобы сказать тебе добрые слова поддержки и сочувствия, чтобы ты расчитывал на мою помощь, чтобы ты не падал духом. Народ знает, что ты честный, порядочный человек. Не теряй мужества, родной мой! Ты будешь оправдан!
А я, уже ставший отвыкать от доброго ко мне отношения, очень был тронут. Этот человек своими теплыми словами поднял меня из холодной пучины безнадежности, которая уже начала поглощать меня в те дни.
Как-то в Алматы я из больницы пришел к брату Мекемтасу.
— Тебя хочет видеть один человек, пошли к нему,— говорит Ме-кемтас.
— А кто это?
— Фамилия у него тоже Тлеулесов, — ответил он.
Наш однофамилец, оказывается, возглавляет издательство «Дауир». Мы поехали к нему. Как только мы вошли, Тлеулесов встретил, как родного, обнял меня.
- Темиртас, ты меня видишь впервые. Я же тебя со стороны знаю уже двадцать лет.
Я удивленно спросил:
— Откуда Вы меня знаете?
Оказывается, он в 1974-75 годах был членом коллегии Республиканского спорткомитета. В то время я был отстранен от классической борьбы. М не даже не хотели давать звания «мастер спорта». Видя своего однофамильца, вмешивается в ситуацию. Он настоял на том, что бы не лишали меня звания «мастер спорта».
— Я в то время и не знал, кто ты такой. И тем не менее я встал на твою защиту.
Я был взволнован этим сообщением и этой встречей. Да и как не разволноваться в моем состоянии, когда чувствуешь себя ни в чем не виновным, но разлучен с домом, с семьей, как будто висишь между небом и землей, и вдруг такой всеми уважаемый человек встречает тебя, как родной брат. Это же очень большой подарок судьбы, Я сидел оглушенный этим радостным состоянием.
—Я с твоим братом познакомился два-три года назад, и с тех пор постоянно общаемся.
Говорили мы и обсуждали многое. Он в свое время был в хороших отношениях с Кунаевым. Общались они семьями. Когда пришел Колбин и началась гонения на Кунаева и его окружение, в их число попал и Тлеулесов. Он поведал о своих мытарствах, перенесенных в те суровые дни. Его советы мне изрядно помогали в дальнейшем. Когда находишься в угнетенном состоянии, когда тебя топчут и глумятся над тобой твои враги, такая встреча равносильна тому, что ты нашел золотой самородок, величиной с лошадиную голову.
Большая толпа прислужников акима области, во власти которых я оказался, как в паутине черного паука каракурта, естественно, не могла относиться ко мне доброжелательно. Я был в этом абсолютно убежден. К моему удивлению, аким города Шымкента Сеит Бельгибаев и аким Абайского района гор. Шымкента Пернебай Абубакиров разрушили это мое предубеждение. Они сделали мне добро, о котором не могу умолчать.
Я обдумывал и осуществлял различные варианты выхода из голодного существования, которым заблокировали меня мои враги. Одним из этих вариантов было открытие двух бензоколонок своими силами. Я направил сына Армана с этим предложением к Бельгибаеву. Мне нужно было получить его разрешение на открытие двух бензоколонок. Бельгибаев, ни слова не говоря, сразу подписал бумаги. Однако мальчик—-это всего лишь мальчик. Арман не смог развернуть дело. Пришлось мне самому взять дело в руки.
Я признателен Сеиту, проявившему человечность, признателен за дружеское отношение ко мне. Ведь это очень большое проявление человечности: находиться в команде Зауытбека и сделать мне добро. Это говорит о многом. Для Зауытбека, окажись тот на моем месте, Сеит такого бы не сделал. Он сделал мне добро, зная о моем чистосердечии, о моей доброте по отношению к людям. В то время до меня доходили слухи, что положение Сеита непрочно, что по многим причинам он может лишиться своего места. Но как бы то ни было, я выразил ему глубокую благодарность.
В хлопотах с этими бумагами я однажды пришел к акиму Абайского района Пернебаю Абубакирову. С этим человеком раньше я не был хорошо знаком, почти не общался. Кроме того, я—осужденный на исправительные работы. Оправдают, не оправдают — неизвестно. Я еще не уверен, как примет аким, меня, человека находящегося под следствием. К тому же он состоит в команде Зауытбека. Но как бы то ни было, живой думает о живом, встречусь - ка я с его секретарем: пропустит — хорошо, не пропустит — не стоит обижаться. С этим вошел в его приемную. Народу было много, я сказал секретарше, кто я такой, просил передать о себе акиму. Стою в ожидании, как-то не по себе. Есть от чего приуныть. Ведь я, фактически, безработный субъект. Пока я предавался таким невеселым мыслям, вышла секретарша и просит меня войти.
Пернебай встал с места и встретил меня:
— Как твои дела? Что делаешь? С каким делом пришел? Выкладывай, браток!
Я рассказал о своем деле. Он без лишних слов подписал вес бумаги. Выйдя наружу, я испытал отрадное чувство. «Все-таки на свете есть хорошие настоящие люди». Хоть они и не поднимают голоса против властвующей несправедливости, но по справедливости стараются поступать там, где могут. Это было мне очень приятно сознавать.
«Долг платежом красен». Когда Сеит Бельгибаев уходил с работы, я был вместе с ним. Не я один был рядом с ним в тот день. Собрались в полдень у него дома. Настроение у него было неважное. Посидели, поговорили о том, о другом. Разговор не клеился. Наконец, я сказал ему:
— Саке, не впадайте в отчаяние. Держитесь. Ведь сегодня Вас собираются освобождать от должности.
— Откуда ты знаешь? — мгновенно отреагировал он. —Да уж знаю.
— Я тоже знаю. Вот сейчас к трем часам вызывают,— сказал он и о чем-то задумался.
К трем часам я пришел в городской акимат. Я остался ждать снаружи, Сеит вошел в здание. Все произошло, как мы предполагали. Его освободили от должности. И он ушел домой.
В тот день вечером я пришел к нему. Там был его заместитель Кайыргали Билисбеков, родичи и его жена. Это его вторая жена. Первая жена у него была хорошей женщиной, но, видно, черт попутал, он развелся и женился на другой. Это была шустрая татарка, любила выпить. Возможно, она повлияла на то, что он в последнее время сам переменился. От первой жены Шары у него было двое детей. Первый сын Гани остался с Шарой, младший Мурат жил с отцом. Следователи много раз устраивали мне с Сситом очную ставку. Тогда Сеит вел себя по-мужски: говорил только правду.
В доме стояла гнетущая тоска. Мы никак не могли завязать разговор, каждый сидел, углубившись в свои мысли. Тогда я обратился к его жене:
— Принесите, пожалуйста, коньяку. — Она принесла. Я налил полстакана и приготовился.
— Ты что? За спиртное принялся?—спросил Сеит, посмотрев на меня сурово.
— Нет, Саке! Я до этого момента никогда не пил. Вы об этом хорошо знаете. Но сейчас специально для Вас я хочу сказать слово.
Все уставились на меня.
— Саке! В жизни мужчины случается всякое. Я пришел, чтобы быть рядом с Вами в эту трудную минуту, чтобы сказать теплое душевное слово. По-моему, сегодня у Вас самый радостный день из всех дней.
Окружающие ничего не могут понять. Я не обращаю на них внимания, продолжаю свой речь.
— Уважаемый Саке, то, что Вы оставили команду этого кровопийцы Зауытбека, ушли из компании прогнивших насквозь, духовно опустошенных людей —этот шаг говорите Вашей внутренней чистоте. Если бы Вы оставались в команде Зауытбека, я бы не пришел к Вам и не разговаривал с Вами, не заводил бы речи о совести. Вы поступили в высшей степени порядочно, этим шагом Вы напрочь разорвали все связи с паутиной, которую сплел Зауытбек. Такой, как Вы, всесторонне образованный человек всегда найдет себе работу. Да будет Ваш дух высок, с этим пожеланием я, никогда в жизни не бравший в рот вина, выпью эти пятьдесят граммов. — С этими словами я опрокинул стопку. А он был очень взволнован моими словами. Слезы выступили на его глазах. Потому что он, фактически, варился в самой гуще зауытбсковского котла, знал досконально обо всем, что там творилось. Насилу преодолев свое волнение, он молвил:
— Темиртас! Ты прости меня за вес.
— За что Вы просите прощения? Что Вы мне плохого сделали? Оставьте это, Саке!
— Э, Таке! Что там говорить, ведь эти негодяи моими руками жар загребали. Когда твой коллектив организовал пикет, вызвал меня Зауытбек и заставил написать на тебя докладную. Я не посмел отказаться, докладную написал. Вот после этого было возбуждено уголовное дело. Я очень виноват перед тобой. Поэтому прощу прощения,— сказал он, опустив глаза, потупив голову.
— Саке, если бы я считал Вас негодяем, то не пришел бы к Вам домой. Я пришел сюда не для того, чтобы обвинять Вас, топтать в этот трудный для Вас момент, а для того, чтобы сказать доброе слово, поддержать. И поэтому о том, что было, не вспоминайте и не терзайте себя. Теперь хорошо знаю, кто мне настоящий друг, а кто враг. — С этими словами я крепко пожал ему руку.
Да, действительно, под мощным нажимом Сеит Бельгибаев написал на меня докладную, это правда. Но зачем я буду все это мусолить, не стоит,— так я решил про себя.
МУЧЕНИЯ ПРОДОЛЖАЮТСЯ
Когда я вернулся в Шымкент, то вновь подвергся унизительным преследованиям со стороны Габдуллы Толегенова. Я раньше слышал со стороны, что не дай бог попасть человеку в лапы этих извергов. Оказывается, правду говорит народ. Когда ты признан виновным и оказался в их власти, особенно в судебном порядке, законники превратят тебя в игрушку своих насмешек, будут делать с тобой все, что им захочется. Они бесчувственны, как каменные стены тюремных казиматов. Хотя по внешнему виду они напоминают людей, но большинство из них лишен внутреннего человеческого естестства, и нет в них ни человеческого сознания, ни человеческой души. Поэтому народ с древных времен называет их палачами. Ведь у палачей нет сердца. Я в этом убедился на своем опыте, выстраданном в те дни.
Руководитель следственной группы, расследовавший мое дело, Мусабеков Туймебек, выполняя задание первого заместителя облпрокурора Толегенова, потребовал с меня 100 тысяч долларов. Это все связано с теми 44 миллионами тенге. Я им сказал, что если продать все, что у меня есть, то и тогда не наскрести такой суммы.
Так что, оставьте. — Но они ни в какую. В спорах с ними прошло много времени. Видя, что другого выхода нет, я затеял с ними свою игру. Противопоставил им самим их же требования. Мы встретились около кинотеатра «Юность». Он написал на бумаге: «Я еду в Жетысай. Братишка мой попал в милицию. Ему нужны 4 тысячи долларов». Мы читаем эту бумагу. Все записывается на видео. Так я вел свою тайную работу, фиксировал их алчность. Это принесло мне большую пользу. Ведь они все отрицали бы вчистую.
И вот однажды в кабинете Т.Мусабскова я выложил им вес, что успел зафиксировать. Потому что он в тот момент вновь требовал у меня денег. Разозлившись, я сказал:
— Слушайте, ведь вы получили все, что положено. Пора успокоиться!
— Что получили? От кого получили?— раскудахтались орлы.
— У Таубаева вы взяли семь тысяч долларов. У Бейсеуова—двенадцать тысяч. У Айтбаева —двадцать тысяч, у Аязова — двадцать. В общей сложности вы получили 80 тыс. долларов. (У меня все это было записано). А я не совершал преступлений, почему я должен вам что-то давать? Те, у кого вы брали, все работали под моим началом.
Тут они разом зашумели.
— У Аязова мы не брали, брал Толегенов.
— Или Толегенов, или кто другой, мне все равно. Брали, и точка. Дома я прослушал диктофон и переписал разговор. Назавтра Мусабеков опять приглашает в облпрокуратуру:
— Таке, Вы не даете 100 тысяч долларов. Подпишите обвинительное заключение.
Это было в конце 1995 года. В январе 1995 года было сформирован ГСК, многие следственные части перешли в его ведение. Следственная часть прокуратуры тоже перешла в ГСК. Поэтому они так стараются во что бы то ни стало получить деньги. Я прекрасно понимаю их замыслы.
В тот день я сидел, не поддаваясь их давлению:
— Никаких документов подписывать не собираюсь. Хоть низвергнись подпираемые тобой небеса. А бумажками своими можешь подтереться. Делай, что хочешь. Я сейчас иду к Толегенову.
— Идите, идите!—сказал он сурово.
В тот же момент я сел и написал заявление на имя прокурора области Корчагина.
Я знай, что эти хитрецы связаны с Головиным. Заявление свое я тут же зачитал Мусабскову. Настроение у него моментально изменилось. Поник, бедняга. Я с заявлением поднялся этажом выше к Толегенову. Не обращая внимания на вопли секретарши, вошел в кабинет.
— Габеке, что это за практика такая? «За одну ложку похлебки отработай сорок дней»? Вы несколько раз бывали у меня в гостях. Видели мою семью, моих детей. Сидели за дастарханом. Если я виноват, то свою вину искуплю в законном порядке. Но зачем на меня клеветать? Вы же взяли взятку, которую требовали. Ведь нужно прекращать все это безобразие!.
— У кого я брал? Что я брал?
— Ведь это Вы требуете 100 тысяч долларов!
—Такого я никому не говорил,— стал он отпираться.
— Но ведь они не будут врать! Вы у нескольких людей брали взятки. У Аязова двадцать тысяч. Вот и Мусабеков подтверждает. Он нажимает кнопку и вызывает Мусабекова. Сплошной шантаж...
— Да постой ты! Не вопи. Ты говорил, что я взял у Аязова 20 тысяч долларов? Это правда? — Нет, нет! Я не говорил такого!— заверещал Мусабеков.
— Слушай!—вмешался я. —Будь мужчиной!
— Нет, я не говорил, не говорил, не говорил...
А у меня с собой диктофон. Я достал его и включил. И пошла запись. Они оторопели. Сидят окаменевшие. Я трижды прокрутил слова Мусабекова «У Аязова Толегенов взял 20 тысяч». Тулегенов налился кровью, как буряк. Вместо того, чтобы спросить у Мусабекова: «Что же это такое ты городишь?!», он пролепетал: «Иди пока к себе». У пего не хватило мужества возмутиться и спросить: «Ты зачем клевещешь на меня?!» Мусабеков, как побитая собака, вышел из кабинета. Толегенов долго молчал. Потом говорит:
—Темиртас, ты это заявление и кассету оставь здесь.
— Если хотите взять кассету, берите. У меня есть подлинник и копии. А заявление написано не на ваше имя, а Корчагину. Ему я и отдам.
Оставив заявление Корчагину, я ушел. Но заявление мое осталось без последствий.
Полковник Головин работал в КНБ в отделе по борьбе с экономическими преступлениями. Он возглавлял этот отдел. Этот субъект хотел околпачить меня. Я, работая депутатом, написал доклад на тему, связанную с экономическими преступлениями. А текст доклада показал Головину. Головин жил по соседству с моей дочкой. На гаражной улице. Он прочитал текст и своей рукой внес поправки: говори так, советовал он, ставя меня под удар. Я текст с его поправками отставил, а сам прочитал свой текст. Позже я напугал его до смерти: «Ваш текст у меня сохранился, когда нужно будет я покажу, кому следует». А до этого он прослушал диктофонную запись разговора с Мусабсковым, слушал и другие записи. Видел снимки.
— Дай-ка мне эти записи, — сказал он мне.
— Почему я должен Вам отдать их?
Позже Рысбек Шешенбаев и Жамалбек, дрожа от страха, пришли к Головину в КНБ. Так и так, на нас поступило заявление, что делать?
Головин их облил ушатом холодной воды:
— Да, знаю. Видел я видеокассету. Один экземпляр заявления лежит у меня. Вы должны благодарить Темиртаса, он — мужчина! Если бы эти улики были у меня, я бы завел на вас уголовное дело, показал бы вам, где раки зимуют, сукины дети!
Они принялись его увещать, уговаривать, умасливать: «Если есть возможность, помогите уничтожить все эти улики». А Головин:
— Я знаю только одно. Вы затеяли грязную игру. Оставьте по-хорошему. У вас только один выход.
А направлял этих глупцов к Головину сам Габдулла Толегенов, первый заместитель областного прокурора. В тс дни следователь КНБ Головин и просил у меня все улики. Я ничего ему не отдал. Я сохранял их во имя своей собственной безопасности. Я не собирался кого-то преследовать, отдавать под суд, не для этого я собирал неопровержимые материалы. В нашем маленьком городе мы все время встречаемся и общаемся с мусабековыми. По этой причине я никому не отдавал эти записи. Если бы этот материал попал к Головину, он бы стер их в порошок. Или вырвал бы у служивых крупную взятку.
После разговора с Головиным они вызвали меня, и Мусабеков, достав вес обвинительные документы, порвал их в клочья. Потом уголовное дело о 44 миллионах тенге было передано в ГСК. Они тоже волокитили дело два года. Но я твердо стоял на своем, и всевышний, видимо, был на моей стороне. Я вышел целым и невредимым из этой мясорубки.
А эти молодцы Жамалбек и Рысбек в тот же день подали рапорт и вышли из состава следственной группы, которая таскала меня по кругам ада.
Через какое-то время в органах правопорядка произошли изменения, следователи прокуратуры перешли в подчинение ГСК. Корчагин и Толегенов были освобождены от работы в связи с вопиющими нарушениями. Каким образом Толегенов попал в аппарат президента, я уже ранее говорил (дружки спасли). Считать законом только то, что говорит вышестоящий начальник. Это не законопослушность, а подхалимство, не задумываясь бросающее под ноги вышестоящего начальства свое достоинство, честь. У казахов про таких мерзавцев говорят: «Кусает кормящую грудь». Сколько таких еще у нас, «кусающих материнскую грудь»? И самое страшное, сидят они все в высоких руководящих креслах! Превратившие властноструктурные организации в зловонное скопище змей!
Я рассчитывал, что мою историю, рассказанную в «Караване», и другие заявления услышал Н.Назарбасв. Однако со стороны Администрации президента не были никакой реакции. По-видимому, о таких историях президенту заботливые помощники и не докладывали. В связи с этим обстоятельством я опять обратился в «Караван» и написал письмо лично президенту. Опубликовали. Народ шумит. Я жду, думаю, БОТ теперь-то что-нибудь произойдет. Но ничего не происходит! А преследования набирают обороты. Я стал задумываться, чем занимается наш президент? После того я невольно подумал, что Н.Назарбаева не волнует судьба народа и граждан Республики Казахстан, ему нужна только власть, власть и еще раз власть.
КАК Я ПЕРЕСТАЛ БЫТЬ ДЕПУТАТОМ
Я вернулся в Шымкент с победой, оправданный Верховным судом, но меня ожидали еще более грозные битвы. Несправедливость многолика, и содержание ее неисчерпаемо. Добиться справедливости нашему гражданину очень даже нелегко. По приезду в Шымкент я стоял перед дилеммой. Или на основании решения суда восстановиться на прежней работе, или восстановиться в звании депутата. Расскажу о том, как я был лишен депутатского статуса.
Команда Турысбекова сразу же после начала судебного преследования задалась целью убрать меня из состава депутатского корпуса. Они предвидели, что я еще могу вернуться и буду добиваться справедливости. Я мог быть оправдан, а они этого очень боялись. Значит, меня во что бы то ни стало надо лишить депутатского мандата. Это называется «бить лежачего», а иначе разве можно представить себе, что такая одиозная фигура, как Сабир, в 1994 году был избран депутатом в областной маслихат? Это тот Сабир, который заступился за Парзуова С. Самое удивительное, что Сабир был избран депутатом, находясь в заключении! Вопрос о депутатских полномочиях уголовника Сабира даже не рассматривался. Создавалось впечатление, что у нас в области можно баллотироваться в депутаты, даже сидя в тюрьме. Наши руководители, ораторствующие о судьбе народа, о соблюдении законов, не обращали внимания на такие «мелочи». А как только на меня завели дело, даже не дожидаясь приговора суда, Зауытбек и его шайка стали лихорадочно искать способы изгнать меня из депутатов. О том, что с законностью в области дело обстояло из рук вон плохо, что порядок превратился в полный
беспредел, можно судить по моим злоключениям. Такого безобразия и беззакония, наверное, не бывало ни в одной стране, но Зауытбек оставался чистым, как стеклышко.
Когда я лежал в больнице в Алма-Ате, из Шымкента пришло очередное невеселое известие. 25 июля 1995 года состоялась сессия областного маслихата, в повестке дня стоял вопрос о досрочном прекращении моих депутатских полномочий. Узнав об этом, я написал обращение к депутатам.
В то время секретарем областного маслихата был Куаныш Бультаев. Потом он стал сенатором. Я и с Бультаевым разговаривал. Этот человек дал мне обещание прочесть мое письмо перед всеми депутатами маслихата. Но на душе у меня было неспокойно. Я не ошибся. Мое обращение и текст моего не озвученного выступления по неизвестным причинам исчезли из протокола и утеряны. Это на совести сенатора Бультаева К. Опять я пошел в газету «Караван». Когда беседовал с главным редактором, тот сказал удивленно:
— Какая странная история! Но мы дадим Вам журналиста, идите с ним на сессию.
Выехали мы из Алма-Аты на машине. В дороге много беседовали, составили план действий. Советы журналиста пришлись мне по душе. Геннадий Бендицкий, узнав, что мой вопрос будет рассматриваться после перерыва, посоветовал:
— В таком случае Вы не показывайтесь на глаза народу, могут возникнуть самые неожиданные обстоятельства. Пусть они даже не подозревают о Вашем участии в сессии. А после перерыва Вы сойдете к ним, как с неба.
Он оказался провидцем.
Мы приехали на рассвете. Немного отдохнув, я стал выяснять обстановку. Но эти тоже готовились основательно. В правоохранительные органы были спущены строгие распоряжения: «Если появится Тлеупесов, задерживайте!» На улицах расставлены посты. Я тоже принял меры предосторожности. Послал Геннадия вперед, а сам тайком проник в город. Орлы генерала Жениса Султанова даже не заметили, как я миновал их посты. Однако не дожидаясь перерыва, я пришел на сессию, Было лето, все двери областного аки-мата были распахнуты настежь. Когда я вошел в зал, то поднялся невероятный шум. Потом все стихло. Как будто огромная морская волна прокатилась от дверей до президиума. Все обернулись и уставились на меня. Я, ни на кого не обращая внимания, занял место среди депутатов. Шепот и разговоры усиливались. А мой журналист представился секретарю облмаслихата Бультаеву К. и объяснил, зачем он приехал. Прибытие журналиста из «Каравана» перепугало сторонников Зауытбека, и они приняли было решение не зачитывать моего обращения к депутатам. В президиуме сидит Ю.Кирюхин, редактор газеты «Южный Казахстан» (этот субъект был отъявленным подхалимом, шовинистом, дубиной в руках партийных боссов, от этой психологии он не избавился до сих пор). Рядом с ним сидят Зауытбек и Бултаев. Окружающие ведут себя по-разному, некоторые здороваются, другие, боясь гнева Зауытбека, прячут глаза, отворачиваются. Я привез с собой несколько экземпляров газеты «Караван». На руках у меня документы, красноречиво говорящие о проделках Зауытбека и Толеметова.
Я планировал выступить перед депутатами с разоблачениями Зауытбека и его прихвостней, хотел рассказать о преступлениях, которые творят эти лица, хотел хорошенько отхлестать их перед депутатами. С этими намерениями заранее написал на бумаге текст своего выступления. Я прихватил записи на пленке, неопровержимые улики их преступлений, документы о незаконных махинациях с бензином — все у меня с собой. «Мне дадут слово, и я тут все выскажу», —думал я. Но мне слова не дали. Не дав последнего слова, меня лишили депутатских полномочий. Большинство депутатов не понимали, что лежит в подоплеке действий Зауытбека и его прихвостней. Многие не понимают этого и по сей день.
После моего появления, не прошло и десяти минут, сидящие в президиуме пошушукались и объявили перерыв. Зная, что от этих подонков всего можно ожидать, я не выходил из зала. Если хотят схватить, то пусть хватают здесь в зале. Перерыв против обыкновенная затянулся на двадцать минут. Наконец, началось второе отделение заседания.
Как потом выяснилось, они в перерыве собирали авторитетных людей поодиночке. С ними проводили разъяснительную работу влиятельные чиновники Мардан Сапарбаев, Омирзак Мелдеханов, Манап Отебаев. Все сагитированные люди выразили готовность выступить, чтобы не дать мне слово.
Как и задумано было, второе отделение сессии началось с моего вопроса. И тут я попросил слово. Кирюхин мне его не дает. В этот момент Манап Отебаев и Омирзак Мелдеханов по очереди встают и заявляют, что нет необходимости слушать меня, не нужно зря время тратить. Все идет по сценарию. Все это я записываю на диктофон. Меня очень огорчило, что они не дали возможность выступить. Я бы
перед коллегами реабилитировал себя. Депутаты не знали истинной сути происходящего, не понимали каверз Зауытбека. Даже приговоренный к расстрелу преступник получает последнее слово. А мне слова не дали. Мне было неловко перед коллегами. Такого состояния не передать словами. Мне не дали даже возможность попрощаться с депутатами - коллегами. Так боялись, что раскроются подлые махинации Зауытбека. Целый депутатский корпус пляшет под дудочку Зауытбека. 40-50 избранных представителей народа сидят, словно в рот воды набрали. Мне они показались совершенно беспомощными, не способными отстаивать интересы народа. И сидящие здесь, носящие звание «депутат», оказались жалкими людишками, думающими только о своем благополучии, о своих маленьких интересах. Так оно было на самом деле.
Такой позор, угнетавший меня, привел меня в алма-атинскую больницу. Вот так я перестал быть депутатом. Подготовленный текст выступления я отдал прилюдно во время сессии секретарю Бультаеву (ныне сенатор Парламента РК). Не прозвучавший текст выступления забрал Турысбеков и не вернул, таким образом текст не был приложен к протоколу сессии.
МОЙ МАНДАТ ВОССТАНОВЛЕН!
Получив оправдательный документ, я подал заявление в окружную избирательную комиссию.
Как только я выбыл из депутатов, по-моему, избирательному округу провели выборы. Выдвиженцем был директор цементного завода «Састобе» Ынтыкбай Тургынбасв. Команда Зауытбека намеревалась провести этого Ынтыкбая в секретари маслихата и тем самым осуществлять свои нечистоплотные замыслы и махинации. Они, видно, очень боялись, что я вернусь. Для выборов Ынтыкбая наметили декабрь. Я узнал об этом и написал заявление с требованием прекратить выборы, потому что я отстранен незаконно и потребовал восстановить меня в депутатских правах, представив постановление Президиума Верховного Суда 24 ноября 1995 года. В областном маслихате мне ответили: «У нас на это нет полномочий, обращайтесь в избирком». От одного округа нельзя избирать двух депутатов, но председатель избиркома Калгынбаев С., зная об этом, ответил, что «у них нет полномочий». Тогда я обратился в районный суд Аль-Фарабийского района гор. Шымкента. Председателем суда был там
Акыдбек Елшибаев, честный и справедливый человек. Он назвал их действия противоречащими закону и потребовал рассмотреть мое заявление в повестке дня.
Этот вопрос по моему заявлению в соответствии с требованием районного суда должен был рассматриваться на очередной сессии маслихата. А не рассматривать этот вопрос у маслихата не было права. И мафия пустилась на хитрость. Сессия в декабре не состоялась, и вопрос был перенесен на будущий 1996 год, на март. Что делать, маслихатовцы тянули, тянули и дотянули до Наурыза. Более полугода не проводилась очередная сессия. Они думали, что Тургынбаев все полномочия получит и его можно будет поставить на должность секретаря маслихата. Преступная группа, признав полномочия Ынтыкбая как депутата, незамедлительно предложила его на место. И вот в этот момент заведующий орготделом маслихата Александр Гурьев за день до начала сессии пришел к Н.Сарсенову, начальнику аппарата областного акима.
Итак, долгожданная сессия начала свою работу. «Надо отменить постановление о прекращении полномочий депутата Тлеулесова».
Так было отменено постановление о прекращении моих депутатских полномочий. Зауытбск, сидевший на почетном месте, оторопел от неожиданности. Но потом встал с места:
— Дорогие депутаты, горячо поздравляю вас всех с радостным событием — восстановлением депутатских полномочий нашего Тлеулесова. Позвольте мне от вашего имени поздравить его!
И мафиозный аким-хамелеон поздравил меня.
Это зафиксировано в резолюции. Он зааплодировал, остальные дружно поддержали хозяина. Никто и не догадывался, какие гнусные замыслы лелеял он тогда в своем мозгу.
МОЙ ОТВЕТНЫЙ УДАР
Прошла еще одна сессия. Очередная сессия планировалась в октябре. А на этой сессии должен был слушаться отчет правоохранительных органов. Доклад от имени правоохранительных органов должен был делать начальник УВД области генерал Султанов. Однако, по неизвестным причинам, он не участвовал на сессии и отчетный доклад прочитал его заместитель полковник милиции Шкут. На этот раз меня уже нельзя было заставить молчать. То безобразие и правовой беспредел, которые я испытал, относились к повестке дня и имели к поставленному отчету прямое отношение. Я готовился к своему выступлению долго. В переполненном зале перед собравшимися депутатами я прямо говорил о вопиющих преступлениях, о коррупции, разъедающей область и о многом другом, неприятном для властей и органов правопорядка. Такой открытый разговор о преступных деяниях тогда прозвучал впервые, такого не было еще в истории пашей области. Я уже говорил, что Головин пытался отредактировать текст моего доклада. Но я не пошел у него на поводу и прочитал свой текст. Чекист Головин хотел скрыть факты коррупции, имеющиеся в области, смазать истинное состояние дел, затушевать свою беспомощность в борьбе с преступностью. Но у него это не вышло. Я тогда был членом постоянной комиссии маслихата. Я написал специальное заявление с просьбой предоставить мне для выступления по меньшей мере 20 минут. Но мне не захотели дать столько времени, ссылаясь на то, что регламент — 5-7 минут. После этого пришлось мне сократить текст выступления до 7-8 минут. Я спрятал тезисы с редакцией Головина и зачитал свой вариант. Моя речь полностью заснята на видеокассету. Она хранится у меня. Доклад свой начал с того, что криминогенная обстановка в области сложная, организованная преступность, беспредел в правоохранительных органах, преступность в высших органах власти достигли своего предела. Приводил факты. Доклад свой заканчивал следующими словами:
— «Наш аким области, с моей точки зрения, давно потерял доверие у народа и надежду, что со своей командой поправит положение в области. Город оставлен без газа, без света и тепла.
Большая безработица в республике. У наев области 51,8 тыс. человек. Это только официально зарегистрированные. Низкий уровень денежного дохода. Самый высокий уровень смертности в возрасте до одного года в республике.
Большая задолженность по заработной плате: до одного месяца 403 млн. тенге, до двух месяцев 390 млн. тенге, более 3-х месяцев 468 млн. тенге.
Объем просроченной задолженности по зарплате — 3067,6 млн. тенге на 1 августа 1996 года. Число убыточных предприятий — 173. Сумма их убытков — 2087,4 млн. тенге.
Всего преступлений в области за январь—июль 1996 года — 6969.
Из них:
1. Умышленных убийств и покушениий на убиство —109, т.е. 4 место по РК.
2. Тяжких преступлений — 3114.
3. Разбойных нападений и грабежей — 303.
4. Преступлений в сфере экономики —1217 т.е. 2 место по РК. Уважаемые депутаты, пора сделать выводы.
В заключение предлагаю:
1. Создать независимую комиссию по проверке приведенных мною фактов по нарушению прав человека.
В состав комиссии ввести представителей КНБ, ГСК, УВД, прокуратуры области, а так же прессы и депутатского корпуса.
О результатах проинформировать на следующей сессии областного маслихата.
2. Оказать недоверие акиму области Турысбекову 3. и начальнику УВД Султанову Ж.
3. Признать работу, проводимую в области по борьбе с преступностью и укреплению правопорядка, неудовлетвоительной.
4. По пункту 2 и 3 данного предложения произвести тайное голосование.
На сессиях, в которых я принимал до этого участие, такого еще не было. В зале тишина, ни звука. Мой доклад, прозвучавший на сессии, потряс депутатов. Но никто его не одобрил. Каждому дорога своя шкура, каждому нужен кусок хлеба. Я это хорошо понимаю. В докладе моем прозвучало требование: «Выразить недоверие акиму области З.Турысбекову и начальнику областного УВД Ж.Султанову». Сессия не поставила это требование даже на голосование. Побоялись. Тем не менее в адрес руководителей области во всеуслышание была произнесена критика.
Через два-три дня аким и руководители области, видимо, очухались после моего удара, собрались с силами и решили провести так называемый актив области. Старый испытанный метод нейтрализации критики. Впервые на этом активе принимали участие депутаты областного маслихата в полном составе. Но меня не известили. Юрист А.Гурьев, работник маслихата, предупредил меня: «Готовится актив. Вы должны принять участие. Вам было решено не говорить. Я говорю Вам от своего имени. Там может быть рассмотрен вопрос и относительно Вас». Я был благодарен Гурьеву и принял участие в активе.
Заседание областного актива, проходившее в конференц-зале акимата, закончилось, и депутатам маслихата было предложено перейти в малый зал. Мы поднялись в малый зал.
Там собралось около сорока депутатов и вес работники областного маслихата. Из акимата, кроме самого Зауытбека, присутствовали заместитель Ербол Орынбаев, руководитель аппарата акима НурдаулетСарсенов и его заместитель Ауельхан Тургынбеков, много других людей. Когда народ собрался, вошла группа во главе с Зауытбеком. Видно было, что аким очень сердит, полон негодования. А заместители посматривают на него, боясь пропустить жест или слово. Не выдержав, Зауытбек вдруг рявкнул, обращаясь ко мне:
— Эй, ты! Встань с места. Раздевайся! Снимай пиджак. Что у тебя в костюме?
Я, не стерпев такого хамского обращения, ответил ему:
— Не рычи на меня! Придешь домой, тогда отведешь душу на своей жене! А на меня не смей рявкать!
Вижу, гнев его проходит, мой отпор отрезвил его, он умерил свою ярость:
— Давай снимай пиджак. Я тоже разденусь. У тебя в карманe диктофон. Сначала снимай одежду, потом будем говорить.
По заранее составленному сценарию, он снял пиджак и передал помощнику Марату Анартаеву. Я тоже снял пиджак. Помощник удалился с ними в другую комнату.
А перед этим я продал за 18 тысяч долларов бензоколонку, принадлежавшую моему сыну. Большую часть денег я вернул моим кредиторам, а с собой у меня было 7 тысяч долларов. Я собирался на эти деньги в тот день купить товар. И в пылу перебранки забыл об этой сумме. Когда принародно задета честь и я разгорячен и взбешен, какие тут мысли о деньгах в пиджаке? После наскока Зауытбека я снял пиджак вместе с деньгами, которые там были, отдал этому Марату. Анартаев Марат унес нашу одежду в другую комнату. Мы стоим перед народом, оба «раздетые», без пиджаков. Тут злодей Зауытбек запел:
— Отец этого Темиртаса и мой отец были друзьями и ровесниками. А мы оба выросли в одном ауле. Мы были родичами. Но при жизни его отец Кожаназар стал писать на моего отца жалобы и ушел из жизни, не помирившись. А теперь этот Темиртас преследует меня всякой клеветой, житья не стало. Я отношусь к нему, как к родичу, а он нападает на меня все злее и злее. Что мне делать, не знаю,—так он излагал свою исповедь, стараясь разжалобить народ, очернить меня. Я сидел и слушал, набравшись терпения, хотя это было для меня очень тяжело. В действительности, же мой отец родился в 1892 году, а отец Зауытбека — в 1926. Кауысбек, отец Зауытбека, был ровесником моего старшего брата Балты. Тогда каким образом Турысбеков Каусбек, отец Заутбека мог быть ровесником с моим отцом? Что, мой отец будет якшаться с ровесником своего сына? Что у него других людей для общения не было что ли? Ведь это же махровая ложь! Для Зауытбека ничего не стоит сказать самую несусветную чепуху и выдать се за действительный факт. Когда-то мой отец потерял партбилет, а назавтра уже предстояло грозное бюро райкома. Могли даже исключить из партии. И отец Зауытбека Кауысбек вернул этот партбилет очень даже вовремя. Видимо, Зауытбек не знал о честности своего отца. Какими же далекими от отцов бывают некоторые сыновья. У нас ведь как? Если ответственный чинуша скажет ложь про простого человека, то это воспринимается как чистая правда. Свою дикую ложь, прикрытую ответственный должностью, он, не церемонясь, взваливает на покойных людей! Какое кощунство! Как мне тяжело было сидеть и слушать эту белиберду! Но этика требует выдержки. А он так и чешет, так и чешет. Как глухарь на току! Наконец, я спросил:
— Ну что, Заке? Все высказали?
— Да, я закончил.
Тогда я повернулся к залу и стал говорить:
— Уважаемые депутаты, я остаюсь при своем мнении, высказанном на вчерашней сессии. На будущей сессии нужно принять рекомендацию «областному акиму следует выразить недоверие» и включить этот вопрос в повестку дня. Или для проверки работы акима создать специальную комиссию. Пусть эта комиссия проверит обнародованные мной факты, признает их подлинными или опровергнет. Если они окажутся лживыми, я готов нести ответственность по всей строгости закона. Пусть даже один факт не подтвердится, я готов понести ответственность. Я высказал только чистую правду и готов отвечать за свои слова.
Зауытбек, не ожидавший такого выступления, сильно перетрусил.
— Эй, дорогой Темиртас, ну, что я тебе дурного сделал? О, народ! Здесь есть аксакалы? Ну скажите этому Темиртасу! Эй, скажи, что я тебе сделал?- Зауытбек пустился разыгрывать роль несправедливо обиженного добросердечного дядюшки.
Но я не был обманут его игрой.
— Эй, а ты сам что мне сделал? Не было подлости, на которую ты не пошел, чтобы убрать меня со своей дороги. Ты преследовал меня, облив клеветой. Меня даже осудили на два года исправительных работ. Не один раз, а дважды нанимал убийц, чтобы избавиться от меня. Грозил неоднократно, что сотрешь меня в порошок. Но не вышло. Силенок не хватило. Но это не твоя вина. От судебного преследования ты проку не дождался. Меня оправдали. Может быть, ты задумал еще какое-то черное дело. Действуй? Не останавливайся, дружище! Смелее, вперед! Не жалей сил для своего благородного замысла. Опрокинь на меня небеса!
Так я крыл его перед оторопевшими от изумления депутатами.
Потом зал загудел. Что происходило с людьми, было непонятно. Зауытбек побагровел, он был ошеломлен моей атакой, ничего не мог сказать, ничего не мог сделать. Наконец, артист взял в нем верх: он воздел руки, потом соединил их в ладонях, прижал к груди и, склонившись в поклоне, подошел ко мне:
— О, дорогой мой Темиртас! Допустил одну большую оши-и-бку! Прости меня! Прости! Аксакалы, прошу вас успокойте Темиртаса! Помирите нас!
Этими словами «допустил ошибку» он как бы смыл свою вину на глазах у всех присутствующих. Самое главное, он не отрицал выдвинутые мною все обвинения против него, а публично перед всеми депутатами областного маслихата признал свои преступные действия. Ведь смотрите, каков! Перед всем корпусом депутатов, перед начальством всей области, перед своими подчиненными он вдруг прозрел, понял свою ошибку и признает ее! Этот финт Зауытбека был полной неожиданностью для подавляющего числа людей, видевших этот номер. Потом уже многие депутаты сокрушенно качали головами: «Ну, артист!» Но у многих серьезных людей, прибывших на сессию из отдаленных уголков области, после всего происшедшего открылись глаза. Многие поняли подоплеку событий. Но как ты там ни было, большинство отшатнулось от акима.
В зале, ошеломленном действиями Зауытбека, стояла гнетущая тишина. И вот поднялся депутат из Отрарского района Ссйсенбай Ахметов и нарушил тишину:
— Уважаемые депутаты! Я удивляюсь вашему поведению. Где мы находимся? На концерте самодеятельности, или в цирке? Ведь наш коллега-депутат выступил, внес предложение. Мы должны на следующей сессии рассмотреть это предложение, внеся его в повестку дня. Или давайте создадим комиссию, проверим. Почему мы здесь устраиваем какую-то тяни- толкучку?
Потом слово взял Манап Отебаев, директор экономико-правового колледжа:
— Вот перед тобой Зауытбек. Он и старше тебя годами, и должность у него очень высокая, но он просит у тебя прощения за свою ошибку. Смотри, сколько свидетелей вокруг. Я тоже, было дело, не ладил с этим Журиновым, министром. Оставь ты это, голубчик мой! По годам ты моложе. Но у нас с Журиновым не было такой подлости. Что за гнусность нанимать убийц?! Ведь этого никогда не было в нашем народе: нанимать убийцу, чтобы свести счеты?! Уму непостижимо! Вы зашли очень далеко, родные мои! Но все же, перед таким большим собранием он признал свою вину, просит у тебя прощения. Поступи же как добрый мусульманин, оставь это дело, Темиртас!
Манап Отебаев был очень авторитетным, уважаемым человеком не только в области, но и в республике, он бы председателем постоянной комиссии маслихата, умел убеждать людей, заставить считаться со своим мнением. Все это происходит на глазах множества людей. Этот человек видит, кто такой наш аким, видит, кто такой я. После того, как Ынтыкбай не прошел в областной маслихат, на скорую руку сделали депутатом и поставили на должность секретаря маслихата Калгимбаева Сакимбека. Прежний наш секретарь стал сенатором и уехал, а по округу Бультаева был избран этот Сакимбек. И секретарем он стал чисто формально. Все об этом хорошо знали. И этот Сакимбек вдруг встает и говорит:
— Заутбек, Вы обращаетесь к аксакалам, просите вмешаться. А что мы можем сделать? Ведь и Темиртас по-своему прав. Я до этого и сегодня еще раз говорил с Темиртасом. И понял, что он прав. Вы до сегодня, ссылаясь наразличние обстоятельства, не даете ему работу. Испытанные им огорчения — это само собой, но как это понять, что депутат областного маслихата Темиртас два с половиной года ходит без работы?! Ведь одному-то человеку можно было найти работу. Если разобраться, то он уволен с работы незаконно. А по решению суда сегодня он должен быть восстановлен на работе. Ведь это несправедливость! Если видный депутат маслихата терпит такие унижения и скитается, не имея работы, то что говорить о рядовых гражданах?! Какова их судьба? Если Вы дадите работу этому парню, то и наше настроение изменится в Вашу пользу. А сейчас как мы можем ему сказать: «Прекрати!» — С этими словами он сел. Сакимбек ходил сам по себе, помалкивает, но это выступление всех удивило. Я еще долго удивлялся его поведению. После выступления Сакимбека Зауытбек, подпрыгивая, подбежал ко мне и обхватил меня, сжимая в объятиях. Он пыхтел и целовал меня:
—Дорогой ты мой Тсмиртас. Ты меня прости.
Пошел он выступать дальше в своей роли. Я чувствую себя неловко, задыхаюсь. Отталкиваю его. Но он не отпускает. Зажал меня железной хваткой. В этой позе, обнимая меня, кричит:
— Ей, где Избасханов? Разыщите его. Пусть сегодня же Темиртаса оформят на работу! — Но Избасханова нет. Не могут его найти.
Тогда Зауытбек:
— Нурдаулет, запиши! Завтра ты подберешь ему работу!—на чал он раздавать указания. Этот спектакль был из ряда вон выходящим. Просто позор какой-то перед всем активом, перед депутатами! А он разошелся, ничего не хочет слушать. Я ему:
— Отпусти меня! Я не верю тебе! — Но он и не думает разжимать объятия. Сзади сидел Мелдеханов Омирзак. Он говорит:
— Эй, Темиртас. Не подавай ему руку, не мирись. Он все равно тебя обманет!
После этого Зауытбек, видимо, опомнился и стал пятиться:
— Дорогой Омирзак, я тебе что плохого сделал? И ты прости меня, и ты, Темиртас, прости меня! — С этими словами он семь-восемь раз поклонился мне в пояс, ну, совсем как молоденькие невестки перед старшими. А зал замкнулся в себе, никого не поддержал. На этом представление закончилось, народ стал выходить на улицу.
Зауытбек, удрученный провалом комедии, задымил сигаретой. А я нашел свой пиджак и, выйдя на улицу, поймал такси. Перед глазами стояла сцена всего, что произошло в областном акимате, и изумление, вызванное лицемерным поведением Зауытбека, не оставляло меня. Приехал домой, стал рассчитываться с таксистом. И тут сердце мое оборвалась. В кармане ничего нет. Пусто! Я рассвирепел. Вернулся обратно в акимат. Было обеденное время, примерно 2 часа дня. Никого нет, все на обеде.
По горячим следам поехал в ГСК к начальнику Жаманбаеву. Рассказал ему все. Деньги были немалые. Жаманбаев велел написать заявление. Я написал, Жаманбаев с заместителем Агмановым и двумя-тремя следователями часам к 18 поехали в акимат проверять. Никакого результата они не добились. К тому же они приехали четыре часа спустя после подачи заявления. Помощник акима Анартаев Марат был близкий родственник Зауытбека. Осмотрели его кабинет, явно для проформы. Никаких следов!
Потом они хотели по факту хищения возбудить дело, но бывший партократ областной прокурор Левкин не дал на это разрешения. Аким Зуытбек ведь купил Левкину дом на полтора миллиона тенге за счет государства.
Как же теперь прокурору не служить своему мафиозному хозяину? Я подумал, что с возу упало, то пропало! Бог с ними, с деньгами. К тому же меня опять обвинят, эти провокаторы ищут малейшую зацепку очернить меня, представить скандалистом и клеветником. О событиях, разыгравшихся на сессии маслихата, потом писали местные газеты. Мой доклад был опубликован в газете «Айгак» 20 ноября 1996 года.
Толеметов К. подает в суд на меня и редакции газеты «Айгак», якобы, мы нанесли ему моральный ущерб и он хочет защитив свою честь и честь АО «Шымкенмунайонимдери». Судебная волокита продлилась более одного года. Чтобы было понятно читателю, я хочу остановиться на нескольких моментах, прозвучавших в моем выступлении. Оно начинается об организованных преступлениях в области, и привожу пример убийства Сапарбаева Мардана, а также двойного покушения на мою жизнь.
Организованные преступления в области уже перевалили критическую отметку. Да, М.Сапарбаев убит руками киллеров. Преступление до сих пор не раскрыто. Первое покушение, согласитесь, подтверждается многочисленными документами из прокуратуры. Сам киллер Абдураимов Султан признался, опубликовано его признание в газете. Я в этой книге приложил отрывок из газеты и фотографию самого «киллера» Абдураимова С. Тут сомнений не должно быть. Знаменитый подарок Толемстова «Мерседес-500» акиму области тоже налицо. Прокурор Левкин, получив «подарок» от акима области в виде 2-х этажного особняка с гаражом, усердно защишает Турысбекова, ссылаясь, что АО «Шымкентнсфтспродукт» и аппарат акима области — одна государственная организация и в связи с этим он не находит нарушений. Это пишет сам прокурор области Л евкин, отрывок из письма которого приложен в этой книге.
Поясняю, АО "Шымкентмунайонимдери" —хозрасчетная организация с формой собственности «ЧАСТНАЯ», то есть в мае месяце 1995 года за регистре ваш в Южно-Казахстанском областном управлении юстиции, где форма собственности указана. А «Мерседес-500» передан в сентябре, то есть через 3-4 месяца после изменения формы собственности! Аппарат акима — это государственная организация, финансируется из бюджетных средств.
Областной прокурор Левкин после проверки подтверждает правомерность увольнения зятя племянника акима Заутбека мной за нарушение трудовой дисциплины. А по хлопковым махинациям никакая проверка не производилась. Обмен хлопка на нефтепродукты фирмами «Политекс», «Югойл», «Газойл» и «Абылай», принадлежащие «маршалу» железной дороги Казахстана Мырзахмстову Абылаю, скрывался. Продажи хлопка за границу тоже не проверены, хотя я в областную прокуратуру предоставил копии подтверждающих документов. Эти документы были приложены как доказательство в книге «Ордалы жылан». Прилагаю эти документы и в этой книге. Ознакомившимся с этими документами не трудно догадаться о махинациях Толеметова Куаныша и Мырзахметова Абылая.
Хищение бензина в количестве 300 тонн по дешевой цене задним числом доказано, и здесь приложены копии сопроводительных документов. Оплату произвел Толеметов Куаныш, однако следственные органы и работники прокуратуры об этом молчат. Почему? Чтобы не привлекать мафиозников Южно-Казахстанской области к уголовной ответственности. (Турысбекова, Сарсенова, Толеметова, Баумана и других). Я не говорю голословно. Обратитесь к постановлению облпрокуратуры от 12 июня!999 года, подписанному и.о. прокурора по Южно-Казахстанской области Мамытовым Н., а также к письму облпрокуратуры, подписанное заместителем Ыбраевым. Они не только подтверждают правдивость, через Генпрокуратуру ходатайствуют о привлечении к ответственности более высоких чиновников —Турысбекова, Нарикбаева, Туякбаева, Шукеева и свата президента Аскара Кулибаева!
То, что производилось тайное подслушивание телефонов, по-тверждено. Прокуратура и КНБ после признания делают ссылку, что якобы это производилось с целью моей безопасности...
От кого?..
На суде адвокат Толеметова, утверждал что никакие махинации со стороны Толеметова К. не производились, не совершались никакие покушения. По подтверждению следственных органов, не доказана его вина!..
Толеметова Куаныша не судили, ссылаясь на презумпцию невиновности, осуждают меня. Хотя все факты налицо, имеются подтверждающие документы и доказательства по продаже хлопка, по обмену и хищению нефтепродуктов. Суд- вершитель в лице судьи Момы-нова вынес решение: за клевету на Толеметова Куаныша я обязан заплатить 10 тысяч тенге. Когда вышла книга «Ордалы жылан», Толеметов Куаныш вновь подает на меня в суд именно в тот район, где работает Момынов. Я в Сайрамском районе. Исковое заявление принято и находится на производстве в Енбекшипском участке(бывший Енбекшинский район) города Шымкента. Пришлось мне беседовать судьей Шынарбасвой, принявшей исковое заявление Толеметова. Она сказала мне: «Сколько бы подтверждающих документов ни было, все равно Вы проиграете, так как имеется решение суда, вступившую в силу, где признали Вас 2 года назад виновным и оштрафовали на 10 тысяч тенге. Я не имею права выносить другое решение». То есть, сфальсифицировав факты, взяли решение суда, принятое еще задолго до выхода книги.
Доказать правду, пока у власти сидят коррумпированные чиновники сверху донизу, почти невозможно. Нетрудно оказаться жертвой мафиозной структуры. Таких жертв коррупции в Казахстане числятся уже миллионы. Коррупционеры никогда не боролись и не борются против себя:, то есть против коррупции. Не плохо было бы бороться и не допускать дальнейшего беспредела везде, где бы то ни было.
А исторический эпизод с раздеванием был опубликован в газете «Караван».
Вскоре мне пришло письмо от прокурора области В.Левкина, в котором он с неохотой говорил о преступлениях шайки Турысбскова и признавал вину мафии передо мной.
Судя по письму областного прокурора, справедливость вроде бы повернулась ко мне лицом. Но это оказалось вовсе не так. Ранее незаконно прекращенные уголовные дела были вновь извлечены из архивов, возбудили дело и на кровавого следователя Малика Карабатырова. Всплыли обстоятельства преступлений многолетней давности.
Был вновь проявлен интерес к первому покушению на мою жизнь, когда бензиновый мафиози Сексенбай Парзуов нанял киллера Султана Абдраимова. Но дело № 1538 в суд не дошло. По причине утери вещественных доказательств! Испачканная куриной кровью рубашка; пропитанная для фотосъемки автолом рубашка; кассета с записью моих разговоров с нестоявшимся убийцей; конфискованный во время обыска у Абдраимова револьвер, ручная граната «лимонка»; показания обвиняемых, неких Тынышбека и Алиева Аскера; видеозаписи о месте получения денег у заказчика убийства... все это таинственным путем пропало из милицейских кабинетов. Не стали даже выяснять, кто из следователей «потерял» вешдоки. Мне думается, здесь не обошлось без нашего давнего знакомого Бахыта Камбарова, ныне работающего заместителем начальника областного департамента КНБ. Забуксовало и второе дело, за номером 9422 ЮЗ, по поводу второго покушения на мою жизнь. Киллер-неудачник, субъект по имени Аширмет так и не был допрошен. Кассета с записью разговоров с Аширметом так и не была отправлена на экспертизу. Не провели даже очную ставку. Здесь невольно думает: «Сколько же долларов получил Аширов Бекснбай и его руководство за необоснованное прекращение уголовного дела. Закрытие этого уголовного дела следственной группой под руководством Бекенбая Аширова само является преступлением. Закон — игрушка в руках мафии.
Не сдвинулось с места и расследование о хищении знаменитых 300 тонн бензина в ходе операции «Дом для Аскарова». Письмо на завод о покупке бензина написано было 12 июля 1997 года, то есть после повышения цен. Повышение цены на нефтепродукты произведено Постановлением Правительства РК от 07 июля 1994 года. А бензин-то покупался по старой цене. Чья-то заботливая рука переправила цифру 12 на 2 июля. Куаныш Толсметов, Зауытбек Турысбеков, Нурдаулет Сарсснов, директор завода Бауман, таким образом, были уведены от уголовной ответственности и краха карьеры.
Не была данa оценка и хищению тысячи тонн бензина. На договоре № 215, вместо начальника областной нефтебазы КуанышаТолеметова, расписался его сын Канат Толеметов. Это видно, как тавро на жеребце. Каким образом банк перечислил деньги, если там не было образцов подписи Каната? Фирма «Береке-92» нигде не была зарегистрирована, соответствующая справка из областного управления юстиции имелась. Но липовой фирмой, установлением личности некоего Петрова никто так и не занялся. Не был допрошен некто Максим, расписавшийся вместо Петрова. По поводу махинаций с тысячью тоннами бензина никакой финансовой ревизии так и не провели.
Документы о хищении одной тысячи тонн бензина находились и в Генеральной прокуратуре, и в областном следственном комитете, и в управлении внутренних дел. Но никто не осмелился начать расследование против Толеметова, боясь его покровителей:
Нарикбаева, Онгарбаева и лиц, работающих в Администрации президента. Даже не пытались установить, кто же подписывался за Петрова, не рискнули провести судебную экспертизу. Вот подхалимы! Я еще разубедился в том, что пока в Генеральной прокуратуре будет работать Туякбаев Жармахан, а Верховным Судом править Нарикбаев Максут никогда справедливости не будет. Эти два друга никогда не дадут в обиду своих дружков, как Толеметова Куаныша и Турысбекова Зауытбека.
Но как они списали 1000 тонн бензина, загадка только для простаков. А этим махинаторам такие дела — семечки. Когда в области стали появляться, как грибы после дождичка, нефтяные базы, приобретавшие самостоятельность, то на их счет было списано много чего! Некоторые базы вто время подлежали ликвидации. Толеметов и этим воспользовался. Если бы проводилась настоящая ревизия,
то много преступлений было бы раскрыто, но «прав тот, у кого больше прав«. Толеметов с толстым карманом легко отделался от многих серьезных неприятностей. Я намеренно пишу об этом в своей книге. Я хочу показать, как прохвосты и негодяи обманывают народ, государство. Такова цель моего рассказа. Очень хорошо помог мне Нури Муфтах, известный журналист. Он передал мне документы, проливающие свет на действия Турысбекова и Толеметова. Нури Муфтах — уникальный журналист, пишущий на темы права. Работал одно время в Генеральной прокуратуре.
Остается безнаказанным и палач Малик Карабатыров. Сколько я ни добивался, дело против следователя — наследника бериевщины — так и не сдвинулось с места. «Ворон ворону глаз не клюет». Карабатырова увел от ответственности все тот же Бекенбай Аширов. Этот «вышинский» ловко спустил на тормозах и дело о хищении 300 тонн бензина, и дела о двух покушениях на мою жизнь. Заметая следы, Б. Аширов часто заставлял подписывать документы Галыма Куандыкова, начальника следственного управления облУВД. Ничего не удалось добиться и по фактам пыток над водителем Бекмуратовым, который пытался спастись от издевательств, выпрыгнув из окна четвертого этажа; и по поводу пыток над моим главным инженером Избасаровым, который потерял слух. Никто не стал интересоваться, почему государство должно было из-за следователя Карабатырова возмещать из бюджета 93 тысячи тенге убытка. Шымкентская продажная Фемида в лице прокурора Левкина была не только с повязкой на глазах, но и с затычкой в ушах. За Левкиным стояли, как потом выяснилось, генеральный прокурор Туякбаев и его заместитель Онгарбаев. Облпрокурор Левкин увел от ответственности и своего первого зама Габдуллу Толегенова, и следователя Нурлана Джумабаева, чьими стараниями я был осужден на два года исправительных работ.
В свое время президент АК «Шымкентнефтепродукты» Куаныщ Толеметов подарил областному акиму Зауытбеку Турысбекову «Мерседес-500» стоимостью 140 тысяч долларов. Взамен Куаныш получил «Мерседес-Капри-классик» выпуска 10-12-летней давности стоимостью не дороже 2 тысяч долларов и автомобиль «Даэвоо», стоимостью около 10 тысяч долларов. Левкин, как известно, пешка в руках Турысбекова. И прокурор удовлетворился отписками двух этих мафиози по поводу махинаций с «Мерседес-500». А ведь АК «Шымкентнефтепродукты» с мая 1995 года числится в облуправлении юстиции как частная фирма. Как же Левкин ограничился письменными объяснениями, ведь здесь никаким заурядным обменом между двумя бюджетными организациями и ие пахнет!
МЕНЯ ВНОВЬ ПЫТАЮТСЯ ЛИШИТЬ ДЕПУТАТСКОГО МАНДАТА
То, что я оставался полномочным депутатом областного масли-хата и постоянно стоял к нему в непримиримой оппозиции, не давало покоя Зауытбеку. Поэтому он искал все способы, чтобы лишить меня депутатского статуса. Об этом в области шли большие разговоры.
А Турысбеков в тому времени изменил тактику. Он пригласил областного прокурора Левкина, и вместе они держали совет. Естественно, речь шла только об одном, как спихнуть меня с депутатского места. Как можно стерпеть открытое выступление перед всем депутатским корпусом о чудовищных деяниях удельных князков. Мое выступление прозвучало, как гром среди ясного неба.
Мафия вызова честных сил не прощает. Убить меня не смогли, посадить не удалось. Чтобы лишить меня депутатства, нужно было устроить меня на работу. По закону государственный служащий не может быть депутатом. Учитывая это, Турысбеков, якобы, заботясь обо мне, предлагал разные должности. Временная работа не считается государственной службой. Несмотря на это, делались попытки заставить меня уйти от депутатской работы по своей доброй воле. Вмешался прокурор Левкин, требуя, что бы я подал заявление об уходе из депутатского корпуса. Председателем постоянной комиссии по вопросам депутатской этики в то время был Манап Отебаев. Доведенный преследованиями до крайности, я пришел в эту комиссию и подал заявление с просьбой оставить меня на депутатской должности, а если это невозможно, то предупредил, что оставлю свою временную работу. Таким образом, на время я ушел от насильно навязываемой мне лжеработы и сохранил звание депутата.
Областной прокурор Левкин — вчерашний партократ, сегодняшний подхалим — плясал перед областным акимом, выполнял любые поручения. Он использовал Закон по своему усмотрению! По желанию Турысбекова, наш вопрос был направлен на рассмотрение Левкину, а тот постарался угодить своему хозяину. Он направил протест против моего пребывания в числе депутатов, в суд.
А наш юрист в маслихате А. Гурьев и на этот раз написал в областные органы юстиции разъяснение. Он принял участие и в судебном разбирательстве. Протест прокурора, направленный в суд и дело, связанное с этим протестом, не рассматривались в суде в течение шести месяцев из-за волокиты судьи Хусаиновой. Почему они не рассматриваются, этим, вообще, никто не интересовался. По этому факту появилась в газетах статья Манапа Отебаева. Статья и документы комиссии по этому делу приводятся в книге.
Дело, которое не рассматривалось в течение шести месяцев, вдруг моментально было рассмотрено в один день, и в повестку дня ставится вопрос о моем уходе из депутатского корпуса. Но депутаты на сессии выступили против решения суда: «Один раз мы уже проголосовали против Тлеулесова, а теперь это — нарушение закона. Это незаконно». Ни требование Левкина, ни требование суда депутаты не утвердили. Но вопрос протаскивался в повестку дня снова и снова. Наконец Левкин видит, что его номер не проходит, и повторно подает на меня в суд. Суд, не смея противоречить повелению свыше, находит всевозможные крючки и зацепки и лишает меня депутатства.
Речь, которую я произнес на сессии, направляется в прокуратуру. Однако, законники и акимат не обращали никакого внимания ни на выступления прессы, ни на что другое. Созданные человеком законы имеют очень много скрытых возможностей. Бедняга Закон вынужден подчиняться воле и прихоти одного человека, который, оседлав эту конягу, погоняет его и в хвост, и в гриву. Земные законы составляются не для того, очевидно, чтобы человек мог ими манипулировать. И вот, совсем как в поговорке «сила солому ломит», меня лишили такого депутатского мандата. Произвол произошел на глазах всей области, всей республики.
В этот период в маслихате тоже происходили драматические события. Когда выяснилось, что Тургынбаев никак не сможет стать секретарем, не проведенная ранее сессия была проведена три месяца спустя и секретарем избирается председатель избиркома Сакимбек Калгынбаев. Так Сакимбек тоже становится видной фигурой в скопище змей. В Тулькубасском районе было два избирательных округа. От одного быстренько провели в депутаты Калгынбаева, а через три месяца поставили секретарем. Однако Сакимбек не пользовался авторитетом в маслихате. Потому что он, сидя в «избиркоме», в свое время натворил много делишек, опорочивших его имя. Но, благодаря теплым отношениям с акимом, Калгынбаев стал секретарем маслихата. Поэтому, когда на одной сессии Левкин выступил с речью против меня, его поддержал один лишь Калгынбаев. Это он с пафосом закончил свое выступление, поддерживая прокурора: «Кто за это предложение, поднимите руки!» И тут бедняга-энтузиаст сел в лужу. Ни одна рука, кроме его собственной, не поднялась. Разве может быть позор хуже этого?! Народ игнорировал его не за прошлые пакости, а за подхалимство, которое он проявлял к своему хозяину Зауытбеку. Видя его старания угодить хозяину, депутаты проникались к нему все большим отвращением.
Я был благодарен своим коллегам. Они поняли суть махинаций Зауытбека и дали достойный отпор грязным проискам подхалима-прокурора. Все, кроме Калгымбаева, меня поддержали. Видимо, они в этот момент поняли истинное положение дел, встали на путь справедливости, и я был им искренне признателен за такой благородный шаг. Мое депутатство стояло им поперек горла, все областное руководство пошло против меня в смертельный и решительный бой. В то же время к нам на должность председателя облсуда пришел Алимбеков из Жамбылской области. Я принес этому человеку и протест прокурора, и материалы сессии маслихата. Он просмотрел все бумаги и сказал:
— Но ведь все действия Ваших противников противозаконны. Вы должны оставаться депутатом при всех обстоятельствах. Другого решения, вообще, не может быть. Это исключено!
Когда я услышал такие слова из уст председателя облсуда, то решил, что Алимбеков — истинный приверженец Закона, честный страж правосудия. Я был доволен его отношением к моим проблемам. Но мое удовлетворение, мое хорошее настроение сохранялись недолго.
В суде Енбекшинского района сидела судья Сагындыкова. Она рассмотрела мой трудовой вопрос по Гражданскому Кодексу, не принимая во внимание решение Верховного суда, вынесла противозаконное решение. Позднее решение судьи Сагындыковой было отменено опредделением коллегии облсуда. Слова господина Алимбекова оказались брошенными на ветер, а мое дело опять оказалось в руках все той же Сагындыковой. По Гражданскому Кодексу судья, один раз вынесший незаконное решение, уже не имеет права разбирать мое дело вторично. У моих могучих противников одно на уме - руками Сагындыковой жар загрести. Я выразил недоверие Сагындыковой. Я был лишен депутатских полномочий судом, где председательствовала Сагындыкова. Эта бабайка (вот пройдоха!) для придания законного вида своим решениям подделывала документы и сама же утверждала их в суде, подшивала к рассматриваемому делу. Ее проделки возмутили до глубины души меня и юриста А.Гурьева. Потому что она состряпала документы, где не имевшие места факты представали как бывшие, не принимавший участия в суде представитель маслихата Гурьев был представлен как участник, суд, не состоявшийся два-три раз был представлен как состоявшийся, а нсрасматривавшееся дело было выставлено как рассмотренное. На последнем заседании, на котором Сагындыкова принимала решение, я не был, но участвовал Гурьев. Мне даже не прислали повестки в суд. А она состряпала ложный акт, по которому выходило, что я пришел в суд и неожиданно ушел.
М ы были так ошарашены, что только сказали: «Какая подлость! И ведь бога не боится!» Мы поняли и другое: пока Зауытбек, Толе» метов, Нарикбаев сидят на своих местах, справедливости нам не видать; новый председатель облсуда Алимбеков примкнул к их компании.
Претерпев все муки судебных разбирательства, я уже не стал продолжать тяжбу. Тем более, знал, что пока сидит в Верховном суде Нарикбаев —добра ждать не приходится. Я решил первым делом восстановить свое доброе имя. Мне это удалось. Я собрал все незаконные документы, обобщил незаконные действия, восстановил свое депутатство. Для понимающего человека это очень большая победа.
Алимбеков, по сути, относился к тем людям, о которых говорят: «Играет музыку того, кто заказывает». Он так укрепился в скопишс змей, что о моем деле в разных местах говорил по-разному. Я как гражданин очень огорчен, что такой человек пришел председателем областного суда, такие люди не будут судить в соответствии с законом.
Дело о прекращении моих депутатских полномочий рассматривала судья Сагындыкова. Меня не допустили к судебному разбирательству. Эта судья еще год назад вынесла незаконное решение по вопросу о восстановлении меня на работе. Я выразил протест по поводу того, что дело направляется к судье, которая ранее выносила незаконное решение по моему делу. Этот протест я вынес в соответствии с положениями Гражданского Кодекса. Я просил передать дело другому судье. Мой протест оставили без внимания, на него не ответили. Председатель облсуда М.Алимбеков передал мою кассационную жалобу судье Ташевой, сестре Турысбекова. А эта женщина, несмотря на выраженное мною недоверие к ней, взяла дело и решила все в пользу своего брата, признав незаконное решение законным.
Напрасно искал я правду и в высоких столичных кабинетах. Куда только ни обращался. Показал свою гримасу и председатель Верховного суда М.Нарикбаев в своем письме мне 14 ноября 1997 года.
Хочу дать некоторые пояснения к письму Нарикбаева относительно моего депутатства. Нарикбаев, не вникая в суть моего заявления, дает чисто бюрократическую отписку. Сначала он пишет: «Фактически, восстановила Ваши депутатские полномочия», а затем добавляет чистейшую ложь: «Согласно составленному 23.04.97 г. акту, подписанному участниками процесса, Бы явились в судебное заседание, но затем покинули его». Далее опять идет сплошная ложь: «То обстоятельство, что представитель облмаслихата Гурьев А. участвовал в судебном заседании, подтверждается Вашими же доводами в жалобе о том, что его показания не полностью отражены в протоколе судебного заседания». Таким образом, председатель Верховного суда оказался дубинкой в руках Зауытбека и Толеметова. А для здешних органов юстиции, следственных органов и судебных органов письмо Нарикбаева было непрошибаемым спасительным документом, надежным, как гранитная скала. То, что было задумано Зауытбеком, претворил в жизнь Нарикбаев своим действием. Как планировал Зауытбек, так и вышло. Что вы на это скажите, читатель?! Я убедился, что корни шымкентской мафии находятся в Астане и президентском аппарате.
«ТУРАНИНВЕСТ» -БЕЗДОННЫЙ КОШЕЛЕК

Это был 1994 год. Вскоре началось создание «Туранинвсста». То-лсмстов бегал, собираясь открыть еще и «Мунайинвест». В области было одиннадцать нефтескладов. Деньги, собранные с десяти из них, были отданы «Мунайинвесту» Толсметова. В то же время Толемстов подписал приказ о выдаче 1300 работникам премии по тысяче тенге. Деньги имели вес. Потом Толеметов собрал все премиальные деньги и вложил их в «Мунайинвест». Таким образом, этот хитрец облапо-шил один раз государство и второй раз работников.
Мы тоже внесли вклад в «Туранинвест». Омирзак Мелдеханов, директор завода «Химфарм», внес 50 тысяч тенге. Я собрал в нашем коллективе 150 тысяч тенге, сам внес лично 102 тысячи тенге, и таким образом мой вклад составил 252 тысячи тенге. Потом оказалось, что мои 102 тысячи тенге были оприходованы, а 150 тысяч тенге коллектива — не оприходованы. 100 тысяч тенге они взяли под расписку, а 150 тысяч тенге —- без .расписки. Таким образом, получилось, что наш коллектив как бы и не принимал участие в создании финансовой базы «Туранинвеста». Благодаря всеобщей поддержке, «Туранинвест» вошел в число первых. А сколько было собрано купонов среди населения? Но цели организаторов были свои, особые.
В общей сложности в учредительный фона было собрано по кругу более 700 тысяч тенге. 14,2 % этого фонда были моими. Это был самый высокий показатель. А взнос нашего коллектива Сарсенов записал на свое имя. Благодаря такой махинаций, его доля составила 10 %. У одной фирмы, позже закрывшейся, было 10 %, у Мельдеханова —7 %, у Мардана — 0,3 %, у акима Байдибекского района Маликова — 0,3 %, у акима Ордабасского района Омарова — 0,3 %, у Мендиба-ева Кайрата — 0,3 % и т.д.
Эта группа взносчиков безумно обрадовалась, когда меня позже привлекли к судебной ответственности. Ведь если я сгину, Сарсенову и. его окружению достанется солидный куш.
Мардан числился президентом. А все дела проворачивал Сарсенов. В состав правления «Туранинвеста» вошел младший брат Сарсенова
— Руслан. Oни так боялись меня, что когда я был оправдан и вернулся на свое старое место, оказалось, что там уже сидит Сарсенов Нурлан, тоже брат Нурдаулета. Этот парень в 1998 году был снят с работы за то, что воровал вагонами нефть в сговоре со своими дружками и работниками железной дороги. Его три дружка-взяточника и трое железнодорожников получили разные сроки. А Нурлан, благодаря заступничеству братьев, остался цел и невредим. Я не спал ночами, помогал организовывать «Туранинвест» и за все труды-хлопоты не получил ломаного гроша. После этого я перестал общаться с Нурдаулетом. Я убедился воочию, что у этих субъектов нет никаких человеческих чувств, им не доступны понятия чести, достоинства. О «Ту ран инвесте» я опубликовал статью в газете «Айгак» 5 января 1997 года.
После выхода этот статьи бесстыжие Сарсеновы подали на меня в суд от имени «Туранинвсста» и от себя. Мотивируя, что якобы оскорблена честь семьи Сарсеновых и подорван авторитет «Туранинвеста». Когда я скитался по судебным инстанциям, чтобы защитить себя, неожиданно состоялось внеочередное собрание учредителей ИПФ «Туранинвест». Тому послужили смерть президента ИПФ «Туранинвест». МСапарбаева и назначение вместо него президентом ИПФ «Туранинвеста» Сатыбалды Ибрагимова. Турысбеков Заутбек, пригласив в областной акимат некоторых аткаминеров из «Великого жуза», проводил совещание в узком кругу, и там же решили, что «Туранинвсстном» будет руководить С.Ибрагимов. Это решение не оставило равнодушным Сарсеновых. Ведь из под ног уходят огромное богатство! За этот период ИПФ «Туранинвест» покупал разное количество акций у около 149 предприятий, из них у 79-ти организаций и предприятий более50% акций принадлежали ИПФ «Туранинвесту». В Казахстане он был лидером среди Инвестиционно - приватизационных фондов. Даже мизерные проценты акций, купленные «Туранинвестом», имели большую ценность. Они владели 4 процентами акций АО «Шымкентнефтеоргсинтез» (ШНОС). Один процент акций этого завода равносилен полутора миллионам долларов США. Также владел 1,5 процентами акций Павлодарского нефтеперегонного завода. То есть ИПФ «Туранинвест» оказался одним из богатых в Казахстане. От такого богатства отказаться, для Сарсеновых было равносильно смерти. Срочно было организовано внеочередное собрание учредителей. Перед этим Сарсенов Нурдаулет неожиданно покинул работу, открыв больничный лист. Это был знак протеста акиму области Турысбекову Заутбеку и неофициальному лидеру «Великого Жуза» в области С.Ибрагимову. В то время отношения между С.Ибрагимовым и Нурдаулетом не наладились. Причиной тому послужило, если верить словам Нурдаулета то, что получив 20 тысяч долларов США от Аязова Бахьгта, Сатыбалды Ибрагимов перед
Нурдаулетом сделал ходатайство назначить его президентом АО «Октан» (бывшая Шымкентская нефтебаза, где я работал директором до ноября 1994 года.). Нурдаулет отказал С.Ибрагимову и на эту должность назначил своего брата Нурлана Сарсенова. К собранию учредителей Сарсеновы готовились тщательно. Доклад готовил сам Нурдаулет, находящийся на больничном. Доклад прочитал Сарсенов Руслан, до этого работавший исполнительным директором ИПФ «Туранинвест». Среди участников собрания были аким Сайрамского района Ряписов, аким Байдыбекского района А.Маликов, аким Ордабасинского района О.Омаров и другие. Эти люди, работающие в команде Турысбекова Заутбска, не знали, что это акция против решения и самого З.Турысбскова, и С.Ибрагимова. В докладе прозвучало, что некоторые акции обменены и проданы. Выручка в сумме один миллион долларов США сдана на депозит в банк. Имущество, принадлежащее «Ту раним весту», составляет несколько миллиардов
тенге.
В завершении доклада осуждали поступки З.Турысбекова, С.Ибрагимова и выдвинули на голосование передать их дело в суд. (Это один из фактов, подтверждающий жадный и алчный характер семьи Сарсеновых). Здесь я попросил слова и поднялся на трибуну. Слово начал с обращения к сидящему в зале «больному» Сарсенову Нурдаулету:
—Ты что, только сегодня узнал З.Турысбекова и С.Ибрагимова? Ты сам все время ходил вокруг них, подхалимничал. И теперь сам работаешь в команде Заутбека. И по твоим сценариям мы должны голосовать, передать действия С.Ибрагимова и З.Турысбекова в суд, а также предъявить им моральный иск. Когда коснулась дело богатства ИПФ «Туранинвеста», не стесняясь, предлагаете передать в суд злоупотребления З.Турысбекова. Интересно было бы узнать, чьи интересы Вы защищаете? Интересы акционеров или интересы учредителей, а может интересы Сарсеновых? Я Турысбекова хорошо знаю и согласен с предложением, однако я не понимаю ваши выходки. С.Ибрагимов — учредитель «Туранинвеста», но З.Турысбеков не является же учредителем? Я являюсь учредителем ИПФ «Туранинвест» и имею самый большой процент (14,2 %). Среди всех 32-х учредителей никто не имеет такую долю. Недавно вы, Сарсеновы, не соглосовав с другими учредителями, подали на меня в суд. Сперва здесь надо уточнить, в чем заключается моя вина, если я написал статью, то это истинная правда... Пусть учредители обсудят и меня и мою статью, опубликованную в газете «Айгак», пусть вынесут решения по моему вопросу.
Второе, не является ли это вашей грязной политической игрой, которую хотите осуществить руками учредителей. Учредители сегодня на собрании постановят передать в суд, а завтра, Нурдаулет, твой шеф Заутбек уговорит тебя, и никакое исковое заявление не будет передано в суд в отношении Турысбекова. В конечном счете, дураками останутся сидящие здесь учредители. Я требую, чтобы постановление учредителей не осталось на бумаге.
После моего выступление зал загудел. Б тот момент присутствующие люди из команды акима, приглашенные, но не введенные в суть вопроса (О.Омаров, А.Маликов, Ряписов), нс находили места. Для них стало громом среди ясного неба предложение подать в суд на З.Турысбскова и С.Ибрагимова. Я, знавший, что Нурдаулет ради своей выгоды ни перед чем не остановится, продаст родную мать, только диву давался пронырливости и размаху авантюризма этого гражданина.
Несколько учредителей выступили в мою защиту и моей статьи. После чего выступил Сарсенов Нурдаулет и попросил извинения, и сам предложил отозвать из суда исковое заявление. Учредители проголосовали единогласно. Сарсенов Руслан заверил всех сидящих, что принятое решение учредителями в отношении З.Турысбскова будет исполнено непременно и он сам доведет его до конца. При этом некоторые учредители воздержались от голосования, однако более 80 процентами голосов было принято постановление передать в суд иск только на З.Турысбекова.
Это тоже был блеф со стороны Сарсеновых, и никакое исковое обращение в суд в отношении З.Турысбекова не поступило. Исковое заявление в отношении меня они отозвали. ИПФ «Туранинвест» потом преобразовали в АО «Туран», об этом я узнал недавно. Ни один учредитель и ни один акционер никаких дивидендов не получил. Акций нефтеперегонных заводов стоимостью более 8 млн. долларов США кому то продали. Где эти миллионы одному Сарсенову известно...
Перед освобождением К. Абдуллаева шли разговоры по городу: богатые сливки из общества «Великого жуза» с несколькими миллионами долларов летали в Астану, чтобы купить должность акима области. Среди них назывались имена Нурлана Сейтжаппарова, Куаныша Толеметова, Нурдаулета Сарсенова и других богатых людей, не принадлежащих к Великому жузу (С.Сейтжанов).
Якобы, Куаныш Толемстов ходил к самому «почетному» аксакалу Великого жуза Толепбеку Назарбскову, чтобы этот старик своим авторитетом помог Толеметову стать акимом области. Если не пройдет его кандидатура, тогда его сына Каната. По сравнению с другими он самый богатый, Нурдаулет и Нурлан ему не соперники по богатству и пусть не будут соперниками в этой карьеристской игре. По-чтеннный аксакал сказал: «Хорошо, переговорю с Нурланом Сейтжаппаровым, а с Нурдаулетом не буду, так как он в последнее время меня не слушается». Я тогда вспомнил об исчезнувших миллионах долларах «Туранинвсста», и ясно было, в чей карман они перетекли. Акционеры, вложившие свои купоны в И ПФ «Туранинвест», до сих пор не получившие ни тиына дивидендов, прочитав, поймут, что проделки Сарсенова Нурдаулета оставили их без гроша. А Сарсеновы купаются в роскоши. Тем самым, нс трудно догадаться, что Сарсенов бо-о-о-льшой жулик и они имеют право потребовать с него свою законно причитающуюся долю. Но опасаюсь одного, что половина того, что поступило в фонд «Туранинвеста», уже исчезла: куда, известно только господину Сарсенову. Это аферист из аферистов!
Когда заканчивалась эта книга, Сарсенов Нурдаулет активно стал выходить на меня. Несколько раз состоялись разговоры, где он просил исключить его из этой книги и в обмен предлагал то ненужные ограбленные ПМК, то деньги в сумме 2,5 тысячи долларов.
Нуимудрец! Выходит, вложенные мной в феврале 1994 года 102 тысячи тенге (курс доллара составил около 5-6 тенге) и от имени коллектива 150 тысячи тенге, в общей сумме 252 тысячи тенге, равносильные 45 тысячам долларов, превращаются всего-навсего в 2,5 тысячи долларов. А использовали в обороте более 6-ти лет! Я не согласился. 8-го декабря 1999 года по телефону договорились о встрече на следующий день в 11 часов дня. В условное время я подъехал к зданию «Туранинвеста». Людей было очень много. Разговаривали в приемной. Ссылаясь на то, что у него нет времени, предложил встретиться после парламентских выборов. Выборы по N53 Абайскому округу были назначены на 26 декабря 1999 года. Я настаивал, чтобы не откладывал решение и что меня не устраивают пустые обещания. После этого он назначил встречу на тот же день в 19 часов вечера. Я согласился. Его кабинет был слева, туда он и зашёл. А на правой стороне дверь была полуоткрыта. Там я увидел одного из учредителей «Туранинвеста» бывшего директора Шымкентского мясокомбината Сугралиева Агабека. Я зашел туда и в разговоре сказал о сегодняшнем приглашении Сарсеновым. Он сказал: «Меня тоже пригласил и попросил руководить штабом кандидата в депутаты Парламента. Я отказался. Согласился быть только советником. Я, Темиртас, переговорю с ним, чтобы он сегодня при вечерней встрече решил твои вопросы».
После этого зашел к генералу Молдияру Оразалиеву, который приехал из Алматы, организовал свой штаб и баллотировался кандидатом в депутаты Парламента. Занимаемая должность его не устраивала. От поста начальника УВД Южно-Казахстанской области он был освобожден по требованию президента Н.Назарбаева. Какие только ни делал попытки «гоголевский ревизор» Сатыбадды Ибрагимов, пока вопрос не был решен.
Разговор между нами состоялся о выборах и его сопернике Нур-даулсте Сарсснове. Я рассказал, что Нурдаулет пригласил на 19 часов и обсшал вернуть мне учредительскую долю в «Туранинвесте». Он задумался, но ничего не сказал. В тот же день я встретился с бывшим депутатом Верховного Совета СССР последнего созыва Галиной Александровной Амангслдиевой. Она посоветовала одному не ходить к Сарсенову, Всякое может случиться. Я не послушался.
В условленное время приехал к «Туранинвесту» один на встречу с Нурдаулетом. На втором этаже меня встретили около 15-ти здоровых парней славянской национальности. Некоторые из них были в черной ОМОНовской форме, некоторые в зеленой десантской форме, некоторые в гражданском. Они сперва пропустили меня до приемной Нурдаулета. Когда зашел в приемную, окружили меня и силой завели в другой кабинет, где стояли несколько компьютеров. Исполняющий директор Евстратов и юрист Марат Айтымбетов начали разговор о том, чтобы я получил 7 тысяч долларов и у шелл, подписав одну бумагу. Я отказался. Зашел Нурдаулет и подтвердил те же условия. Он, услышав мой отказ, встал и ушел в свой кабинет. Я пошел за ним. Около кабинета Нурдаулет повернулся к тем ребятам и сказал: «Проводить!» Толпа налетела на меня и начали крутить руки. Я сопротивлялся. В углу стоящий с тростью в руках Руслан Сарсенов закричал: «Дать по морде!» Мне тут же сзади нанесли жесткий удар в голову, колени согнулись, ноги стали ватными. Схватился за ручки двери кабинета Нурдаулета, попытался встать на ноги, в это время получил второй, более сильный удар по голове и упал. Начали пинать йогами по голове и по всему телу. Голова поплыла... Когда очнулся, сидел на стуле. Стошнило... Голова кружилась... Несколько человек на руках вынесли на улицу и ушли. То приходил в себя, то потерял сознание... Сижу за рулем на своей машине перед зданием «Туранинвеста»... Команда Нурдаулета пригласила полицию во главе с полковником Тургьшбековым Сержаном, который работал начальником отдела кадров УВД ЮКО. Он является свояком Нурдаулета. Сержан и Нурдаулет дали команду арестовать меня. Мне тем временем стало еще хуже. Сперва меня отвезли в Абайский участок полиции, а потом в травматологический пункт. Врачи рекомендовали срочно госпитализировать и выписали направление в больницу. Хотели отправить на скорой помощи, но они сказали, что меня в больницу доставят сами... Но отвезли не в больницу, а в наркологический диспансер.
Оформив документы, что, якобы, я был в состоянии алкогольного опьянения, бандиты уехали, оставив меня одного около 23 часов ночи. Откуда-то подошел ко мне собственный корреспондент газеты «Жас алаш» Куандык Оразбекулы. Он доставил меня в больницу....
КТО ЖЕ УБИЛ МАРДАНА?

Народ знал Мардана Сапарбаева как академика. Как человека, созданного для спорта. Обществу он принес много пользы. Меня воспитал, сделал спортсменом именно он. Он был моим учителем и вдохновителем. Я своими спортивными достижениями, своими делами и прочим оправдал его надежды. Так думаю. Не остался в долгу перед ним, своим наставником. Но теперь он так вознесся, так уверовал в свою значимость, что стал пренебрегать нормами общечеловеческой морали, допускал двуличие. Когда я стал чемпионом Казахстана, он получил звание заслуженного тренера. Благодаря мне поднялся его авторитет. Я тоже вложил свой труд в его карьеру. Я ни разу не подвел его, не опозорил на спортивных соревнованиях. Но меня всегда унижало его участие в мафиозных делах. Мой наставник с удовольствием участвовал как в рэкетирских разборках с юнцами-бандитами, так и в интригах акимовского масштаба.

...Раз уж речь зашла о Мардане, то расскажу о некоторых событиях, прочно оставшихся в моей памяти. Они прольют свет на образы других моих современников.

Начальник областного УВД генерал Калдан Оразалиев, когда повсеместно формировались подразделения ГСК, по делам службы уехал в Акмолу. Во время июньской сессии маслихата он приезжает на отдых в Шымкент. Это был человек, который по своей образованности и по нравственным качествам сильно отличался от остальных работников правоохранительных органов. Я его очень уважал. В тот раз я пошел к нему домой, поприветствовал, а потом пригласил к себе в гости:

— Калеке, когда Вы здесь работали, мы часто встречались за дастарханом, были товарищами и в радости, и в горестях. Вы сегодня приехали издалека. Давно с Вами не виделись. Приходите к нам, будьте гостем в нашем доме.

Он сразу согласился:

— Ладно, приду.

— Тогда я приму Вас в нашем ауле. Это будет лучше, чем встреча в шумном, пыльном городе.

Назавтра он извещает меня:

—Темиртас, у меня проблемы со временем. Я не смогу приехать к тебе в аул. Давай перенесем назавтра. К тому же было бы лучше нам встретиться в городе.

— Калеке, тогда я организую нашу встречу в городе, в ресторане.

— Согласен. Куда позовешь, там и встретимся. Я покорен твоей человечностью. Сколько тебе пришлось испытать невзгод, сколько ты мучился, скитался. Но и тогда сумел сохранить верность друзьями. Вчерашние «друзья» Толеметов и Сапарбаев бегали, заискивая «Калдан! Калдан!». Я уже давно не был здесь, но никто не поинтересовался моими делами. Со стороны слышу, что они ходят в обнимку с новым начальником ГСК. Ладно, я еще вернусь сюда, в Шымкент...

Из слов Калдана я понял, что он обиделся на наших двух китов. Я заказал стол в лучшем городском ресторане «Круиз». А потом задумался. «Вчера еще мы были старшими-младшими братьями. Поддерживали друг друга, испытали много хорошего и плохого. Между нами все было. Обиды, недоразумения — все это ведь преходяще. Если мы пойдем на поводу своих обид, то грош цена нашей человечности... После таких раздумий я пошел к Мардану. Незадолго до этого физкультурно-педагогический институт, которым он руководил, был преобразован в университет. Этому вузу присвоили имя Мухтара Ауэзова. Вуз расширился, укрупнился за счет слияния с другими однопрофильными мелкими учебными. Прихожу, в приемной яблоку негде упасть. Я зашел в кабинет к его помощнику Исламу Тулееву, который в свое время выступал со мной как борец. Зашел и собрался известить Мардана по телефону. Но телефон не отвечает. В это время он сам вызвал помощника. Говорю: «Передай агаю, что я хочу поговорить с ним 2-3 минуты. Есть дело. Примет -хорошо, нет —ухожу. Ждать времени нет».

Ислам выходит из кабинета Мардана и говорит ожидающим:

— Сегодня у Маке времени нет. Никого не примет. Уходите. Темиртас, сейчас ты зайдешь. Там сидит помощник председателя Верховного суда Нарикбаева. Он выйдет—ты войдешь.

Через некоторое время я вошел к Мардану. Он встал с места, обнял, расцеловал. Очень обрадовался, видимо, не ожидал моего прихода. Мардан и в самом деле, очень любил меня.

—Темиртас, дорогой! Ты как здесь оказался? Ведь ты уже перестал ко мне заходить...—начал он высказывать обиду.

Я всегда во время вступительных экзаменов приводил к Мардану сирот, у которых не было родни, устраивал их на учебу. Мардан денег у меня не брал, и мои подопечные всегда поступали в институт. Он напомнил мне об этом.

— Маке, Вы правы. Вы только что сформировались как университет. Соберитесь с силами. Осмотритесь. Впереди время еще есть. Мы с Вами всегда поддерживали сирот, оказывали им помощь. И наши дети тоже учатся. Я мог бы к Вам ходить день и ночь. Родственников у меня хватает. Но ведь это нам не к лицу.

— Знаю, дорогой, знаю. Я очень люблю тебя за то добро, которое ты делаешь для сирот, за твое милосердие. Ты ведь сам вырос в нужде. Спасибо тебе за добрые дела! А теперь с чем пришел?

— Никаких просьб нет, кроме одной. Давно мы не сидели за дастарханом. И вот я решился пригласить Вас.

— Э, да ты, оказывается, понимаешь, когда нужно заходить и куда приглашать! Тем более хозяйки у меня дома нет, один я, не ухожен, не накормлен.

— Что случилось? Где ваша хозяйка?!

— Она уехала в Алма-Ату. А у нас завтра здесь футбол. Вот я и остался. После футбола тоже поеду. Сегодня я занят, надо срочно ехать в Ташкент. Есть одно дело.

— Агай, я приглашаю Вас на дастархан. Если Вам безразличен мой дастархан, то поезжайте. Вторично приглашать не стану. Эта встреча имеет для меня особое значение. Я не угодничаю перед Вами, выгоды никакой не ищу,— с этими словами повернулся и собрался уходить.

—Темиртас, дорогой, остановись. Не поеду я в Ташкент. Подождут дела. Ты мне дороже родного брата. Куда позовешь, туда пойду. Где встреча?

— В ресторане «Круиз». Тут Мардан засмеялся.

— А чему Вы смеетесь,— удивился я.

— А, просто так! Когда встречаемся в «Круизе»?

— В полдень в 12.30,— сказал я серьезно. — Осталось полтора часа.

— Ладно. Я сам приеду туда,— сказал он, провожая меня. «Кто там будет? По какому поводу встреча?— он об этом не спрашивал. Калдан Оразалиев тоже должен был приехать к 12.30. Со мной в комсомоле работал Бастарбек Примбетов. Мой хороший друг. Я пошел к нему и позвал с собой. Мы пришли на 15 минут раньше. Потом пришел Калдан. Он входил в зал, когда показалась машина Мардана. Я вышел встречать Мардана. В тот день мы посидели часа 2—3. Разговаривали, ели, выпивали. Мардан взбодрился духом, стал рассказывать интересные истории, но Калдан не захотел слушать эти байки. В 15.15 мы вышли из ресторана. Тогда Калдан сказал Мардану:

— Маке, садитесь в мою машину.

— Нет, у меня своя машина.

— Маке, нам надо побеседовать,— сказал Калдан, посадил Мардана в свою машину, и они уехали. Я остался в солнечном настроении.

...Мы с одноклассниками ежегодно весной на день рождения одного из нас собирались и выезжали за город на пикник. Назавтра по старой традиции отправились в сторону Даубаба, прихватив с собой кое-что. Пикник удался на славу. Вечером часов в 8 вернулись домой. Около дверей стоит Асет, сын моего брата Балты. Подбегает ко мне и говорит;

—Дядя, Вы не слышали? Дядю Мардана застрелили.

Меня словно ледяной водой окатили. Я так и застыл, не в силах двинуться с места. Потом собрался с силами:

— Ты чего несешь? Ведь мы вчера только сидели с ним в ресторане,—сказал я, все еще не веря услышанному.

— Нет, дядя, это правда.

— Какое окаянное известие!—Я стал умывался. Пришел братишка Абдимуталип:

— Только что по телевизору передавали. Портрет Мардана в черной рамке.

Я отправился к дому Мардана. Назавтра бедного моего учителя предали земле. Мне вспомнился его рассказ в ресторане. Тогда у всех на устах была история о том, как директор правово-экономического колледжа Манап Отебаев поссорился с тогдашним министром образования Журиновым. Мардан тоже говорил об этом и прибавил: «Этот Манап не остановится. Может, мне направить джигитов, чтобы утихомирили его?» Были и другие истории. Но, если Аллах ведает всем, то в тот день встречу с Марданом устроил мне сам Аллах. Расстаться при жизни добрыми друзьями, что может быть выше? По работе, в других обстоятельствах мы иногда ссорились, чего греха таить. Но в тот день, по воле Аллаха, мы сидели, как добрые друзья за дастарханом, мирно беседовали. Мы были благорасположены друг к другу. Благодарение Аллаху!

Что может быть выше чувства сознания, что покойный ушел, не имея к тебе претензий, обид?! Да, правда, иногда я очень резко разговаривал с Марданом, мы нетерпимы по своей молодости, неопытности. Но вчера мы с ним нашли полное понимание, душевное согласие. Я стал, как и прежде, всей душой любить этого человека. Эх, жизнь! Человек не поймет всего огромного содержания, всего необъятного богатства, заложенного в себе. Жизнь человека проходит в мелких склоках, грязной грызне за кусок хлеба. Он живет духовно нищим, не замечая, какие богатства находятся рядом с ним. То, что Мардан был вчера академиком, авторитетным деятелем, теперь никого не волнует. Всем на это наплевать. Был Мардан — нет Мардана. Но с другой стропы, добрые дела, которые сделал Мардан для казахской молодежи, останутся в памяти людей, его будут помнить как учителя, наставника. А вклад его в науку, наверное, останется в истории. Если не сегодняшнее поколение, то будущее пойдет его путем, будет изучать его опыт, читать научные труды, воплощать в жизнь его идеи. Такие люди, как Мардан, после смерти оставляют свои мысли, слова и дела. Он вечно будет жить в памяти народа.

Смерть Мардана потрясла всех в области, проводились расследования, искали убийц, проводили дознания. Но правоохранительные органы не раскрыли тайну убийства Мардана. Преступники как сквозь землю провалились. Я тоже по своим каналам проводил поиски. Но, как мы найдем следы преступления, если правоохранительные органы их не нашли? В народе говорили разное. Некоторые прямо называли имена убийц. Но все оставалось на уровне предположений. Даже органы УВД, органы ГСК, областная прокуратура намекали многозначительно: «Знаем, кто убил, но расследование продолжается». Это — обычная милицейская уловка, прикрывающая беспомощность и отсутствие профессионализма. Эти уловки никого не обманут. А начальник областного ГСК некто Меирхан Жаманбаев превзошел всех. Он заявил, что преступление раскрыто на 90 %. Об этом трезвонили и в газетах, и по радио, и на телеэкранах. Вот хлестаковщина! Потом все стихло само собой. Но самое удивительное преподнес Куаныш Толсметов. Он обвинил меня!

Меня тоже трясли ретивые пинкертоны. И Манапа Отсбасва подозревали...

Между тем я не могу не рассказать такой случай, который произошел до того, как убили Мардана.

У них был земляк по имени Камал. Они вместе с Кайратом Сапарбаевым, племяником Мардана занимались коммерцией. Между ними произошла ссора, перешедшая в кровопролитие. Изрядно избив раздетого Камала, они в непогоду отвезли за город. Еле добравшись до города, Камал попадает в больницу. (В данное время Камал работает помощником Сатыбалды Ибрагимова —друга Н.Назарбаева.)

Дошло известие до Мардана. Он всегда поддерживал Камала. Приходит он в гостиницу «Сапар» и говорит Кайрату:

— Это что ты вытворяшь? Что за свинство? Ведь Камал наш парень! Я тебя, дурака, на ноги поставил, а ты что?!

Но Кайрат уже не тот сосунок. Выпятив грудь, задрав нос, он презрительно бросил Мардану:

— А пошел ты на...!

Мардан, не ожидавший услышать такое от сосунка, влепил ему пощечину. А этот «сосунок» выбегает на улицу, берет из машины пистолет «Макарова» и вернувшись стреляет поверх головы дяди; перепуганный Мардан пошел на попятную. А Кайрат ему с угрозой:

—Только пикни! Получишь пулю в лоб! В те дни меня пригласил Мардан, рассказал о проделках «сосунка».

— Ведь вырос сопляк у меня на руках! Вчера еще занимался коммерцией, я, не жалея сил, помогал ему. На заводе шин доставали по дешевке шипы и перепродавали втридорога. Сколько я труда вложил в гостиницу! А теперь он чихать на меня хочет! Какой позор! — жаловался Мардан на своего племянника. Я тоже расстроился. Меня огорчило такое отношение «сосунка» к уважаемому всеми человеку.

— Мардан-ага, — сказал я, — родные ссорятся, но не расстаются. Это ваш родной племянник. Что я могу сказать? Стерпится-слюбится. Сегодня поссорились, завтра помиритесь.

В то же время все во мне кипело от возмущения. Я не видел, чтобы молодой мужик доходил до такого остервенения. Мардана тоже можно понять. Что ему делать в этой ситуации?! Поэтому и позвал меня, нет у него разумного выхода из этой ситуации, я хорошо понимаю его положение и внутреннее состояние. Мардан мне больше ничего не сказал. Я был возмущен поведением Кайрата.

Благодаря Мардану, он разбогател. Особенно хорошие связи у него наладились с Толемстовым. Нашли друг друга! Он брал по дешевке тысячами тонн бензин и продавал на сторону втридорога. Толеметов переводил крупные суммы денег «Нефтепродуктов», а Кайрат покупал десятки квартир, перепродавал по баснословным ценам обратно Тулеметову К. АО «Шымкентмунайонимдери». Барышами делились по договоренности. Как пошла «масть», так не зевай, подставляй карманы! Деньги льются потоком. Эти двое в течение короткого времени провернули немало выгодных операций. В этом причина его зазнайства и хамства, его свинского поведения. В тот же день ко мне домой наведался Толеметов. Между нами тогда еще не было никаких трений.

— Дорогой Темиртас! Давай сходим к Мардану!

— А что случилось? — полагая, что произошло опять какое-то ЧП, спросил я.

—Да он поругался с племянником, нужно их помирить.

— Калеке, я только что был у Мардана. Я не стану вмешиваться в их ссоры. Родственники сами разберутся.

Но Толеметов не отставал. Что делать, пришлось поехать. Приехали на машине Толеметова к Мардану домой. Мардан еще не успокоился, при нас с гневом рассказывал о перенесенном позоре. Толеметов ему:

— Маке, малый совершил глупость. Поедем к нему домой. А Мардан ему:

— С какой стати я поеду к нему домой? Ты что, смеешься?! Не пойду низа что!

Я поддержал Мардана:

— Зачем он пойдет к Кайрату? Тот ему племянник. Если нужно, пусть сам придет и попросит прощения. Это что за свинство стрелять в родного дядю! Где это видано?!

Но Толеметов и слушать не хочет. Агитирует Мардана изо всех сил. В это время жена Мардана Гульшара-апай отозвала меня. Она тоже переживала случившееся.

— Темиртас, если можно так сделать, то пусть Мардан туда не ходит. Если пойдет, то поднимется большой скандал. Скажи, чтобы не ходил.

— Ведьяобэтом и говорю. Сами же видите!

— Все равно, не надо пускать его. Я что-то предчувствую нехорошее.

Я опять вернулся к столу. Толеметов все еще агитирует.

— Калеке! Да прекратите эти пустые разговоры! Вы хотите, чтобы Мардан пошел и упал в ноги этому сопляку? Если хочет, пусть сам приходит и просит прощения,— сказал я, сильно рассердившись.

Не выдержал Мардан:

— Ладно, прекратите. Так уж и быть, пойдем! —и встал с места.

— Я не пойду, — заявил я напрямик.

—Темиртас! Если ты не пойдешь, и я не пойду — сказал Мардан. Гульшара-апай стоит бледная: «Не пускай Мардана одного!»

На дворе осень. Втроем мы пришли домой к Кайрату. Входим в холл: направо ведут две двери, налево одна дверь. Мы разделись, повесили одежду. Из двери с правой стороны вышли Кайрат с младшим братом. Они не поздоровались с Толсметовым, прошли мимо, не подав руки. Тогда мне стало кое-что понятно. Тут Толеметов был главным режиссером, и весь спектакль— его затея. Я еле сдерживал себя. А те подошли к Мардану, стали с ним здороваться за руку. Мардан не принял поданные руки, от злости усы его стоят торчком, сурово оглянувшись, отвернулся от Кайрата. Но Кайрат ничуть не смутившись, бросил ему:

— Пошел ты на...!

Я чуть сквозь землю не провалился от такого хамства со стороны Кайрата. Тотчас Мардан бросился на него. Я вовремя обхватил Мардана, подоспел и Толеметов. Вдвоем мы крепко держали его. На шум из левой двери вышел Махамбст—отец Кайрата, и вместо того, чтобы успокоить сына, начал покрикивать на своего брата:

— Ей, Мардан! Где ты находишься? Это мой дом! Ты что, собираешься здесь драку устроить?

Я совсем растерялся. Если бы у него была хоть капелька человечности, он не поднял бы такой крик. Это что за поведение? Да этот человек и вправду настоящий глупей. Если я был бы на его месте, то, конечно, сынка убить бы не убил, но вынудил бы просить прошение у своего дяди. Вот каковы культура и воспитание этих людей!

Мардан молчит, как каменный. А Толеметов приглашает: «Входите сюда!» Он, видимо, хочет всех успокоить и заставить Мардана просить прощение. Потому что у него с Кайратом —одни общие интересы. Мардан и за дастарханом ни слова не сказал. Не взял и крошки хлеба. Он, видимо, был подавлен такой бесцеремонностью, бескультурьем. А Махамбет все хвастался по пустякам, как будто ничего не случилось. Я сидел, сочувствуя Мардану, внутри горело все от гнева. Но ничего не поделаешь, такова обстановка.

За столом хозяйничает Толеметов. Всех обслуживает. Наконец, он зовет Кайрата:

—Давайте, просите друг у друга прощение.

Я чуть не задохнулся от иезуитства Толеметова. «Почему и за что Мардан должен просить прошение?» Я зашевелился и сказал:

— Калеке, Мардан за что будет просить прощение? Он же старший!

Но он мне сделал знак: «Ты сиди тихо!» В этот момент Махамбет говорит:

— Эй, Кайрат. Проси прощение у Мардана!

— Почему я должен просить прощение?! — отвечает тот с вызовом.

— А ты зачем направляешь на дядю оружие, стреляешь? Проси прощение немедленно! —прикрикнул Махамбет.

— Извините, — небрежно сказал Кайрат.

Мардан бросил на него взгляд и сидит молча. Мардан никому ни слова не сказал. Я тогда увидел, что между ними нет никаких родственных чувств, как у остальных. Вражда между ними зашла очень далеко. Сколько злобы испытывали они друг к другу, что я не сомневаюсь: они, не дрогнув, убили бы один другого.

Потом, когда Мардана застрелили, каждый делал свои предположения. Некоторые утверждали, что это дело рук родичей. Как раз в то время у меня постоянно стояла перед глазами встреча братьев. Я думал: «Уж не замешан ли Кайрат в этом преступлении?». Кто знает? Может, я ошибаюсь, но та сцена так потрясла меня, что сжалось сердце от горьких предчувствий...

Кайрат Сапарбаев — президент фирмы «Сапар», владелец 4-х звездочной гостиницы «Сапар», депутат областного маслихата...

ПЫТАЮСЬ ВОССТАНОВИТЬСЯ НА РАБОТУ

Теперь расскажу о том, как я не мог устроиться на прежнюю работу или на работу, ей идентичной. Поскольку у меня было на руках решение Верховного суда, я подал заявление о восстановлении меня на прежней работе. Но Толеметов ответил, что 90 % акций «Шымкентоктана» находятся в распоряжении Госкомимущества и только 10 % у них, поэтому меня на работу должен, якобы, устраивать терком Госимушсства. Ну что ж, подал я заявление в Госимущество. Все документы у меня в порядке.

Исполняющим обязанности председателя теркома Госкомимущества был некто Кунанбаев. Он принял меня и говорит:

— Такс, закон на Вашей стороне, мы Вас поставим на прежнее место. Не переживайте, не сомневайтесь.

И выпроводил меня. Я воспрял духом. Через два-три дня мне от Кунанбаева приходит письмо. В письме приводятся различные причины, надуманные, в основном, по которым я не могу получить работу. Тогда директором «Шымкентоктана» был Турапбасв. Но руководитель аппарата акима области Сарсенов, оказывается, скупил акции «Туранинвеста» и «Шымкентоктана» полностью. Серый кардинал в «Трех мушкетерах» — человек совсем не злой. Это прозвище ему дал народ. А наш народ, поняв, кто есть кто, дал это прозвище известному лицу. С ним тягаться Кунанбаеву не под силу.

Делать нечего, другого выхода нет. Пришлось обратиться в суд. Сарсенов и Толеметов с компанией старались во что бы то ни стало не допустить меня к работе. У каждого из них были свои личные расчеты. Толеметов несколько раз не являлся в суд, преследуя свои хитроумные цели. Судебные органы по своей застарелой практике несколько раз принимали решения, противоречащие закону. Судья Енбекшинского районного суда Запаров тянул дело в течение многих месяцев. Даже мои заявления вовремя не регистрировались. Наконец, этот волокитчик прямо сказал: «Я не буду рассматривать твое дело». Приехали! Дело передали другому судье Кадирсизову. Тот с ходу принял незаконное решение (вот какой орел!). Это решение не признала законным коллегия но гражданским делам областного суда. Потом дело попало к нашей старой знакомой госпоже Сагындыковой. Уж она - то постаралась: вынесла незаконное решение, не моргнув глазом. Коллегия областного суда по гражданским делам опротестовала и это решение, вынеся пространное «определение».

В общем я вновь пробежал по всему адскому кругу судебного марафона с мафиозными барьерами. Помогло знание тонкостей закона. Я не надеялся на адвокатов, сам разбирался в тонкостях хитроумных юридических терминов. Сколько сейчас в Казахстане ищущих правду людей? Они понимают, как важна целеустремленность и последовательность в гонке по бюрократической лестнице.

Я подал заявление о восстановлении на работу в 1995 году, в ноябре. В результате этой волокиты только спустя 11 месяцев в октябре 1996 года с грехом пополам получил приблизительно законное решение. А суд, по закону, должен вес это решить в течение одного месяца. В течение этого времени сколько раз я обращался в областной суд, в областное управление юстиции, в Минюст и Верховный суд? Чиновники, как мухи облепившие вес эти органы власти, даже не пошевелились. Вся эта свора в мундирах правоведов тогда показалась мне скопищем змей.

А в это время Толеметов с целью изгнать меня с работы пять раз издавал приказы. Они носили обвинительный характер. Придя к мнению о том, что все эти приказы противоречат закону, суд под председательством Савостиной взыскал 152 тыс. тенге в мою пользу и обязал ответчика «предоставить работу, равноценную прежней». Но Толеметов, изворачиваясь, как лиса, подсовывал мне другие должности. То направляет начальником бензоколонки, то еще на какую-то мелкую должность. Эти работенки не только не были равноценны моей прежней должности, они и отдаленно не соответствовали ей. В моем распоряжении на прежней должностни было 30-40 бензозаправок, на каждой работало по несколько человек. АТолеметов дошел до того, что предлагал мне пойти работать даже механиком, со среднемесячным окладом 9 тысяч тенге, а моя зарплата составляла в среднем - 12 500 тенге. Толеметов усердствовал в этих своих делишках и не без успеха.

Как видит читатель, решение районного суда отменено было областным судом. Районный суд, дважды принимавший по моему делу незаконное решение, в третий раз не имел права рассматривать его. Однако никому не было дела до законности. Наконец, не выдержав, я написал жалобу уже на суд. Председатель городского суда Уалиханов направил в прокуратуру требование о возбуждении уголовного дела против Толемстова.

После этого я обращался с жалобой в областное управление юстиции. Оттуда было направлено письмо в Енбекшинский участковый суд в адрес Шымкснтской городской прокуратуры о необходимости возбудить уголовное дело против Толеметова.

Однако областной прокурор Левкин не согласился с этим и выступил против. Областной прокурор, не желавший восстанавливать меня в моих депутатских правах, теперь мешал восстановлению моих трудовых прав.

Как может судить читатель, высший орган в нашей стране, наблюдающий за законностью, прокуратура дает на одно письмо по одному и тому же вопросу два самых противоположных ответа. И вот я думаю, сколько долларов заплатили или какая могучая сила оказала давление, чтобы заместитель генерального прокурора Онгарбасв перечеркнул свое прежнее решение и составил совершенно противоположное, и это в течение каких-то двух месяцев! Мы кричим на всех углах, что идет борьба —непримиримая!— с коррупцией и взяточничеством. Но от кого нам ждать справедливости, когда сидящие на высших постах «защитники закона» председатель Верховного суда Нарикбасв, заместитель генерального прокурора Онгарбасв, по сути, являются дубинками, послушным орудием в руках отпетых взяточников, погрязших по горло в коррупции Турысбекова и Толеметова, если эти высокие сановники сами являются членами семейства в скопище змей?! Куда нам обращаться за справедливостью?! Кто же тогда будет проводить борьбу с коррупцией, претворять в жизнь указы главы государства Назарбаева? Я знаю, когда эта книга выйдет в свет, меня, который документально, неопровержимо доказывает факты вопиющей коррупции беззакония, будут преследовать все герои «Шымкентской мафии» и их услужливые прихлебатели, извращая документы, искажая факты, выдумывая казиустические хитросплетения — а на это они мастера высшего класса! Чтобы заставить меня замолчать, они не остановятся ни перед чем, постараются сохранить свои посты, должности и процветающий змеюшник—скопище змей. Волков бояться — в лес не ходить. Мне совесть не позволяет молчать, поэтому я говорю правду в полный голос и прямо им в лицо! Читатель увидит истинный облик блюстителей законности, облаченных в представительные мундиры и роскошные мантии.

Из-за такого беззакония до сих пор решение суда не вступает в силу. Вот вам и претворение в жизнь законов нашего независимого государства! А отдельный гражданин лишен права говорить на языке закона от имени государства. Народ верит в закон. Но пока мы не прижмем законников, манипулирующих правом, мы не только с коррупцией, мы с самым обыкновенным воровством не сможем справиться! Чтобы вести борьбу с коррупцией, надо призвать к порядку сановников, восседающих в юридических креслах. Было бы самым верным решением снять их всех поголовно и обновить на корню свежими кадрами правоохранительную систему. Только тогда, может быть, что-нибудь изменится. Но это — мечта, которая в ближайшие полстолетия вряд ли осуществится. А мы, «засучив рукава*, боремся с коррупцией! Так боремся, так боремся! Только пыль столбом стоит!

Верховный Суд не мог остаться в стороне и не рассмотреть эти два вопроса по фактам вопиющего беззакония. И что же? Расмотре-ние представляет собой высокий образец бездушного формального отношения юридического органа к своим прямым обязанностям! И стоит подпись Нарикбаева. После такого ответа, я не только к Нарикбаеву с Толеметовым, но ко всей судебной системе проникся отвращением. Пока там сидит Нарикбаев, никогда я не получу справедливого судебного решения. Теперь осталось мне только одно: написать жалобу самому президенту. Но эта жалоба врядли дойдет до адресата...

Толеметов обнаглел ведь настолько, что даже трудовую книжку мне на руки не выдавал. Только в мае 1998 года после вмешательства областной прокуратуры насилу забрал ее. Однако никто не выплатил мне зарплату, полагавшуюся по закону.

Поиски работы, в отличие от борьбы за свой депутатский мандат, были весьма унизительными.

Однажды с письмом, написанным председателем постоянной комиссии маслихата области Иманали Байдаулетовым, пришел я к акиму Зауытбеку. Там сидели Иманали Байдаулетов, Анарбек Орманов, Нурдаулет Сарсенов. И я прямо сказал о лицемерном поведении Зауытбека, который водил меня за нос и не давал работу. Но мои слова прозвучали впустую. Нурдаулет ничем не помог. Зауытбек мне:

— Орманов с тобой разговаривал по поводу работы?

— Нет,— ответил я.

Зауытбек пригласил Орманова, тот сказал, что не было разговора о работе. Потом аким пригласил Нурдаулета. Он тоже не позаботился о моей работе. Пригласил Кылышбека, тот тоже пальцем не пошевелил. Я тогда прямо сказал, как со мной беседовал Ауелхан, как показывал список несуществующих в природе должностей. Этот Ауелхан был заместителем Нурдаулета. Нурдаулет в присутствии акима стал перечислять список должностей. Я не выдержал и сказат Нурдаулету:

— Слушай, ты что городишь? Этих предприятий и должностей не существует, вообще, на белом свете.

Нурдаулет взъерепенился: —Ты как разговариваешь? Я ему в лицо:

— Ах ты, подлец! Ты еще кочевряжишься? Сиди и молчи! — Я был взбешен его наглым поведением. Если бы он еще что-нибудь сказал, я свалил бы его на месте. Он так и застыл. Зауытбек:

— Прекратите, не ругайтесь, сядьте! — Мы сели на свои места. Тогда я сказал:

— Нурдаулет, ты говоришь, что Зауытбек не разрешает, а Зауытбек утверждает, что дал тебе прямое указание. Если бы у тебя была хоть капля стыда-совести, не говоря о чувстве благодарности, ты бы, прежде всего, подал мне руку помощи. Скажи, если у тебя память не отшибло, кто создал вчерашний «Туранинвест»? Говори! Ты ведь ломаной копейки туда не вложил, а самый крупный пай был у меня. Я должен был по решению суда вернуться на свое законное место. А ты, подлец, все переиграл, на мое место сунул своего родного братишку. Благодаря мне и таким как я, «Туранинвест» получает акции 140 предприятий. Ладно, принял своего брата, так принял, я не буду затевать скандал. Но ведь ты должен был после такой подлости найти мне равноценное место. Жулик! Ведь у тебя имелись возможности. В том же «Туранинвесте» можно было дать мне место. Так почему ты, гад ползучий, все на Зауытбека киваешь?—Так я выложил всю подноготную в лицо этому подлецу.

Я окончательно убедился, что Зауытбек, несмотря на его клоунские номера, гнет неуклонно свою генеральную линию, чтобы любыми способами столкнуть меня в пропасть.

Через некоторое время мне предлагают: идите работать заместителем начальника управления шымкентских городских рынков. Что ж, пойду, согласился я. Пришел, познакомился с людьми, с местом работы. Назавтра приступил к работе. А в конторе шум-гам, ничего не поймешь. Люди подняли гвалт. И тут как раз изменили положение о полномочиях руководства. Заместитель теперь ничего не решает. А мне такая работа, когда утром приходишь, вечером уходишь, ничего не решаешь, но за все отвечаешь — даром не нужна. И все это подстроили опять в акимате! По этой причине я отказался и от этого места.

А до этого председатель постоянной комиссии областного маслихата Иманали Байдаулстов написал письмо на имя Зауытбска. Он просил устроить меня на работу. Вот такую работу после этого письма мне подсунули.

В те дни Нурдаулет Сарсенов говорил Байдаулетову: «Скажи Темиртасу, пока мы сидим во главе области, никакой работы он не получит». Они подсовывали мне всякую незначительную работенку с тем, чтобы, закрепив меня в малозначительной должности, турнуть из депутатского корпуса. Госслужащие не имеют права быть депутатами. Депутат, поступивший на службу, автоматически переставал быть депутатом. А управление рынками пока не являлось государственной службой.

Разгневанный словами Нурдаулета, я зашел к Зауытбеку и сказал:

— Оказывается, ты не выполняешь своих обещаний. Ведь даже уличные девушки выполняют договор.

В тот же день он вызвал акима А.Орманова и велел поставить меня на должность начальника управления рынками.

Получив решение, пришел я на службу, а мне говорят: «Пиши заявление об уходе из депутатского корпуса». Зауытбек, Орманов, Асангазиева, редактор «Южного Казахстана» Ю.Кирюхин — все в один голос: «Уходи из депутатов».

А я им в ответ:

— Управление рынками — не государственная служба, заявление писать не буду.

Тогда Зауытбек. потерпевший неожиданное фиаско, пустился на очередную хитрость. Он сократил управление рынками, где работало 108 человек до 4-х и преобразовал его в государственную организацию. К числу бюджетных организаций, не получающих зарплату месяцами, прибавилось еще одно! И это делает ни кто иной, как аким области! И все ради великой цели — лишить строптивого Темиртаса депутатских полномочий!

Я тут же написал заявление акиму города: «Управление рынками решением акима области преобразовано в государственную организацию. Я остаюсь депутатом областного маслихата. В связи с этим прошу освободить меня от должности начальника управления городскими рынками». Заявление передал в комиссию. Получил решение акима города.

После моего отказа от базаров, вызывает Зауытбек и предлагает ехать в Шардару. Начальником налоговой инспекции Шардаринского района. Я отказался. А что мне там делать? Там у меня ни кола, ни двора! «Дадим тебе дом». Можете давать, что хотите, но я туда не поеду. Точка!

Наконец, мне предлагают работу в налоговой инспекции. Вызвали начальника областной налоговой инспекции, поговорили с ним. Я сказал им, что налоговая инспекция — государственная служба и я туда не пойду. Они мне предлагают там поработать временно исполняющим обязанности. У меня дети, семья, сам я уже столько времени болтаюсь без работы. Подумал я и согласился. Так я стал заместителем начальника городской налоговой инспекции. В приказе было написано: «Временно исполняющий обязанности заместителя». Такие приказы обычно издаются сроком на один месяц, а что потом, посмотрим. Так я считал. Но они мне говорят: «У тебя пока образование не соответствует специальности. Поступай на учебу, а в дальнейшем все решится». По закону эта работа не является постоянной. А непостоянная работа — это не госслужба.

Поскольку они настаивали на своем, чтобы отстранить меня от депутатства, я написал заявление и вскоре ушел из налоговой инспекции.

ОБЛАСТНОЙ АКИМ ПРЕДЛАГАЕТ 200 ТЫСЯЧ ДОЛЛАРОВ

Вскоре, когда я ушел из городской налоговой полиции, Зауытбек прислал ко мне человека. Он, видимо, понял, что я не вернусь на круги своя и решил, что Зауытбек не вечно будет акимом, что я три года проходил без работы, не умер с голоду, пусть он еще три года посидит в кресле акима, потерплю, не умру. Потом найду достойную моих сил и способностей работу. К тому же приближается очередная сессия маслихата, он знает, что я опять буду говорить о его проделках. Аким решил во что бы то ни стало найти способ примириться со мной.

Задумав это дело, Зауытбек как-то собрал у себя особо доверенных лиц: акима Сарыагашского района Нурлана Сейтжаппарова, акима Шымкснта Анарбека Орманова, других людей. Стали советоваться. Кто может повлиять на Темиртаса? Они процеживали, подвергая всестороннему анализу всех, кто меня знал и с кем я общался. Когда я работал в городском базаркоме, то в моем подчинении был бывший борец некто Мырза Утемисов, заменивший меня после моего ухода. Они решили, что Мырза и есть тот самый человек, к словам которого Темиртас обязательно прислушается. Поговорили с Мырзой, а тот сгоряча и ляпнул: «Ойбай, Темиртас сделает все, что я скажу, он у меня в кармане. Я прослышал об этом, не было предела моему гневу. Но передавшие мне слова Мырзы сами не были убеждены в их достоверности. Не то я этого Мырзу вывернул бы наизнанку.

Итак, Сейтжаппаров и Орманов встретились в гостинице «Ордабасы». Позднее Зауытбек приватизировал эту гостиницу и закрепил за своей фирмой «Альянс». А фирма «Альянс» записана на имя сыночка Зауытбека. Послали за Мырзой. «Послушается тебя Темиртас?— спросил у Мырзы. Мырза им: «Темиртас — человек самостоятельный, живет своим умом. Что захочет, то и сделает. Я пойду к нему, а он вдруг со мной не согласится». Посланцы Мырзе: «Пойдем к Зауытбеку. Все ему расскажешь». Мырза не хочет идти к Зауытбеку: «Он у меня взял 20 тысяч долларов, а обещанного места начальника налоговой полиции так я и не дождался!» Но присутствовавший Арзымбетов все-таки принудил Мырзу пойти к Зауытбеку. Пришли. Зауытбек с Сейтжаппаровым удалились в другую комнату. Потом Сейтжаппаров вышел, и втроем стали уговаривать Мырзу.

—Ты скажи Темиртасу, чтобы он на сессии не выступал.

— Я не могу этого обещать. Как я осмелюсь приказывать Темиртасу, чтобы он не выступал?

Эти говоруны и так, и сяк уламывают Мырзу. Тот ни в какую. Зауытбек не выдержал, вышел из соседней комнаты:

— Мырза, ты скажи Темиртасу, пусть он работает на прежнем месте в налоговой инспекции. Только пусть не выступает на сессии. Передай ему.

— Хорошо, Заке! Я передам ему от Вас привет. Однако я не гарантирую, что он не будет выступать на сессии.

Зауытбек опять ушел. Парламентеры поняли, что от Мырзы никакого толку ждать не приходится. Приуныли. Тут Арзымбетов говорит:

— Мырза, позови-ка Темиртаса. Я тоже его немного знаю. Сам с ним побеседую.

Мырза пришел ко мне:

—Такс, вас приглашает Жаксылык Арзымбетов!

— А он где сам? Соскучился по мне, значит!

Была суббота. Он мне, не торопясь, рассказал обо всем. Я прикинул: видимо, затевается какая-то авантюра. Ладно, поеду. Арзымбетов то время был начальником областного комитета Госкомимущества. Прихожу к нему в кабинет. А он уже ждет. Вскочил с места, обнимает, целует.

— Да бросьте Вы обниматься и целоваться! Совсем как «голубой», —рассердился я не на шутку.

— Ой-бай, да ты оказывается сердитый!

— Ладно, говорите, что стряслось? Зачем вызывали? -—Темиртас! Мы все сыны Старшего жуза. Зауытбек твой старший

брат, Зауытбек нас просил: «Скажите старикам, сами пошевелитесь. Мы же родственники, а отношения все ухудшаются. Я хочу помириться с Темиртасом. Если есть возможность, пусть Темиртас перестанет обижаться. Чего не бывает между родичами?».

— Жаке, когда меня оправдали, я пришел сюда, Вы сидели на этом самом месте. 90 % акций нашего предприятия были у Вас на руках. Вам ведь ничего не стоило вернуть меня на старую должность. Вы тогда тоже обнимали меня, целовали, чаем поили, ликовали, видя меня. Тогда почему открестились? Видимо, Зауытбек сказал: «Не бери его на работу!» Так?!

— Да, он так сказал.

— Вот! Вы оказались дубинкой в руках Зауытбека. Послушно выполнили его пакостную задумку. А теперь пришли и собираетесь нас примирить. Вы были в центре тех событий, участником активным! И зная обо всем этом, сидите передо мной, как ни в чем не бывало. Да есть у Вас стыд, совесть?!

— Да ведь он сам просит об этом... Темиртас, сам понимаешь... Работа у нас такая... Мы подчиняемся акиму,— бормотал он, оправдываясь.

— А ведь я Вас считал мужчиной, Жаке... Это, видимо, сильно задело его:

— Я мужчина! Я не боюсь Зауытбека!—захорохорился он вдруг. Я решил не раздражать этого человека.

— Ну, переходите к делу. Что Вы мне хотите сказать?

—Мы ведь один народ, Темиртас, я хочу установить родственные отношения, примиритесь, оставь обиды,—начал он вдохновенно. Тогда я рассказал ему все, что произошло между нами, даже то, как он перед депутатами просил у меня прощения. Как потом преследовал мелкими пакостями:

— С каким лицом он собирается со мной мириться? Я насквозь вижу этого лицемерного, двуличного человека. Бывает, в необузданном гневе человек убивает другого. Человек может быть ненормальным и не отвечать за свои поступки. Можно понять. Но в трезвом уме, твердой памяти расчетливо задумать убийство, нанимать для этого головорезов — как можно простить такого подонка?! По-моему, нельзя. Стаким негодяем я не могу примириться.

Он молча слушал, не перебивая:

— Зауытбек предлагает тебе 200 тысяч долларов отступного. Я сказал, что просили передать, а дальше решай сам.

Я ничего не ответил, повернулся и ушел. Через два дня Арзымбетов приглашает по телефону:

— Таке, зайдите-ка.

— Что случилось? Не пойду я никуда!

— Тогда давайте вечером встретимся у аксакала Толепбека Назарбекова. Он приглашает нас обоих.

— А! Ну тогда хорошо!—сказал я.

Мне было интересно послушать, что думают о нашем деле старики. А там выскажу свое мнение. Толепбек Назарбеков был одним из самых уважаемых, почитаемых и авторитетных старцев в нашем крае. Он в свое время много сделал для людей, живущих здесь, его слово было всегда обдуманным и взвешенным. Я и сам обрадовался возможности побывать у этого большого человека. Как и договаривались, часам к девяти вечера мы пришли к Толепбеку вместе с Арзымбетовым.

Беседовали мы до 12.30 ночи. Были обсуждены все эпизоды, все случаи. Были взвешены поступки и слова каждого участника этих событий. Даже коснулись тех далеких времен, когда Толеметов прибыл к нам на работу, проследили его участие во всех событиях. Говорили о покушении на меня, совершенном дважды. Говорили о клевете, которую возвели на меня, о том, как меня осудили к исправительным работам. Как мне помог Всевышний оправдаться. Я рассказал влиятельному аксакалу клана все, ничего не утаивая. Я подчеркнул, что в народе ходят самые невероятные слухи обо мне. Что нужно осторожно относиться к таким сплетням.

Толепбек-хаджи сидел, нахмурившись, видимо, он сильно был огорчен.

—Да, не знал я, что история твоя имеет такую сложную подоплеку. — Потом посмотрел на меня и сказал:

— Темиртас, этот Зауытбек, говорят, предлагает тебе большую сумму денег. Если прекратишь сердиться, то даст 200тысяч долларов. Это правда?

— Да, Токе, это правда. Вот перед вами сидит посредник-парламентер Жаксылык Арзымбетов. Спросите у него.

— Эй, Жаксылык, это правда?

— Да, Токе, правда.

— Зауытбек и вправду обещал дать 200 тысяч долларов?

— Сказал, что даст.

— А Темиртас что сказал?

— Сказал, что не возьмет.

Аксакал повернулся ко мне с удивлением:

— Эй, Темиртас, ты сказал, что не возьмешь?

— Токе, для меня честь, совесть, мужское достоинство дороже денег. Ведь завтра люди скажут: «Темиртас продался за деньги Зауытбеку». «Мое добро — жертва моей жизни, моя жизнь — жертва моей чести». Разве вы не знаете эту народную мудрость? Я не стану продавать свою честь ни за какие деньги. Когда Жаксылык сказал мне про эти доллары, я ответил: «Пусть он эти деньги засунет себе в ...». Спросите у Жаксылыка, сказал ли я так?

— Темиртас, мы старые люди. Я бы взял,— засмеялся он своим особым лукавым смехом. — Но ты — настоящий мужчина! На это не каждый способен. Ведь 200 тысяч долларов это какие деньги, хватит

на всю жизнь. Спасибо тебе, сынок! Потом посмотрел на Жаксылыка:

— Эй, Жаксылык., когда они говорили о примирении, то каких стариков имели в виду? Кто подал такую мысль? Темиртас или Зауытбек?

— Зауытбек,— ответил Жаксылык.

— Это сам Зауытбек просит, чтобы мы примирили его с Темиртасом? — Аксакал говорил, словно гвозди вбивал. —Да, эту идею высказал сам Зауытбек, и организует это все он сам.

— А каких стариков выбрал Зауытбек для такого дела?— стал выпытывать у него Толепбек Назарбсков.

Жаксылык:

— Рахманбердиев, Сасбукаев, Турсынкулов, и конечно же, Вы. Толепбск-хаджи расспросил подробно о том, как Зауытбек просил

у меня прощения перед всеми депутатами, как у меня пропали деньги, об остальных эпизодах. Потом посмотрел на Арзымбетова и молвил:

— Старики, о которых ты говоришь, не выше меня. Но чтобы я вмешался в это дело, вы должны выполнить два-три моих условия. Во-первых, ты Жаксылык, завтра иди к Зауытбску и скажи ему: «Не позорь мужчину — обкакаешься, не позорь пищу — стошнит». Зачем он опозорил джигита Темиртаса? Вот теперь сам, дрожа от страха, бежит просить помощи у стариков. Даже опустился до того, что собирается подкупить Темиртаса, предлагает ему деньги. А теперь я ему ставлю условия. Пусть выбирает: или он с народом, или он с тем Толеметовым. Толемстов — склочник, клеветник, сталкивает людей лбами. Я знаю, что мать Зауытбека соединила узами «жилика» Нуржанова, Толеметова, Зауытбека, они стали побратимами. Это знает весь народ. Но если Зауытбек хочет быть с народом, то пусть он порвет с Толеметовым. Он посмотрел на меня и сказал:

— А у тебя, Темиртас, нет никаких условий?

— У меня нет никаких условий,— ответил я. — Во главе народа — Вы. Скажете: «Хватит! Помиритесь!», я тоже согласен. Я никогда не пойду наперекор Вашим словам. Если Вы не будете заботиться о народе, призывать его к единству, то зачем нам нужны будут такие аксакалы? А если мы будем пренебрегать Вашими словами, то чего стоит наше существование? Как Вы скажете, так все и будет. Но я Зауытбеку не верю. Ни на грош! Он за маленькую выгоду продаст трех предков. Мне от него ничего не нужно, ни работы, ни денег, пропади оно пропадом. Человек приходит в мир человеком, так пусть не становится псом или свиньей. Пусть аким постарается понять, что он по своему виду похож на человека, пусть ведет себя по-человечески! Других условий у меня нет. Когда умирает человек, то ему нужно всего два квадратных метра. На эти метры Зауытбек не унесет всего своего добра. А мне в этом мире самое дорогое — мое человеческое достоинство, чистая совесть и честь. Прожить жизнь достойно — вот единственное мое желание!

На этом мы закончили наш совет. Жаксылык Арзымбетов должен был сообщить Зауытбску о нашем разговоре. После этого мы ушли.

Зауытбек узнал о нашей беседе все до подробностей. Сколько было всяких слухов. Но Зауытбек опять пустился на хитрости и не позволил поймать себя на хвост. Жаксылык ради карьеры, хорошей должности готов был лизать областному акиму одно место, не подпуская других охотников. Тут уж нечему удивляться. В конце концов он оказался орудием в руках акима.

...Недавно Жаксылык Арзымбетов скоропостижно ушел из жизни.

После того разговора с мудрым Толепбеком я встретился с Зауытбском, хотел узнать, изменился ли он.

— Заке, когда Вы перестанете ходить туда-сюда, жаловаться на меня кому попало? — А сам держу в кармане диктофон. — Заке, Вы просите то одного, то другого повлиять на меня, чтобы я прекратил вражду. Так знай же, я не прекращу. Я буду до самой смерти рассказывать всем, что ты со мной сделал. Ты не хочешь, чтобы я на сессии говорил. Почему я не должен говорить? Я должен говорить. Народ должен знать, кто ты такой! Я объясняю людям, что ты за человек. Ты сейчас аким. Именно сейчас, когда ты аким, я буду трубить везде о твоих проделках. Если я не буду говорить сегодня о твоих мерзких делах, боясь тебя, потому что ты аким, то завтра, когда ты не будешь уже акимом, зачем мне задним числом все это говорить? Ведь тогда люди скажут: «Этот Темиртас молчал вчера, когда Зауытбек был акимом. А когда перестал быть акимом Зауытбек, Темиртас стал такой храбрый!» Нет, я не из этой породы. Поэтому то, что нужно сказать тебе, я скажу сейчас, когда ты сидишь в кресле акима и вся область дрожит от одного твоего сурового взгляда. Ты сделал против меня все, что было в твоих силах. Может, у тебя в запасе осталось еще какое-то грозное оружие? Примени его, покажи мне свою силу! Ради твоего спокойствия я могу, вообще, уехать в другие края. А вот когда тебя снимут с позором, я вернусь. Но, повторяю, буду говорить о твоих подлостях до самой смерти. Ты, Зауытбек, много зла мне сделал. Но зачем тебе понадобилось семь раз кланяться мне перед всеми депутатами и просить у меня прощения? Перед всем честным народом ты обещал дать мне работу. Все оказалось враньем. Какой же ты мужик после этого, если не держишь слова?! Ведь ты не меня, ты себя позоришь! Неужели не понимаешь?!

А он все оправдывается, перекладывает на других: — Темиртас, моя главная ошибка—доверился заместителю. Думал, Нурдаулет тебе работу подыщет. — Он оправдывается, а диктофон записывает. У меня все зафиксировано.

Я очень был недоволен его поведением. Будучи хозяином такой могучей области, он, не пикнув, выслушивает мои упреки, которые другого довели бы до белого каления. Он мог меня даже прогнать. Ведь аким! На его месте я бы как-нибудь реагировал, запустил бы стулом, может быть. Но у этого человека не было ни капли самолюбия. Он потерял себя как личность. Видимо, он сам понимал всю глубину своих пакостей, что молча и со страхом выслушивал мои нападки.

Когда готовился к зданию эта книга почтенный аксакал Толспбек Назарбеков позвонил мне домой и пригласил к себе для разговора. Когда мы сидим у него дома и беседуем он сказал:

—Темиртас недавно ко мне пришли двое. Один из них работник Администрации Президента. Второй твой родственник из твоего рода (однако отказался назвать имя). Они интересовались фактами написанными в книге «Ордалы жылан». Хотели убедиться на столько правда предъявленные взятки в сумме 200 тысяча долларов США предложенные Турысбековым Зауытбеком. Они хотели взять письменное признание, что якобы таких разговоров в моем доме, в моем участие не было. Я отказался написать. Мне уже за 70 лет. В таком преклонном возрасте написать лож и оклеветать безвинного человека, то есть тебя. Я отказался. Я им рассказал что ты действительно пришел ко мне домой с Ж.Арзымбетовым по моему приглашению. Здесь в моем доме состоялось разговор между нами написанное в книге «Ордалы жылан». Это книга с моей точки зрения соответствует к истинностью 95-98%. А, что касается о фактах в моем участии это 100% истинная правда. Здесь в моем присутствии предлагалось 200 тысяча долларов США взятки. Темиртас отказался. Как я могу отказаться от правды. После моих слов эти двое извинились и ушли. А я хотел еще раз с тобой встретится, и узнать какие изменение и дополнения есть в новой твоей книге «Шымкентская мафия». Почему тебя недавно арестовали и потом отпустили? Я ознакомил старика некоторыми фактами прочитав отрывки из рукописи настоящей книге. Когда он узнал что написано о Асанбае Аскарове, Сатыбалды Ибрагимове (из группы Машкевича), Амалбека Тшанове депутате Парламента Мажилиса Р. К. Он попросил не издавать эту книгу. Якобы он переговорить со всеми персонажами книги и образумить их. Попросил копию из книги, я отказался и больше этому аксакалу исходил...

СКАНДАЛЫ ВОКРУГ БАЗАРА «МАШАТ»

В предыдущих главах книги говорилось об автостоянке, которая принадлежала нашей семье. У нас была задумка превратить эту автостоянку в базар и тем самым как-то поддерживать свой семейный бюджет. Я приобрел автостоянку с прилегающей территорией для своего сына. Есть купчая на землю, все документы оформлены, как полагается. В городе я открыл частную фирму, автостоянку передал в ее расспоряженис. Всей текучкой руководил мой сын Арман. Когда мы собирались преобразовать автостоянку, расположенную на пересечении улицы К.Маркса и проспекта Тауке-хана, то опять попали в окружение скопища змей.
Самым первым встал на дыбы Зауытбек. Он направил милицию, которая донимала нac, утверждая, что здесь нельзя открывать базар. Я не мог понять, в чем незаконность? Или незаконным было желание моего сына жить, трудиться, чтобы прокормить себя? Или незаконным было то, что я сам существую на этом свете? Логику Зауытбека трудно объяснить.

Как-то вызывает меня городской аким Анарбек Орманов. Он сообщил мне, что Зауытбек не дает разрешения на реконструкцию базара. А у меня было на руках решение городского акима, которое он сам выдал накануне на открытие базара в этом месте. Имелись и документы, подписанные заместителем областного акима Кылыш-беком Избасхановым, на проведение строительных работ. Я показал
все бумаги.
— Я все это знаю. Но твой родственник Зауытбек не дает разрешения. Что я могу поделать?
Зауытбек, не зная, к чему придраться, стал подсылать работников ГАИ. Их доводы надуманные: если расширить базар, то это помешает уличному движению. В конце концов вопрос об открытии базара попал в Государственную автоинспекцию. Видано ли такое безобразие?
Начальником областого ГАИ был Аширали Каныбеков. Я пошел к нему. Он как раз выходил из кабинета.
— Ашеке! Без Вашего разрешения не велено продолжать строительные работы. Вот все мои документы.
— Ой, Темиртас, я не имею права давать такое разрешение. Иди-ка ты к Мусаеву.
— Да как может дать разрешение заместитель, если начальник не имеет на то права? Что Вы говорите?
И быстренько выбежал на улицу, чтобы избавиться от меня. — Вы куда направляетесь?— спросил я.
— В областной акимат.
И я отправился к областному акиму. В приемной сидят два-три человека. И Каныбеков садит. Только я вошел, выбегает помощник Зауытбека Марат Анартаев:
— Агай, Вы по делу пришли? По какому?
— Скажи своему Гнуснобеку, что я пришел.
—Агай, что Вы говорите? Разве так можно? О ком Вы так говорите?
— Я говорю о Цыганбекове Гнуснобске!
— Я Вас не понимаю!
— А если не понимаешь, то объясню: Турысбеков стал Цыганбековым, а Зауытбек — Гнуснобеком.
Посетители, слышавшие наш диалог, еле сдерживали смех. Глаза у секретарши-девашки стали квадратными. Это секретарша была его близкой родственницей со стороны матери. Марат:
— Ой, агай, говорите Вы невесть что...
— Ты не разглагольствуй, дружок, а иди и скажи, что я пришел. Каныбеков сидит, давится от смеха. Марат ушел, потом вышел и пригласил меня войти.
Зауытбек встал мне навстречу и тут же с жалобным видом стал сокрушаться:
— Ой, Темиртас, еще какую сплетню ты про меня услышал?
— Оставь разговоры о сплетнях, пригласи Орманова своего.
Он нажал на кнопку под столом и вызвал Орманова. Минут через пять-шесть пришел аким города Орманов. А все это время Зауытбек не переставая говорит и говорит. Я уже не слушаю, чего он городит. Он говорить мастак. Оратор. Так закрутит, что стоит вмешаться, потеряешь и начало, и конец беседы. Затащит туда, откуда и не выберешься. Поэтому я сидел, не слушая и не отвечая. Когда пришел Орманов, я сказал:
— В приемной сидит начальник ГАИ Каныбеков. Его тоже позови.
Тот тоже вошел. Только тогда я заговорил с ними:
— Ну, Анеке, что говорил Зауытбек относительно базара? Апарбеку отступать некуда. Он начал:
— Заке, Вы тогда сами мне сказали, что на том месте ставить базар нельзя. Там негде машинам останавливаться. Работы по строительству надо прекратить. После Ваших указаний я пригласил Тсмиртаса и поставил его в известность.
Тут я не выдержал:
— Акты, мать твою...! Залимбск! (Гнуснобек!)Ты прекратишь или нет пакостить мыс?! Ведь «и волка не преследуют до норы»! Ты теперь взялся за моего сына. Если ты сделаешь зло моему сыну, то я и тебя, и твоих двух детей пристрелю.
Раньше я все удивлялся: ну чего не хватает людям? Матерят друг друга, готовы съесть один другого. Оказывается, правду гласит пословица «нужда заставит и плясать, и калачи есть», человек доведенный до отчаяния, выходит из рамок приличия он уже не может терпеть горя и издевательств, и тогда готов пойти на все. Вот и я не ожидал, что способен и на такие высказывания. Оказался еще как способен! Возможно, мои матерки плохое средство, но то что он сделал мне — в сотни раз похлещи моих соленных словечек. Человек по гневе может проклинать самого бога. Удивляться тут нечему.
Анарбек Орманов уж никак не ожидал услышать таких слов. Он сидел, растерянный, ни живой ни мертвый. Каныбеков находился сзади меня. Его реакцию я не видел. А Зауытбек сидел против меня. Он дрожал, как осиновый лист. Oни так перепугался, что не знал, как себя вести, что говорить, напоминал тихо помешанного. Он только бессмысленно повторял:
—Таке, Таке! Я так не говорил, Я говорил, надо Вам помочь. Почему ты не ругаешь вот этого Анарбека?
— А почему я должен ругать его? Анарбек подписал документ. Вот он. Спасибо ему. Вот разрешение на строительство, — стал я показывать бумаги. Ты знаешь об указе президента от 14 июня 1996 года? Там запрещено вмешиваться акнмам в дела частных предпринимателей. Почему ты не выполняешь этот указ? А если признаешь этот указ — не трогай меня, дай спокойно работать и жить! Смотри, даже твой заместитель Избасханов подписал и дал добро.
— Да он знает, в каких мы находимся отношениях. Поэтому настраивает одного против другого.
— Заке, оставьте эти разговоры. Во-первых, я никогда не иду на поводу у сплетников. Бы это хорошо знаете. Во-вторых, Кылышбек — Ваш заместитель, каким бы там ни был. На работу его брали Вы, а не я. А порочить своего заместителя при посторонних — это верх непорядочности, никакая этика такого не допускает. Так что перестаньте.
Видимо, уяснив мое решительное настроение, аким стал советоваться со своими подручными, где мне можно разрешить открыть базар. «Может быть тут? А может вот здесь?»— озабоченно переговаривались они, демонстрируя свою, якобы, лояльность ко мне. Мы как будто договорились. Дорогой читатель, излишне было бы объяснять, почему я не сдержался и так резко говорил. Но сами посудите, как иначе я мог разговаривать с этим лицемером и негодяем? Он мучил, терзал меня. Ладно. Но теперь взялся и за моих детей. Разве мог я спокойно смотреть на это?!

Человек до определенного момента может держать себя в руках, контролировать свои слова и поступки. Но до какого предела должно доходить терпение, если на протяжении четырех лет изо дня в день тебя терзают, преследуют, выливают на тебя потоки грязи, нанимают убийц, а потом начинают преследовать твоих детей?! О каком пределе терпения тут можно говорить? Дорогой читатель, найдется ли человек, которого бьют, а он не поднимет руку, чтобы защитить свое лицо от ударов? Если ты не назовешь подлость подлостью, гадость гадостью, мерзость мерзостью, то ты хуже раба, не смеющего открыть рот. Человек должен, прежде всего, с уважением относиться к самому себе. Если не уважаешь себя, то не уважаешь и других. А уважать себя — значит вести себя достойно, беречь свою честь, не пачкать себя грязными делишками, стремиться к чистой жизни, к чистым высоким помыслам, ставить перед собой высокие чистые цели. В связи с этим хочу напомнить слова татарского поэта, героя Мусы Джалиля: «Кто не знает мужества —тот раб».

Сам я нисколько не раскаиваюсь в своем гневе и в тех словах, которые были мной сказаны. Зауытбек и ему подобные заслужили их.
Назавтра было дано разрешение открыть автостоянку со стороны ул.К.Маркса, рядом с нашим базаром. В тот день Орманов:
—Таке, не переживайте, я вызову Каныбекова и дам разрешение.
В тот же день после обеда кабинете Анарбека собрались главный архитектор Ж.Тольтаев и начальник ГАИ А.Каныбеков. Аким города говорит ему:
—Аширали, ты подпиши документы Тсмиртаса. — А тот дернулся,
как ошпаренный:
— Я не могу подписать.
— Слушай, ты! Я городской аким. Вчера и Зауытбек говорил. Ты слышал. Не дури. Разрешение дашь!
— Вы отвечаете за город. Я отвечаю за дорогу. Лучше Вы дайте дополнительно участок земли. А я возле дороги не разрешу открывать автостоянку, — уперся Каныбеков.
-Тогда, Жанболат, пригласи начальника городского ГАИ. Он подпишет. А тот:
— У городского ГАИ нет ни печати, ни статуса юридической самостоятельности, они подчиняются мне. Поэтому я не дам разрешения. А во-вторых, если этот вопрос Вы хотите решить при содействии городских служб, то зачем меня позвали? — наступает Каныбеков.
— Я тебя больше приглашать не стану. Не надейся! Уходи!—сказал Орманов.
— А я к Вам не приду, если даже будете приглашать,— ответил Каныбеков. Так поссорились эти двое. Каныбеков хлопнул дверью и ушел. Я тоже собрался уходить. Орманов:
— Ой, Темиртас, сходи-ка ты Зауытбеку...— начал было он, но я про себя послал их всех к чертям и ушел.
Я пришел оттуда к генералу Калдану Оразалиеву, тогдашнему начальнику областного УВД. Он принял меня вне очереди. Рассказал ему все подробно: упрямство Каныбекова, проделки Зауытбека. Он просмотрел все мои документы и сказал: «Все законно». Вызвал Каныбекова. Но того и след простыл. В тот день он не появлялся. Генерал говорит:
— Идите завтра к нему. Он подпишет.
Прихожку назавтра к Каныбекову. Тот изменился, прежнего гонора уже не видно. По-своему старается казаться приветливым.
- Таке, извините, я против Вас ничего не имею. Я ведь хотел, чтобы Вы приобрели еще немного земли. Разве это плохо? Для Вас же старался...
Подписал бумаги, поставил печать. Такую волокиту мне приходилось испытывать тогда каждый день.

Книга приближается к концу, а мне вспоминаются все несчастья, выпавшие на мою долю, слежка за мной, организованная правоохранительными органами, клевета, интриги, незаконные действия, направленные против меня и моей семьи. От этих подлых действий не оставался в стороне и наш родной Комитет нацбезопасности. После оправдательного постановления президиума Верховного Суда РК от 24.11. 1995 года. В январе месяце 1996 года начальник отдела КНБ Южно-Казахстанской области полковник Алишер Абдиразаков в своем годовом отчете пишет с гордостью, что они осудили двух людей за опасные политические взгляды. Это он преподносит как плоды сверхбдительного исполнения служебного долга! В начале книги я рассказывал о том, как со мной проводили беседу два полковника КНБ, как они поняли всю глупость своего положения и как извинялись передо мной. А этого сверхусердного Абдиразакова потом выгнали со службы.

СТРОИТЕЛЬСТВО МЕЧЕТИ «МАШАТ»
В 1997 году молодые парни нашего аула под руководством Ержигита Жаманкараева начали строить своими силами мечеть. Когда залили фундамент святейшей стройки нашего аула, все жители оказывали помощь. Кто-то давал барана, кто-то стройматериалы, кто помогал деньгами, кто сколько смог. Я тоже принимал участие, сделал подарок — 200 листов шифера. Аким области З.Турысбеков отдал всего-навсего 10 тысяч тенге. Накануне открытия мечети, родственники З.Турысбекова во главе с его матерью Жупар старались дать имя этой всенародно построенной мечети «Жугинис» в честь прадеда Заутбека, отца Турысбека. Озлобленные жители аула приехали ко мне домой и просили, чтобы я оказал им соодействис. Я с Алпысом Тультаевым и Бакторазом Сексеновым подъехал к мечети. А внутри мечети ходила, не сняв обуви, мать Заутбека Жупар. По шариату, внутрь мечети не должны заходить женщины, тем более не сняв обувь... Когда увидела меня, сразу кинулась с грязной бранью на меня.
Я вышел на улицу, она за мной и говорит: «Если не оставишь моего сына в покос, я заставлю уничтожить тебя. Хочешь или нет это ты или жители аула, мы назовем мечеть «Жугинисом».
Далее я не смог молчать высказал:
— Эй, стерва! В нашем роду, а также среди казахов не управляли женщины. Если у вас так устроено, и иди к себе в девичий аул (торкин), там и командуй. В этом ауле есть мужчины, есть аксакалы и народ, они решат, как назвать мечеть, так как она построена не Заутбеком, а всенародно.
Здесь я вспомнил недавний поступок этой женщины. Услышав, что заканчивается строительство мечети, Заутбек приезжал в аул со своими друзьями. Среди них Кайрат Сапарбасв, хотя никакого отношение к нашему аулу не имеет. Подхалимничая акиму области, он отдал 500 долларов США для строительства мечети; услышав это, на следующий день приезжает мать Заутбека Жупар, забирает эти 500 долларов, якобы, они были отданы в честь его сына Заутбека.

Я продолжал дальше говорит:
— С каких пор ты стала уважать дух предков? Скажи мне, где могила Жугиниса? Где могила твоего мужа Хаусбека? Это по твоей же глупости покоится мертвое тело нашего брата Хаусбека на русской могиле в Шымкенте. Вы и ваши родня совсем обнаглели, назвав наш аул своими предками «Жиынбай». Назвали улицу в г. Чардаре именем Хаусбека Турысбекова, улицу в селе Сас-Тюбе Тюлькубасского района опять же так же. Теперь эту всенародно построенную мечеть хотите назвать «Жугинисом». И, наверно, завтра улиц нашего аула захотите назвать именами своих прадедов Байсары, Турысбек, Жаксылык и так далее.. .Этого я не допущу!
Собравшиеся более 70-80 человек (из них более половины — близкая родня Заутбека) молчат, как будто в рот воды набрали. Среди этой толпы - заместители акима района Токумбаев Нурман и Жусипбеков Ергали.

Они начали успокаивать меня, что судьба названий будут решена жителями аула. А жители аула назвали мечеть «Магнат», в честь реки, текущей рядом с нашим аулом. На следующий. день состоялись торжественное открытие мечети и «кудайы тамак». К открытию опять приезжал З.Турысбеков со своими более 50-ти нукерами. Опасаясь очередного скандала, тайные работники КНБ это мероприятие снимали скрытой камерой. Об этой видеосъемке мне стало известно от работников 7-го отдела ДКНБ.

Здесь грех не сказать, что высокие чиновники, пользуясь высокими должностями, стали переименовывать улицы именами своих предков. Достойны ли они этого или нет, но народ не может высказать свою волю. Депутаты молчат... Одним из фактов я привел бы пример название улицы в городе Шымкенте именем Каныбекова Асембека (да, это тот начальник областного управления нефтепродуктов). Он – сват Заутбека Турысбекова. Назвали улицу имененм Жилкишиева, так как его сын был Акимом Аль-Фарабинского района города Шымкента, вакханалии продолжается…

Однажды, будучи депутатом областного маслихата, я обратился к начальнику отдела демографии аппарата Акима области писателю Байгутову Мархабату и высказал свое мнение о названии улиц в селе Сас-Тюбе именем опять же Хаусбека Турысбекова. А этот «многоуважаемый» писатель мне высокомерным тоном говорит: «Темиртас, если воюешь с Заутбеком, бог с тобой, но не очерняй его предков!» После этого мое отношение к этому «великому» писателю резко изменилось. Здесь не лишне будет сказать об Акиме Тюлькубасского района Аскаре Бейсенбаеве, который посылал своих заместителей отстаивать назвнаие мечети «Жугинисом». Воля народа была выше. Этот Аскар Бейсенбаев был другом Болата Назарбаева. Он сперва возглавил Коктерекский мелькомбинат, принадлежавший Болату Назарбаеву, родственнику президента. Так как общается с семейством Б. Назарбаева, он тоже хвастался везде, от имени Назарбаевых творил чудеса. Многие боялись его.

НОВЫЕ АКИМЫ – СТАРЫЕ БОЛЯЧКИ
Много слухов ходило об Акиме области Турысбекове, и в конце концов что-то дошло до главы государства, прорвалось, вопреки плотному кольцу его окружения. К концу 1997 году сменился Аким Южно-Казахстанской области. Радости моей не было границ! Не только я один страдал от этого скопища змей, страдали многие честные беззащитные люди. И вот по самому центру скопища был нанесен удар! Обрушивалась крыша над гнездилищем областных коррупционеров. Мы, наивные люди, верили от чистого сердца, что теперь в нашем крае наступит честная, нормальная человеческая жизнь.

В область Акимом прибыдл Халык Абдуллаев. Этого человека знал со стороны. Депутат Мажилиса академик Оразали Сабденов позвонил Кулпатшаевой (она тоже была депутатом Верховного Совета, известный человек). Она перезвонила мне. Встретились. Кулпатшаева говорит:
- Таке, Вас разыскивает Оразали Сабденов, он в Алма-Ате. Ему, видимо, понадобиличсь материалы напечатанные в «Айгаке».
Созвонились с Сабденовым. Выяснилось, что материалами заинтересовался и Халык Абдуллаев. Я взялся доставить эти материалы в Алма-Ату. Доставил.
Когда в область прибыл Х. Абдуллаев, я обрадовался, думал, этот человек уже знает меня. Но обо мне ему уже успели напеть наши «доброжелатели» - местные соловьи. Как только он приехал, то выразил недовольство, почему базар «Машат» находится в центре города, кто базар открыл? Надо закрыть. Если требуется, пусть хозяин ко мне прейдет! Поговорим!

После такого отношения настроения настроение у меня изменилось. Может быть, впоследствии этот человек узнал обо мне больше, чем напели «соловьи», не знаю, но мои дела пошли в лучшую сторону. В то время озабоченные моей судьбой, сочувствующие мне депутаты и старейшины написали на имя Акима письмо о моем бедственном положении. Видимо, письмо оказало сильное влияние, произвело впечатление, так как вскоре меня вызвал сам Аким, поговорил со мной.
Он сразу приступил к сути дела:
- Это тебя зовут Темиртас?
- Да, это я.
- Где служишь? Чем занимаешься?
- Я четыре года без работу хожу. Устал от безделья.
- Ну нельзя же так. Надо работать! Люди говорят, что ты был осужден; одно говорят, другое говорят. Что случилось, расскажи-ка мне.
Я вкратце рассказал ему все, что произошло со мной. Он внимательно слушал меня. Я сказал ему всю горькую правду. На многое раскрыл глаза. В конце разговора Аким предложил мне две-три должности, но я отказался, сказал, что не специалист в этих областях. Потом он спросил:
- А в последний раз где ты работал?
- В городской налоговой инспекции, заместителем начальника.
- Тогда иди пока туда. Мне тоже нужна помощь. То, что поступает в бюджет, меня не удовлетворяет. Потом дадим какую-нибудь другую работу.
-Калеке,- сказал я,- один раз мне уже пришлось там поработать, но поскольку нужно было расставаться с депутатством, я оставил это место. Говорят же: «Стать дважды в одно место невозможно». И мне не следует туда возвращаться.
- Но ты сейчас не депутат. Поэтому иди, работай, - с этими словами он проводил меня до двери.
Вот так и я увидел, наконец, справедливость, вернулся на работу. Стал трудиться на пользу общества. Однако позднее Абдуллаев сам же и уволил меня с госслужбы, когда после выхода моей книги «Ордалы жылан» на него повлияли аксакалы Старшего Жуза.
Халык Абдуллаев правил Южно-Казахстанской областью два года. В августе 1999 года его с треском сняли, в Шымкент приезжал сам Нурсултан Назарбаев. Новым акимом назначили Бсрдибека Сапарбаева, переведя его с руководства Кзыл-Ординской области. Не знаю, вытащит ли Б.Сапарбаев наш некогда богатый край из пропасти. И Абдуллаев, и Сапарбаев здесь чужие. Под флагом «команды» в Казахстане выметаются последние остатки национального богатства. Основные богатства отдали на откуп так называемым иностранным инвесторам. А шайки акимов выметают из юрты последнее. Турысбеков в Шымкенте был своим, но и он грабил своих земляков.

ПИСАТЕЛЕМ СТАЛ Я ПОНЕВОЛЕ
В конце 1998 года вышла моя книга «Ордалы жылан», перевод которой нынче я подготовил; она произвела эффект разорвавшейся бомбы. Меня назвали в прессе «змееловом». Обо мне заговорили как о народном писателе. Но главные герои книги молчали. Они сделали вид, что ничего не произошло. Я полагал, что книга перевернет шым-кентскую мафию, что президент Н.Назарбаев уволит Зауытбека Турысбекова и даст команду разобраться. Ведь в Казахстане как раз разворачивалась борьба с коррупцией. Но Назарбаев, денно и ношно говоря о необходимости борьбы с коррупцией, ни словом не обмолвился о моей книге. Хотя в его речах мелькали примеры куда мельче, чем проделки Турысбекова и Толеметова.
Я добивался справедливости и дальше. Куда бы ни писал — к письмам прилагал книгу «Ордалы жылан». Был на приеме у самого председателя Агентства по борьбе с коррупцией Оралбая Абдукаримова. Он обещал разобраться, интересовался, не мафиози ли я сам, пожал мне руку и ....точка. Тем временем, главный герой книги Куаныш Толеметов и еще кто-то из второстепенных героев подали на меня в суд. Но предсудебные проверки, сами судебные заседания шли очень вяло, без конца переносились. Чувствовалось, что сверхудали команду тянуть резину. Тогда я подал встречные иски, вновь требовал расследования давних преступлений мафии. Прокуратура Южно-Казахстанской области сообщила мне в июле 1999 года, что по фактам из книги «Ордалы жылан» расследования проводятся налоговой полицией. Расследуются художества и начальника казахстанских железных дорог Аблая Мырзахмстова, яркого представителя бездарной поросли «младотюрков». Южно-Казахстанская облпрокуратура обратилась в Генеральную прокуратуру с просьбой о принятии решения на уровне руководства КНБ по обвинениям против З.Турысбекова, М.Нарикбаева, Ж.Туякбаева, У.Шукеева, А.Кулибаева и других. Я далек от наивности, знаю: эти расследования будут идти долго, со скрипом. Лед тронулся, господа присяжные заседатели! Однако...

Этот большой прогресс стал возможен, благодаря моим новым друзьям во всем Казахстане, благодаря широкой огласке в СМИ. В мае 1999 года я провел пресс-конференцию в Национальном пресс-клубе в Алматы. Очень много помощи мне оказывает Республиканский фонд имени Мустафы Шокая, руководит которым известный общественный деятель, ученый и журналист Батырхан Даримбет. Я искренно благодарен этому человеку за честность порядочность и смелость. В Алматы я нашел очень много новых друзей из числа честных интеллигентов, это — Толеубек Карамендин, Хайролла Адамулы,Жумаш Кенебай, Каришал Асан Ата и другие. Книга Каришала Асан Аты «Призрак независимости» в свое время была первой правдивой книгой о коррупции в Казахстане. К. Асан Ата как-то прилюдно сказал: «Книга Темиртаса превзошла мою книгу». Это очень высокая для меня оценка. Эти люди помогают в моей борьбе за освобождение народа от ига коррупции. В сентябре 1999 года во влиятельной газете «XXI век» была опубликована рецензия на книгу выдающегося деятеля казахской эммиграции, многолетнего бывшего руководителя Радио «Азаттык» Хасена Оралтая «Ел1м-айлап откен ем!р» («Жизнь в тоске по Родине»). В рецензии мою книгу ставят в один ряд с книгами легендарного Хасена Оралтая и Каришала Асан Аты, выделяя эти три книги в особое явление казахской литературы всех времен. Это очень высокая оценка моего скромного труда. Я ведь не художник слова, я просто написал то, что кипело у меня в душе.
Большой интерес проявили ко мне и журналисты. Правда, среди них не оказалось моих старых, «каравановских» знакомых. Тот «Караван» перекрасился, как грязная девица переметнулась в чужую постель. Такова, оказывается, натура журналистов-непатриотов, им все равно, кого хвалить за деньги—хоть президента, хоть оппозицию. Если сегодня эти журналисты - интернациолисты и служат верно властям, это ничего не значит. Сгребут деньги и уедут из Казахстана, будут там по-другому петь, поливая грязью Назарбаева и его команду. Наша власть заслуживает такого к себе отношения идеологических наемников.

Самое интересное обо мне писали в газете «Дат». Видимо, оппозиция пыталась перетянуть меня на свою сторону. Но я не верю политическим играм так называемой оппозиции. А интервью со мной, опубликованное 10 июня в газете «XXI век», было без ссылки перепечатано в кыргызстанской газете «Аргумент». «XXI век» что-то возражал, напоминал об этике. Мне же прибавилась известность в соседнем государстве. Молодой журналист Ержан Карабсков, побывавший в мае 1999 года в Праге, рассказывал, что в Казахской редакции Радио «Свобода» мою книгу «Ордалы жылан» рвут по частям, читают по очереди. Слава о необычной книге гуляла по всем тюркоязычным редакциям Радио «Свобода». Я благодарен популярному Радио «Азаттык» за материалы обо мне. Я благодарен всем людям, всем журналистам, словом и делом помогающим Казахстану в борьбе со Злом. События наступают на пятки хроникерам жизни. Пока эта книга готовилась к изданию, в Казахстане прошли так называемые выборы в Парламент и маслихаты. Многие главные герои «Шымкентской мафии» стали депутатами высшего законодательного собрания! Не это ли парадокс? Весь мир смеется над фарсом, названным демократическими выборами в демократическом Казахстане. Стали депутатами Парламента и Куаныш Толеметов, и Жармахан Туякбаев, причем с первого тура. Акимовская череда обеспечила «индульгенцией от совести» и других коррумпированных деятелей Южного Казахстана. В депутаты Парламента прошли Нурдаулет Сарсенов, Амалбек Тшанов, выше мной изложено о них. Мое мнение о них таково: депутатские полномочия им нужны только в личных корыстных целях, как бы еще раз заполучить высокое чиновичье место.
Депутатские полномочия Толеметову нужны для того, чтобы еще побольше общаться с людьми высокого ранга. Быть вхожим к президенту Назарбаеву и занять себе или сыну Канату высокий чиновничий пост. Богатство есть, теперь нужна карьера! Он мечтает в дальнейшем быть акимом Южно-Казахстанской области, как и у другие депутаты Нурдаулет Сарсенов, Оразалы Сабденов, Амалбек Тшанов...

Теперь краткое пояснение к личности Амалбека Тшанова.
Я до последнего времени был хорошо знаком и общался с бывшей судьей Адамбаевой. В настоящее время она работает адвокатом.
Она судила Тшанова Амалбека по статье 101. УК Каз ССР за изнасилование молодую девушку! Со слов Сарсснова Нурдаулета, жертвой оказалась Бакила Турсынбекова — сваха Нурдаулета, то есть родная сестра Сержана Турсынбекова. Полковник милиции, начать-ник отдела кадров УВД ЮКО Сержан Турсынбеков — свояк Сарсенова Нурдаулета. Тшанов отсидел в тюрьме несколько лет общего режима в городе Туркестане. Последние годы отбывания наказания проводил в городе Чардаре Южно-Казахстанской области. В то время первым секретарем Чардаринского райкома партии был Турысбеков Хаусбск. С его помощью, сфабриковав свое прошлое, вступил кандидатом в члены КПСС и сразу удрал из Чардары. Устроился на работу в трест «Чимкентстрой» и в Энбскшинском райкоме партии получил свой партбилет. Во время первых президентских выборах был доверенным лицом Н.Назарбаева по Южно-Казахстанской области. «За хорошую» работу в предвыборных компаниях ему было представлена должность акима (первого) города Шымкента. Его освободил с этой должности аким области З.Турысбеков, по устному ходатайству руководителя аппарата Сарсенова Нурдаулета, которым, видимо, мстил за свою сваху!.. Однако, во время выборов в декабре 1999 года Тшанов Амалбек помогал Сарсенову Нурдаулету и написал обращение в прессе в поддержку Сарсснова.
Тшанов стал министром строительства и архитектуры благодаря министру печати Алтынбеку Сарсенбасву. В 1994 году отпраздновали ЮОлетиеТурараРыскулова. Из Алматы приезжали депутаты Парламента Ж.Арзымбетов, А.Тшанов, А.Байменов (в настоящее время председатель Агентства по госслужбе РК) и министр печати А.Сарсенбаев. Их обслуживал Дархан Мынбаев, главный редактор газеты «Оркен» и «Горизонт» (после Алтынбека Сарсенбаева). Я помогал Дархану и был среди них. Через 3-4 месяца как-то я приехал в Алматы. После футбольного матча журналистов А.Байменов, А.Сарсенбаев, Д.Мынбаев, Н. Жусип и другие пошли в баню. Оказавшись среди них, я услышал из уст А.Сарсенбаева следующее: президент Назарбаев был информирован, что А.Тшанов и А.Сарсенбаев вместе ходили на празднование Т.Рыскулова. Срочно вызвал А.Сарсенбаева и выразил недовольство, так как А.Тшанов был на стороне оппозиции против президента. А Сарсенбаев в оправдание сказал Нурсултану Абишевичу, что если человеку сломать позвоночник и выбросить в пустыню, то как не подать ему каплю воды. «Тшанов невольно оказался на стороне оппозиции, обидевшись поступком человека Вашей команды — Турисбекова. Якобы президент со своей стороны сказал следующее — если он представит должность Тшанову, покинет ли он оппозицию. Алтынбек обещал переговорить. Они с Тшановым в тот же день говорили более двух часов. А потом Тшанов стал министром строительства и архитектуры, заменив свата президента — Аскара Кулибаева. После этого Аскар Кулибаев ходил без работы более полгода. Его назначили начальником Комитета государственных резервов.
В свое время Амалбека Тшанова познакомил с Алтынбеком Сарсенбаевым Дархан Мынбаев. Он сват А.Тшанова, друг и сокурсник Сарсенбаева. «Заслужив» доверие президента Назарбаева, Амалбек Тшанов потом был назначен акимом Жамбылской области. Недавно ко мне презжали жители села Мерке Егембердиев—директор Меркенского мясокомбината, Мейрхан Турсынбаев —бывший директор Жамбылской областной нефтебазы и парень по имени Бокеш, ранее работавший начальником АЗС в селе Мерке. Мейрхан сказал, что Амалбек Тшанов и Серик Конакбаев, работавший руководителем аппарата акима (известный боксер, ныне депутат парламента) получили с него 10 тысяч долларов США за предлагаемое назначение на должность директора нефтебазы. Однако слово не сдержали и деньги обратно не вернули. Таким же методом, при посредничестве заместителя акима области по имени Кайрат, (который в настоящее время работает начальником управления стратегического развития при аппарате акима Южно-Казахстанской области) получил 20 тысяч долларов США, обещал назначить сына Егембердиева начальником Меркенского РОВД. Они просили помощи от бышего акима Жамбылской области Амалбека Тшанова в возвращении денег. По объяснению моих друзей и по разговору, записанному на аудиокассету, я понял —посредником был Кайрат и он получил 20 тысяч долларов США. С ними мы пошли к Кайрату. Кайрат то признавал, то отрицал. В конечном счете ссылку делал на Тшанова, что он действительно получил эти деньги. Кайрат обещал переговорить с Тшановым Амалбеком и вернуть полученные деньги. Через некоторое время, начал возвращать по частям. На сегодняшний день вернул всего 7 тысяч долларов. Вот истинное лицо наших депутатов и бывших чиновников, кому оказывает доверие наш президент. От этой должности его освободил, по ходатайству Агентства по борьбе с коррупцией сам президент Назарбаев. После этого примерно через две-три недели Шаруа Пирмат (ранее работавший заместителем Амалбека Тшанова в Шымкентской городской администрации) организовал совещание с лидерами политических партий в Южно-Казахстанской области. Когда слово представили Амалбеку Тшанову, он сказал: «Борьбу с коррупцией осуществить не возможно! Коррупционером является Сам Первый человек!» и указал большим пальцем на портрет Н.Назарбаева, висевший на стене за президиумом. «Что бы стать акимом области дают взятки, после эту сумму надо возвратить. Я тоже давал взятку, чтобы стать акимом области, однако не стремился возвращать, а стал честно работать и оказался неугодным человеком. По этому освободили от должности акима области». Мархабат Байгутов сказал: «Абеке, зачем вы ссылку делаете на президента. Когда Вы сами работали акимом области — то устранили коррупцию? Вы не за президента, а за себя отвечайте».
—Да, победил и ликвидировал коррупцию в Жамбылской области, — пробормотал Амалбек Тшанов. В зале сидящие 70-80 человек рассмеялись на глупый ответ Амалбека Тшанова.
Когда я слышал эту историю от Султана Сугирбаева, зам.акима города Шымкента, не только удивился, а был поражен двуличностью и предательством Амалбека Тшанова.
Родной брат Амалбека — Жолымбек Козыбаков тоже изнасиловал и жестоко убил одну девушку, отсидел в тюрьме более десяти месяцев. При помощи генпрокурора Жармахана Туякбаева улизнул от краха карьеры. Невольно думаешь, не являются ли они «семейными секс-маньяками».
Вот истинное лицо наших депутатов и бывших чиновников, кому оказывает доверие президент. Во время предвыборной гонки в 1999 году Назарбаев официально заявил, что ни один кандидат в депутаты, ранее замеченный в коррупции и получивщий наказание, связанное с ним, не должен быть избран в депутаты...
Однако, Тшанов вновь «прошел» депутатом и сам президент лично поздравил его отправив телеграмму! Также прошли в депутаты Парламента — Жармахан Туякбаев, Куаныш Толеметов, Нурдаулет Сарсенов и другие. Я удивился... Теперь я не удивлюсь, если один из вышеназванных людей станет акимом Южно-Казахстанской области...

ПОСЛЕСЛОВИЕ
«Философ... не должен поступать, как паук: растрачивать разум на хитросплетения; он должен поступать, как пчела: собирать факты и с помощью разума превращать их в мед».
Френсис БЭКОН.

С тех пор, как существует человечество, идет неутихающая война между черным и белым. Казахи говорят: «Луна—15 раз светлая, 15 — раз темная». Б этом выражении отразилась великая жизненная философия. Когда читаешь истории про Адама, нашего общего предка, про Ноя, знакомишься с различными преданиями, то складывается такое впечатление, что все несчастья, бытующие на земле, родились вместе с появлением человека и сопутствуют ему как неотъемлемый атрибут его земного существования. Эти несчастья сами по себе немыслимы. Когда видишь на улице людей, спешащих по своим делам, то думаешь, какая спокойная жизнь. А ведь среди некоторых из них царит преступность, имеющая непосредственное отношение к их существованию. В этом совсем нетрудно убедиться.
Иногда я думаю, что среди живых существ, населяющих землю, самыми злобными и самими хищными являются люди. Человеческая алчность, хищность достигли небывалых вершин. Казахи, которые веками не знали, что такое тюрьма, никогда не закрывали дверь, теперь прекрасно разбираются в уголовных терминах, потому что они стали жизненной повседневной реальностью. Жители аулов тоже стали другими. Когда почти не осталось седобородых патриархов, старейшин прежнего склада, а все больше встречаются хитрецы и люди себе на уме, люди теряют такие качества, как доброжелательность, милосердие, доверчивость. Примеров тому — тьма-тьмущая. Этому способствуют в огромной степени те, кто считает себя солью народа, цветом нации. Мы по привычке чтим таких людей, не даем пылинке сесть на них, считаем их особой породой правителей. Как бы там ни было, эта порода людей выходит из верхних эшелонов власти. Они придумывают для народа законы, сами эти законы топчут, все в их власти. А простой народ ничего не понимает, живет себе, трудится, еле сводит концы с концами. Сколько лет мы жили по советским законам. Как этот закон относится к обычаям и традициям казахского народа, вообще, невозможно понять. Нам были понятны старинные установления «Жети Жаргы» и другие степные кодексы, потому что они родились в гуще народной жизни. Когда стали навязываться нам русские законы, прямо противоположные по духу нашим обычаям, нашей жизни, то мудрые представители нашего народа говорили и доказывали, что эти чужие законы несправедливы. Но высшие чиновники, которым были на руку эти устои, оставляли их в неприкосновенности. Им, чиновникам, эти законы были выгодны. Например, Чокан Валиханов писал: «Нельзя судить казахов по русским законам. Во-первых, потому что они живут своими родами, по своим обычаям, у них свое мировоззрение, свое понимание, что такое преступление и преступность; русских законов они не знают и не смогут понять. Казахи, не знающие ни одного русского слова, не поймут русских законов. Они и рта не смогут открыть, так как не знают ни слова по-русски! А получается, что наше правительство проводит такие дела, которые среди подданных проводить нельзя». Состояние современной нашей законности остается все таким же. Это только одна сторона того беспомощного положения, в котором мы находимся перед законом.
Во-вторых, ведет страну в пропасть всеобщая продажность и подкупность юридических инстанций. Взяточничество, коррупция достигли таких размеров, что искоренить их совершенно невозможно. А эта тенденция, после «обретения независимости», растет, набирая силу. Сила эта такова, что самые очевидные преступления вдруг рассыпаются в судах и исчезают как бы сами собой. Примером тому может служить дело Габдуллы Толегенова. «Ворон ворону глаз не выклюет». Коррупция, укоренившаяся в правоохранительных органах, стоит крепко, как гранитная скала. Это самое большое проклятие для казахского народа. Эта коррупция и взяточничество питаются нашими богачами и толстосумами. Бедный простой человек может даже не надеяться, что его дело будет рассматриваться в суде. А если вдруг начнется расследование по иску бедняги, то в результате он же и окажется виновным. Против руководящих властителей и их опекаемых клевретов бороться бесполезно. Казахское общество это прекрасно понимает. Поэтому бедные простые люди повсеместно терпят убытки, становясь жертвами чиновничьего произвола. Я сам прошел через эту вонючую трясину чиновничьего беспредела. Вступить в схватку с такими подлецами, как Турысбеков и Толеметов, находиться на грани жизни и смерти, но в конце концов выйти победителем — такое далось мне не легко. Я добился справедливости лично для себя, я лично был оправдан, но эти мерзавцы, топтавшие закон, превратив его в половую тряпку, даже легким испугом не отделались. Ни один волосок не упал с их голов. Закон оказался бессилен наказать этих проходимцев, позорящих честь государственных служащих, честь гражданина независимого государства Республики Казахстан. Закон их покарал бы сурово, но коррупция, опутавшая закон, всеобщая продажность юридических инстанций спасает мафию. Может быть, после выхода в свет этой книги, в юридических инстанциях задумаются над тем плачевным состоянием законности, в которой мы оказались? Я мало на это надеюсь. Я знаю, кто там сейчас сидит. Для меня самое главное—донести мое честное слово до самых широких кругов моего народа, рассказать какие мучения я претерпел, кто виноват в этом.

Сейчас уже ни на кого не надеюсь, никому не верю. Я надеюсь на самого себя. Именно поэтому я день и ночь, не смыкая глаз, штудировал юридическую науку. Я изучил эти законы. Я понял порядок принятия решения в судах, понял, как надо обращаться в судебные инстанции, как требовать от них справедливого вынесения приговоров. Когда я решал вопрос о восстановлении меня на прежней работе, мои противники нанимали прославленных адвокатов, а я выступал против них один в своем лице. Изучение законов принесло мне громадную пользу. А если бы я был профаном, не знающим законов, они в два счета околпачили бы меня, да еще содрали бы мзду за судебные издержки!
Я говорю, что спасся благодаря своей настырности, своим борцовским качествам, но мне помогли также многие хорошие честные люди. Я очень благодарен им за неравнодушное отношение к моей судьбе. Спасибо вам!

Книга вышла, она лежит перед вами, читайте ее. Но я не такой наивный человек. Я не думаю, что после выхода книги уменьшится зло в нашем обществе, что подлецы сразу одумаются, раскаются, уйдут с высоких постов по доброй воле замаливать свои грехи.
Чтобы бороться с этим злом, нужно знать пружины и тайные хитросплетения, на которых держится вся система Зла. В обществе, где идет борьба Зла и Добра, не могут быть все правоверными мусульманами. Расскажу одну притчу. «Однажды дьявол принял образ человека, чтобы узнать, чем дышит человек, как проводит свои дни в этом бренном мире. Сказано-сделано. В образе человека присоединился шайтан к одному встречному и пошел с ним. А этот знакомец чего только на вытворял. Не было преступления, которого он не совершил бы. Обманывал, обворовывал, убивал, поджигал, предавал, глумился над святынями, позорил невинных девушек. И все это в течение одного дня! Пьянствовал, курил наркотический дурман. Взятки брал почем зря. Смотрел, смотрел шайтан на все это и говорит: «Ну, дружок, с меня хватит, я ухожу!» А человек ему: «Постой! Куда ты? Ведь самое интересное только начинается!» Ужаснулся шайтан: «Ну, нет! Не хочу я вместе с тобой утонуть в этой грязи. Один день твоих преступлений нужно искупать целой жизнью! Будь ты проклят!* С этими словами шайтан и ушел«. Вот, оказывается, как выходит. То, что творит подлый человек, омерзительно даже шайтану.
. Преступность и негативные явления продолжают сохраняться в нашем мире. Мы от них пока еще не очистились. Но, как верит глава государства Н.Назарбаев, казахское общество, человечество освободится, очистится от этого зла. Чтобы избавиться от этого зла и сопутствующих мерзостей, нужно рубить под корень самое страшное зло — коррупцию. Коррупция толкает нас в пропасть, из которой потом выбраться будет уже невозможно. Поэтому и написана эта книга. Повторяю, я написал эту книгу не для того, чтобы с кем-то свести счеты, не потому что я кому-то завидую, нет! Я никому не завидую, ни с кем счетов не свожу. Я не такой человек.

Иногда меня посещает мысль о том, что мои мелочные противники, имена которых тут прозвучали, после выхода в свет книги с озлоблением начнут атаковать меня. Вместо того, чтобы одуматься, признать свою вину, встать на путь честной жизни, они начнуть преследовать меня, мою семью, клеветать. Но у меня есть острое и грозное оружие — Правда, Честность. Об этом свидетельствуют документы, помещенные на страницах этой книги. Кроме того, у меня есть другие документы, аудиокассеты, видео записи с неопровержимыми уликами. В книге не освещены многие вопросы. Во-первых, в ней недостаточно документов, показывающих горькую правду. Во-вторых, я опустил многие веши отрицательного плана, чтобы не перегружать повествование. Но основные события, изложенные в книге, строго документированы, они освещены с достаточной полнотой. Такая задача в числе других стояла перед автором, и он ее выполнил.
Отрицательные персонажи книги «Ордалы жылан» обратились в судебные инстанции. С целью не оказаться жертвой очередного беззакония я вынужден был обратится к президенту Назарбаеву Н., генеральному прокурору Хитрину и председателю Агентства по борьбе с коррупцией Абдукаримову О. Дисциплинарный комитет отправил мое заявление в Генпрокуратуру, а те в свою очередь отправили его для проверки в Южно-Казахстанскую областную прокуратуру.

У головное дело № 9422103, возбужденное 14 ноября!994 года по хищению 300 тонн бензина и по покушению на мою жизнь было прекращено противозаконно. Не были проведены фоноскопические, судебные экспертизы представленных доказательств. Не были допрошены, лица причастные к тем и иным преступным сделкам. Даже не был допрошен киллер Сатиев Аширмат. Вопреки письменному указанию облпрокуратуры следователь Kyai щыков Т. не проводил следственные мероприятие.
Кроме того мною получено письмо из облпрокуратуры № 8/106-97 от 24.06.1999 г. по итогам проверки книги «Ордалы жылаи» Копия прилагается без перевода (будет издана в приложении к книге).

(распознать сканером текст не удалось, как вариант, данное письмо, будет сделано картинкой – прим. Интернет издателя)

Из письма видны материалы проверки, отправленные в налоговую полицию для принятия мер, и указывается имя начальника «Казак темиржолы» Аблая Мырзахметова.
Хочу выделить из этого письма следующее: «...В отношении высокопоставленных лиц З.Турысбекова, М.Нарикбаева, Ж.Туякбаева, У .Шукеева, А.Кулебаева и других лиц имеются незаконные действия в отношения Вас, и по результатам проверки для принятия решении материалы направлены в Центральный аппарат КНБ Республики Казахстан через Генеральную Прокуратуру Республики Казахстан».
Эти два документа областной прокуратуры полностью подтверждают изложенные факты в книге «Ордалы жылан» и являются главным оправданием.

Жизнь — борьба. Эти понятия неразделимы. Где продолжается жизнь — там и борьба. Так как основа моей книги лежит в борьбе, я намерен написать и вторую книгу. В ней я хотел отразить допущенные беззакония в предвыборной и избирательной кампании. Расскажу одеяниях и противоправных дел ах некоторых известных личностей, которые не были изложены в первой книге. Мнения и суждения о первой книге, реакция как положительных, так и отрицательных героев книги. И еще раз о правоохранительных органах выразивших разные мнения о книге на казахском языке «Ордалы жылан». А также материалы в отношении «Туранинвеста» и инцидентов вокруг него, а так же, как я был арестован и освобожден. О подлых делах прокурора города Бакашбаева Ж., который во исполнение указаний Ж.Туякбаева и Н.Сарсенова, совершил противозаконные действия.

В заключение хочу высказать благодарность по поводу той заинтересованности, живого участия, которые были проявлены моими многочисленными друзьями; мне помогли их советы, рекомендации, глубокие мысли. Дорогие читатели, я всем вам желаю добра и душевного здоровья!

Темиртас Тлеулесов, город Шымкент, 2000 год.


Послесловие от интернет издателя
Вот и все, книга закончилась. Но борьбу с коррупцией и трайбализмом нам предстоит продолжить, увы, уже без Таке. Жаль, что такого человека нет теперь с нами. Как говорят о нем люди в Шымкенте (те которые его знали) – «У Темиртаса было обостренное чувство справедливости». К сожалению таких людей как Таке мало, очень мало. Часто люди пытаются сбежать от проблем, спрятавшись от них за кажущиеся им непреступными стены своих квартир, но суровая реальность рано или поздно заглядывает к ним в окна, проникает к ним в дома. Вот тогда у каждого своей выбор – смирится с реальностью («ну что тут поделаешь, такое время, несправедливость не победить»), спрятаться за семью («поймите у меня семья, я единственный кормилец») или же открыто выступить против Системы. Таких как Таке мало…но их станет больше, с каждым годом их становится все больше и больше. Наша борьба продолжается…

Дмитрий Бурминский, город Шымкент 2008 год.
Герои книги

ТУРИСБЕКОВ Заутбек Каусбекович

http://www.kyzmet.kz/?type=news&id_1=3&id_2=5&id_2=5&lang=ru&nid=77
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родился 15 декабря 1951 года,
образование: Казахский химико-технологический институт, инженер химик-технолог, Алматинская высшая партийная школа ЦК КПК, кандидат экономических наук, профессор экономики; 
профессиональная деятельность: 
1973-1977 преподаватель Казахского химико-технологического института,
1977-1979 председатель Бюро международного молодежного туризма «Спутник» Чимкентского обкома ЛКСМ Казахстана,
1979-1980 первый секретарь Тюлькубасского райкома ЛКСМ Казахстана Чимкентской области, 
1980-1985 второй секретарь Тюлькубасского райкома Компартии Казахстана Чимкентской области, 
1985-1990 председатель Исполнительного комитета Тюлькубасского районного Совета народных депутатов,
1990-1991 первый секретарь Тюлькубасского райкома Компартии Казахстана Чимкентской области,
1991-1992 председатель Тюлькубасского районного совета народных депутатов Чимкентской области,
1992 глава Тюлькубасской районной администрации Южно-Казахстанской области,
1992-1993 заместитель, первый заместитель главы администрации Южно-Казахстанской области,
1993-1995 Глава администрации Южно-Казахстанской области,
1995-1997 Аким Южно-Казахстанской области,
1997-1999 Председатель Агентства Республики Казахстан по миграции и демографии,
1999-2000 заместитель Руководителя Администрации Президента – заведующий Организационно-контрольным отделом,
2000-2003 Председатель Агентства Республики Казахстан по делам государственной службы,
2003-2005 Министр внутренних дел Республики Казахстан,
с октября 2005 года – Председатель Агентства Республики Казахстан по делам государственной службы.
СКРЫТАЯ ВАНДЕЯ АГРАРНОГО ЮКО?

http://www.dialog.kz/?lan=ru&id=93&pub=515&hil=%D8%FB%EC%EA%E5%ED%F2
Назидание Кайрату Сапарбаеву.
От великого до смешного один шаг. Ты уже выглядишь смешно в борьбе с детьми за детский парк, как твой отец-клоун в красной шляпе с двумя комплектами значков на груди. Постарайся взглянуть на себя со стороны.
Ты, как две капли воды, похож на Рахата Алиева, только в миниатюре. Благодаря лояльности президента, Рахат стал миллиардером, а ты – миллионером. Но оба вы оказались не благодарными сволочами. Рахат пугает президента компроматом, а ты повторением событий 1986 года. Он, как и ты, любил избивать, обворовывать, устранять неугодных людей. Но в борьбе за последнее здание он перегнул палку. Твоя история с дворцом школьников точная копия его истории. В результате своей жадности, он потерял семью, Родину и находится в бегах, а отец с инфарктом в больнице.
Ашыканан куныкан жаман. Остановись! Не повторяй его ошибок. Верни Дворец и парк тем, кому они принадлежат по праву. Иначе может сработать щелчок у обворованного народа и декабрьские события 86-го года свалятся на твою голову. Народ не болото, как ты думаешь. Он все видит и все знает.
Твои враги не родственники и земляки. Это не Мардан, на деньги которого ты построил гостиницу «Сапар» и стал кое-что представлять из себя, благодаря его авторитету. И не Баха-Баха, который исполнял всю черновую работу за тебя. А ты, как всегда, оплатил им не благодарностью.
Не враг тебе и Темиртас Тлеулесов. Дос жылатып айтады, душпан кулдырып айтады. Сердце правдолюбца не выдержало схватки со скопищем смей. К сожалению, таких, как он, раз-два и обчелся. А таких гадов, как ты, слишком много развелось. Пусть земля ему будет пухом, а душа покоится в раю. Придет время и благодарные потомки оценят подвиг одинокого степного орла. А Тимур Ойбаков является твоим врачом-целителем. Он точно установил диагноз твоей болезни. Будь благодарен ему и лечись.
Со стороны ты на себя взглянул, попробуй заглянуть себе вовнутрь. Вот где сидят твой враги! Это – хитрость, коварство, зависть, лицемерие и подлость. Хотя на этом месте должны были бы быть зрелость и мудрость.
Настоящие меценаты строят детские сады, школы, мечети, помогают малоимущим. И не кричат об этом на всю область, в отличие от тебя. По рассказам преподавателей Карасу, ты тоже стараешься выглядеть меценатом. В день защиты детей собираешь 30 ребятишек из малообеспеченных семей и даришь им пакеты, в которых находятся шапочки, тапочки, майки, тетради, карандаши: общей стоимостью 3000 тенге. В одном из кафе накрывают стол для детей. В другом для учителей. Самое интересное, что все расходы по этой акции ложатся на плечи арендаторов парка, а лавры мецената, через средства массовой информации, достаются тебе. Какое лицемерие! Даже в таких святых мелочах ты не можешь не обмануть.
Ауру калса да, адет калмайды! Чтобы жить спокойно и счастливо, не нужно окружать себя высоким забором и вооруженной охраной, а надо завоевать любовь и уважение людей.
Если мое письмо вернет твою заблудшую душу на путь истинный, я буду считать его миссию выполненной.
Предсказатель книги судеб.
Кайрату Сапарбаеву!
До последнего времени ты производил на меня впечатление положительного человека. Депутат, орденоносец, писатель можно сказать элита Шымкента. Но когда тебе предложили вернуть парк, ты, как лев, бесстрашно кинулся в битву защищать свою добычу. Но на поверку оказалось, ты «бесстрашен» как Моська, когда за твоей спиной стоит твой хозяин Турусбеков и дает команду «фас».
Иначе как понять твое молчание по поводу оскорбительных выпадов Ойбакова Т.? Он назвал тебя нуворишем, намекает на то, что ты убийца родного дяди, опозорил отца, брата, всю семью. Ты бы хоть тявкнул на него для приличия. Надеюсь тебе понятен смысл таких слов как, честь, достоинство! Если он врет подай на него в суд, пусть ответит за клевету. А вообще, такой позор мужчины смывают кровью обидчика.
Если же он пишет правду, пусти себе пулю в лоб. Я думаю, порядочному человеку тяжело жить с таким позором. Если не можешь с достоинством уйти из жизни, то беги из города. Как ты можешь смотреть людям в глаза? На каждом квадратном сантиметре твоей рожи видны следы оскорблений, оставленные пером Ойбакова.
«Славу ищут всю жизнь, а теряют в один день». Одного не пойму! Зачем тебе деньги, парк и тд., если ты даже не можешь защитить честь твоей семьи?
Жалкий артист! Роль барствующего мецената из элитарного клуба джентльменов тебе не удалась.
Умей проигрывать!
Доброжелатель.

Фашистская доктрина Заутбека Турисбекова

http://communist.ru/root/archive/politics/fashystskaya_doktrina_turisbekova
27.05.2005

Еженедельник «ЭПОХА» опубликовал 13 мая 2005 года (См. № 18) письмо министра внутренних дел З. ТУРИСБЕКОВА премьер-министру Д. Ахметову от 21 января 2005 г. «О мерах по обеспечению общественного порядка при обострении социально-политической обстановки». Содержание письма может повергнуть в шок любого нормального человека, поскольку глава МВД практически собирается воевать со всем народом Казахстана. Причём не резиновыми дубинками, а самым настоящим боевым оружием.

Анализируя события в Грузии и на Украине, главный полицмейстер утверждает: «Опыт Украины в период последних президентских выборов показывает, что произошедшие события стали возможными в результате непроявления руководством страны жесткой политической воли и непринятия своевременного решения о применении силовых мер по нейтрализации обостряющейся обстановки. Органами власти не были своевременно приняты меры по ограничению доступа иногородних в столицу республики, перекрытию подступов к ней силами патрульной и дорожной полиции, рассредоточению прибывающих групп населения».
Если следовать логике министра, то сам процесс выборов становится абсурдом, поскольку действующий президент должен силой подавлять волеизъявление граждан, если они посмеют избрать другого. Кроме того, в этой маленькой цитате предлагается серьёзно ограничить конституционные права граждан, то есть министр превышает свои полномочия и явно не читал Основной закон. Но это ещё только цветочки!

«Серьёзной ошибкой явилось разрешение властей на проведение митинга на центральной площади г. Киева, что позволило оппозиции быстро привлечь значительные массы людей из регионов и с их помощью блокировать здания Администрации президента, правительства и парламента республики».
Наши чиновники в нарушение статьи 32 действующей Конституции вообще не дают оппозиции разрешений на проведение митингов, пикетов и просто собраний. Поэтому депутатам парламента следует изменить редакцию этой статьи. В интересах власти она будет декларировать: «Граждане НЕ вправе мирно и без оружия…» Тогда и заявки на проведение акций протеста незачем будет подавать. Тем более, что наша прокуратура, полиция и судьи до сих пор путаются в понятиях «митинг», «пикет», «собрание».

« Воспользовавшись этим, сторонники оппозиции привезли с собой и беспрепятственно приобрели в складах и спортивных магазинах палатки, матрацы, походные электростанции, кухни и фонари. В швейных и художественных мастерских свободно были размещены заказы на изготовление транспарантов, флагов и другой атрибутики. Всё это позволило им в течении длительного времени активно поддерживать оппозицию на площадях, улицах и в других общественных местах города».
Действительно, как без полицейского разрешения можно приобретать такие запрещённые к продаже товары? Ведь матрасом или фонарём можно учинить массовые беспорядки и помешать полиции душить недовольных властью. Жаль, что Кучма не догадался посоветоваться с Турисбековым. Глядишь, залил бы Украину кровью!

« Учитывая возможное влияние оппозиционных идей на сознание граждан нашей республики, полагали бы необходимым усилить контроль со стороны правоохранительных и судебных органов за соблюдением законодательства, регулирующего порядок проведения митингов, шествий, демонстраций и собраний. Правоохранительные и специальные органы в свою очередь должны владеть достоверной информацией о применяемой оппозицией политтехнологии, изучать механизмы их финансирования, объективно оценивать оппозицию как возможного организатора беспорядков в стране»
Как собирается министр усиливать контроль за оппозицией, если уже сейчас идёт круглосуточное наблюдение почти за всеми оппонентами режима, если даже в туалете чувствуешь всевидящее око полиции. О каких шествиях и демонстрациях пишет министр, если редкие митинги оппозиции разрешают на окраине Алматы в парке, за плотным полицейским кордоном? Не лучше ли было бы изучить источники и механизмы финансирования партий семьи Назарбаевых и Машкевича?

« С целью ограждения молодежи от негативного воздействия оппозиции полагали бы необходимым усилить патриотическую пропаганду в высших учебных заведениях с привлечением к этой работе известных в стране людей, деятелей искусства и артистов, а также государственных средств массовой информации. В г. Астане и крупных городах республики из числа студентов и прогрессивной молодёжи могут быть на добровольной и платной основе сформированы специальные отряды для блокирования возможных несанкционированных сборов, митингов, собраний, а также для оказания помощи органам правопорядка в случае обострения обстановки». 
Здесь, как говорится, доктор Геббельс отдыхает. К уже существующим гестапо и полиции Заутбек Турисбеков предлагает создать отряды штурмовиков из числа студентов и «прогрессивной» молодежи для кулачных расправ с инакомыслием. Первый опыт мы уже видели в событиях Шымкента и Усть-Каменогорска. Там под охраной полиции бандиты творили погромы и избивали безоружных людей. Если «дикие арманы и мамбетжаны» относятся к числу прогрессивной молодёжи, то нам стыдно за свой народ. Почему студенты, которым бесконечно повышают плату за обучение, должны защищать грабящую их власть? Мы уж не говорим про деятелей искусств, которых власть заставляет бесконечно врать и пресмыкаться. И почему гражданин министр МВД пытается превратить Казахстан в фашистское государство именно в год 60-летия великой Победы над гитлеровским рейхом? Называть его господином, а тем более товарищем язык не поворачивается. Генрих Гиммлер ему товарищ!

«Министерством внутренних дел с учётом норм положенности пополнен арсенал необходимого стрелкового вооружения. Из министерства обороны получено 17 тыс. пистолетов, 2,5 тыс. автоматов, 100 пулемётов. Полностью обеспечено необходимым количеством вооружения, снаряжения и спецсредств подразделение специального назначения «Сункар» МВД, дислоцирующее в г. Алматы, повышена заработная плата штурмовиков этого подразделения».
Во-первых, штурмовики и вся полиция должны быть благодарны оппозиции за свои рабочие места. Если бы всё это стрелковое оружие было направлено против преступности, то едва ли в живых остался хоть один бандит. Поскольку они заняты охотой на оппонентов власти, то на криминалитет их явно не хватает. Тем более, что «паханы» являются их прямыми начальниками по службе. Взять к примеру биографию самого З. Турисбекова…! 

«Министерство внутренних дел обратилось к акимам областей с просьбой о целевом выделении денежных средств из местного бюджета на общую сумму 300 млн. тенге для приобретения недостающего количества лёгких бронежилетов (3080ед.), противоударных щитов (2080ед.), резиновых палок (1450 ед.) спецкарабинов (32ед.), светозвуковых гранат (840ед.). На местах необходимо также решить вопросы приобретения водомётов и обеспечения сотрудников органов внутренних дел тёплой одеждой. В этой связи просили бы Вас дать соответствующее указание по этому вопросу акимам областей.
С уважением, министр З. Турисбеков»
Вот так, народ будут избивать и расстреливать за счёт средств налогоплательщиков. Почему бы министру не попросить 300 млн. тенге у Александра Машкевича или у самого Назарбаева, которых он собирается защищать с помощью этого оружия. Для них это сущие пустяки, мелочь. 
Но если серьёзно, то глава МВД видимо забывает, что у каждого оружия есть два конца. Что, вооружая до зубов полицию, он роет могилу не только себе, но и своему хозяину. Не всё продаётся и покупается гражданин министр. Не все полицаи согласятся стрелять в свой народ, некоторые предпочтут расстрелять командиров, отдающих преступный приказ. У каждого режима есть свой Рубикон, перейдя который он оказывается вне закона и будет растерзан восставшим народом. Ислам Кровавый уже пролил большую кровь в Андижане, многократно увеличив число своих врагов. Возмездие не заставит себя долго ждать. Но при этом он сделал соучастником своих преступлений и армию, заставив солдат стрелять в безоружных людей. Мы хотим предостеречь от подобного преступления казахских аскеров и полицейских. Помните! Вы служите не президенту, а народу Казахстана. Выполняя их преступный приказ вы не отмоетесь до конца своих дней и будете отвечать по всей строгости перед Всевышним. Убивая чужих родителей, вы таким же образом можете потерять и своих!
Руководители нашего государства с завидным упорством нагнетают в республике истерию страха и беззакония. Глава МВД в своём письме планирует антиконституционные действия против граждан Казахстана, вплоть до массовых убийств. Оппозиция рассматривается только в качестве врага государства и народа, а сам народ – только в качестве бесправного рабочего скота. Какое право имеет он возглавлять правоохранительные органы? Тем более решать внутриполитические вопросы с позиции силы?
«Рабочий голос», рабочее движение г. Алматы
От редакции:
Все вышесказанное совершенно не помешало казахскому министру внутренних дел быстро найти общий язык сос своим "оранжевым" украинским коллегой, о чем можно прочитать по адресу: http://politphoto.org.ua/?news=136160576
ШУКЕЕВ УМИРЗАК ЕСТАЕВИЧ
http://ru.government.kz/structure/government
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Родился в 1964 году. Окончил Московский экономико-статистический институт, кандидат экономических наук.
После окончания института работал младшим научным сотрудником НИИ АСПУ при Госплане КазССР; аспирант МЭСИ; ведущий научный сотрудник НИИ АСПУ; консультант Высшего экономического совета при Президенте РК; зам. зав. отделом финансов и труда Аппарата Президента и Кабинета Министров РК; зам. главы администрации, акима ЮКО; министр экономики РК; министр экономики и торговли РК; заместитель Премьер-Министра РК; председатель правления ЗАО “Банк Туран-Алем”; заместитель руководителя Администрации Президента РК; с авг. 1998 года - по март 2004 года аким Костанайской обл.
Награжден орденом “Парасат”. С марта 2004 года - аким города Астаны.
В сентябре 2006 года назначен акимом Южно-Казахстанской области. В августе 2007 года назначен заместителем Премьер-Министр РК.
О чем мечтает Умирзак Шукеев?
http://www.titus.kz/?type=shym&previd=1733
В последние дни лета в исполнительной вертикали власти последовала очередная рокировка. И вновь аналитики политических процессов в Казахстане могли восклицать: "Как причудливо тасуется колода!" Хотя удивлений ничто ни у кого уже не вызывает. Например, то, что вице-премьером стал бывший аким Южно-Казахстанской области Умирзак Шукеев.
Как водится, при назначении на должность были отмечены заслуги акима на прежнем посту, хотя и до Умирзака Естаевича Южно-Казахстанская область не входила в число отстающих. Как известно, год назад Умирзак Шукеев был срочно отправлен в ЮКО для "ликвидации" последствий скандала с заражением детей ВИЧ-инфекцией.
Однако особо он в этом не преуспел. Дети уже заражены, и постфактум можно было только оказывать им посильную помощь и обещать наказать виновных. Между тем можно было бы хотя бы извиниться перед пострадавшими людьми и за себя, и за своего предшественника. Ведь в таких случаях виновным или хотя бы сопричастным должен чувствовать себя каждый из нас, будь он медик, чиновник или простой гражданин. Каждый нормальный человек обязан подумать, чем он может помочь в этой ситуации. Но аким не стал приносить людям извинений, вроде как его в области не было в то время и он ни в чем не виноват. Хотя суд над врачами проходил уже при его руководстве областью. И за решетку посадили медицинских работников, а вина акиматов города и области замалчивалась, хотя именно они в большей степени в ответе за то, что произошло в Шымкенте.
Зато Умирзак Естаевич нашел массу недоработок практически во всех отраслях Южного Казахстана, начиная, естественно, со здравоохранения, и решать накопившиеся проблемы он начал масштабно. Подключил все имеющиеся у него резервы, привлек крупнейшие в Казахстане фирмы, запросил многомиллионные вливания из бюджета. Однако те же самые проблемы раньше решались исключительно местными силами и средствами.
Впрочем, среди начинаний Шукеева имеются и гораздо более неоднозначные проекты. Например, проект строительства трубопровода к муниципальной ТЭЦ-3 для нормального теплоснабжения города. Во времена акимства Шукеева теплотрасса так и не была завершена. И, уходя на повышение, Умирзак Естаевич подтвердил, что весь механизм по теплоснабжению города от ТЭЦ-3 уже проработан, все необходимые материалы, в том числе и трубопровод, заготовлены. К сожалению, во время визита нового акима Нургали Ашимова на строительство тепломагистрали, выяснилось, что те самые многотонные трубы метрового диаметра, завезенные откуда-то из Челябинска, мягко говоря, некондиционные. Из них, конечно, можно рискнуть построить магистраль, но как только дать сюда давление, трубы превратятся в решето. В общем, г-н Шукеев показал себя на посту акима как весьма неважный хозяйственник. Или же такие качества уже не нужны на посту заместителя главы Правительства?
Впрочем, сегодня Умирзак Естаевич, будучи вице-премьером, часто делает весьма жесткие заявления. Чувствуется, что он уже прочно вошел в роль одного из первых лиц государства, а, может быть, претендует на должность самого первого руководителя страны? Кто знает… Как бы то ни было, он, как человек, умеющий обходить жесткие углы, вероятно, и добьется, в конце концов, своей цели. Возможно, его земляки и окружение видят У. Шукеева в качестве преемника главы государства?..
Малик Койтасов
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